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ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

Con el propósito de garantizar la 
seguridad en Acapulco y generar 
las condiciones para su recons-
trucción y reactivación económi-
ca, Guerrero se convertirá en la 
entidad que contará con mayor 
número de elementos de la Guar-
dia Nacional (GN): 14 mil 620. Con 
la llegada de 9 mil 500 integrantes 
a partir del paso del huracán Otis, 
la presencia de esta corporación 

duplicará la que actualmente hay 
en Guanajuato, que era la entidad 
donde había más cuarteles y miem-
bros, con 6 mil 670 agentes.

Al dar detalles del plan de seguri-
dad para Acapulco, el secretario de 
la Defensa Nacional, Luis Cresencio 
Sandoval, dijo que antes del hura-
cán, en todo Guerrero había 5 mil 
120 integrantes de la GN, por lo que 
casi se triplicará su despliegue. La 
pretensión es crear 38 compañías 
de la corporación para desplegarlas 
en igual número de colonias que tie-
nen más de mil viviendas.

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador aludió a la totali-
dad de la presencia castrense en 
la entidad: “Lo que queremos es 
resolver lo más pronto posible, por 
las necesidades de la gente. Ya esta-
mos trabajando, ya son más de 20 
mil elementos, sólo de las fuerzas 
armadas; ya llevamos como 200 mil 
visitas a viviendas, 200 mil familias 
censadas, esto es trabajo casa por 
casa”.

En este contexto, el mandatario 
cuestionó la manipulación mediá-
tica sobre la atención guberna-

mental a las secuelas del huracán, 
“como si realmente les importará 
la gente, nunca les ha importado”. 
Y más adelante, recordó los nego-
cios que se hicieron en Acapulco, 
en Punta Diamante, durante el 
periodo neoliberal.

“¿Por qué no pones el plano de 
Acapulco?, de los negocios de la 
época de Salinas con Diego Fer-
nández de Cevallos (pidió a sus co-
laboradores). Eso no lo saben los 
jóvenes, de cómo se quedaron con 
los terrenos de Punta Diamante en 
Acapulco. ¿Han escuchado ustedes 

algo de eso ahora? No, ya tiene tiem-
po que no se sabe.”

López Obrador encabezó por 
la tarde una reunión evaluatoria 
en la base naval de Acapulco. Por 
la mañana dijo que era la tercera 
vez que acudía al puerto pese a las 
críticas que ha recibido. Subrayó 
que se tienen ya censadas más de 
200 mil viviendas y señaló que las 
proyecciones son entregar apoyos 
(despensas y enseres domésticos) 
a 250 mil familias.

“En una circunstancia como ésta 
no tenemos, afortunadamente, fal-
ta de presupuesto, tenemos el pre-
supuesto suficiente. Se va a invertir 
en Acapulco como nunca, sin deu-
da, lo que le corresponde a la gente. 
Imagínense que 250 mil viviendas, 
¿cuándo en una tragedia como ésta 
se había apoyado tanto? No debe-
ría yo decirlo porque lo que da la 
izquierda no tiene por qué saberlo 
la derecha, pero lo hago, y ofrezco 
disculpas, porque todos los medios 
están cooptados, para decirlo fina-
mente. Tengo que estar informando 
para tratar de contrarrestarlos por-
que es muy desigual la campaña.”

Adelantó que hoy sostendrá un 
encuentro con un grupo de em-
presarios, entre ellos Carlos Slim, 
Daniel Chávez, Juan Antonio Her-
nández, Francisco Cervantes –di-
rigente del Consejo Coordinador 
Empresarial– “y a lo mejor otros. 
Ellos nos van a ayudar para invitar 
a otra reunión pronto a un grupo 
más grande, todo con el compro-
miso de trabajar para que el Tian-
guis Turístico de Acapulco se pue-
da realizar en mejores condiciones. 
El Tianguis Turístico es a princi-
pios de abril; entonces, queremos 
ver si a finales de este año, ya” se 
abren algunos hoteles, como se lo 
han ofrecido.

Reforzarán la vigilancia con 9 mil 
500 agentes de la Guardia Nacional

INSTALARÁN 38 CUARTELES EN LAS COLONIAS MÁS POBLADAS

En servicio, 80% de las unidades de salud 

 Los habitantes de las colonias 
Luis Donaldo Colosio y Rinconada 
del Mar se dedican a limpiar 
sus casas y su ropa. Foto Víctor 
Camacho

EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

Tras la devastación de Acapulco y 
Coyuca de Benítez, Guerrero, por el 
paso del huracán Otis, se ha resta-
blecido el servicio en 80 por ciento 
de las 110 unidades de primer ni-
vel de atención de salud, informó 
el titular de la Secretaría de Salud, 
Jorge Alcocer. 

Al presentar un reporte en la con-
ferencia presidencial sobre la situa-
ción en ambos municipios luego de 
la tragedia, el funcionario detalló 
que también se han establecido 45 
unidades médicas móviles en las 
que el fin de semana fueron aten-
didos 21 mil 65 pacientes. 

Durante la semana pasada, agre-

gó, se realizaron 33 mil 507 consul-
tas y la participación de enfermería 
fue de 31 mil 594 acciones. 

Sin aclarar si se refería a causas 
de mortalidad a partir del huracán 
o de meses recientes, el secretario 
dijo que se han identificado cinco 
causas de fallecimiento en la región 
afectada: 

Las infecciones respiratorias 
agudas, 25 por ciento; diabetes me-
llitus, 23 por ciento; hipertensión 
arterial, 20 por ciento; enferme-
dad diarreica aguda, 8 por ciento, 
y traumatismos, 4 por ciento. 

Los traslados de pacientes en es-
ta situación de emergencia, señaló 
Alcocer, son fundamentales, por 
lo que se restableció el servicio de 
hemodiálisis en el Hospital General 
Renacimiento.

Actualmente permanecen hospi-
talizados 96 pacientes, se han brin-
dado 478 atenciones de urgencias 
y consultas de especialidad en la 
última jornada, se cuenta con 227 
camas de hospitalización y se tra-
baja en la habilitación de una sala 
de quimioterapia. 

Agregó que 549 pacientes han si-
do reubicados, 63 de ellos vía aérea 
y 486 terrestres; además que se ga-
rantiza alimentación y alojamiento 
a 356 familias de pacientes trasla-
dados a otras entidades. 

Con brigadas de vacunación es-
tatales y jurisdiccionales, hasta el 
fin de semana se habían aplicado 
3 mil 882 dosis de vacunas para 
covid-19, influenza, hepatitis B, 
difteria, tétanos y sarampión, en-
tre otras.

“Al igual que en la pandemia, sin 
la ayuda de las comunidades, de 
la población, no se logrará la res-
tructuración, el levantamiento de 
Acapulco, y lo estamos logrando”, 
afirmó el funcionario.

El abastecimiento “es otro de 
los ejes centrales”, a fin de que la 
población de las zonas afectadas 
cuente con medicamentos, priori-
zando aquellas para enfermedades 
crónicas no transmisibles.

“Se encontraron muchas de las 
unidades con medicamentos ya no 
servibles, por diferentes razones, 
pero se está trabajando en ello. 
Se cuenta con 76 claves de medi-
camentos y material de curación 
necesarios para estas unidades, 
llegarán más insumos próxima-
mente”, anunció.
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MONTAÑAS DE ESCOMBROS

NÉSTOR JIMÉNEZ
ENVIADO
ACAPULCO, GRO.

Dentro de las zonas de desastre que 
dejó en Acapulco el huracán Otis, 
las colonias Luis Donaldo Colosio 
y Rinconada del Mar parecen resu-
mir la tragedia. Todas las calles, sin 
excepción, están llenas de monta-
ñas hasta de más de dos metros de 
escombros; se trata de casi todas las 
pertenencias de quienes ahí viven, 
y que ahora son basura. 

Perla Flores ha tenido que sacar 
a la calle sus colchones, una televi-
sión, sus muebles y prácticamente 
toda su ropa. Su vivienda está casi 
vacía, lo que deja ver las marcas del 
agua que echó a perder varias pa-
redes, generó un hoyo en el techo 
y ha hecho casi imposible vivir ahí. 

“Mi refrigerador flotó por el 
agua, con toallas quitamos el lo-
do”, cuenta mientras muestra por 

la ventana su sala y sus colchones 
que ya están en la calle, en espera de 
que algún camión se los lleve. 

De momento, su familia duerme 
distribuida en dos colchonetas, y 
algunas cajas le sirven de muebles 
para colocar lo poco que les quedó.   

En la habitación que está en 
peores condiciones, a cada paso 
se escucha el agua debajo de las 
losetas que se tambalean y están 
por romperse. En las paredes se 
ven marcas de 50 centímetros de 
altura, aunque el día del impacto 
de Otis el agua llegó a más de un 
metro. 

“Esa pared ya no va a aguantar, 
por eso ya no la habito, ya ni quie-
ro estar aquí. El piso tiene agua, el 
techo tiene un agujero y por ahí se 
están metiendo las ratas”, relata 
Perla, cuya vivienda está en una 
cerrada que conecta con otras tres 
casas.

A la hija de Rosario, vecina de 
Perla, la mordió una rata, pero tuvo 

la suerte de contar con antibiótico. 
“Lo material, como quiera, pero si 
nos volvemos a enfermar, no hay 
médicos”, señala al tiempo de que 
recuerda que pagó mil pesos a una 
persona para sacar el lodo con una 
bomba. 

La Colosio y la Rinconada están a 
un kilómetro del mar, a un costado 
de la Zona Diamante de Acapulco, 
una de las que, hasta hace dos se-
manas, eran de las más exclusivas 
de la bahía. Graciela Ortiz afirma 
que la ayuda se queda en la carre-
tera que divide las colonias de la 
zona hotelera. Sólo ha entrado un 
camión con cal que fue arrojada en 
las montañas de basura para tratar 
de mitigar el olor. Aún así, se per-
cibe la fetidez en muchos puntos. 

Fernando también se quedó sin 
muebles, lamenta que “nadie se 
preocupa por venir a recoger la 
basura y ya apesta”. En el condo-
minio Sol, la cerrada donde todos 
viven, los cables de energía eléctrica 

–servicio que no se ha restablecido 
en sus hogares– están plagados de 
moscas. 

Unas calles más adentro, ya en 
la Rinconada, las vialidades siguen 
inundadas. Margarito Arellanes 
pasa el día vigilando lo que quedó 
de su casa, aunque por las noches 
no se queda ahí porque no hay elec-

tricidad, y los mosquitos y el fuerte 
olor a suciedad vuelven imposible 
que duerma. 

Pide que lleguen pipas con agua 
para lavar las casas que quedaron 
sucias por el lodo, pues teme que 
pronto se enfermen por las condi-
ciones insalubres.  

En la casa de al lado, José Ortiz, 
un adulto mayor que vive con su es-
posa, ha padecido lo mismo, pero 
no tiene otro lugar a dónde ir. 

La mitad de las viviendas se 
quedaron sin parte del techo, que 
en todos esos casos es de lámina. 
Bajo uno de los contenedores que 
usualmente abastece de agua en esa 
región, pero que por el momento 
no distribuye el líquido por los 
daños en la infraestructura, todas 
las mañanas se llena de personas, 
sobre todo mujeres, que lo usan de 
lavadero comunitario. Sacan agua 
con cubetas y una cuerda, y apro-
vechan las bancas de piedra para 
tallar la ropa. 

Las pertenencias 
de las personas 
ahora son basura 
que se acumula 
en las calles

NÉSTOR JIMÉNEZ
ENVIADO
ACAPULCO, GRO.

La primaria Manuel Ávila Camacho 
parecía hace unas semanas como 
sacada de un libro o una película. A 
sus estudiantes les basta con mirar 
por la ventana para tener una vista 
privilegiada de la bahía de Acapulco 
a sólo unos metros. Desde el impac-
to del huracán Otis, el plantel tiene 
otra realidad, y por los daños que 

sufrió se advierte que requerirá re-
paraciones mayores. 

Desde antes del meteoro, la es-
cuela, que es una de las primeras 
que se construyeron en el puerto, 
ya arrastraba complicaciones. Tras 
los daños que sufrió por el sismo 
de 2017 estaba en proceso de re-
modelación, por lo que hace unos 
meses comenzaron las obras para 
reparar unas escaleras que se ca-
yeron y construir una nueva pared 
perimetral. 

Para ello, hace unas semanas se 
colocaron los mesabancos en el 
centro de la plaza cívica del cole-
gio, que desde hace unos años está 
cubierto por un domo. 

“Pensé que esa cosa no se caería 
nunca”, indica Jorge Gutiérrez, ex 
policía municipal contratado co-
mo vigilante, mientras mostraba 
la estructura derrumbada sobre 
las butacas. 

Al momento de la llegada del 

huracán, Jorge se encontraba en 
la escuela, pero tuvo que salirse 
al estar demasiado cerca del mar, 
en la costera Miguel Alemán, y sin 
ningún edificio al frente que atem-
perara los vientos. 

En los salones con menos afec-
taciones hay ventanas rotas y al-
gunas puertas dañadas. El consul-
torio médico que se instaló para 
atender a los alumnos ya no cuenta 
con techo. 

Un escenario similar se observa 
en la primaria José Agustín Ramí-
rez, de la colonia Progreso, y en la 
Escuela Secundaria Técnica 78, en 
la colonia Las Playas. 

En esta última, la entrada prin-
cipal permanece bloqueada por 
árboles caídos, y su domo también 
está destruido.

Mientras en la primera de la colo-
nia Progreso, además del domo des-
trozado, las ventanas de varios de 
sus salones de clases se rompieron.

Una primaria frente al mar 
requerirá reparaciones mayores

▲ La primaria Manuel Ávila 
Camacho, una de las primeras 
del puerto, estaba en 
remodelación por los daños 
ocasionados por el sismo de 
2017, a los cuales se suman los 
que causó Otis, como la caída del 
domo (en la imagen de arriba). 
Fotos Víctor Camacho

Ya se percibe un olor fétido

El piso tiene 
agua y por 
el agujero del 
techo se meten 
las ratas
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Si tenemos apoyo podríamos 
reabrir en febrero, dice locataria

“EL TURISMO ES PRINCIPALMENTE CHILANGO”

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

Debido a que el Hospital Gene-
ral del Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Traba-
jadores del Estado (Issste) en 
Acapulco, Guerrero, está ope-
rando únicamente en la planta 
baja y sólo con 20 camas para 
pacientes no graves, continúa 
el proyecto de llevar un hospi-
tal móvil con capacidad para 
80 camas,  el cual fue utilizado 
durante la pandemia de covid-19 
en Tláhuac, Ciudad de México.

Información del organismo 
señala que los dos domos de 
que consta la unidad ya se es-
tán desarmando y se prevé que 
la próxima semana se traslade 
al puerto para reforzar la pres-
tación de servicios a derecho-
habientes y población abierta. 

En tanto, Gustavo Reyes Te-
rán, titular de la Comisión Coor-
dinadora de los Institutos Nacio-
nales de Salud y Hospitales de 
Alta Especialidad, indicó que se 
evalúa la posibilidad de enviar 
una tercera brigada de médicos 
especialistas a la zona afectada 
por el huracán Otis, pero con un 
número menor y dirigido a áreas 
clínicas específicas. 

Lo anterior, porque de acuerdo 
con la brigada que se encuentra 
en los hospitales Renacimiento y 
El Quemado de IMSS-Bienestar, 
el personal médico y administra-
tivo de ambos nosocomios ya re-
gresó a sus áreas laborales. La 
actividad en ambos está en 85 
por ciento. 

Destacó que la Unidad de 
Hemodiálisis Renacimiento 
reanudó actividades la semana 
pasada, por lo que los pacientes 
pueden dar continuidad a sus 
tratamientos. 

La Comisión Coordinadora ha 
enviado dos brigadas de especia-
listas, la segunda de las cuales 
regresa mañana a la Ciudad de 
México, mientras en institutos y 
hospitales federales se mantiene 
la atención de enfermos que fue-
ron traídos de Acapulco. 

Reyes Terán comentó que las 
personas (niños y adultos) re-
quieren de atención de alta es-
pecialidad para el tratamiento 
de cáncer con cirugía, radio y/o 
quimioterapia, así como para la 
atención de traumatismos com-
plejos. El apoyo del gobierno fe-
deral se extiende a los familiares 
de los pacientes, con albergues y 
alimentación.  

El Issste anunció que en los 
próximos días se reanudarán 
los servicios de consulta y far-
macia de la Clínica de Medicina 
Familiar en Acapulco. 

En el Hospital General sólo 
funciona la planta baja y de ma-
nera paulatina se recupera la 
energía eléctrica y el agua pota-
ble. Esto ha permitido mantener 
abierto el nosocomio y atender a 
30 personas al día en promedio.  

Alista Issste 
el traslado 
de hospital 
móvil

Guerrero enfrenta, de por sí, grandes desafíos 
por la infraestructura para educación básica

NÉSTOR JIMÉNEZ
ENVIADO
ACAPULCO, GRO.

Ni la caída de la afluencia turística 
que han vivido los últimos años ni 
los daños causados por el huracán 
Otis borran la esperanza de los co-
merciantes y restauranteros de las 
playas de Caleta y Caletilla de salir 
adelante. No ven posibilidades de 
reabrir al menos en un año, pero 
aseguran que harán lo posible pa-
ra lograrlo, aunque todos coinciden 
que depende de la ayuda que les 
brinden las autoridades.

Antes del paso de Otis ya no se 
paraba ningún extranjero por ahí, 
y es el turismo nacional, “princi-
palmente el chilango”, lo que los 
ha mantenido a flote, comenta 
Roberto, dueño del restaurante El 
Tiburón, que contaba con palapa 
con acceso al mar, área que ahora 
está semidestruida.

Ha sido el negocio de su familia 
desde hace 64 años, y desde ha-
ce 45 él lo administra. El martes, 
mientras algunos continuaban con 
la limpieza del restaurante, Roberto 
se dedicaba a quemar parte de la 
basura que se ha acumulado en las 
calles y que no hay fecha para que 
sea removida.

Otro de los locatarios lo asesoró 
para prender la fogata y eliminar 
así las palmas y madera inservibles. 
Con las láminas levantadas por el 
huracán hizo una barricada para 
impedir que el fuego se expandiera 
y se saliera de control.

A unos metros, varios de los loca-
les del mercado de artesanías San-
ta Lucía están casi en ruinas. Los 
dueños han logrado salvar sólo una 
poca de su mercancía, pero no dan 

por perdido su negocio y aseguran 
que poco a poco volverán.

“Hemos recibido más apoyo de la 
gente. Es el apoyo de los chilangos y 
de toda la República. Aquí es puro 
turismo nacional, pero más que na-
da del Distrito, los chilangos”, cuen-
ta Lucero Sánchez, cuya familia ha 
tenido ese local desde hace 30 años.

“Si tenemos el apoyo podríamos 
abrir en febrero, pero si no lo tene-
mos, ¿cómo lo hacemos?, ni la luz 
nos ha llegado”, añade Violeta Ro-
sa, quien vende playeras, flotadores, 
sombreros y souvenirs. El rostro re-
fleja su melancolía y se llena de lágri-
mas cuando expresa: “Es el negocio 
que uno con tanto sacrificio hizo y 
ahora lo ve todo tirado; está difícil 

levantarse”. Su local significa el sus-
tento de ocho adultos y cinco niños.  

Guillermo Hilario esperaba no 
encontrar nada en su puesto. Se 
salvaron dos chalecos salvavidas, 
tres sombreros, unas sandalias, un 
par de blusas, algunas bolsas para 
mujer y trajes de baño.

“Se le ha dado prioridad a la zona 
costera, a la zona Diamante. Esta 
zona ha sido tradicionalmente ol-
vidada”, agrega Dulce Belem Rojas, 
quien tiene un local en el que vende 
mariscos. Aunque es pequeño, tiene 
15 empleados, a quienes ha apoyado 
con despensas.

Reconoce que de tardar la reac-
tivación económica sus ahorros no 
le permitirán seguir ofreciendo la 

ayuda a sus trabajadores. “Veíamos 
que se trabaja a marchas forzadas, 
pero ha disminuido. Todo ese gran 
apoyo se está dando en otros lados, 
pero aquí falta”.

En la parte trasera del mercado 
Santa Lucía está el Tianguis Turís-
tico Caletilla, que quedó con daños 
mayores. Josefina y su hermana 
Jenny relatan que toda la ropa que 
vendían fue pérdida total, pero 
confían en salvar sus negocios que 
iniciaron hace casi 20 años.  

LAURA POY SOLANO

Con poco más de 780 mil alumnos 
de educación básica, Guerrero 
enfrenta múltiples desafíos en el 
acceso a infraestructura educativa 
de calidad. Datos de la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) reve-
lan que si bien en 66 de los 81 mu-
nicipios del estado, más de 90 por 
ciento de sus escuelas de primaria 
y secundaria cuentan con energía 
eléctrica, en 15 ayuntamiento cerca 
de 20 por ciento de los planteles no 
tienen conexión a la red.

Un reporte de la Dirección Ge-
neral de Planeación, Programa-
ción y Estadística Educativa de la 
dependencia indica que el grado de 
escolaridad promedio en Guerrero 
es de 8.37 años para la población de 

15 años y más, mientras el índice de 
marginación que enfrentan sus ha-
bitantes se clasifica como muy alto.

Las cifras más recientes señalan 
que cerca de 30 por ciento de los 
adolescentes de 15 a 17 años no 
asiste a la escuela y al menos 10.9 
por ciento de quienes tienen 12 a 14 
años tampoco. 

Las condiciones de la infraestruc-
tura escolar son otro desafío. La 
Dirección General de Planeación 
destaca que en 27 municipios del 
estado, menos de la mitad de los 
planteles cuenta con agua potable. 
Es el caso del ayuntamiento de Xal-
patláhuac, donde sólo 11.8 por cien-
to de las escuelas tiene  una fuente 
segura de agua, mientras en Pedro 
Ascencio Alquisiras el porcentaje 
es de 17.6. 

A ello se suma que en al menos 

20 municipios, incluidos Xalpatlá-
huac, Olinalá, Metlatónoc, Zitlala 
y Cochoapa el Grande, menos de la 
mitad de sus primarias y secunda-
rias pueden garantizar el lavado de 
manos de sus alumnos por carecer 
de infraestructura hidrosanitaria.

Además, en 61 municipios me-
nos de 50 por ciento de planteles 
de educación básica accede a una 
computadora, y en otros 16 ayunta-
mientos, entre ellos Iguala, Copala, 
Tlacoapa, Zapotitlán Tablas y Ju-
chitán, ninguna escuela cuenta con 
conexión a Internet, mientras en 
otros 47 municipios, la conectivi-
dad sólo está disponible para menos 
de 10 por ciento de los planteles de 
primaria y secundaria. 

El Prontuario de indicadores de 
la mejora continua de la educación 
para el ciclo escolar 2020-2021 re-

salta que en Guerrero 207 mil 880 
alumnos cursan prescolar; 422 mil 
140, primaria, y 207 mil 435, for-
mación secundaria. 

De ellos, más de 50 por ciento 
habita en localidades de alta y muy 
alta marginación, y al menos 15 por 
ciento son hablantes de una lengua 
indígena y más de 8 por ciento se au-
toadscribe como afrodescendiente. 

El documento, elaborado por la 
Comisión Nacional para la Mejora 
Continua de la Educación, señala 
que en Guerrero operan 3 mil 862 
escuelas de prescolar, 4 mil 446 de 
primaria y mil 942 de secundaria, 
por lo que en total se cuenta con 10 
mil 306 planteles de educación bási-
ca. Sin embargo, más de 14 por cien-
to son multigrado, donde asisten 20 
mil alumnos de prescolar, 64 mil de 
primaria y 7 mil 700 de secundaria. 

▲ Integrantes de la Sedena 
repartieron enseres domésticos 
en el ejido Barra Vieja. Foto 
Víctor Camacho 



BRAULIO CARBAJAL 

Más allá de los grandes estableci-
mientos, las miles de tienditas de 
Acapulco fueron devastadas por 
el huracán Otis, y posteriormen-
te saqueadas por la rapiña, lo que 
ha provocado que el precio de los 
alimentos se dispare hasta 70 por 
ciento, señaló Cuauhtémoc Rive-
ra, presidente de la Alianza Na-
cional de Pequeños Comerciantes 
 (Anpec). 

En conferencia remota, el líder 
de los pequeños comercios del país 
expuso que aún no se conoce el nú-
mero exacto de establecimientos 

afectados en la localidad, por lo que 
urgió a realizar un censo apegado a 
la realidad.

“Necesitamos un censo de daños 
lo más cercano a la realidad. Por-
que dependiendo del daño de cada 
establecimiento, es el apoyo que 
requieren”, enfatizó. 

Para el presidente de la Anpec, 
además del apoyo económico del 
gobierno mexicano, los pequeños 
comercios también requieren de 
que los proveedores garanticen el 
abasto de productos en sus puntos 
de venta, pues es la única forma de 
reactivar cuanto antes la economía 
de las zonas afectadas. 

Se dispara costo de comida 

De acuerdo con un monitoreo de la 
Anpec, el precio de los alimentos 
y productos básicos en Acapulco y 
zonas afectadas por el huracán Otis 
se ha incrementado en promedio 
hasta 70 por ciento. 

“Esta situación es un golpe más a 
la situación de la gente en Acapul-
co, donde no hay agua, la energía 
eléctrica, aunque se ha recuperado, 
no lo ha hecho totalmente; a esto 

agregamos el hecho de que alimen-
tos se incrementaron 70 por ciento 
en promedio; nos da un cuadro que 
la gente está impotente”, lamentó 
Rivera.

Si bien ese ha sido el encareci-
miento promedio tras el paso del 
meteoro, el presidente de la Anpec 
aseguró que productos como el ji-
tomate, el huevo, el pollo y el papel 
higiénico han duplicado sus precios 
en las últimas dos semanas.

Por ejemplo, detalló el organis-
mo, el costo del papel higiénico de 
cuatro piezas pasó de 28 a 60 pe-
sos; el kilogramo de jitomate de 19 
a 50 pesos, el de huevo de 48 a 100; 
mientras el pollo entero pasó de 55 
a 120 pesos.

Otros productos con importan-
tes aumentos son las tortillas, cuyo 
precio pasó de 30 a 40 pesos, los 
refrescos de 600 mililitros lo hicie-
ron de 25 a 35 pesos; el pan de caja 
de 50 a 70 pesos, el arroz de 25 a 
40 pesos, la lata de atún de 25 a 40 
pesos, el bistec de res de 190 a 280 
pesos, el kilogramo de frijoles de 
36 a 60 pesos, y el jabón para lavar 
ropa de 32 a 45 pesos.

Desde el punto de vista de 
 Rivera, la situación de los peque-
ños comercios y, por tanto, de los 
habitantes es crítica en cuanto al 
precio de productos y alimentos 
básicos, por lo que pidió la inter-
vención del gobierno con más y 
mejores apoyos.

DE LA REDACCIÓN

Teléfonos de México (Telmex) 
no cobrará sus servicios a clien-
tes residenciales y empresariales 
de Acapulco, Guerrero, durante 
noviembre y diciembre, dado 
que las telecomunicaciones “son 
fundamentales para impulsar la 
recuperación” del puerto, informó 
la compañía.

Reiteró que la semana pasada 
se logró la recuperación al 100 por 
ciento de su red dorsal de teleco-
municaciones, tanto en su tramo 

principal como en el de soporte, 
lo que fue la base para iniciar con 
el proceso de reconstrucción de 
Acapulco. Agregó que continúa 
apoyando a sus clientes y a la 
población del puerto en general, 
dando acceso a Internet en 11 de 
sus instalaciones, en las cuales 
también disponen de 15 minutos 
para cargar la batería de sus dis-
positivos móviles. A la par, cientos 
de empleados continúan laboran-
do en la recuperación de la red 
metropolitana, para reconstruir 
la infraestructura dañada por el 
paso del huracán Otis.

HÉCTOR BRISEÑO
CORRESPONSAL
ACAPULCO, GRO. 

El presidente de la Asociación de 
Hoteles y Empresas Turísticas 
de Acapulco (Aheta), Alejandro 
Domínguez Aveleyra, señaló que 
el primer compromiso de la ho-
telería tras el impacto de Otis es 
tener habitaciones listas para el 
Tianguis Turístico, programado 
del 8 al 12 de abril próximo en el 
puerto y para el Abierto Mexicano 
de Tenis, del 26 de febrero al 2 de 
marzo. 

Adelantó que algunos hoteles 
podrían incluso ofrecer sus ser-
vicios para la segunda o tercera 
semana de diciembre de este año; 
sin embargo, para ello el empresa-
rio solicitó ayuda a las autoridades 
en limpieza y remozamiento.

“Se debe dar ese apoyo en la zo-
na Diamante, donde serán el Tian-
guis Turístico y el Abierto de Te-
nis; quitar escombro y restablecer 
la energía eléctrica”, puntualizó.

Acerca de las afectaciones en 
los hoteles, Domínguez indicó que 
“es prematuro hablar de cuantifi-
cación, pero 100 por ciento tuvie-
ron diferentes daños y hoy están 
en proceso de levantamiento de 
datos con las aseguradoras”.

Precisó que será cuando ter-
mine dicha tarea que “se podría 
dar una fecha más asertiva sobre 
cuándo se tendrán habitaciones 
disponibles”; no obstante, consi-
deró que lo sucedido es una “opor-
tunidad” para lograr un “Acapul-
co renovado y competitivo”.

Es momento, sostuvo, de que 
los negocios fuera de la norma no 
reciban permisos para operar; 
“pues habrá empresas que trae-
rán restaurantes y bares de buen 
nivel, para así tener una avenida 
Costera Miguel Alemán digna”. 

Con ese objetivo, insistió, se de-
be limpiar lo antes posible la fran-
ja de arena, además de reordenar 
el comercio informal. Especificó 
que la Aheta se integra por más de 
60 hoteles y más de 40 empresas 
de diversos giros.

DE LA REDACCIÓN

Hasta nuevo aviso, continuará el 
puente aéreo, sin costo, para el 
traslado de personas del Aero-
puerto Internacional de Acapul-
co a la Ciudad de México y de la 
capital hacia ese puerto, tras el 
paso del huracán Otis por Gue-
rrero, informó la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT).

Del 27 de octubre al 7 de no-
viembre, se han registrado 70 
operaciones aéreas para trasladar 
a 3 mi 725 personas que fueron 
evacuadas y a 570 elementos de 

personal médico y apoyo técni-
co que viajaron a Acapulco para 
atender la emergencia.

En total el puente aéreo ha da-
do servicio a 4 mil 295 personas a 
lo largo de 20 días y se han movili-
zado 8 mil 602 kilogramos de car-
ga consistente en víveres y equipo 
técnico de telecomunicaciones, a 
través de él.

La Secretaría de Infraestruc-
tura enfatizó que el puente huma-
nitario aéreo seguirá operando 
de manera gratuita hasta nuevo 
aviso, por acuerdo entre autori-
dades y el apoyo de las líneas aé-
reas Aeroméxico, VivaAerobus y 
Volaris.

La rapiña terminó de 
arrasar con miles de 
estanquillos en Acapulco

Sin cobro por servicio 
durante dos meses, Telmex 
impulsa la recuperación

Hoteleros encaran su primer 
reto: el Tianguis Turístico

SICT mantendrá el puente 
aéreo gratuito entre el 
puerto y la capital del país

▲ Abandono en las colonias acapulqueñas Luis Donaldo Colosio y Rinconada del Mar. Foto Víctor Camacho
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PRODUCTOS BÁSICOS SE ENCARECEN 70%

Líder de la Anpec solicita elaborar 
un censo “apegado a la realidad” // 
Demanda más y mejores apoyos

El precio de las 
tortillas pasó de 
30 a 40 pesos



ANDREA BECERRIL 
Y GEORGINA SALDIERNA

Desde la tribuna del Senado, Mo-
rena reprochó a la oposición que 
use la tragedia en Acapulco provo-
cada por el huracán Otis, con fines 
político-electorales, luego de que 
legisladores de PAN, PRI y Grupo 
Plural insistieron en que el gobier-
no federal está rebasado y no llega 
la ayuda a los damnificados.

El debate fue subiendo de nivel 
sobre todo por las intervenciones 
de las panistas Kenia López y Ma-
yuli Latifa Martínez, quienes acu-
saron al presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador de “mentir” 
en sus reportes diarios y de “no 
estar en Acapulco”. Pusieron en 
duda que sólo sean 47 los muertos 
y demandaron una comisión plu-
ral de senadores que investigue la 
responsabilidad de los tres niveles 
de gobierno por no haber alertado 
a la población sobre el riesgo de 
ese fenómeno natural.

Junto con los priístas sostuvie-
ron que no se destinaron recursos 
en el Presupuesto de 2024, que se 
desapareció el Fonden, e insistie-
ron en que no hay atención opor-
tuna, mientras faltan electricidad, 
agua y alimentos en la mayoría de 
las colonias del Puerto y de Coyu-
ca de Benítez.

“Nada les parece, nada les em-
bona, actúan como verdaderos 
buitres carroñeros. Sólo buscan 
votos”, les respondió Félix Salga-
do Macedonio. Les recordó que el 
presidente López Obrador desti-
nó 61 mil millones de pesos para 
la reconstrucción inmediata de 
Acapulco, el mayor de los presu-

puestos, ya que equivale a un año 
de recursos para todo el estado de 
Guerrero.

Hizo notar que es “politique-
ría” tratar de responsabalizar al 
Presidente de una tormenta que 
en menos de 24 horas evolucionó 
en huracán categoría 5. Formu-
ló luego un reconocimiento a los 
trabajadores de la Comisión Fe-
deral de Electricidad (CFE), que 
trabajan día y noche por restaurar 
el servicio eléctrico en Acapulco.

Sin embargo, el coordinador 
del PRI, el guerrerense Manuel 
Añorve, sostuvo que la luz se ha-
brá reinstalado si acaso en 50 por 
ciento y se quejó de que la Secre-
taría de Salud no quiere declarar 
emergencia sanitaria, pese a que 
la falta de agua y la acumulación 
de basura ya provocó olores féti-
dos y enfermedades respiratorias 
y estomacales.

Al Presidente, sostuvo, su ga-
binete, le “esta mal informando”, 
porque sólo se han entregado 40 
mil despensas y son 800 mil los 
damnificados y se perdieron 400 
mil empleos. “El gobierno está 
rebasado”, insistió la blanquiazul 
Indira Rosales.

El morenista Navor Rojas Man-
cera aludió a la obra maestra de 
Víctor Hugo para llamar “misera-
bles” a quienes aprovechan el su-
frimiento de la gente en Acapulco 
“para sacar raja política”.

Su compañera Malú Mícher 
lo secundó y resaltó que la Aso-
ciación Nacional de Hoteleros de 
Guerrero “acaba de reconocer el 
gran trabajo que lleva a cabo el 
Presidente, las secretarías de la 
Defensa Nacional y de Marina y 
la Guardia Nacional.

SERGIO OCAMPO ARISTA
CORRESPONSAL
CHILPANCINGO, GRO.

La Coordinadora Estatal de los 
Trabajadores de la Educación en 
Guerrero (Ceteg), pidió a sus agre-
miados en la región de Acapulco 
y en el municipio de Coyuca de 
Benítez, en la Costa Grande, que 
no se presenten en sus centros de 
trabajo hasta que haya condicio-
nes seguras para el desempeño de 
las actividades docentes.

En un comunicado señaló que 
Otis dejó una devastación sin pre-
cedentes en ambos municipios. 
Aseguró que poco más de mil 200 
planteles de educación básica y 
media superior resultaron afec-
tados estructuralmente, además 
carecen de agua y electricidad.

Destacó que “hace el llamado a 
los trabajadores de la educación, 
a no presentarse en sus centros de 
trabajo, hasta que haya condicio-
nes seguras”.

También demandó al gobier-
no del estado y a la Secretaría de 
Educación de Guerrero (SEG), 
presentar un plan integral para 
el regreso seguro a los centros de 
trabajo.

Solicitó no sólo atender los da-
ños estructurales, sino también 
los efectos sicológicos que dejó el 
meteoro en niños, padres de fami-
lia y profesores.

Mostró su desacuerdo en que 
la SEG, a través de las direcciones 
generales de educación básica,  
haya pedido que los padres de 
familia y maestros que realicen 
limpieza en las escuelas.

En todo caso, propuso la coor-
dinadora a la SEG contratar a 
los padres de familia para que 
se encarguen de la limpieza en 
los planteles como una forma 
de pagar su tiempo, pues ellos 
también perdieron empleos y 
hogares, y son el sustento de sus 
casas. Así, “podrían contribuir a 
la esta bilidad económica”, precisó 
la Ceteg.

DE LA REDACCIÓN

Seis camiones tipo torton salieron 
ayer del Estadio Olímpico de la Uni-
versidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), sumando 120 to-
neladas de ayuda humanitaria para 
la población de Guerrero afectada 
por el huracán Otis. La ropa, medi-
camentos y víveres enviados serán 

canalizados a través de la Universi-
dad Autónoma de Guerrero.

Con ello totalizan siete carga-
mentos enviados de la colecta ini-
ciada el pasado 26 de octubre y un 
total de 562 mil kilos de productos 
donados, que fueron trasladados 
por tierra hacia aquella entidad.

Mediante un comunicado infor-
mó que la UNAM continúa con la 
colecta hasta el viernes 10 de no-

viembre, en el estacionamiento 8 del 
Estadio Olímpico, ubicado en Ciu-
dad Universitaria, de 10 a 18 horas.

Entre los principales productos 
que se sugiere donar están: agua 
embotellada, alimentos enlatados, 
artículos de baño, materiales para 
primeros auxilios y herramientas 
de mano para la remoción de es-
combros, como palas, picos, barre-
tas y carretillas.

Reprocha Morena a 
senadores de oposición 
que lucren con la tragedia

Ceteg insta a maestros a no 
laborar sin condiciones seguras

Parte nuevo envío de 120 toneladas de 
ayuda de la UNAM y sigue la colecta

Sirven 1,400 raciones en 
comedor de autoridades 
e Iglesia en la Costa Azul
CÉSAR ARELLANO GARCÍA

La Iglesia católica instaló en Aca-
pulco un comedor en la parroquia 
Sagrado Corazón de Jesús de la 
arquidiócesis de Acapulco, que se 
ubica en la Costa Azul, donde en 
colaboración con el gobierno del 
estado y el DIF nacional, entregan 
alrededor de 600 almuerzos y 800 
comidas diarias a la población gue-
rrerense afectada por el huracán 
Otis.

En entrevista, el presbítero Fran-
cisco de Asís, coordinador nacional 
de Cáritas México en Guadalajara, 
llamó a la sociedad a “continuar 
apoyando desde sus posibilidades 
a todos los hermanos de Acapulco”, 
quienes sufrieron los embates del 
este fenómeno natural.

“El trabajo que hace Cáritas en 
la arquidiócesis de Acapulco, a tra-

vés del padre Leonardo Morales, 
es apoyar a la población proporcio-
nando comida y despensas a quie-
nes más la necesitan. A través de la 
red de Cáritas se ha recaudado el 
acopio en especie o en su caso colec-
ta para dar una respuesta a corto, 
mediano y largo plazos.”

Detalló que una de las primeras 
sedes de Cáritas que respondió fue 
Monterrey, que junto con el gobier-
no de Nuevo León recaudaron víve-
res. El sábado mandaron un tráiler 
con unas 2 mil 500 despensas, que 
se distribuyeron a las familias casa 
por casa, incluso hubo productos 
que utilizaron para preparar la co-
mida en el comedor parroquial.

“Se recolectan alimentos no pere-
cederos enlatados o ensobrados, así 
como agua embotellada y produc-
tos de aseo personal. Hay centros 
de acopio en todas las diócesis de 
Cáritas y se coordinan con noso-

tros para llevar los alimentos. La 
ayuda llega primero a dos centros 
de acopio, en la nueva Catedral de 
Acapulco Cristo Rey y el otro en la 
parroquia del Sagrado Corazón de 
Jesús, pero además se abrieron cen-
tros de acopio en Casa Covadonga, 
cerca de playas Caleta y Caletilla y 
otros en San José”.

Apuntó que los voluntarios junto 
con sacerdotes recogen las despen-
sas, las llevan a sus comunidades 
parroquiales para distribuirlas y 
para los comedores comunitarios. 
“Procuramos buscar a personas que 
no han sido favorecidas con apoyos 
o que tienen más necesidades.”

Agregó que a mediano y largo 
plazos los recursos que recauden 
servirán para comprar materiales, 
como láminas, cobijas, colchonetas, 
entre otras cosas, para apoyar con 
la reparación de casas a los habitan-
tes perjudicados.
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▲ Una niña se cubre del hedor en una colonia de Acapulco. Foto Víctor Camacho
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EDUARDO MURILLO
Y GUSTAVO CASTILLO

El ministro Arturo Zaldívar Lelo de 
Larrea renunció a la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación (SCJN), 
afirmando que su ciclo ha termina-
do y que se dedicará a otras activi-
dades. Horas después se reunió con 
Claudia Sheinbaum, coordinadora 
de la defensa de la Cuarta Transfor-
mación, quien anunció que trabaja-
rán juntos.

La Constitución establece que los 
ministros en retiro no pueden ocu-
par cargos como secretario de Esta-
do, titular de la Fiscalía General de la 
República (FGR), senador, diputado 
federal o gobernador, ni litigar ante 
el Poder Judicial de la Federación 
(PJF) durante los dos primeros años 
posteriores a que dejaron el cargo.

Zaldívar hizo pública su decisión 
mediante un mensaje en redes 
sociales: “Durante estos 14 años 
impulsé los criterios más vanguar-
distas que constituyeron el nuevo 
paradigma constitucional en la de-
fensa de los derechos humanos de 
todas las personas.

“Toca ahora seguir sirviendo a mi 
país en la consolidación de la trans-
formación de un México más justo 
y más igualitario, en el que sean 
prioridad quienes menos tienen y 
más lo necesitan”, anunció.

Por la tarde, Sheinbaum subió 
en sus redes sociales una foto con 
el ministro y el mensaje: “Me reuní 
con Arturo Zaldívar, acordamos 
trabajar juntos para avanzar en la 
transformación del país.”

Zaldívar desayunó con la pre-
sidenta de la SCJN, Norma Lucía 
Piña Hernández, a quien notificó su 
decisión. Sin embargo, ninguno de 
los dos lo informó a sus compañeros 
del pleno, quienes se dijeron sor-
prendidos al enterarse de la noticia.

La sesión del martes, a la cual 
asistió Zaldívar sin hacer uso de la 
palabra, concluyó a las 13:29, y a las 
13:38 hizo pública su renuncia en la 
red social X.

Fuentes judiciales señalaron que 
existe la posibilidad de que el mi-
nistro llegue a la FGR, donde aún 
está vacante el cargo del subpro-
curador Juan Ramos, quien falle-
ció en septiembre pasado, pues la 
prohibición constitucional sólo es 
expresa para el cargo de titular de 
la fiscalía.

Así lo consigna el artículo 101 de 
la Constitución, donde se estable-
ce que los ministros en retiro “no 
podrán, en ningún caso, aceptar 
ni desempeñar empleo o encargo 
de la Federación, de las entidades 
federativas o de particulares, salvo 
los no remunerados en asociaciones 

científicas, docentes, literarias o de 
beneficencia.”

Esta advertencia se hace explícita 
para ocupar los puestos listados en 
el artículo 95 constitucional, que 
son: “secretario de Estado, fiscal 
general de la República, senador, 
diputado federal o titular del Poder 
Ejecutivo de alguna entidad”.

Por la noche, la SCJN emitió 
una tarjeta informativa donde só-
lo añadió que está en la espera de 
lo que decidan el Presidente de la 
República y el Senado, y recordó 
especialmente lo establecido en 
el artículo 98 de la Carta Magna: 

“Las renuncias de los ministros de 
la Suprema Corte de Justicia só-
lo procederán por causas graves; 
serán sometidas al Ejecutivo y, si 
éste las acepta, las enviará para su 
aprobación al Senado”.

Con la renuncia de Zaldívar ya 
son dos los ministros que dejan 
voluntariamente la SCJN durante 
el gobierno de López Obrador. En 
2019 renunció Eduardo Medina 
Mora; en ese entonces nunca se 
aclaró cuál era la causa grave que 
justificara su dimisión, la cual fue 
aprobada por mayoría en el Senado.

De avalar la de Zaldívar, López 

Obrador tendría la posibilidad de 
proponer a un nuevo ministro. Du-
rante su gobierno ha nominado a 
Margarita Ríos Farjat, Juan Luis 
González Alcántara Carrancá, Lo-
retta Ortiz Ahlf y Yasmín Esquivel 
Mossa, todos los cuales fueron rati-
ficados por el Senado.

Zaldívar renuncia a la Corte
para ayudar a afi anzar la 4T

Debe probar 
causa grave 
para dimitir: 
oposición
GEORGINA SALDIERNA
Y ANDREA BECERRIL

El Senado de la República espe-
ra que en los próximos días le 
remitan la renuncia del ministro 
Arturo Zaldívar, a fin de proce-
sarla, informó el presidente de la 
Junta de Coordinación Política 
de esa cámara, Eduardo Ramí-
rez (Morena), mientras desde 
la tribuna, la oposición advir-
tió que se deberá probar que 
el juzgador deja el cargo en la 
Suprema Corte de Justicia de 
la Nación por una causa grave. 

No hay claridad entre las fuer-
zas políticas si deberán elegir a 
un nuevo ministro por 15 años o 
sólo para concluir los 12 meses 
que le faltaban a Zaldívar. La 
presidenta del Senado, Ana Lilia 
Rivera (Morena), se pronunció 
por esta última opción. 

En el pleno, el panista Damián 
Zepeda sostuvo que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
aprovechará para hacer un nom-
bramiento de 15 años, mientras 
juristas de Morena consideraron 
que es decisión del Ejecutivo, la 
cual se reflejará en la terna que 
envíe al Senado, después de que 
se acepte la renuncia del jurista. 

Decisión del Ejecutivo

Eduardo Ramírez confió en que 
se logrará un acuerdo entre los 
grupos parlamentarios para la 
designación del nuevo ministro, 
aunque recordó que si no se al-
canza, el Ejecutivo puede nom-
brarlo. Reconoció que sumarse 
a un equipo de campaña no es 
una causa grave como para re-
nunciar a la Corte, pero Zaldívar 
está en su derecho de separarse 
de su responsabilidad. 

“Es una decisión que ha toma-
do con mucha ética y, sobre to-
do, con mucha responsabilidad”, 
apuntó, tras dar a conocer que 
dialogó con él sobre el procedi-
miento jurídico a seguir. Por lo 
demás, defendió la actuación de 
Zaldívar en la Corte, pues estimó 
que ha actuado con prudencia y 
sensatez. En varios temas con-
troversiales, sus resoluciones y 
el sentido de su voto fueron las 
de un constitucionalista, subrayó. 

Sin embargo, para la oposición 
no fue así. Clemente Castañeda, 
coordinador de Movimiento Ciu-
dadano, dijo que su renuncia es 
“un gesto de quedabién con el 
poder. Lamento que este sea el 
final de alguien que alguna vez tu-
vo luces en la vida judicial, y que 
ahora se ensombrece su final”. 

Germán Martínez, del Grupo 
Plural, señaló no ver la causa 
grave por la que Zaldívar deja 
el cargo. “Es el colofón de una 
trayectoria en el Poder Judicial 
que fue en un primer momento 
brillante, pero terminó arrodi-
llado frente al Palacio Nacional”. 

Impulsé 14 años los criterios más vanguardistas en defensa de los 
derechos humanos, dice el ministro // Es posible que vaya a la FGR

ACORDAMOS TRABAJAR JUNTOS: SHEINBAUM

DAMNIFICADO ● MAGÚ
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▲ La coordinadora nacional 
de la defensa de la Cuarta 
Transformación divulgó una foto 
con el ministro, luego de que éste 
anunció su renuncia. Foto tomada 
de redes
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FABIOLA MARTÍNEZ

La sala superior del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF) analizará y votará 
hoy un proyecto con base en el cual 
se ordena a los partidos políticos 
postular al menos cuatro mujeres 
y cuatro hombres, en ocho de las 
nueve gubernaturas que se dispu-
tarán el año próximo.

Lo anterior se establece en el 
documento preliminar del magis-
trado Felipe de la Mata, elaborado 
luego de una impugnación de MC, 
con lo que se anularía el esquema de 
paridad de cinco hombres y cuatro 
mujeres ordenado por el Instituto 
Nacional Electoral (INE).

Actualmente, la sala superior 
opera con sólo cinco de siete ma-
gistraturas, de ahí que para confir-
marse el mencionado criterio 4-4 
bastaría que dos jueces apoyen a 
De la Mata.

En principio, el proyecto deja a 
Yucatán fuera de este esquema de 
paridad, con el argumento de que 
ahí ya está regulado el tema.

También señala que el INE care-
ce de competencia constitucional 
y legal para imponer disposiciones 
para garantizar la paridad sustanti-
va. Explica que aun en caso de omi-
siones en las normas por parte del 
Congreso o institutos electorales lo-
cales, el INE primero debió ejercer 
la facultad de atracción, por lo que 
incurrió en fallas de procedimiento.

“Ante lo fundado del agravio, esta 
sala superior revoca de manera lista 
y llana el acuerdo impugnado, dada 
la falta de competencia del INE pa-
ra regular y dotar de contenido el 
principio de paridad”, concluye el 
proyecto a discutir.

Así, de aprobarse la propuesta, 
el modelo 4-4 aplicaría para el pro-
ceso de ocho entidades federativas: 
Chiapas, Ciudad de México, Gua-
najuato, Morelos, Puebla, Tabasco, 
Veracruz y Jalisco.

“Los partidos políticos quedan 
vinculados a postular de forma 
paritaria en esas ocho entidades 
federativas sus candidaturas a la 
gubernatura, de las cuales, cuatro 
serán mujeres y cuatro hombres”.

Aclara que esta indicación se tra-
duce en un piso y no en un techo pa-
ra las mujeres, o lo que es lo mismo, 

los partidos son libres de postular a 
más candidatas.

Subraya que estas medidas son 
producto de la interpretación cons-
titucional, convencional y legal, con 
respeto a la actuación de las legis-
laturas locales, sin que ello limite 
la autorganización y autodetermi-
naciónde los partidos.

En las entidades donde ya empe-
zó el periodo de precampaña –como 
la Ciudad de México–, los partidos 
deberán informar su decisión al Ins-
tituto Electoral local en un plazo de 
48 horas, contados a partir de la no-
tificación de la eventual sentencia 
del TEPJF, y en el resto, un día antes 
del inicio de las precampañas.

Sorteo

El documento que se discutirá ad-
vierte que en caso de que los parti-
dos incumplan, el INE indicará al 
Ople que a su vez ordene al partido, 
coalición o candidatura común para 
que en un plazo de 48 horas sustitu-
ya para cumplir con la paridad.

De no hacer el cambio, “el Ins-
tituto Nacional Electoral sorteará 
entre las candidaturas del género 
mayoritario registradas cuál o cuá-
les perderán su abanderamiento, 
hasta cumplir la paridad, e infor-
mará al Ople para que proceda a la 
negativa del registro o a la cancela-
ción de dicha candidatura.

Cuatro hombres y cuatro mujeres 
para gubernaturas, prevé el TEPJF

PROYECTO DE DE LA MATA DEJA FUERA A YUCATÁN

Trabajamos día
y noche para
restablecer el

sistema eléctrico
en Guerrero tras

 el paso del
huracán Otishuracán Otis

gob.mx

Tribunal Electoral pide
a diputados repensar el 
recorte a su presupuesto
El magistrado presidente de Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), Reyes 
Rodríguez Mondragón, pidió a los 
diputados repensar el recorte de 
767 millones de pesos a esta máxi-
ma instancia. Subrayó que una 
reducción de ese nivel pondrá en 
riesgo miles de juicios, cuya resolu-
ción dará certeza al proceso electo-
ral 2023-2024, y a la validez de las 
elecciones. Les solicitó actuar con 
sensibilidad y no afectar el derecho 
al voto de todos los mexicanos; 
entre los argumentos del tribunal 
destaca que lo solicitado es ya 25 
por ciento menos de lo que se pidió 
en 2018, en términos reales. Señaló 
que la gente quiere certeza de que 
su voto será respetado y que los 
triunfos sean inobjetables. 

Fabiola Martínez



Zaldívar: renuncia con incógnitas

E
l ministro Arturo Zaldívar Lelo de 
Larrea anunció su renuncia a la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) con el argumento 
de que su ciclo allí ha terminado. 

La salida del ex titular del máximo tribunal 
todavía no es un hecho consumado, pues 
debe ser aceptada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y remitida por él al 
Senado para que la apruebe o la rechace.

El hecho abre una serie de interrogantes, 
la primera de las cuales reside en su propia 
validez: el artículo 98 de la Constitución esta-
blece con toda claridad que las renuncias de 
los ministros de la Suprema Corte solamente 
procederán por causas graves, y parece difícil 
sustentar que la sensación de un final de ciclo 
se inscriba en esa categoría. 

Es cierto que sus colegas le cerraron el 
camino al oponerse de manera virulenta a la 
propuesta de ampliar su periodo al frente del 
máximo tribunal para darle tiempo de con-
cluir los objetivos de su gestión y es probable 
que en los meses recientes haya padecido 
una marginación cada vez mayor que volvió 
asfixiantes sus labores. Sin embargo, a falta 
de explicaciones puntuales, es lógico que la 
ciudadanía se pregunte si su dimisión se en-
cuentra justificada.

Es sabido que entre Zaldívar y el gobierno 
federal existía una coincidencia en torno a la 
necesidad de sanear al Poder Judicial de la Fe-

deración (PJF) para acabar con las múltiples 
lacras que lo lastran, incluidas el nepotismo, 
el tráfico de influencias, el apego a la ostenta-
ción y el derroche, una malsana unidad corpo-
rativa e incluso mafiosa entre sus integrantes, 
una corrupción inocultable y una viciosa 
convicción de encontrarse por encima de la 
soberanía popular. 

Pese a sus innegables esfuerzos, el ministro 
no pudo completar dicha tarea, y, desde el 
ascenso de Norma Lucía Piña Hernández a la 
presidencia de la Suprema Corte, el proceso 
de limpieza institucional ha experimentado 
una regresión catastrófica para la impartición 
de justicia y el espíritu democrático de ese or-
ganismo. Otra duda inevitable es la referente 
a las actividades futuras del ministro. Zaldívar 
ofreció señales al respecto mediante publica-
ciones en redes sociales. 

En una, expresó que “toca ahora seguir 
sirviendo a mi país en la consolidación de la 
transformación de un México más justo y 
más igualitario, en el que sean prioridad 
quienes menos tienen y más lo necesitan”, 
mientras en otra apareció junto a la virtual 
candidata presidencial de Morena, Claudia 
Sheinbaum, quien manifestó que acordaron 
trabajar juntos para avanzar en la transfor-
mación del país. 

Lo anterior desató todo tipo de especula-
ciones acerca de su integración al eventual 
gabinete de la ex jefa del gobierno capitalino 

o su nombramiento como fiscal general de 
la República, pero estas vías podrían estar 
cerradas por el impedimento constitucional 
para que los ministros y otros funcionarios 
del PJF actúen como “patronos, abogados o 
representantes en cualquier proceso ante los 
órganos del Poder Judicial de la Federación” 
dentro de los dos años siguientes a la fecha de 
su retiro. Por lo tanto, de momento se sabe 
que se suma al proyecto progresista, pero no 
qué papel jugará en el mismo.

Con todo, la mayor incógnita la constituye 
el futuro de la Suprema Corte, en particular, y 
del Poder Judicial, en general. 

Si el presidente López Obrador acepta la 
renuncia y el Senado la aprueba, deberá nom-
brarse un nuevo miembro de la SCJN, lo cual 
podría revelarse tortuoso habida cuenta del 
empecinamiento de los partidos de derecha 
en colocar a personajes afines en cargos cla-
ves pese a ser minoría en ambas Cámaras del 
Congreso. 

En caso de destrabarse dicho proceso, 
quedará por verse si la llegada de un nuevo 
perfil al máximo tribunal basta para reanimar 
la depuración y renovación de las disfun-
cionales instancias jurídicas o si, como todo 
hace pensar hasta ahora, se requerirá una 
reforma constitucional de gran calado a fin de 
democratizar al Poder Judicial y consolidarlo 
como un instrumento de impartición y no de 
obstrucción de la justicia.

EL CORREO ILUSTRADO

Pesar por la partida de  
Dussel, quien “luchó 
por un mundo mejor”

 

Sentimos profundamente la 
muerte de Enrique Dussel, pensa-
dor crítico de gran importancia. 
Teólogo, filósofo, historiador y 
catedrático. Hombre que ponía el 
corazón en todo lo que escribía y 
hacía, comprometido con grandes 
causas de nuestra América y de 
México, ex rector de la Universi-
dad Autónoma de la Ciudad de 
México en días difíciles y conseje-
ro nacional de Morena. 

Enrique Dussel forma parte de 
un grupo de pensadores que se 
dedicaron a reflexionar sobre la 
identidad de América Latina. Su 
extensa obra no es la expresión 
de un filósofo que se sienta a 
pensar como es el mundo, sino un 
compendio en el que se mezclan 
su inteligencia, su disciplina, su 
experiencia y la convicción de que 
en América Latina tenemos la 
obligación de repensar y dignificar 
nuestra historia y nuestra cultura.

Mi más sentido pésame a sus 

familiares, amigos y discípulos y 
mi deseo de que su obra sea reto-
mada críticamente para el bien de 
los pueblos de nuestro subconti-
nente en su constante lucha por 
un mundo mejor.
Enrique Semo

Llama a que México 
rompa nexos con Israel

Ya son más de 10 mil asesinados 
en Gaza, 21 masacres en las úl-
timas horas, según los medios. 
Alto. Sigamos la tradición mexi-
cana de defensa de los pueblos 
ocupados. La voz del gobierno de 
México de Lázaro Cárdenas fue la 
primera que se escuchó en todo 
el mundo cuando la invasión de 
la Italia fascista en 1936 a Etiopía 
y a Albania, de nuevo resonó en 
Ginebra para protestar contra la 
consumación del Anschluss de 
Austria, luego contra el despojo 
de Checoslovaquia y contra el ata-
que de Polonia. 

Hoy el mundo testifica el ge-
nocidio del pueblo palestino. Ya 
Bolivia rompió relaciones con 
Israel. Colombia, Chile, Honduras 
y Sudáfrica llamaron a consulta 
a sus embajadores. La Asamblea 
General de la ONU aprobó con 
mayoría de 120 países exigir un al-
to el fuego. Pero la masacre sigue 
en Palestina.

Llegó la hora de que los go-
biernos rompan relaciones con 
Israel y llamen a consulta a sus 
embajadores en Estados Unidos 
hasta que éste deje de vetar en el 
Consejo de Seguridad las votacio-
nes democráticas de la Asamblea 
General de la ONU. 
Pablo Moctezuma Barragán  

Está inconforme con 
apoyar a compradores 
de “buena fe”

Sobre la nota de Ángel Bolaños 
(28/10/23) referente a que el Go-
bierno de la CDMX, a través de 
la Seduvi, solicitará al Congreso 
cambios al uso de suelo para bene-
ficiar a compradores de “buena fe”, 
manifiesto mi total desacuerdo. 

A lo largo de todo este periodo 
de depredación, los primeros 
afectados hemos sido los que 
por décadas habitamos en estas 
zonas, quienes a la fecha no conta-
mos para las autoridades. Nuestro 
patrimonio ha sido afectado por 
los asentamientos, por la gran 
cantidad de agua que se extrae y 
el exceso de pisos construidos. 

En mi caso hablo de la colonia 
Portales, alcaldía Benito Juárez, 
donde el uso de suelo es H3, pero 
los edificios que rodean mi casa 
son edificios de cinco niveles, dis-
frazados de 3, pues los propieta-
rios de penthaouse (seguramente 
de “buena fe”) han construido un 
piso adicional en la azotea.

He solicitado la intervención de 
Instituto de Verificación Admi-
nistrativa y, en su momento, de la 
doctora Claudia Sheinbaum, con 
nulos resultados.

Objetivamente, eso de compra-
dores de “buena fe” es un pretexto 
para no asumir las consecuencias 
de sus actos. Es responsabilidad 
de cada uno asegurarse de que su 
inversión es segura y la inmobilia-
ria está dentro de las normas esta-
blecidas, para no tener problemas 
a futuro. La ignorancia o desco-
nocimiento de la ley o norma no 
excusa su cumplimiento.

En última instancia deben ser 
los dueños de inmobiliarias y 

funcionarios corruptos quienes 
deben pagar con todo rigor, por 
todo el daño que han causado y 
hacerse cargo de resarcir, tanto 
a los compradores, como a los 
vecinos afectados. ¿Los daños a 
nuestro patrimonio quién los va a 
cubrir?
Rosa Arriaga

Invitación

Análisis sobre economistas

Se invita al público en general a 
la mesa de análisis Mercado de 
trabajo, educación y el perfil del 
economista, con la participación 
de Sandra Martínez y María de la 
Luz Arriaga (ambas del Caceps-
FE-UNAM) y Luis Molina, FE-
UNAM. Modera María Ramos. 

Hoy a las 12 horas en el aula 
magna Jesús Silva Herzog, ubica-
da en el primer piso del edificio B 
de la Facultad de Economía de la 
UNAM. 

También se transmitirá en vivo 
a través de Facebook. No es nece-
sario registrarse, sólo ingresar al 
perfil: Caceps-Centro de Análisis 
de Coyuntura Económica, Política 
y Social.

 Informes en caceps@gmail.
com
Patricia Pozos Rivera
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¡Cese al fuego, Alto al genocidio!
¡Por el Derecho a Existir de una Palestina Libre!

Nota: Invitamos a todas las organizaciones y personas solidarias con la lucha del pueblo palestino a participar en el 1er Encuentro de solidaridad con Palestina, a realizarse el sábado 11 de 
noviembre, a las 10:30hrs en el auditorio Ernesto Velasco Torres del SME, ubicado en Insurgentes 98, Colonia Tabacalera, CDMX. 

ORGANIZACIONES. Nueva Central de las y los Trabajadores (NCT); Sindicato Mexicano de Electricistas (SME); Asamblea Nacional de Usuarios de Energía Eléctrica (ANUEE); Sindicato Mexicano de Salud 
(SIMESA); Sindicato de Trabajadores del Transporte de Pasajeros (STTP); Sindicato de la Unión de Trabajadores del Instituto de la Educación Media y Superior (SUTIEMS); Central Unitaria de Trabajadores de 
México (CUTM); Asociación Sindical de Trabajadores del Instituto de Vivienda (ASTINVI); Confederación de Jubilados, Pensionados y Adultos Mayores de la República Mexicana, (CONJUPAM); Sección XVI-
II de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE); Sección IX de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE); Sociedad Cooperativa Trabajadores de Pascual SCL; 
Alianza Cooperativista Nacional, A.C. (ALCONA); Federación Nacional de Sindicatos Democráticos (FNSD); Sindicato Estatal de Trabajadores de la Educación de Baja California (SETEBC); Sindicato de Tra-
bajadores de Servicios Académicos y Docentes del Colegio de Educación Profesional Técnica del Estado de Nayarit (SITRAyD-Conalep); Sindicato de Trabajadores al Servicio del Estado y Municipios de Nayarit 
(SITEM); Unión General Obrera Popular, Campesina (UGOPC), Chiapas; Sindicato Único de Trabajadores del Colegio de Bachilleres del Estado de Guerrero (SUTCOBACH); Sindicato Autónomo de Trabajado-
res del Municipio de San Luis Potosí (SATMSLP); Sindicato Revolucionario Democrático de la Industria Química Similares y Conexos de la República Mexicana (SRDIQSCRM); Sección 9, Oaxaca, Sindicato 
Independiente Nacional de Trabajadores de la Salud (SINTS); Sindicato Unitario de Trabajadores de la Universidad Autónoma de Nayarit (SUNTUAN); Sindicato Unitario de Trabajadores de la Universidad Autó-
noma de Puebla (SUNTUAP); Cooperativa de Agricultores de Chapingo (CACH); Asociación de Profesores Jubilados y Pensionados de Chapingo (APJPCH); Corriente Democrática Trabajadores Democráticos 
de Occidente (TRADOC); Sindicato Independiente de Trabajadores Universitarios de Colima (SITU); Sindicato Auténtico Independiente de Trabajadores de la Universidad Tecnológica de Puebla (SAITUTP); 
Sindicato Independiente de Trabajadores y Trabajadoras del Gobierno del Estado de San Luis Potosí (SITTGE); Centro de Investigación Laboral y Asesoría Sindical (CILAS); Unión General de Obreros y Campe-
sinos de México “Bandera Roja”(UGOCM), Oaxaca; Sindicato Nacional de Docentes de Conalep (SINADOCO); Sindicato de Trabajadores del Instituto Mexicano de Tecnología del Agua (SITIMTA); Sindicato 
Independiente de Trabajadores en Investigación de Ciencias de la Salud (SITIC Salud); Sindicato Internacional de Constructores de Elevadores de México (SICE-M); Federación Nacional de Sindicatos de Traba-
jadores de la Educación (FENASTE); Sindicato Nacional de Trabajadores de Pueblos Originarios del Bosque; Cooperativa LF del Centro; Centro de Investigación Internacional de Economía Social de la Universi-
dad Iberoamericana; Cooperativa Labizet; Junta Promotora de la Nueva Central de Trabajadores en Baja California. Cooperativa Fotosíntesis, Capacitación y Proyectos Creativos; Cooperativa los Mosquitos Bici-
taxis; Red Nacional de Investigadores y Educadores en Cooperativismo y Economía Solidaria, REDCOOP; Estudios interdisciplinarios en modos de vida, capitalismo y medio ambiente de la UAQ; Centro de 
Investigaciones de Estudios Superiores en Antropología Social; Coordinadora Nacional de Sindicatos Universitarios, Educación Superior, Investigación y Cultura (CNSUESIC); Sindicato Independiente de Traba-
jadores de la Universidad Autónoma Metropolitana; Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma Chapingo; Sindicato Único de Trabajadores de la Industria Nuclear; Sindicato de Trabaja-
dores de la Universidad Autónoma Chapingo; Sindicato Único de Empleados de la Universidad Michoacana; Asociación de Servidores Públicos Académicos Sindicalizados de la Universidad Tecnológica de Ne-
zahualcóyotl; Sindicato Único de Trabajadores del Colegio de México; Sindicato Único del Personal Académico de la Universidad Autónoma de Querétaro; Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad 
de Sonora; Sindicato Independiente de Trabajadores Universitarios de la Universidad de Colima; Sindicato de la Unión de Trabajadores del Instituto de Educación Media Superior; Sindicato Nacional de Arquitectos 

-
cional de Cultura; Sección OD-INBA- 227; Sindicato de Trabajadores del Instituto Mexicano de Tecnología del Agua; Sindicato Independiente de Investigadores del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales 
Agrícolas y Pecuarias; Sindicato Independiente de Trabajadores del Colegio de Posgraduados; Sindicato Unitario de Trabajadores del Instituto Nacional de Astrofísica Óptica y Electrónica; Sindicato Único de 
Trabajadores del Centro de Investigación y Estudios Avanzados; Sindicato Único de Trabajadores del Centro de Investigación y Estudios Superiores en Antropología Social; Bloque de Delegaciones Democráti-
cas-IPN Sección 11 del SNTE-CNTE; Sindicato Independiente de Trabajadores Técnicos y Profesionistas del Instituto Mexicano del Petróleo; Sindicato de Trabajadores del INCA Rural; Sindicato Nacional de 

de Trabajadores de la Secretaría de Cultura; D-II UP3 UPN; Sindicato Alterno de Trabajadores del Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura; Sindicato Nacional de Restauradores del INAH; Ciencia para el 
Pueblo; Sindicato Independiente del Personal Académico de la Universidad Autónoma del Estado de México; Sindicato Independiente de Trabajadoras y Trabajadores de Investigación de Cátedras CONACYT; 
Sindicato Nacional Independiente de Trabajadores del Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura, ARTES 22 INBAL; Asociación de Profesores Investigadores Jubilados del INAH; Sindicato Independiente de 
Trabajadores Académicos de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas; Delegaciones Sindicales Democráticas de Bibliotecas Sección 11 SNTE; No vivimos del Aplauso; Asamblea por las Culturas de la 
CDMX; Mexicanos Unidos; Congreso Popular de la Ciudad de México; Movimiento al Socialismo; Movimiento Mexicano por Palestina; Red de Resistencia y Rebeldía Tlalpan; Movimiento Mexicano de Solida-
ridad con Cuba; Coordinadora primero de diciembre; Movimiento Mexicano de Solidaridad con Palestina; Indómitas Organización de Izquierda Anticapitalista; Sindicato Independiente De Trabajadores De La 
Construcción Industrias y Comercio Del Estado De Sonora; Movimiento Nacional Aquí Estamos (MONAE); Partido Revolucionario del Pueblo; Partido Comunista de México, Marxista Leninista (PCMML); 

-
cional vs Trump; Red Migrante del Sur; Judíos Pro y Por Palestina; Brújula Metropolitana; La Nueva Libanesa; Izquierda Revolucionaria; Movimiento Comunista Mexicano; Promotora por la Suspensión de la 
Deuda Pública; Red Socialista Militante; Partido Revolucionario de las y los Trabajadores; Mezquita de Nativitas; Comisión Independiente de Derechos Humanos de Morelos A.C.; Pacto Morelos por la Soberanía 
Alimentaria y Energética y los Derechos de las y los Trabajadores; Bufete jurídico tierra y libertad AC; Defensa del agua Tequixquiac; Red de Economía de los Trabajadores (RET); Cooperativa Huitzilin A. C; 
Colectivo Ángela Davis; Movimiento Cívico de Izquierda Revolucionaria (MCIR); Centro Integral De Desarrollo Humano y Arte (CIDHUARTE) Mazatlán, Sinaloa; Colectivo Mujeres Tierra; Colectivo Mexicali 
Resiste; Sobrevivientes de la Guerra Sucia, A.C.; Frente de Trabajadores y Delegaciones Democráticas de la Sección 11 del SNTE; Unión Revolucionaria de Trabajadores del Arte; Liga Mexicana por la Defensa de 
los Derechos Humanos (Limeddh); Movimiento Free Alex Saab México; Red Ambiental Michoacán; Unión General de Trabajadores de México (UGTM); Colectiva La Rabia; Kolectivo Rebelde, Mérida; Colec-
tivo Antirracista de El Colegio de México “Racializades Colmex”; Difundiendo la resistencia, Puebla; Frente Ciudadano en Defensa del Agua y la Vida, BCS; Coordinadora Nacional Plan de Ayala - Movimiento 
Nacional (CNPA-MN); Medio Ambiente y Sociedad, A.C.; Partido Popular Socialista de México (PPS de M); Movimiento 17 de Mayo del Mercado ALM de Cuernavaca, Morelos; Los obreros críticos, Puebla; 

Transporte (C.A.T.); Red de abogados laboralistas; Revive Izcalli; Voces del Sáhara Occidental; Judíos Pro y Por Palestina; Colectivo Transdisciplinario de Investigaciones Críticas COTRIC; Casa las dos Fridas Cd 
Neza; Carlos Arango Frente de Inmigrantes Mexicanos Chicago; Rancho Ecológico DUAMA Pilcaya, Guerrero; Comité Mexicano vs el Apartheid; Asociación Cívica Nacional Revolucionaría (ACNR); Biblioteca 
de mujeres La morada; Alianza plural feminista; Sounds of Peace Musical Society; Orquesta Filarmónica del Valle de México; Fandango Binacional Tijuana; Política y Rock de Hermosillo Sonora; Colectivos Pa-
lestina Libre; Educreando A.C.; Comité de Electricistas por la Profundización de la 4T; Plataforma común por Palestina; Movimiento Proletario Independiente; Colectivo Solidaridad en la Acción; Grupo cultural 
BRECHA Campeche; Circulo Libanés Mérida Yucatán; Pueblos en Lucha por la Naturaleza y la Vida en la Cuenca del Valle de México; Movimiento Democracia Directa (MDD); Casa Tecmilco; Pastoral Social, 
Iglesia Anglicana de México; Colectivo Ciudadano Mahatma Gandhi de Xalapa Veracruz; Comunidad Crítica Sonora; CIOAC Roja – Jalisco; Convención Nacional Popular – Sonora; Consejo de Educación Popu-
lar de América Latina y el Caribe – (CEAAL México); PERSONALIDADES. Ana Esther Ceceña Coordinadora del Observatorio Latinoamericano de Geopolítica, UNAM; Carlos Fazio, periodista; Dr. Gilberto 
López y Rivas del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH); Miguel Álvarez Gándara; Dra. Alicia Castellanos Guerrero de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM); Magdalena Gómez Acadé-
mica UPN; Israel Guillermo Briseño, músico y poeta; Pablo Romo Sedano; Jorge Fernández Souza; Dolores González; Omar Lugo Patrón; José Luz Macias Patiño; Antonio Gritón (artista visual, México); Caroli-
na Díaz Iñigo; Fray Gonzalo Ituarte Verduzco O.P.; Dr. César Enrique Pineda. FCPYS-UNAM; Orlando Martínez Canabal; Dra. Gabriela Victoria Alvarado; Arturo Guerrero Alonso; Cesar Roberto Rives Garcia; 
Argelia Rentería Ravizé; Jhonatan Guerrero Rentería; Argelia Guerrero Rentería; Lourdes Mancilla Rosas Landa; M. C. Sócrates Silverio Galicia Fuentes; M.C. María Antonieta Farfán Chapa; Guillermo Ramírez 

Jorge Salazar García; Eymard Silva Reyes; Gerardo Sandoval Vinajeras; Marcos Gutiérrez A.; Sergio Gamaliel Alanís Flores; Karla Yanin Barreto Ramos; Xotxe García; Omar Martínez Gómez; Juan Antonio Ve-
lázquez Ordóñez; Emilio Osorio Moctezuma; Luis David Aguilar Velasco; Enrique Sandoval Castro; Ana María Peña Reyes; Adrián Barrera Almaraz; Elisa Núñez López; Alfredo Peyrot Morales; Raúl Pérez Ríos; 
Rosy Zúñiga; Juan Alberto Rodríguez Silva; Clara Ferri Antonelli; Maria Magdalena Valladares Sabatier; Humberto Aguirre García; Eligio Ramírez Ríos; Alfonso Huitzi Palafox; Miguel García Fernández; Guada-
lupe Flores García; José Antonio Duarte Benítez; José Gerardo Martínez González; Armando Ramos Rivera; José Martínez Cruz; Mauricio Gómez Beristaín; Araucaria Mendoza Alvarado; Alejandra Ortiz Mandu-
jo; Rosalinda Hernández Alarcón; José Ángel Álvarez Quiñónez; Oscar H. López Ortiz; Francisco De Parres Gómez / Antropólogo – Fotógrafo; Fernando Amezcua Castillo; Antonio García Ahumada; Cecilia Juárez 
Coello; María Eugenia Patricia Castillo Bravo; Luis Miguel Rodríguez Sepúlveda; Esteban García; Jonathan Paredes Flota; Hipólito Flores Alonso; Arturo Guerrero Alonso; Nora Morales López; Sandra Vanina 
Celis; Aldo Uriel Gutiérrez Gastelum; Rafael Ramírez; Tania López; Teresa Álvarez; Minerva Morales; Benigno Gasca Valderrábano; Oscar Islas Tapia; Alberto Gonzalez Bárcenas; Agustín Ramos; Roberto Stefa-
ni; Rodrigo Canek García Ramos; Selene Dolores Ramírez Roque; Marco Aurelio Palma Apodaca; Moisés Solano Rodríguez; Carlos Contreras Migoni; Rocio Arana Barrios; Fco. Rafael Trujano Fermoso; J. Gabriel 
Damián Enríquez; María Salcedo; Ivonne Silvia Pérez Gándara; Martín López López; Kevin Alain Contreras Cortés; Maria Leticia Valentín Morales; Mario Miguel Antonio Garcia Garcia; Roberto Fernández Ol-
vera; Dolores Víctor Vargas Reyes. Firmas de organizaciones y personas internacionales en solidaridad con el pueblo Palestino. Consejo de Organizaciones Sociales y Populares del Paraguay; Red de Biblio-
tecas Populares “Hugo Chávez Frías” Paraguay; Movimiento Paraguayo de Solidaridad con la Revolución Bolivariana. Carlos Ghioldi. Secretario Gremial CTA Rosario Argentina; Fátima Rallo Gutiérrez, defen-
sora de DD.HH, antropóloga, escritora, Paraguay.

Responsable de la publicación. 
C. José Humberto Montes de Oca Luna, Secretario del Exterior del SME. 

¡ALTO AL GENOCIDIO DEL PUEBLO PALESTINO!
México debe romper relaciones con Israel.

Durante las últimas semanas el mundo es testigo de un genocidio en tiempo real contra el 

humanos establecidos en convenciones y en el derecho internacional. Hoy pretende reducir 
Gaza a cenizas y escombros, cada día se suman evidencias de crímenes de guerra y de lesa 
humanidad cometidos por el ejército de ocupación del estado de Israel. Ataques a la población 
civil, desplazamiento forzado interno (con fronteras cerradas), inhumanos cortes de servicios 
básicos (agua, luz, combustible, etc.) así como nuevas cifras de heridos y muertes de hombres, 
mujeres y niños que no hacen sino crecer, y que se suman a las miles de víctimas palestinas 

nivel de violencia y el terrorismo de estado contra un pueblo desarmado e inocente. México no 
puede guardar silencio ni soslayar hechos de semejante atrocidad. 

La política de no intervención y respeto a la autodeterminación de los pueblos no es sinó-
nimo de silencio ante un genocidio de largo plazo y crímenes de guerra contra la población 
civil palestina. Por el contrario, la política exterior de nuestro país siempre ha sido solidaria 

con los pueblos del mundo, tomando partido cuando así ha sido necesario y no guardando 
silencio contra la injusticia. México debe hacer honor a su bien ganado prestigio en política 
internacional, ubicándose una vez más del lado correcto de la historia, y sumarse a la con-
dena de otros países hermanos latinoamericanos como Bolivia, Colombia, Chile y Brasil. Si 

país se posicione con toda claridad y energía?

de mexicanos y mexicanas, pedimos hoy al presidente Andrés Manuel López Obrador y a la 
Secretaría de Relaciones Exteriores que rompan de manera inmediata toda relación diplo-
mática y comercial con el estado de Israel hasta que cese el fuego, los ataques contra civiles, 
se permita a la población refugiada el retorno a sus tierras, se reconstruyan las zonas devas-
tadas, y se garantice la existencia de Palestina como un estado libre y soberano, tal y como 
lo señalan múltiples e históricas resoluciones de la Asamblea General de la Organización de 
las Naciones Unidas.



Morena buscará que 
García Harfuch y Brugada 
refrenden pacto de unidad
ARTURO CANO

Claudia Sheinbaum Pardo, coordi-
nadora de la defensa de la Cuarta 
Transformación, no estará en la ciu-
dad que gobernó para el arranque 
de la precampaña de Omar García 
Harfuch o de Clara Brugada, según 
sea el caso, sino en Mérida, Yuca-
tán, donde acompañará el próximo 
domingo a la persona que resulte 
precandidata.

Así lo dio a conocer Mario Delga-
do, presidente nacional de Morena, 
en una conferencia de prensa, en la 
que el dirigente quiso destacar sus 
logros a tres años de haber sido ele-
gido, pero en la que tuvo que abor-
dar minucias como los barruntos 
de división, la cuota de género para 
ocho gubernaturas y la jefatura de 
Gobierno, así como la impugnación 
de Marcelo Ebrard, que aún está 
pendiente de resolver.

Delgado explicó que este vier-

nes las comisiones de Encuestas y 
de Elecciones, así como el comité 
nacional, sostendrán encuentros 
con los aspirantes de las nueve 
entidades para informarles los re-
sultados de las encuestas, que para 
entonces sólo serán conocidos por 
la comisión respectiva y por el pro-
pio dirigente.

Un reportero preguntó si la espe-
rada decisión del Tribunal Electoral 
(cuatro mujeres, cinco hombres, o 
viceversa, como abanderados en 
las nueve entidades en disputa) be-
neficia o perjudica a Morena: “ni 
nos beneficia ni nos perjudica, sino 
todo lo contrario”, citó al clásico, 
para añadir: “estamos listos para 
postular mujeres; tenemos cuadros 
muy competitivos”.

Pese a la insistencia en que todo 
transcurre de manera tersa y con-
forme los plazos establecidos, Del-
gado informó que en el caso de la 
Ciudad de México, donde disputan 
como punteros el ex jefe policiaco 
Omar García Harfuch y la ex alcal-
desa Clara Brugada Molina, se lle-
vará a cabo una reunión antes del 
viernes con la finalidad de que los 
aspirantes “refrenden su compro-
miso de unidad”. En el mismo tenor 
se repondrá el fallido encuentro de 
Sheinbaum con la militancia (el 
fracaso del Estadio Azul), con una 
reunión masiva en la Arena México.

En un anticipado reparto de pre-
mios de consolación, Delgado dijo 
que la Comisión de Elecciones dis-
cute que aquel aspirante “que gane 
su encuesta” en una entidad donde 
“haya cambio de género pueda ser 
candidato al Senado de manera 
directa, como una excepción a los 
procedimientos que tenemos”.

En el primer encuentro se infor-

mará a los aspirantes de cada enti-
dad quién es el hombre y quien la 
mujer a la cabeza en los sondeos. 
“Vamos a ordenarlos por hora y 
podrán hacer preguntas”, señaló.

“Al final, nos vamos a volver a 
juntar uno por uno para informar-
les cuál es la regla de género y, en 
su caso, si va a ser precandidato o 
precandidata”. Luego habrá un nue-
vo encuentro con la prensa para dar 
a conocer a los ganadores, explicó 
el dirigente.

Recordó que en el debate está el 
hecho de que Yucatán ya ha legislado 
sobre la paridad de género, lo que de-
jaría a esa entidad fuera del supuesto 
que dio lugar a un acuerdo del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) y, 
en los hechos, llevaría a las fuerzas 
políticas a definir sus candidaturas 
en ocho estados con cuatro mujeres 
y el mismo número de hombres.

Sobre su gestión al frente de Mo-
rena dijo: “tuvimos un inicio difícil, 
pero ahí están los resultados”, y 
ofreció números sobre los avances 
electorales de su partido, que pue-
den resumirse en un par de datos: 
en 2018, Morena y aliados goberna-
ban a 35.5 millones de mexicanos, y 
ahora lo hacen sobre 91.8 millones.

A la pregunta de si la demora en 
responder la queja de Ebrard sobre 
el proceso interno es una estrategia 
para “arrinconarlo”, aseguró que “de 
ninguna forma Morena, su partido, 
le haría una cosa así”. Lo que hay, 
expuso, es un “proceso serio” que 
se está resolviendo en las instancias 
del partido conforme a los plazos 
legales. Frente a las especulaciones 
sobre el futuro político de Ebrard, su 
ex colaborador dijo estar seguro de 
que “Marcelo se va a quedar a seguir 
contribuyendo a la 4T”.

Entre críticas al gobierno, 
Gálvez dice que la próxima 
semana deja la senaduría
ANDREA BECERRIL Y
GEORGINA SALDIERNA

La virtual candidata del frente 
opositor a la Presidencia de la 
República, Xóchitl  Gálvez, anun-
ció que la próxima semana pedirá 
licencia a su cargo de senadora, a 
fin de iniciar el día 20 su precam-
paña, pero antes criticó la actua-
ción del gobierno federal en la 
reconstrucción de Acapulco tras 
la devastación provocada por el 
huracán Otis.

Demandó que se contrate a 
empresas privadas para reinsta-
lar el servicio eléctrico, ya que, a 
su juicio, la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) no puede sola.
En entrevista, rechazó que use 

la tragedia de Acapulco con fines 
electorales, y expuso que ya está 
trabajando en Coyuca de Benítez, 
donde ha llevado más de 4 mil des-
pensas, con apoyo de sus compa-
ñeros senadores del frente oposi-
tor y de “unos seguidores que  han 
cooperado”; “queremos estar por 
lo menos dos o tres meses , lo que 
nos aguante la ayuda”.

Ello, insistió, no significa lucrar. 
“No sólo estamos criticando, tam-
bién estamos trabajando, y no es 
la primera vez, yo lo hice en Unión 
Hidalgo, en 2017. No lo hago en 
mi calidad de senadora, no como 
coordinadora del Frente Amplio 
por México, sino porque me con-
movió la tragedia”.

Sostuvo que ni siquiera ha subi-
do a redes sociales su visita a colo-
nias de Acapulco, e insistió en que 
el presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador permita la ayuda del 
sector privado, sobre todo, dijo, 
de empresas eléctricas, ya que se 
cayeron todos los postes y la CFE 
no podrá restablecer el servicio en 
varios meses.

Obviamente, dijo, a las empre-
sas habrá que pagarles, “pero creo 
que podrían hacerlo al costo”.

SHEINBAUM NO ESTARÁ EN ARRANQUE DE PRECAMPAÑA
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Prevén que mañana Ebrard divulgue 
decisión sobre su futuro hacia 2024

Tras varias semanas de guardar ba-
jo perfil, evitar exposición mediá-
tica e incluso viajar al extranjero, 
Marcelo Ebrard hará un pronun-
ciamiento en esta semana sobre 
la impugnación que presentó ante 
Morena por presuntas irregulari-
dades en el proceso para definir al 
abanderado presidencial. 

Su oficina de prensa destacó que 
en algún momento de esta semana 
fijará postura, aunque en corrillos 
políticos se señala que será mañana 
cuando lo haga. 

Cabe destacar que de abandonar 
las filas del partido guinda y bus-

car la presidencia por Movimiento 
Ciudadano, el ex canciller tendría 
que registrarse en el proceso in-
terno de esa fuerza política el día 
12, según establece la convocatoria 
correspondiente. 

Trascendió que la cúpula del 
partido naranja sigue en diálogo 
con él, para su posible postulación 
como abanderado en los comicios 
de 2024. 

Sin embargo, eso dependerá 
también de lo que decida el Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación sobre la solicitud de 
licencia del gobernador de Nuevo 

León, Samuel García, y su preten-
sión de dejar en su lugar a alguien de 
su confianza. Entre los naranjas se 
menciona que de darse un fallo a su 
favor, su candidato presidencial sería 
el regiomontano y no el ex secretario 
de Relaciones Exteriores. 

Marcelo Ebrard contendió por 
la candidatura presidencial de Mo-
rena, pero quedó en segundo lugar 
en las encuestas realizadas para 
definir, en las que ganó Claudia 
Sheinbaum. El ex funcionario se 
inconformó con el resultado y de-
nunció múltiples irregularidades.

 Georgina Saldierna

LAZOS DE SANGRE ● EL FISGÓN

El viernes darán 
a conocer a 
aspirantes a las 
gubernaturas los 
resultados de
las encuestas en 
sus entidades

Demanda 
contratar a la IP 
para restablecer 
luz en Acapulco

El domingo vence el plazo para registrarse por MC
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Etiquetarán fondos para Guerrero
en el PEF-2024, informa Morena 
ALMA E. MUÑOZ Y
ENRIQUE MÉNDEZ

En la Cámara de Diputados se 
estancó el debate en lo particular 
del Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF) 2024, después 
de que Morena dejó la tribuna du-
rante siete horas al PRI y al PAN 
para que presentaran parte de sus 
cientos de reservas, sin que ningu-
na fuera aprobada. 

Será entre hoy y mañana cuando 
se dé la discusión y aprobación de 
los cambios que admita el partido 
mayoritario. Aleida Alavez, vice-
coordinadora del grupo, adelantó 
que etiquetarán recursos para 
Guerrero, ampliarán el presupues-
to del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, el de edu-
cación básica y de los centros espa

cial y los de justicia para mujeres. Y 
“todavía hay muchas instituciones 
públicas con gastos inexplicables 
que podemos seguir recortando”, 
señaló ante la insistencia de un fon-
do para Guerrero.

Mientras en el pleno se deba-
tía el futuro del gasto público y 
los proyectos prioritarios, Sergio 
Gutiérrez Luna, el frustrado aspi-
rante a la candidatura de Veracruz 
por Morena, organizó un tercer 
foro de fenómenos anormales con 
Jaime Maussan en el salón verde, 
con la demanda de “proteger a esos 
seres”, y al que también fue invitado 
el cantante Claudio Yarto.

La diputada Cynthia López Cas-
tro (PRI) reclamó a Maussan: “¡fue-
ra de la Cámara de Diputados con 
sus mentiras! ¡No queremos saber 
de marcianos!”

En el primer día del debate acor-
dado para presentar reservas, sólo 
subió a tribuna un centenar de los 
385 diputados que registraron más 
de 3 mil 500 propuestas, cifra sin 
precedente para una discusión del 
gasto público.

En entrevista, Aleida Alavez afir-
mó que el documento incluye, para 
Guerrero, el rubro de infraestructu-
ra, con 7 mil millones de pesos “de 
entrada”. Esa bolsa, agregó, “viene 
del INE y del recorte al Poder Judi-
cial”. En el pleno, el ambiente esta-
ba tan relajado que la presidenta de 
la mesa directiva, Marcela Guerra 
(PRI), partió su pastel de cumplea-
ños en la sala de prensa. 

Los morenistas despertaron del 

letargo cuando el PAN logró que se 
admitiera a discusión una reserva, 
aprovechando que el salón estaba 
prácticamente vacío. 

Cuando Guerra ya lo había canta-
do, Alavez Ruiz pidió votación elec-
trónica para despejar la duda. En 
tanto, sus compañeros de bancada 
eran convocados urgentemente a 
regresar al pleno. Aunque al final 
impidieron que procediera la dis-
cusión, ninguno supo qué se votó. 
“Yo fui por mi comida”, dijo Susana 
Prieto.

Pasadas las 18 horas, Lilia Aguilar 
(PT) y Guadalupe Chavira (More-
na) reclamaron que sólo panistas 
presentaban sus reservas. “La to-
lerancia es un valor de la política”, 
defendió Marcela Guerra. Lilia Pé-
rez Bárcena (Morena) le replicaba 
la preferencia al PAN, cuando le 
quitaron el sonido al micrófono.

Hasta entonces, los coordinado-
res acordaron distribuir el tiempo 
en tribuna: 40 oradores el resto de 
la sesión, y la andada de descalifi-
caciones entre uno y otro bandos 
no se hizo esperar. Después de que 
el perredista Francisco Huacus se 
presentó el lunes con una canasta 
de huevos para acusar a la mayoría 
de legisladores que no tenían “güe-
vos” para hacer frente al Ejecutivo, 
Margarita García (PT) señaló que 
a quien “le faltan es a él para en-
frentar al pueblo de Michoacán que 
traicionó”, en referencia a que saltó 
de la bancada de ese partido a la del 
PRD.  A las 11 de la noche se decretó 
un receso.

EMIR OLIVARES Y
ALONSO URRUTIA 

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador celebró la aprobación en lo 
general del Presupuesto de Egresos 
de la Federación para 2024, con lo 
cual –subrayó– se garantizarán apo-
yo a los pobres y la conclusión de las 
obras públicas de infraestructura. 

Se trata, destacó en la mañanera 
de ayer, del último presupuesto que 
ejercerá su administración. Subrayó 
que a diferencia del pasado, cuando 
el presupuesto se avalaba por mo-
ches que permitían la unanimidad 
legislativa, en esta ocasión se dio una 
votación dividida en la Cámara de 
Diputados: 262 votos en favor, 216 
en contra y una abstención.

“Ya está el presupuesto. Bueno, 
es en lo general, ¿no? Pero ya es el 
último que me toca presentar y es 
un presupuesto que nos permite 
terminar todas las obras, aumentar 
los apoyos al pueblo, sobre todo a 
los pobres”, expuso.

Gracias a los nuevos recursos 
para el siguiente año fiscal, dijo, 
se aumentará a 6 mil pesos bimes-
trales la pensión para los adultos 
mayores a partir de enero de 2024, 
actualmente es de 4 mil 800 cada 
dos meses.

Asimismo, agregó, permitirá un 

incremento en becas para estudian-
tes, pensiones a personas con disca-
pacidad, en los recursos para la aten-
ción de la salud, educación y seguri-
dad, entre otros. “Va creciendo el
apoyo al pueblo” 

El mandatario federal indicó que 
quienes se oponen a que el presu-
puesto hoy se dirija a la ciudadanía 
estaban acostumbrados a la corrup-
ción y a beneficiarse de estos recur-
sos públicos. “Eso es lo que prevale-
cía y debe terminar, aunque origina 
mucho coraje en quienes estaban 
acostumbrados a la corrupción”.

Celebra AMLO aprobación 
general del presupuesto 
para ayudar más a pobres

AUMENTARÁN BECAS Y PENSIONESRENUNCIA SORPRESIVA ● ROCHA

Se estanca en
lo particular el 
debate tras 
siete horas de 
presentación
de reservas

Se enojan quienes acostumbraban la corrupción, señala
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ENRIQUE MÉNDEZ 
Y ALMA E. MUÑOZ

La Cámara de Diputados osciló de 
la formalidad de la discusión del 
gasto público para el próximo año a 
una segunda jornada de descalifica-
ción entre partidos, en un salón de 
sesiones prácticamente vacío por 
el desinterés de los legisladores en 
debatir.

Ayer, la atención se la llevó un 
tercer foro sobre ovnis, alimentado 
por el morbo que, en septiembre, 
generó la presentación de cuerpos 
de supuestos seres extraterrestres. 

Mientras el salón verde se llenó, 
en el pleno cameral se empanta-
nó la sesión durante más de siete 
horas, tiempo en que los partidos 
Revolucionario Institucional (PRI) 
y Acción Nacional (PAN) acapara-
ron la tribuna hasta que, desde su 
curul Lilia Aguilar Gil, del Partido 
del Trabajo (PT) hizo saltar la aler-
ta: “No están respetando el orden 
de oradores. El Prian ha tenido un 
diálogo consigo mismo”.

Hasta entonces, Morena buscó a 
la oposición para un primer acuer-
do, que permitiera desahogar las 
más de 3 mil 500 reservas al dicta-
men del presupuesto en el orden de 

presentación y acortó las interven-
ciones a tres minutos por diputado.

Para las siete de la noche, sin em-
bargo, más de 50 priístas y panistas 
desfilaron por la tribuna, en una 
táctica que les facilitó el monopolio 
del discurso y los tiempos y espacios 
de noticias.

La sesión iniciada el lunes se rea-
nudó ayer al mediodía con la parti-
cipación de la michoacana Adriana 
Campos Huirache, que lanzó: “He 
revisado el paquete fiscal (sic) y 
concluyo que no se trata de un ins-
trumento económico, sino del peor 
rostro de Morena”.

De ahí, el tricolor tomó la tribuna 
con una batería de 10 oradores para 
cuestionar que el presupuesto del 
próximo año abandona al campo y 
a los campesinos. Tras los priístas, 
siguieron 40 panistas.

Tras el acuerdo entre los coordi-
nadores, comenzó a equilibrarse el 
debate. “¡Finalmente el PAN soltó la 
tribuna!”, expresó Aguilar Gil.

Mientras PAN y PRI reprocha-
ron la falta de atención a Acapulco, 
Margarita García (PT) les devolvió: 
“La peor tragedia que ha vivido 
México no es por Otis ni la pande-
mia de covid, sino sus gobiernos 
corruptos”.

La legisladora aprovechó para 

responder a Francisco Huacus, que 
ganó la curul con las siglas del PT, 
pero ya en la cámara saltó al Parti-
do de la Revolución Democrática 
(PRD). El neoperredista subió el 
lunes a la tribuna una canasta con 
huevos, tras lo cual emitió un co-
mentario soez.

Margarita García le restregó a 
Huacus su historia y hasta ventiló 
su shopping en una gira a Nacio-
nes Unidas, en Nueva York: “A él 
le faltan huevos para enfrentar al 
pueblo de Michoacán, que traicio-
nó. Le pregunto si cuando fuimos 
de viaje su sueldo le alcanzaba para 
traer maletas llenas de tenis y ropa 
de marca”.

Huacus no le respondió.

Periférico de extraterrestres

En tanto, con la frivolidad que lo 
caracteriza, Sergio Gutiérrez Luna 
(Morena) organizó un tercer foro 
sobre el fenómeno ovni y volvió a 
invitar a Jaime Maussan.

Al morbo abonó también el can-
tante Claudio Yarto quien, cómo no, 
dio testimonio de sus avistamientos: 
“Sé que existen los ovnis porque 
los veo todos los días. Veo el Izta-
ccíhuatl, el Ajusco, Santa Fe y por ahí 
parece como si fuera su periférico…”

Sólo la priísta Cynthia López 
Castro encaró a Maussan mientras 
salía del recinto: “¡Fuera! La cáma-
ra no es para que venga a difundir 
sus mentiras. ¡Que se vaya con sus 
marcianos a otro lado!”

Los ovnis roban 
la atención al 
debate sobre el 
presupuesto 2024

Amparo permite a la UNAM seguir el proceso 
por presunto plagio de Esquivel Mossa

CÉSAR ARELLANO, EDUARDO 
MURILLO, LILIAN HERNÁNDEZ 
Y FERNANDO CAMACHO  

La Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) obtuvo un am-
paro para continuar con el proceso 
por el presunto plagio de la tesis de 
licenciatura de Yazmín Esquivel 
Mossa, ministra de la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación (SCJN).

Eduardo Hernández, juez cuarto 
de distrito en materia civil, determi-
nó que fue ilegal la medida cautelar 
dictada el pasado 22 de mayo por 
José Manuel Salazar Uribe, juez 
sexagésimo de lo civil de la Ciudad 
de México, que impide a la máxima 
casa de estudios pronunciarse de la 
supuesta reproducción.

Por ello, determinó conceder la 
protección de la justicia federal a 
la UNAM para efecto de que deje 
insubsistente el acto reclamado y en 
su lugar dicte otro en el que atien-
da expresamente lo que solicitó la 
defensa de la ministra.

Pero no sólo eso, el juez local 
tendrá que desestimar la solicitud 
que formularon los abogados de Es-
quivel Mossa para que se acordara 

la firmeza de las medidas cautela-
res. La ministra puede impugnar 
el amparo mediante un recurso de 
revisión en un tribunal colegiado.

El juez federal argumentó que las 
medidas cautelares no se pueden 
declarar firmes, porque son apela-
bles antes de dictar la sentencia de 
fondo del juicio.

Los abogados de la ministra 
afirmaron que el fallo del juez 
Hernández Sánchez no anula la 
medida cautelar que impide a la 
UNAM difundir información sobre 
el proceso.

“La sentencia de amparo dictada 
por el juez de distrito únicamente 
declara ilegal un acuerdo del juez 
civil local emitido con posterioridad 
a las medidas cautelares que prote-
gen a la ministra Yasmín Esquivel. 
Este acuerdo del juzgador local im-
pugnado por la UNAM vía amparo 
solamente declaraba la firmeza de 
las medidas cautelares, en razón de 
que la propia universidad no las re-
currió oportunamente en el juicio 
local”, afirmaron en un comunicado.

Alejandro Romano Rascón, de-
fensor de la ministra en este caso, 
sostuvo que esto significa que las 
medidas cautelares no cesan y por 

tanto la UNAM no podrá emitir re-
solución alguna en su contra hasta 
que se decida en definitiva el juicio.

Añadió que la universidad tam-
poco impugnó otra sentencia civil 
en la que se reconoce a Esquivel 
Mossa como única autora de su te-
sis de licenciatura, por lo que esta 
determinación ha quedado firme.

El abogado general de la UNAM, 
Hugo Concha Cantú, puntualizó 
que la sentencia del juez “es una 
buena noticia y nos indica que la 
universidad va en el sentido co-
rrecto”, aunque sólo “es un paso 
en la batalla judicial que se está 
librando”.

En entrevista con La Jornada, 
recordó que en mayo de este año, 
el equipo de abogados de la minis-
tra Esquivel Mossa pidió al juez que 
determinara la definitividad de esas 
medidas cautelares, las cuales, dijo, 
son “inadecuadas”, puesto que “un 
juez en materia civil no es compe-
tente para ver cosas de la UNAM”.

En el momento que determinó 
que esas medidas era definitivas, 
apuntó, de inmediato la universidad 
interpuso un amparo en contra de 
esa decisión y “ese es el amparo que 
nos da la razón”.

CON TODAS SUS LETRAS ● HERNÁNDEZ

▲ Sesión en San Lázaro para 
discutir las más de 3 mil 500 
reservas sobre el Presupuesto 
de Egresos de la Federación 
para 2024. Foto Cristina 
Rodríguez



ÉDGAR H. CLEMENTE
CORRESPONSAL 
TAPACHULA, CHIS. 

La más reciente caravana de mi-
grantes cumplió ayer seis días esta-
cionada en Huixtla, Chiapas, sin que 
el Instituto Nacional de Migración 
(INM) responda a las demandas de 
sus integrantes, que piden docu-
mentos de tránsito para continuar 
su camino hacia la frontera norte. 

Originarios de Guatemala, Hon-
duras, El Salvador, Nicaragua, 
Venezuela, Cuba y otras naciones 
dijeron estar desesperados por la 
desatención de las autoridades mi-
gratorias. “Estamos aquí desde el 
miércoles, hay muchas personas 
que ya no quieren seguir porque se 
están hasta desmayando y los niños 
se están enfermando”, aseveró la 
hondureña Ana Griselda Martínez. 

La mujer, que viaja con su espo-
so, añadió que en el campamento 
instalado en una cancha techada 
de Huixtla algunas familias comen 
una vez al día y otras tienen que 
compartir el poco alimento que 
consiguen. “Hay desesperación, es 
muy difícil estar aquí esperando sin 
saber qué va a pasar”, lamentó.

Este martes los migrantes reza-
ron una oración multitudinaria en-
cabezada por el párroco y activista 

Heyman Vázquez, para sensibilizar 
al titular del INM, Francisco Gar-
duño, a fin de que otorgue papeles 
y evite que familias caminen bajo 
condiciones extremas del clima.

“En estos tiempos urgía una ca-
ravana para hacer visible lo que es 
tan visible y no se quiere ver: el do-
lor y el sufrimiento de la población 
migrante. Porque es algo tan visible 
que el gobierno quiere cerrar los 
ojos y no quiere ver el sufrimiento 
de los migrantes”, expuso el respon-
sable de la iglesia San Andrés Após-
tol. “Es un grito que todos debemos 
escuchar y tenemos que gritar todos 
juntos: ‘ya basta, basta de tanta in-
justicia, basta de tanta corrupción’. 
Hermanos, nos unimos al grito de 
ustedes de pedir justicia”, acotó. 

Irineo Mujica, de la organización 
Pueblos Sin Fronteras, expuso que 
ante la falta de respuesta del INM, 
la caravana que salió de Tapachula 
el lunes de la semana pasada deci-
dió reanudar hoy su camino hacia el 
norte y avanzar unos 30 kilómetros 
hacia el municipio de Escuintla. 

“Se pidió la regularización o es-
tablecer diálogo, pero (las autori-
dades) jamás intentaron siquiera 
demostrar un poco de humanidad. 
Sin embargo, sí han decidido dejar 
que estas familias mueran en el ca-
mino cuando ya las han torturado 
por meses en Tapachula”, lamentó. 

Caravana de migrantes 
continuará hoy desde 
Huixtla hacia el norte
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▲ Algunas familias del campamento instalado en 
una cancha en Huixtla comen una vez al día y otras 
deben compartir el poco alimento que consiguen. 

“Muchos ya no quieren seguir porque se están hasta 
desmayando y los niños se están enfermando”, 
relatan los migrantes. Foto Édgar H. Clemente
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DE LA REDACCIÓN

La Red de Documentación de las 
Organizaciones Defensoras de Mi-
grantes exigió una investigación 
“exhaustiva y transparente” sobre 
los presuntos actos de violencia 
cometidos por elementos del 
Instituto Nacional de Migración 
(INM), el Ejército y la Guardia Na-
cional (GN) contra migrantes que 
se encontraban en el paso del tren 
en Bojay, en el municipio de Atita-
laquia, Hidalgo, el 3 de noviembre 
pasado, quienes fueron obligados 
a bajar de los vagones de carga.

Señaló que según testimonios, 
hubo detenciones y a algunos se 
les amenazó “con quitarles a sus 
hijos”. Explicó que en Atitalaquia, 
como en distintos lugares del país, 
“se están llevando a cabo opera-
tivos de detención del INM, que 
han dejado a cientos de personas 

migrantes, principalmente de Ve-
nezuela, varadas y desamparadas, 
en espera de otra oportunidad de 
abordar el tren”.

Indicó que según la informa-
ción recabada, a estas personas 
“no se les dan alternativas de 
regularización temporal ni se les 
permite comprar boletos de auto-
bús y transitar por el país de ma-
nera segura”, lo que provoca que 
los espacios de refugio de la socie-
dad civil “sigan desbordados, sin 
que las autoridades de los distin-
tos órdenes de gobierno asuman 
su responsabilidad en materia de 
protección humanitaria”.

En Internet, la red difundió un 
video sobre lo que sucedió el 3 
de noviembre, y en él se escucha 
a una mujer, que al parecer per-
tenece al INM, decir: “Te quita-
mos a tus niños y no los volverás 
a ver”.

Consideró que los informes del 
instituto sobre sus acciones para 
“disuadir” a migrantes de viajar 
en tren son una “simulación y re-
tórica oficial, porque las personas 
no son disuadidas, sino obligadas 
de manera violenta a abandonar 
los trenes. Tampoco se les brinda 
atención ni ayuda humanitaria, 
los devuelven a la frontera sur e 
incluso separan a familias”.

Exigen investigación 
exhaustiva por actos 
de violencia contra 
extranjeros en Hidalgo

JESSICA XANTOMILA

Haitianos que mantienen un cam-
pamento irregular en la plaza Gior-
dano Bruno, en la colonia Juárez, 
marcharon desde esta zona de la 
Ciudad de México a las oficinas de la 
Secretaría de Gobernación (SG) pa-
ra exigir que se atienda su situación 
migratoria y las condiciones preca-
rias en que se encuentran, igual que 
la de cientos de connacionales que 
viven en diversos puntos de la capi-
tal y otros estados de la República.

La movilización, encabezada 
por el defensor Wilner Metelus, 
presidente del Comité Ciudadano 
en Defensa de los Naturalizados y 
Afromexicanos, salió poco después 

de las 10:30 de la mañana y alrede-
dor de las 11 arribaron a las instala-
ciones de la SG. Ahí, una comisión 
de cinco personas fue recibida y se 
acordó avanzar en el trámite de visa 
humanitaria.

Los inconformes hicieron una 
parada previa en las oficinas de 
la Comisión Mexicana de Ayuda a 
Refugiados, donde Metelus destacó 
que son miles de haitianos, venezo-
lanos, cubanos, ecuatorianos, domi-
nicanos y de otros países que tienen 
meses en el país y no han recibido 
respuesta a su solicitud de refugio.

Se refirió también al hecho de 
que ante la falta de documentos y 
sin acceso a empleos, se ven obli-
gados a acampar de manera im-
provisada en espacios públicos, sin 

disponibilidad de servicios básicos. 
“Nuestros hermanos migrantes es-
tán viviendo como animales y eso 
debe terminar”, demandó.

El país “es una cárcel para todos 
los migrantes, ellos no pueden cir-
cular, es una vergüenza”, insistió 
Metelus, quien también aseveró que 
muchos haitianos lo que buscan es 
permanecer en México.

Los alrededor de 20 manifestan-
tes portaron pancartas con consig-
nas como “Todos somos migran-
tes, ningún ser humano es ilegal”, 
“Pedimos papeles, visas humani-
tarias para migrantes haitianos” 
y “Los mexicanos y haitianos son 
hermanos”.

▲ Los manifestantes señalaron 
que se ven obligados a acampar 
en espacios públicos sin acceso 
a servicios básicos. Foto Pablo 
Ramos

Haitianos marchan en 
exigencia de regularizar 
su situación migratoria
Salieron de su campamento en la 
plaza Giordano Bruno hacia la SG

Vinculan a proceso a cinco 
secuestradores de una 
guatemalteca y su hija
JESÚS ESTRADA
CORRESPONSAL
CHIHUAHUA, CHIH.

Cinco hombres fueron vinculados 
a proceso penal por el secuestro 
de una mujer guatemalteca y su 
hija de cinco años en Ciudad Juá-
rez. Los imputados exigían 40 mil 
dólares para dejarlas en libertad.

El juez de control determinó 
su presunta responsabilidad en el 
delito de secuestro agravado y en-
frentarán el proceso bajo la medi-
da cautelar de prisión preventiva.

Los acusados son Omar J. Z., 
Carlos Arturo G. T., Eduardo 
David R. C., Javier S. A. y Óscar 
Armando G. S.

De acuerdo con las indagatorias 
ministeriales, el reporte se reci-
bió el 10 de octubre pasado y por 
medio de trabajos de inteligencia 
e investigación, agentes de la Uni-
dad Modelo de Atención al Delito 
de Secuestro lograron ubicar el 
domicilio donde estaban cauti-
vas, por lo que solicitaron orden 
de cateo.

El mandato judicial, cumpli-
mentado el 27 de octubre de es-
te año, derivó en la intervención 
de una casa ubicada en las calles 

Crisolito y José Meza Gallegos, en 
Ciudad Juárez, donde se logró res-
catar a ambas víctimas y detener 
a cuatro de los ahora imputados, 
que las cuidaban.

Ese mismo día fue detenido por 
otro delito Óscar Armando G. S., 
quien fue reconocido por las víc-
timas como otro de sus captores.

Seis polleros, a proceso; 
cruzaron a 4 mil personas

Por otra parte, cuatro hombres y 
dos mujeres enfrentan cargos por 
delincuencia organizada, tráfico 
de personas y lavado de dinero, 
y están acusados de ingresar a 
personas indocumentadas desde 
Ciudad Juárez hacia El Paso por 
la red de alcantarillas.

La Unidad Especializada en In-
vestigación de Delitos en Materia 
de Secuestro de la Fiscalía Gene-
ral de la República señaló que 
los seis imputados forman parte 
de una organización criminal 
trasnacional, quienes cobraban 
entre 4 mil y 8 mil dólares a cada 
migrante por cruzarlo hacia Esta-
dos Unidos, con lo que obtuvieron 
ganancias estimadas en 15.6 mi-
llones de dólares, pues en un mes 
traficaron 4 mil indocumentados.

El Senado ratifi có propuestas del Presidente 
para embajadores en Países Bajos y Austria
ANDREA BECERRIL 
Y GEORGINA SALDIERNA

El pleno del Senado ratificó ayer 
por unanimidad los nombramien-
tos presidenciales de Carmen 
Moreno Toscano y José Antonio 
Zabalgoitia Trejo como embaja-
dores ante Países Bajos y Austria, 
respectivamente.

Ambos son diplomáticos de ca-
rrera y luego de su ratificación rin-
dieron protesta ante la presidenta 
del Senado, Ana Lilia Rivera.

A nombre de las comisiones uni-

das de Relaciones Exteriores y la de 
Relaciones Exteriores Europa, Ga-
briela Benavides Cobos, senadora 
verde, expresó que Moreno Tosca-
no “es una distinguida diplomática 
mexicana” con alta experiencia en 
el sector público, así como en los 
organismos internacionales.

Expuso asimismo que “la des-
tacada trayectoria” de Zabalgoitia 
Trejo permitirá ampliar el conteni-
do de los intercambios de México 
con Austria, Eslovaquia y Eslove-
nia, para fortalecer la promoción de 
los intereses convergentes, además 
de fomentar el contacto con actores 

políticos, económicos y sociales de 
esos países.

Por otra parte, el pleno del Se-
nado recibió ayer la solicitud del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador para ratificar los nombra-
mientos de Norma Ang Sánchez y 
Ernesto Céspedes Oropeza como 
embajadores en Ghana y Australia, 
respectivamente.

El Ejecutivo federal también re-
mitió el nombramiento de Consuelo 
Rodríguez Aceves como magistrada 
de la sala especializada de la terce-
ra sección del Tribunal Federal de 
Justicia Administrativa.

Elementos del INM, 
el Ejército y la GN 
los obligaron a bajar 
con amenazas de 
un tren de carga, 
denuncia ONG



DE LA REDACCIÓN

Cuatro personas fueron arresta-
das luego de que autoridades de la 
aduana en Hong Kong confiscaron 
1.1 toneladas de presuntas metanfe-
taminas ocultas en un cargamento 
de conchas de caracol proceden-
te de México, en cuyos costales 
se veían los rótulos “Gobierno de 
México” y “Seguridad Alimentaria 
Mexicana (Segalmex)”, informó el 
Departamento de Aduanas e Im-
puestos Especiales de Hong Kong.

El titular de Segalmex, Leonel 
Cota Montaño, aseguró que esa 
institución “no realiza exportación 
de productos a ningún país, por lo 
que nos deslindamos de cualquier 
mal uso que se haga de las siglas 
Segalmex en otros países”.

En un comunicado, anunció que 
“se realizarán las denuncias penales 
ante las autoridades correspondien-
tes, por los hechos que pudieran ser 
constitutivos de uno o varios deli-
tos, contra quien o quienes resul-
ten responsables por el mal uso del 
nombre y logotipos de Segalmex”.

En un comunicado, el Departa-
mento de Aduanas e Impuestos Es-
peciales de Hong Kong informó que 
el lugar de origen del producto mari-
no era México, sin dar más detalles. 
En videoconferencia trasmitida ayer 
por Facebook, la agencia aduanal 
mostró los costales con los logotipos.

La droga conocida como ice, con 
valor estimado de 81.8 millones de 
dólares, fue encontrada el pasado 
26 de octubre dentro “de un conte-
nedor declarado que transportaba 
611 costales de productos de mar” 
que llegó procedente de México, 
añadió la aduana de Hong Kong.

“Tras una investigación de se-
guimiento, los agentes de aduanas 
arrestaron el mismo día a un conduc-
tor de 60 años y a un hombre de 54 
años a cargo de un almacén. Apresa-

ron además a una mujer de 46 años 
(a cargo de una empresa de logísti-
ca) y un hombre desempleado de 27 
años al día siguiente (27 de octubre) 
y 4 de noviembre, respectivamente”, 
se detalló en el comunicado .

El superintendente Ip Kwok-le-
ung, jefe del grupo de investigación 
de drogas de la aduana, indicó que 
se trata de la mayor incautación de 
metanfetaminas en forma sólida 
desde que comenzaron los registros 
hace dos décadas, informó el diario 
The South Morning China Post.

“Creemos que (la droga) estaba 
destinada al consumo local, mien-
tras el resto estaba destinado a 
otros países como Australia, Japón 
y Nueva Zelanda, donde podría ven-
derse a varias veces su valor”, de-
claró Ip en conferencia de prensa.

Al explicar por qué se eligió el en-
vío para inspección, Alex Wong Kei-
cheung, superintendente adjunto 
de la división de inspección de carga 
en contenedores, declaró que los 
documentos ubicaban el remitente 
en un apartamento residencial en 
México, lo cual era inusual.

Hong Kong decomisa metanfetaminas 
en costales con logotipo de Segalmex 
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“No quitaré el dedo” del 
Poder Judicial por adeudo 
fi scal de Tv Azteca: AMLO

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador apremió al Poder Judi-
cial a resolver el litigio relacionado 
con el adeudo fiscal de Televisión 
Azteca, el cual fue congelado du-
rante 10 meses por un ministro de 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN). “No voy a quitar el 
dedo del renglón, voy a estar recor-
dando. Ahí me van a ayudar ustedes 
a que llevemos la cuenta de cuánto 
tiempo sin resolver, porque esta-
mos hablando de 26 mil millones 
de pesos”, aseveró.

En su conferencia, retomó el in-
cumplimiento del pago de impues-
tos de Grupo Salinas, a propósito de 

una pregunta relacionada con las 
distorsiones en el desempeño del 
Poder Judicial. Condenó la pasivi-
dad del Consejo de la Judicatura Fe-
deral, que no sanciona a nadie en el 
Poder Judicial por mal desempeño: 
“No funciona, están ahí de floreros, 
porque eso es lo que deberían llevar 
a cabo”.

De ahí derivó la referencia a la 
presunta evasión fiscal de Grupo Sa-
linas, sobre lo cual cuestionó que “de 
manera leguleya” hayan prolongado 
durante mucho tiempo el litigio con 
el argumento de que no existen tér-
minos legales para resolver.

“Que, por cierto, después de 10 
meses se votó el asunto, se regresa 
al juzgado y no –son cuatro juzga-
dos–, y no vaya a suceder que se lle-
ven otros 10 meses, porque ya tie-

nen que resolver en un sentido o en 
otro, ya tomar la decisión. “Y no es 
un asunto personal, no es censura, 
nada: es que hay una deuda de 26 
mil millones. La autoridad compe-
tente, en este caso el Poder Judicial, 
tiene que resolver si es justo o no.”

Recordó que el adeudo de Grupo 
Salinas data del sexenio de Vicen-
te Fox. “¿Cuántos años?, ¿cuántos 
sexenios?”, se preguntó el man-
datario, quien subrayó que hizo 
referencia expresa a la deliberada 
postergación para resolver el caso 
en la SCJN, sin aludir a las dilacio-
nes a escala de juzgado, porque son 
los ministros quienes ponen el mal 
ejemplo en los plazos de resolución. 
“¿Ustedes creen que un caso de es-
tos lleve tanto tiempo?”

López Obrador concluyó: “Ya 
ha pasado para llegar adonde está 
durante tantos años, ya pasó por 
muchísimas instancias, y ya no se 
pueden de manera descarada apli-
car tácticas dilatorias, lo que hizo el 
ministro, de agarrar el expediente 
y guardarlo”.

AP
WASHINGTON

Estados Unidos impuso ayer san-
ciones a 13 miembros del cártel 
de Sinaloa y cuatro compañías 
basadas en Sonora, acusadas de 
introducir fentanilo y otras drogas 
a territorio estadunidense.

La acción sigue a una serie de 
medidas tomadas este año contra 
miembros del poderoso cártel de 
Sinaloa, repartidores de dinero y 
esquemas vinculados a los grupos 
narcotraficantes.

Entre los sancionados está un 
gerente de operaciones del grupo 
criminal en Nogales, que super-
visó el tráfico de toneladas de 
drogas, señalaron autoridades, 
así como sus familiares y socios. 
También están sancionados un 
restaurante, compañías de mine-
ría y una firma de importación-
exportación.

Las sanciones prohíben a 
esas entidades o personas tener 
vínculos con el sistema bancario 
del vecino país del norte, trabajar 
con ciudadanos estadunidenses o 
tener acceso a sus bienes en Esta-
dos Unidos.

El subsecretario del Tesoro 
para terrorismo e inteligencia 
financiera, Brian Nelson, declaró 
que Estados Unidos “combatirá 
agresivamente contra todos los 
que sean cómplices o facilitadores 
de esas redes ilícitas de fentanilo”.

El departamento “continuará 
usando su autoridad para destapar 
y aislar a todos los que lucren de 
las ventas del fentanilo mortal en 
Estados Unidos”, añadió Nelson.

El fentanilo, potente opioide, es 
la droga más mortífera en Estados 
Unidos hoy en día.

Según los Centros para el Con-
trol y la Prevención de Enfer-
medades de Estados Unidos, las 
muertes por sobredosis se septu-
plicaron de 2015 a 2021. Más de 
100 mil muertes al año han sido 
vinculadas a sobredosis desde 
2020, y aproximadamente dos 
tercios de éstas han sido vincula-
das con el fentanilo.

México y China son las princi-
pales fuentes de fentanilo o sus 
ingredientes, según la agencia 
antidrogas estadunidense DEA. 
Casi todas las sustancias usadas 
para elaborar fentanilo vienen de 
China. Y las compañías que los 
fabrican usan direcciones falsas 
o cambian las etiquetas a sus pro-
ductos para evitar la detección.

En octubre, el gobierno esta-
dunidense anunció una serie de 
cargos judiciales y sanciones con-
tra compañías y ejecutivos chinos, 
a quienes acusa de importar los 
componentes de la droga.

Los republicanos se quejan de 
que el gobierno demócrata no 
está haciendo lo suficiente para 
frenar el tráfico de fentanilo, y el 
tema probablemente figurará en 
la campaña presidencial del año 
entrante.

Sanciona EU a cuatro 
empresas y 13 miembros 
del cártel de Sinaloa 

Se les acusa de 
introducir 
fentanilo y otras 
drogas a ese país

Arrestan a 7 personas 
con armas y 60 kilos 
de drogas en Tecate
La Fiscalía General de la Repúbli-
ca (FGR) detuvo a siete personas 
con 60 kilos de metanfetaminas y 
armas en Tecate, Baja California. 

El Ministerio Público Federal in-

formó que elementos de la Policía 
Federal Ministerial (PFM) “reci-
bieron una denuncia anónima, que 
señalaba que en la colonia Granjas 
Familiares Alfonso Garzón, en un 
inmueble de la calle Limones, se 
dedicaban a vender droga”.

Al realizar un cateo, los agentes 
federales localizaron tres paque-
tes con 60 kilos de metanfetami-

na, dos armas largas y tres cortas, 
178 cartuchos útiles y cinco 
cargadores, y detuvieron a Rafael 
B, Mario A, Luis G, Vairom R, Viri-
diana H, Ayerim R y Melissa B.

El inmueble, los detenidos y 
lo asegurado fueron puestos a 
disposición del Ministerio Público 
Federal.

De la Redacción

Lo apremió a resolver el asunto y dejar 
de aplicar tácticas dilatorias porque 
“estamos hablando de 26 mil mdp”

Se presentarán 
denuncias penales 
por el mal uso de las 
siglas: Leonel Cota



DINERO
Aprueban diputados presupuesto 2024 sin 
chayotes // ¿Quo vadis, Zaldívar? // Banxico: 
reservas récord

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

L
A MAYORÍA DE Morena sacó 
adelante el último presupuesto 
del gobierno del presidente López 
Obrador, lo ejercerá de enero a 
septiembre del próximo año, y el 

mismo tiempo el que probablemente le tocará 
ejecutar a Claudia Sheinbaum, de octubre a 
diciembre. Sigue la misma línea de los últimos 
cinco años en cuanto a gastos de publicidad: no 
habrá chayote para las empresas de comunica-
ción ni para los conductores y columnistas. Por 
tanto, es previsible que se recrudecerá la cam-
paña en contra de AMLO. Hasta ahora, Clau-
dia ha corrido con mejor suerte, los ataques 
están centrados en Andrés Manuel, sirve de 
pararrayos. Pero la campaña política comenza-
rá el 20 de noviembre y los medios exigirán pa-
gos. ¿Puede triunfar una candidata teniéndolos 
en contra? Andrés Manuel sí pudo. 

¿Quo vadis, Zaldívar?

EN ESTE SEXENIO han renunciado a la Su-
prema Corte de Justicia dos ministros, Eduar-
do Medina Mora y ahora Arturo Zaldívar. El 
primero se fue por la puerta de atrás, precipi-
tadamente, sigue sin conocerse qué se comió, 
sus colegas le han cubierto la espalda. Por el 
contrario, Zaldívar se va por la puerta de en-
frente. Conversó su renuncia antes de presen-
tarla con el presidente López Obrador, luego 
fue a hacer una visita a Claudia Sheinbaum, lo 
que inmediatamente abrió las especulaciones 
sobre si ocupará un cargo en su gabinete. 
Zaldívar dejó la Corte, pero no la función pú-
blica, dice que seguirá trabajando por 
la transformación del país. Por otro lado, 
el lugar que deja vacante permitirá a López 
Obrador proponer a un quinto ministro. 
Con aprobación del  Senado ya designó a cua-
tro: José Luis González Alcántara, Margarita 
Ríos Farjat, Yazmín Esquivel y Loretta Ortiz 
Ahlf, pero ha lamentado que los dos prime-
ros –José Luis y Margarita– le voltearon la 
espalda. Tendrá que ser muy cuidadoso con 
su nueva selección porque el nuevo ministro 
¿o ministra? participaría eventualmente 
en los acuerdos que tome la Corte sobre el 
ajuste de su presupuesto y el traslado de los 
fideicomisos a la Tesorería, decretados por el 
Legislativo.

Lluvia de billetes verdes

LA CLASE POLÍTICA se pega hasta con la 
cubeta un día sí y el otro también en redes so-
ciales, pero afortunadamente los inversionistas 
separan los fundamentos sólidos de la econo-
mía y la burbujeante actividad política. Compa-
rativamente, las cosas andan peor en Estados 
Unidos con Trump aferrado a la idea de volver 
a la Casa Blanca mientras sus enemigos quie-
ren ponerlo tras las rejas. Sigue entrando un 
río de dólares al país. Las reservas del Banco 
de México marcan un récord de 205 mil mi-
llones de dólares (204 mil 984 millones, para 
decirlo con exactitud). La última semana se 
registró un aumento de 764 millones. Cuando 
tomó posesión la gobernadora Victoria Rodrí-
guez Ceja abundaron los comentarios de mala 
fe de que serían vaciadas las arcas del banco 
central. La verdad es que ninguno de sus ante-
cesores del neoliberalismo alcanzó ese nivel de 
recursos. Por otro lado, circulan muchos pesos 
por la República. La base monetaria (billetes y 
monedas en circulación y depósitos bancarios 
en cuenta corriente en el Banco de México) 
aumentó 40,180 millones de pesos, alcanzando 
un saldo de 2 billones 747 mil 781 millones. La 
mayor demanda de efectivo refleja en parte el 
efecto estacional asociado al día feriado del 2 
de noviembre, dice el banco central.

Ombudsman Social
Tema: los peluditos

EN JILOTEPEC EL maltrato a los animales es 
lo de todos los días. Este municipio está gober-
nado por el priísta Rodolfo Noguez. La nueva 
gobernadora Delfina Gómez tiene muchos pen-
dientes, pero también importan los animalitos. 
Vecinos de Jilotepec 

Tuiteratti

¿SE ACUERDAN CUANDO el ex ministro de 
la @SCJN impuesto por Peña, Medina Mora, 
presentó su renuncia en el 2019? Les recuerdo 
que le faltaban 11 años como ministro, sin ar-
gumentar causas graves se fue. La oposición 
no dijo nada; al contrario, le aplaudieron.
@rashidelap

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

DE LA REDACCIÓN

El IMSS-Bienestar comenzó ayer el 
proceso de credencialización para 
el acceso a los servicios de salud 
gratuita en cinco de las 23 entida-
des donde ya opera. 

En la mañanera presidencial, el 
titular del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo, 
indicó que la meta es registrar a 50 
millones de personas sin seguridad 
social.

La primera fase de prerregistro 
comenzó en Nayarit, Tlaxcala, Cam-
peche, Baja California Sur y Colima. 

El trámite se puede llevar a cabo en 
el enlace registro.imssbienestar.
gob.mx.

Para lo anterior, es necesario 
que los usuarios presenten la Cla-
ve Única de Registro de Población 
(CURP), indiquen su código postal 
y pongan una fotografía. 

“Se van a hacer 162 módulos en 
centros de salud y hospitales de es-
tos cinco estados donde iniciamos 
y finalmente se genera una primera 
imagen, digamos, de la credencial; 
con esto se contacta a la persona y 
se le da la indicación de cuándo pue-
de ir por esta credencial”, apuntó el 
funcionario.

LAURA POY SOLANO

La Secretaría de Educación Pública 
(SEP) emitió un acuerdo para mo-
dificar las reglas del programa La 
Escuela es Nuestra en su ejercicio 
2023, a fin de beneficiar a los plan-
teles públicos de instrucción básica 
que nunca han recibido el recurso 
de ese programa o atender nueva-
mente a “aquellos en situación de 
vulnerabilidad, a raíz de sus condi-
ciones” y que se ubican dentro de 
comunidades que forman parte de 
planes de desarrollo, de justicia o 
integrales del Ejecutivo federal, 
entre ellos las zonas de atención 
prioritaria.

En el documento, publicado ayer 
en el Diario Oficial de la Federación, 
se establece que el Comité Escolar 
de Administración Participativa 
(CEAP), “por conducto de la (el) 
presidenta (e) y la (el) tesorera (o) 
serán los únicos y absolutos respon-
sables por el ejercicio de los recur-
sos ministrados”. 

Agrega que la “tesorera (o) es 
la figura del CEAP responsable de 
la custodia, administración y apli-
cación del subsidio del Programa 
La Escuela es Nuestra. En caso de 
fallecimiento, la (el) presidenta (e) 
será el beneficiario de la cuenta 
bancaria que para efectos del pro-
grama se haya aperturado, y será 
quien sustituirá a la tesorera en sus 
funciones como responsable de la 
custodia, administración y aplica-
ción del subsidio”.

Lo anterior se emite luego de 
que la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF), en la segunda 
entrega de la fiscalización de la 

cuenta pública 2022, señala que la 
Secretaría de Educación Pública 
no dio seguimiento a la aplicación 
de los apoyos del citado programa, 
además de que carece de evidencia 
sobre las obras mayores realizadas 
por los comités escolares de admi-
nistración participativa ni si cumple 
con las especificaciones técnicas de 
construcción en materia de infraes-
tructura educativa.

La Auditoría Superior de la Fede-
ración agrega que la dependencia 
también contravino las reglas de 
operación, al duplicar apoyos a mil 
935 planteles públicos, por más de 
662 millones de pesos.

En cuanto a los procedimien-
tos de selección, la Secretaría de 
Educación Pública establece que 
podrán incluirse en el programa 
escuelas activas hasta el último día 
hábil de diciembre de este año. 

Entre ellas, las localizadas en 
campo que no estén listadas en la 
estadística educativa (Formato 911), 
así como aquellas en proceso de re-
gulación que presenten evidencia 
documental del trámite, el cual de-
berá remitirse también a la Secreta-
ría del Bienestar, entre otras.

Emite la SEP un 
acuerdo sobre La 
Escuela es Nuestra 
Presidente y tesorero, responsables 
únicos de ejercer recursos, indica
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IMSS-Bienestar comienza 
credencialización para 
acceso a servicios de salud

La ASF detectó 
falta de 
seguimiento a 
apoyos del plan

▲ Ante la decisión del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de celebrar sus 70 
años en territorio yaqui el próximo lunes, 
simpatizantes acudieron anoche a las 
puertas de Palacio Nacional para una 
serenata anticipada en ocasión de su próximo 

cumpleaños. Con algunos grupos musicales 
y artísticos, decenas de personas se 
congregaron en diversos puntos aledaños a 
la sede del Poder Ejecutivo para participar de 
esta festividad que fue convocada a través de 
redes sociales. Foto Yazmín Ortega Cortés 
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ASTILLERO

Ministro Zaldívar: puerta giratoria // Sale de 
Corte; entra con Claudia // El Senado y “dos 
años más” // ¿Qué rol jugará ahora? 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

E
L 15 DE abril de 2021 se realizó 
en el Senado de la República una 
maniobra tramposa para sostener a 
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea por 
dos años más, después de su periodo 

constitucional, en la condición de ministro y 
de presidente de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación y del Consejo de la Judicatura 
Federal.

UN SENADOR OAXAQUEÑO del Partido 
Verde Ecologista de México, Raúl Bolaños-
Cacho Cué, presentó a última hora de la sesión 
que había aprobado en lo general una reforma 
judicial, ya cuando sin contratiempo se vota-
ban 12 artículos transitorios (https://goo.su/
xMAotW y https://goo.su/qmF3LSJ ), una pro-
puesta relampagueante (su lectura en tribuna 
se llevó menos de 90 segundos): que el presi-
dente de la Corte, en funciones, prolongara su 
periodo dos años después de terminar su man-
dato normal. La propuesta fue aprobada de 
manera igualmente veloz, entre protestas de 
un segmento de la oposición (otros, ni siquiera 
alcanzaron a reaccionar ante el madruguete).

CASI CUATRO MESES le llevó a Zaldívar 
rechazar la propuesta de continuidad por dos 
años, violatoria del artículo 97 constitucional, 
que establece que el presidente de la Corte du-
rará en el encargo cuatro años y no podrá ser 
relecto en el periodo inmediato.

EL 6 DE agosto del mismo 2021 declaró a los 
medios de comunicación, entre incesantes 
críticas por su indefinición, exploratoria de 
posibilidades de aceptación: “Quiero informar 
que concluiré mi mandato como presidente 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
el 31 de diciembre de 2022, cuando termina el 
periodo para el cual fui electo” (https://goo.su/
tWum8ru).

EL ANUNCIO LO hizo después de reunirse 
con el Presidente de la República, quien había 
apoyado la permanencia de Zaldívar por dos 
años más, al considerar que sólo él podría ope-
rar la reforma judicial (https://goo.su/5gf5nv). 
Zaldívar dejó la presidencia de la Corte, pero 

podría haber seguido como ministro (uno en-
tre 11) hasta noviembre de 2024.

AUNQUE EN ENERO del año en curso ya 
había advertido: “yo tengo dos años más como 
ministro, en principio estaré abocado a eso. Sin 
embargo, si surge alguna posibilidad, alternati-
va, coyuntura donde pudiera yo ir a algún lugar 
o sumarme a algún proyecto en el que crea que 
puedo servir mejor a mi país, lo ponderaría, 
pero por lo pronto yo seguiré como ministro 
hasta el 30 de noviembre de 2024”.

AYER, ZALDÍVAR RENUNCIÓ a su condi-
ción de ministro de la Corte (falta que el Presi-
dente de la República la acepte y la envíe, para 
su procesamiento, al Congreso). No adujo nin-
guna causa grave, como se requiere legalmen-
te en estos casos (en todo caso, que considera 
subjetivamente que su “ciclo” ha terminado y 
que sus aportaciones en la Corte son “margina-
les”), y tampoco esperó a dejar su cargo hasta 
noviembre de 2024.

DE INMEDIATO, TAL cual se estila cuando se 
desea enviar un mensaje político, Zaldívar apa-
reció en redes en una fotografía publicada por 
Claudia Sheinbaum, quien dio cuenta del nuevo 
fichaje (aún cuando la renuncia no había sido 
aceptada todavía por Palacio Nacional ni proce-
sada en el Senado): “acordamos trabajar juntos 
para avanzar en la transformación del país”.

LA ANTICIPADA RENUNCIA, sin causa 
grave argumentada (situación similar se vivió 
con Eduardo Medina Mora, entre presiones por 
presuntos actos de corrupción), para sumarse a 
un proyecto partidista, exhibe motivaciones po-
líticas impropias de una figura tan importante 
que presidió la Corte y, por extensión, el Poder 
Judicial de la Federación. En enero de este mis-
mo año, Zaldívar entregaba tal presidencia a 
Norma Piña, y en noviembre ya está acomodán-
dose a los planes del partido Morena y a los pro-
bables nombramientos de Claudia Sheinbaum 
si gana la Presidencia de la República.

EN LO INMEDIATO, Zaldívar podría ser 
consejero o asesor honorario de un proyecto 
partidista y electoral, y ya se verá si alguna 
retorcedura jurídica le permite ocupar otro 
cargo de poder. ¡Hasta mañana!

FERNANDO CAMACHO
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Un grupo de personas con el ros-
tro cubierto tomó ayer las instala-
ciones de la Preparatoria 8, de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México, al parecer como medi-
da de protesta en contra de maes-
tros, a quienes imputaron actos de 
“acoso”.

De acuerdo con fuentes cercanas 
a temas de seguridad universitaria, 
por la mañana un conjunto de 10 
encapuchados tomó la escuela y 
dialogó con Alejandra Arenas Na-
va, de la Defensoría de los Derechos 
Universitarios, Igualdad y Atención 
de la Violencia de Género.

Según las personas consultadas 
por este diario, los inconformes 
buscarían presentar denuncias en 

contra de docentes a los que seña-
lan por presuntos actos de “acoso” 
e indicaron que no abandonarán 
las instalaciones hasta que se les 
ofrezca alguna alternativa para te-
ner “espacios seguros dentro de la 
escuela”.

Por la tarde, la dirección del plan-
tel emitió un comunicado en el cual 
informó que, tras una mesa de diá-
logo con los inconformes, se acordó 
que hasta el 10 del mes en curso, 
personal de la defensoría estará 
en la escuela, “recabando quejas y 
denuncias que la comunidad desee 
presentar”, para lo cual se habilita-
rá una “zona segura”.

Las autoridades indicaron que los 
ocupantes del colegio entregaron 
un pliego petitorio y que el 13 de 
noviembre se retomarán las activi-
dades académico-administrativas 
en los horarios habituales.

LILIAN HERNÁNDEZ 
Y FERNANDO CAMACHO

La Junta de Gobierno (JG) de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México concluyó el segundo día 
del proceso de deliberaciones sin 
llegar todavía a una resolución final 
respecto a quién ocupará la rectoría 
en el periodo 2023-2027, por lo que 
hoy llevará a cabo su tercera sesión 
a partir de las 10:30 de la mañana.

Interrogados al salir del estacio-
namiento de la Torre de Rectoría, 
sólo un par de los integrantes del 
cuerpo colegiado accedió a infor-
mar que aún no han tomado una 
decisión, pero aseguró que “no 
están entrampados” y que van “a 
todo dar”.

Ayer, el encuentro de los 15 
miembros de la Junta de Gobierno 
dio inicio alrededor de las 10:30 ho-
ras y se extendió hasta después de 
las 6 de la tarde, por lo que entre el 
lunes y el martes han debatido por 
cerca de 14 horas. Aunque no hay 
una fecha determinada, la decisión 
podría anunciarse en cualquier 
momento.

Hace ocho años, el proceso para 
elegir al rector tardó 44 días, con-
tando desde el lanzamiento de la 
convocatoria. La deliberación re-
quirió cuatro días, porque los inte-
grantes de la junta no llegaban a un 
acuerdo, lo cual fue inédito.

Por tercera vez, la 
JG deliberará 
para elegir rector
Integrantes descartan “estar 
entrampados”; van “a todo dar”

▲ La mañana de ayer, unas 10 personas 
tomaron las instalaciones de la Preparatoria 
8 de la UNAM, quienes protestaron por 

supuesto acoso de profesores; autoridades 
indicaron que les entregaron un pliego 
petitorio. Foto Cuartoscuro

AMLO: que 
la UNAM se 
fortalezca

Cuando está por ocurrir 
el desenlace de la desig-
nación del rector de la 
UNAM, el presidente An-
drés Manuel López Obra-
dor se pronunció por que 
los universitarios salgan 
bien de esta coyuntura. 
Bajo la premisa de no 
abundar en el tema, por 
respeto a la autonomía, 
dijo: “Somos respetuosos 
de la autonomía, y tam-
bién ojalá se consolide 
la UNAM, nuestra alma 
mater, deseamos eso de 
todo corazón. Es una gran 
universidad y merece un 
buen destino”. Lo más 
importante es fortalecer 
a la UNAM porque es muy 
importante”. No quiso 
expresar su visión de la 
institución, pero confió en 
que la comunidad conoce 
la realidad y decidirá 
en consecuencia para 
consolidarla.

De la Redacción

Encapuchados toman la 
Preparatoria 8 por 
supuestos actos de acoso 
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EMIR OLIVARES
Y ALONSO URRUTIA

Los presidentes de China, Xi Jin-
ping, y de Estados Unidos, Joe 
Biden, deben plantear de mane-
ra conjunta un acuerdo para que 
se destinen fondos a los más po-
bres del mundo, se declare una 
moratoria bélica y disminuya el 
gasto en armamento, aseveró el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

Durante su conferencia matuti-
na de ayer en Palacio Nacional, de-
mandó que en el Foro de Coopera-
ción Asia-Pacífico (APEC), donde 
estarán presentes los mandatarios 
de esos países, el cual se realizará 
la próxima semana en San Fran-
cisco, California, ellos deben hacer 
esa propuesta incluso al resto del 
mundo. 

“Lo que pienso es que, en vez de 
regresar a la guerra fría, a las ten-
siones y en vez de estar destinan-
do tanto presupuesto a lo bélico, 
al armamentismo, las potencias, 
las grandes potencias, en este caso 
China y Estados Unidos, deberían 
de destinar, ponerse de acuerdo 
y destinar fondos para apoyar a 
mil millones de seres humanos 
que sobreviven con menos de un 
dólar diario en el mundo. Eso es 
lo que deberían de hacer, ponerse 
de acuerdo para eso y declarar una 

moratoria bélica, un gran acuerdo 
por la paz.”

Lo anterior, tras una pregunta 
sobre si durante los trabajos del 
APEC sostendría una reunión bila-
teral con Jinping, a lo que dijo que 
aún no se tiene la agenda definida 
para ese foro, de corte económico. 

Subrayó que dicho acuerdo es 
necesario. “Lo otro, pues es sólo 
diplomacia. Desde luego, hay que 
tener amistad con todos los pue-
blos, no pelearnos, pero la situa-
ción del mundo amerita el que en 
este caso China y Estados Unidos 
encabecen una iniciativa en con-
tra de la pobreza de los pueblos, 
destinando fondos suficientes y 
con una reducción significativa al 
gasto armamentista; que los dos, 
ahora que van a estar juntos, nos 

propongan eso”, subrayó el titular 
del Ejecutivo. 

Defiende a embajador 

Por otro lado, López Obrador de-
fendió al embajador de Estados 
Unidos en México, Ken Salazar, 
al desestimar que hace 18 años, 
cuando fue senador, se haya ma-
nifestado en favor de una ley que 
protege a los fabricantes y vende-
dores de armas. 

A pregunta sobre aquella parti-
cipación en 2005 del ahora diplo-
mático, que junto con otros nueve 
demócratas y 51 republicanos vo-
taron a favor de esa norma, la cual 
el año pasado fue invocada por un 
juez de Boston para rechazar la 
demanda del gobierno mexicano 
contra los armeros y distribuido-
res, el mandatario mexicano des-
tacó: “Fue hace 18 años y política 
es tiempo. No es lo mismo lo que 
pasaba hace 18 años que lo que 
está pasando ahora. No podemos 
juzgar a la gente por lo que hicie-
ron antes; hay quienes en menos 
tiempo se portaron o se manifes-
taron a favor del autoritarismo y 
luego cambiaron y son reconoci-
dos por haber cambiado”.

Subrayó que la política “se hace 
con mujeres y hombres, no con 
santos; la política no es maniquea, 
no es de buenos y malos, la política 
tiene que ver con circunstancias”.

JARED LAURELES

El incremento del salario míni-
mo ha sacado de la pobreza a 4.1 
millones de personas durante el 
gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, aseguró la 
Comisión Nacional de los Salarios 
Mínimos (Conasami).

En un reciente estudio, el orga-
nismo señaló que entre 2019 y 2022 
la cifra de individuos en pobreza se 
redujo 23.7 por ciento debido al sa-
lario mínimo.

Es decir, de las 5.1 millones de 
personas que salieron de esa con-
dición “entre 2018 y 2022, 4.1 mi-
llones se pueden atribuir exclusiva-
mente a los incrementos” en dicha 
percepción, afirmó el titular de la 
Conasami, Luis Felipe Munguía, 
en el estudio El impacto del salario 
mínimo en la pobreza, elaborado 
conjuntamente con el investigador 
Marco Antonio Gómez Lovera.

El funcionario indicó que dicho 
pago prácticamente no tuvo ningún 
impacto en el empleo, pero sí incre-
mentó el ingreso laboral de los ho-
gares de manera significativa; por 
cada alza de 10 por ciento el ingreso 

del hogar lo hace en 3.3 por ciento.
El salario mínimo “ha tenido 

efectos muy positivos, ya que ha 
reducido la pobreza, aumentado el 
ingreso y el consumo en el mercado 
interno, pero no se puede seguir in-
crementado de manera indefinida”, 
menciona el documento.

Así, aunque aún hay espacio para 
su crecimiento, “tiene que alcanzar 
un punto óptimo donde no se pier-
dan empleos y las personas traba-
jadoras tengan un salario digno”.

El documento agrega que duran-
te las décadas de los 80 y 90, esa 
remuneración perdió más de 75 
por ciento del poder adquisitivo 
al incrementarla por debajo de la 
inflación. Durante décadas, señala, 
se había pensado que aumentar el 
salario mínimo implicaba perder 
empleos; “la evidencia reciente de-
muestra que no es siempre el caso”.

Sobre los programas sociales, 
dijo que un alza de 10 por ciento en 
el monto de la pensión para adultos 
mayores reduce la pobreza 13 por 
ciento y 10 por ciento de incremen-
to en las becas a educación básica 
contribuyen a una reducción de 
3.5 por ciento en la pobreza por 
ingresos.

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

Ante el riesgo de que se abuse del 
uso del medicamento opioide oxi-
codona y se genere dependencia a 
éste, la Comisión Federal para la 
Protección contra Riesgos Sanita-
rios (Cofepris) hará una revisión de 
los productos farmacéuticos de este 
tipo que se venden en el país.

Con base en cifras de la Comi-
sión Nacional contra las Adicciones 
(Conadic), aseguró, en México se 
observa “un incremento de urgen-
cias hospitalarias, internamientos 
en nosocomios e incluso defuncio-
nes asociadas a la utilización de 
opiáceos en los últimos cinco años, 
fenómeno que en décadas recientes 
ha tenido un impacto significativo 
en la mortalidad de cientos de miles 
de personas en el mundo”. 

No dio mayores detalles sobre la 
problemática, pero anunció que se 
pondrán en marcha una serie de 
medidas de regulación y control, 
como verificar la condición regu-
latoria de los fármacos y solicitar 
la actualización de los registros sa-
nitarios, a fin de que se incluya en 
los empaques la leyenda “el abuso 
de este medicamento puede causar 
adicción”.  

De acuerdo con información de 
los institutos de salud de Estados 
Unidos, la oxicodona es útil para 
el tratamiento del dolor de mode-
rado a fuerte. Su presentación en 
tabletas y cápsulas de liberación 
prolongada está recomendada para 

personas con algún padecimiento 
complejo, de largo plazo y que no 
pueden recibir otras terapias. 

Estos analgésicos, agrega la Co-
fepris, son narcóticos y su acción 
consiste en cambiar la manera en 
que el cerebro y el sistema nervio-
so responden al dolor. También ad-
vierte sobre la importancia de que 
la oxicodona se tome únicamente 
bajo supervisión médica. 

La comisión hará un análisis de 
medicamentos que por su composi-
ción fisicoquímica pueden generar 
abuso o adicción; y con la finalidad 
de disminuir el riesgo de abuso, se 
modificarán las condiciones de cada 
registro sanitario.

Asimismo, aplicará un mecanis-
mo de vigilancia para identificar y 
sancionar páginas web, plataformas 
de venta en línea y cuentas de redes 
sociales que promuevan y vendan 
medicamentos controlados, porque 
es ilegal. Para comerciar estos fár-
macos es obligatoria la presentación 
y entrega de una receta especial en 
farmacias, la cual debe ser expedida 
por médicos autorizados. 

A los profesionales de la salud 
les hace un llamado para que ha-
gan una valoración detallada y 
seguimiento de los pacientes que 
toman oxicodona. El uso inadecua-
do puede provocar trastornos en la 
respiración y el sueño, falta de aire, 
broncoespasmo, rinitis y depresión 
respiratoria, así como trastornos si-
quiátricos, cardiovasculares, rena-
les y urinarios, náuseas, vómitos, es-
treñimiento y sequedad en la boca.

Demanda AMLO a EU y 
China moratoria bélica

BIDEN Y XI IRÁN A REUNIÓN DE LA APEC Anuncia la Cofepris 
revisión de productos 
con oxicodona

Alzas al mínimo han sacado 
de la pobreza a 4.1 millones

La política se 
hace con 
hombres y 
mujeres, no 
con santos

CAMPAMENTO DE HAITIANOS Y VENEZOLANOS

▲ En Tláhuac, vecinos de unidades habitacionales  
ubicadas en los alrededores del albergue para 
migrantes, en el bosque de la demarcación, 

condicionan el tránsito de extranjeros a sus zonas 
habitacionales debido a que propician inseguridad 
y desorden. Foto Alfredo Domínguez
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2022 en el campo de Lingüística y Literatura. En entrevista con La Jornada, dijo sentirse 
feliz porque este galardón reconoce a todos los traductores literarios y les da el estatus 

de creadores. “Me siento infinitamente agradecida y desbordada por tantas muestras de 
cariño”, añadió. Foto Luis Castillo                                           
                          CULTURA / P 4a

DEPORTES

CIENCIAS

CULTURA

ESPECTÁCULOSDE ENMEDIO
Miércoles 8 de noviembre de 2023



ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

El conocimiento se actualiza cada 
cinco a 10 años y a la misma velo-
cidad se deberían adaptar los pla-
nes y programas de estudio en las 
universidades, principalmente en 
medicina, en la que el saber de las 
cinco décadas pasadas superaron 
el desarrollo científico de los cinco 
siglos anteriores, advirtió David 
Kershenobich, investigador en el 
Departamento de Gastroenterolo-
gía del Instituto Nacional de Cien-
cias Médicas y Nutrición Salvador 
Zubirán (INCMNSZ)

En entrevista, el especialista en 
hepatología destacó que los cam-
bios son de tal magnitud que las 
materias impartidas en las escuelas 

de medicina se ven sobrepasadas 
cuando el alumno termina la carre-
ra. “Ya no es un ejercicio nada más 
de memoria, sino de incorporar los 
nuevos avances”, incluida la inteli-
gencia artificial (IA).

En eso la responsabilidad es de 
las instituciones de educación supe-
rior; además es necesario tomar en 
cuenta los determinantes sociales 
que facilitan, dificultan o limitan 
el aprendizaje de los estudiantes, 
recomendó.

Ante el déficit de médicos en el 
país, 200 mil de acuerdo con esti-
maciones oficiales, Kershenobich, 
quien recientemente concluyó su 
gestión como director del INCMN-
SZ, cargo que ocupó durante 10 
años, se refirió a la importancia que 
tienen las escuelas y facultades de 

medicina, las cuales han proliferado.
Hace unas semanas, el experto 

participó en un foro organizado por 
la Fundación UNAM, en el que des-
tacó que en los pasados cinco años 
surgieron 50 nuevos planteles para 
un total de 211 hasta 2022, pero la 
mayoría no están certificados.

Al respecto, en entrevista por se-
parado, José Luis García Ceja, direc-
tor general de Calidad y Educación 
en Salud, comentó que a la Secreta-
ría de Salud (Ssa) no le corresponde 
evaluar a las universidades, pero la 
selección de médicos que cada año 
se realiza con el Examen Nacional 
de Residencias Médicas (Enarm) es 
un filtro importante.

Buenos estudiantes 
en todo el país

Aseguró, sin embargo, que con ba-
se en los resultados de la prueba, 
lo que se ha observado es que los 
buenos alumnos están en todo el 
país, sin distinción de instituciones 
públicas o privadas. Eso da cuenta, 
indicó, de que mucho depende del 
aprovechamiento de cada alumno y 
no sólo de un plan de estudios. 

Este año, el sistema nacional de 
salud ofrece alrededor de 20 mil 

plazas para la formación de mé-
dicos especialistas, mismas que se 
asignan con base en los resultados 
del Enarm.

Agregó que el examen se elabora 
con alto nivel de rigor, por médicos 
que de manera voluntaria partici-
pan en el diseño de los casos clínicos 
y las preguntas para cada uno.

También mencionó que el exa-
men aborda las enfermedades de 
mayor prevalencia en la población 
general. Con base en escenarios 
clínicos sobre algún padecimiento, 
estudios de laboratorio e imagen, 
entre otros, los aspirantes deben 
plantear el diagnóstico, tratamien-
to y pronóstico para el caso.

García Ceja puntualizó que la 
prueba no evalúa las habilidades clí-
nicas, sino su conocimiento médico, 
“qué tanto leyeron y estudiaron”.

Por separado, Kershenobich 
subrayó la importancia de que las 
escuelas incorporen las nuevas tec-
nologías para la enseñanza y me-
canismos que faciliten el acceso a 
la información, incluso a las redes 
sociales que, bien utilizadas, tienen 
el potencial de impulsar el conoci-
miento y la innovación.

Indicó que la pandemia de co-
vid-19 provocó cambios importan-

tes en el ámbito científico. Puso 
como ejemplo que antes de la emer-
gencia sanitaria, sólo 20 por ciento 
de las revistas en este ámbito eran 
de acceso abierto. Para el resto se 
tenía que pagar la suscripción.

Actualmente, hay acceso gratuito 
a 75 por ciento de las publicaciones, 
se pueden compartir y la cantidad 
de artículos que se publican cada 
semana de avances en medicina 
“son muchísimos”. Es un reto, por-
que quien practica la medicina clí-
nica o de investigación “debe estar 
al día, saber lo que pasa. Vivimos 
en un mundo global donde si algo 
nuevo aparece, al día siguiente está 
incorporado en todos lados”.

De ahí la importancia de lo que 
ocurre en las escuelas y del concep-
to de sustentabilidad: la calidad de 
la educación va a determinar la ca-
lidad de la población de algún país, 
añadió.

El investigador reconoció que las 
instituciones de educación superior 
hacen esfuerzos importantes, co-
mo la Universidad Nacional Autó-
noma de México (UNAM) que cada 
vez más cuenta con alta tecnología 
para la enseñanza. Agregó que en 
medicina, en lugar de cadáveres, los 
alumnos tienen acceso a simulado-
res. Ahí aprenden desde canalizar 
una vena (para colocar un suero), 
introducir una sonda e incluso téc-
nicas quirúrgicas.

“Si una escuela de medicina no 
tiene esas facilidades para enseñar, 
se pierden oportunidades relevan-
tes de adquisición de conocimien-
tos”, concluyó.

LA JORNADA DE ENMEDIO
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“En 50 años, el desarrollo de la 
medicina superó el de 5 siglos”

 El telescopio europeo Euclid difundió sus primeras imágenes, que muestran una 
nebulosa con forma de cabeza de caballo, galaxias distantes nunca vistas y “pruebas 
circunstanciales” de la materia oscura. El aparato es capaz de captar una placa visible e 

infrarroja notablemente nítida en gran parte del espacio en una sola sesión, informó la 
Agencia Espacial Europea. Va a cartografiar un tercio del cielo, que incluye 2 mil millones 
de galaxias. Foto Afp

David Kershenobich, investigador en 
el Departamento de Gastroenterología del 
INCMNSZ, propone actualizar planes de 
estudios de universidades; José Luis García 
Ceja, director general de Calidad y Educación 
en Salud, considera que lo importante es el 
aprovechamiento del alumno
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Estoy entre los que piensan 
que la ciencia tiene gran 
belleza, afi rmaba Marie Curie
EUROA PRESS 
MADRID

El mundo conmemoró ayer el 156 
aniversario del natalicio de Marie 
Curie. La científica polaca, natu-
ralizada francesa, fue pionera en 
el campo de la radiactividad junto 
con su marido, Pierre Curie.

Entre otros méritos, fue la prime-
ra mujer en ganar el Premio Nobel, 
la primera persona en recibir dos 
de esos galardones en distintas es-
pecialidades: física y química, y la 
primera mujer en ocupar el puesto 
de profesora en la Universidad de 
París.

Maria Salomea Sklodowska-
Curie nació en Varsovia, en lo que 
en 1867 era el zarato de Polonia, 
administrado por el Imperio ruso. 
Estudió clandestinamente y co-
menzó su formación científica en 
esa ciudad. En 1891, a los 24 años, 
siguió a su hermana mayor a París, 
donde culminó sus estudios y lle-
vó a cabo su trabajo científico más 
sobresaliente. 

Sus logros incluyen el desarrollo 
de la teoría de la radiactividad (tér-
mino que ella acuñó), técnicas para 
el aislamiento de isótopos radiacti-
vos y el descubrimiento de dos ele-
mentos: el polonio y el radio. Bajo 
su dirección, se llevaron a cabo los 
primeros estudios en el tratamiento 
de neoplasias con radiación.

Fundó los institutos Curie en Pa-
rís y en Varsovia, que se mantienen 
entre los principales centros de in-
vestigación médica en la actualidad. 
Durante la Primera Guerra Mun-
dial creó los centros radiológicos 
para uso militar.

Murió el 4 de julio de 1934 de 
una anemia aplásica causada por 
la exposición a la radiación debido 
a que guardaba tubos de ensayo 
con radio en los bolsillos durante 
la investigación y construcción de 
las unidades móviles de rayos X de 
la Primera Guerra Mundial.

A lo largo de su vida, dejó nume-
rosas reflexiones sobre su visión del 

mundo. Aquí hemos seleccionado 
siete: Nada en este mundo debe ser 
temido... sólo entendido; Debemos 
tener perseverancia y sobre todo 
confianza en nosotros mismos; 
Nunca veo lo que se ha hecho, sólo 
veo lo que queda por hacer; Me en-
señaron que el camino del progreso 
no era ni rápido ni fácil; Sé menos 
curioso acerca de las personas y 
más curioso acerca de las ideas; 

No se puede esperar construir un 
mundo mejor sin mejorar a los 
individuos, y Estoy entre los que 
piensan que la ciencia tiene gran 
belleza.

Celebran el Día 
Internacional de 
la Física Médica

WASHINGTON

El mundo celebró el Día Interna-
cional de la Física Médica ayer.

La principal función que desem-
peña el profesional en el campo de 
la medicina es la investigación para 
la prevención, diagnóstico y trata-
miento de múltiples enfermedades 
que aquejan a los seres humanos, 
además de garantizar la seguridad 
radiológica de los pacientes y los 
especialistas que atienden la salud.

Prensa Latina

La científi ca fue la primera 
mujer en ganar el Premio Nobel. 
Ilustración tomada de la red 
social X del Premio Nobel



REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 

En entrevista, Selma Ancira (Ciu-
dad de México, 1956), luego de ob-
tener el Premio Nacional de Artes 
y Literatura 2022 en el campo de 
Lingüística y Literatura, se mos-
tró conmovida, tenía la voz entre-
cortada y los ojos humedecidos de 
alegría. Afirmó que entiende que el 
galardón reconoce a todos los tra-
ductores literarios y les da el estatus 
de creadores. 

Ancira expresó su alegría por 
su gremio, pues es la primera vez 
que esta distinción, que recibirá 
mañana en el Palacio de Bellas Ar-
tes, recae en un “exclusivamente 
traductor literario. Me da mucha 
felicidad. Es abrir una nueva puerta 
para darle a la traducción literaria 
el estatus de creación”. 

Caso aparte, matizó, es el de los 
escritores reconocidos con esta dis-
tinción, como José Emilio Pacheco 
y Sergio Pitol, que dedicaron parte 
de su trayectoria a la traducción 
literaria. 

Contó que se siente “infinitamen-
te agradecida y desbordada por tan-
tas muestras de cariño. Feliz. Ha 
habido un aluvión de felicitaciones 
de gente que realmente se alegra 
con el corazón, no sólo por mí, sino 
por el gremio, insisto”. 

Ancira destacó que la escuela de 
traducción mexicana tiene gran 
importancia y se trata ahora del 
reconocimiento a “un trabajo que 
viene haciéndose desde hace mu-
chísimos años por parte de escrito-
res que traducen y de traductores 
únicamente”. 

Se refirió a la razón por la que le 
dieron el premio: “Por haber enri-

quecido el universo literario lector 
con espléndidas traducciones del 
ruso y del griego que forman ya par-
te del capital cultural de México”. 
Sobre ello, dijo que es una “gran 
satisfacción porque precisamente 
es lo que he buscado: que cada libro 
traducido por mí no es una calca, 
sino una obra literaria en sí misma”. 

La traductora por más de cua-
tro décadas explicó que “el escri-
tor crea sobre una hoja en blanco 
y nosotros creamos a partir de esa 
partitura, ese texto ya escrito, pe-
ro traducir no es escribir el equiva-
lente de las palabras extranjeras en 
nuestra lengua, es buscar la música 
del texto, que cada palabra tenga el 
mismo peso en la lengua de llegada, 
en mi caso el español, que en la de 
partida; es perseguir el equilibrio 
porque si no armonizan entre sí, el 
escrito será un fracaso”. 

Añadió que su objetivo siem-
pre ha sido que la novela, el texto 
dramático o la poesía que traduce 
alcance en español el estatus de li-
teratura. “No es hacer simplemente 
una traducción como la que podría 
hacer Google. Busco que esa obra 
pueda formar parte del canon de la 
literatura escrita en español, aun-
que el original no sea mío”.

El cuidado al traducir la ha lleva-
do, refirió Ancira, a investigar cuan-
do, por ejemplo, se ha encargado 
de un libro donde la gastronomía 
está muy presente o de novelas 
que tienen que ver con la música o 
el parto. En este caso, “tuve que ir 
a hablar con una partera para que 
me explicara. Para el porcentaje de 
la gente que tenga que ver con una 
especialidad o con lo que se trata 
en la narración hay que informar-
se, y para mí misma, para sentirme 
cómoda. 

“Por ejemplo, cuando traduje 
Zorba el griego, tenía muchas pa-
labras que Nikos Kazantzakis se 
inventó y no existen en ningún dic-
cionario o bien ya no se usan más. 
Fui a hablar con gente nonagenaria 
que había conocido a Kazantzakis y 
su manera de hablar, para que me 
explicaran esas palabras y poderlas 
reproducir en el español del tiempo 
en que se escribió la novela.”

Selma Ancira informó que en la 
actualidad trabaja en la traducción 
de la trilogía de Tolstói que reúne 
sus novelas seudoautobiográficas 
Infancia, Adolescencia y Juventud. 

“He estado haciendo un retrato de 
Tolstói con sus diarios y sus nove-
las por muchos años, con el fin de 
que la gente se acerque no sólo al 
Tolstói novelista, sino a esa persona 
grandiosa que nació conde y murió 
proletariamente en un vagón de ter-
cera clase en un tren, en noviembre 
y el invierno ruso. 

“Me fascina esa figura. Acabo de 
terminar Infancia, seguiré con Ado-
lescencia y Juventud. Son tres nove-
las preciosas que se tradujeron hace 
muchísimo tiempo al español, pero 
de una manera más apresurada a la 
que lo estoy haciendo ahora. Me ha 
costado mucho trabajo la primera, 
pero cuando la estaba cotejando 
hace 15 días se me hizo un nudo y 
me dieron ganas de llorar por lo que 
estaba leyendo, a veces me pasa por 
la tristeza o la emoción.” 

Mencionó que “el trabajo del tra-
ductor es como el de la cuerda floja: 
tiene que estar pendiente del autor 
y si lo respeta muchísimo, su obra 
se cae porque la traducción no va a 
funcionar; si se piensa más en lec-
tor que en el autor también se cae 
porque está privando al texto del 

espíritu del escritor. Hay un fragi-
lísimo equilibrio entre cómo hacer 
que le llegue el texto al lector y no 
traicionar al autor. Ahí está la esen-
cia de la traducción literaria”. 

Recordó que en sus inicios se ena-
moró de la poeta Marina Tsvetáieva, 
en 1979-1980. “Me puse a traducirla 
sin tener editor ni haber traducido 
nada. Me ha costado muchísimo 
trabajo porque es una autora que 
escribe de manera muy concisa, lle-
na de neologismos y da por sentadas 
muchas cosas que no hay que expli-
car y, además, pide expresamente 
que no se explique al lector”. 

Tsvetáieva ha sido, sostuvo la 
también crítica, terriblemente 
difícil y apasionante, al igual que 
Tolstói y Kazantzakis, “cada uno a 
su manera. ¿Qué libro es el más di-
fícil? Cada uno lo es. Es un universo 
al que hay que enfrentarse como si 
fuera la primera vez para ese autor, 
porque no puedes repetir lo que 
descubriste en un texto pasado y 
te ayudó a traducirlo. 

“Cada texto tiene sus exigencias, 
necesidades, ritmo y condiciones 
propias. Un trabajo muy impor-

tante del traductor es oír, como el 
músico tiene que oír lo que pide el 
compositor e interpretarlo. El tra-
ductor tiene que oír lo que le pide 
el autor en cada partitura. No hay 
reglas para ningún autor.” 

“¿Por qué me haces esto, 
Tolstoi?”

Ancira explicó que “cuando me 
enamoro de un libro, me empiezan 
a palpitar el corazón y las sienes, 
y siento que me quiero ir rápido 
de donde estoy para prender la 
computadora y ponerme a traducir. 
A veces me digo: ‘Por favor, Tolstói, 
¿por qué me haces esto?’, o: ‘Marina, 
otra vez me estás haciendo la mis-
ma’, pero ese reto a mí me fascina. 
Es lo que me ha mantenido viva y 
feliz en esta traducción”. 

“Mi galardón 
reconoce a todos 
los traductores 
literarios como 
creadores”
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▲ Selma Ancira, traductora por 
más de cuatro décadas, busca el 
equilibrio entre cómo hacer que 
un texto sea comprendido por el 
lector sin traicionar el espíritu del 
autor. Foto Luis Castillo

El escritor crea 
sobre una hoja en 
blanco y nosotros 
creamos a partir 
de esa partitura

Para Selma Ancira su labor no 
es poner palabras equivalentes, 
sino buscar la música del texto
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El escritor español Luis Mateo 
Díez, nacido en León hace 81 
años, se convirtió en el Premio 
Cervantes 2023, con lo que se 
une a un selecto grupo en el que 
están algunas de las plumas más 
celebradas de la historia de la lite-
ratura en español, como Octavio 
Paz, Carlos Fuentes, Jorge Luis 
Borges, María Zambrano, Rafael 
Alberti, Elena Poniatowska, Nica-
nor Parra y José Emilio Pacheco. 
Tras conocer la noticia, el escritor, 
que también es académico de la 
lengua, compareció en la sede de 
la Real Academia Española (RAE) 
en Madrid. 

Después de una larga delibera-
ción, en la que el jurado tuvo que 
decidir entre más de una veintena 
de candidaturas, finalmente, y ca-
si con dos horas de retraso de la 
hora programada, el ministro de 
Cultura en funciones del gobierno 
español, Miquel Iceta, anunció el 
veredicto final: Luis Mateo Díez, 
novelista que en los últimos años 
ha destacado como uno de los as-
pirantes a este reconocimiento, 
el más importante en nuestro 
idioma y que el año pasado ob-
tuvo el poeta venezolano Rafael 
Cadenas. 

En el acto oficial del jurado 
se explicó que habían elegido a 
Mateo Díez por “ser uno de los 
grandes narradores de la lengua 
castellana, heredero del espíritu 
cervantino, escritor frente a toda 
adversidad, creador de mundos y 
territorios imaginarios”. Y aña-
dieron que “con una prosa, una 
sagacidad y un estilo que lo ha-
cen singular en la consideración 
literaria del más alto vuelo, Luis 

Mateo Díez sorprende y ofrece 
continuos y nuevos desafíos con 
los que traspasa el ámbito de la 
fantasía y adquiere realidad en 
los lectores, que se apropian de 
su universo creativo. En sus crea-
ciones sobresalen la pericia y el 
dominio indiscutible del lengua-
je, que el autor acredita en una 
escritura en la que mezcla con 
maestría lo culto y lo popular. Un 
estilo propio, exigente, de gran 
originalidad, donde prevalece el 
humor expresionista, paródico o 
esperpéntico como el mejor resor-
te para relativizar lo que sucede, 
y que conlleva una perspectiva 
lúcida y ambigua que permite 
comprobar la complejidad de la 
condición humana”. 

Sólo una hora después de dar-
se a conocer el fallo, el escritor 
compareció en la sede la RAE 
para celebrar lo que para él sig-
nifica la culminación de una larga 
trayectoria entregado a la crea-
ción. “Este premio tiene su dosis 
de sorpresa y de reconocimiento 
de algo que uno viene haciendo 
durante tanto tiempo y, al final, 
cuando encuentras tan alto ho-
nor, pueden imaginar lo que supo-
ne de satisfacción. Estoy encanta-
do de la vida”. 

Mateo Díez señaló que, a pesar 
de sus 81 años, “soy mejor escritor 
que nunca y voy a seguir en ello 
hasta que se me vaya la olla (me 
vuelva loco), que puede ser pasa-
do mañana. Mis mejores novelas 
no se han publicado todavía”. 

Además de sus dos libros poé-
ticos, Mateo Díez cuenta con una 
obra narrativa, autobiográfica y 
ensayista que ha sido objeto de 
importantes premios narrativos. 
Dos veces premio de la Crítica y 
Premio Nacional de Narrativa, 
Premio Francisco Umbral y Pre-
mio Café Gijón, entre otros. 

Instan a leer y criticar la 
obra de Enrique Dussel

CARLOS PAUL 

El velatorio del reconocido intelec-
tual, filósofo y teórico Enrique Dus-
sel Ambrosini (1934-2023), al que 
asistieron familiares, colegas, discí-
pulos y amigos, se llevó a cabo ayer.

Tras el acto luctuoso de despe-
dida (en una agencia funeraria de 
Félix Cuevas), que se realizó a partir 
de las 13 horas, éste concluyó alre-
dedor de las 20:30 horas.

Su hijo, Enrique Dussel Peters, 
adelantó a La Jornada que en las 
próximas semanas el Fondo de Cul-
tura Económica (FCE) publicará un 
libro “en torno a la estética, con el 
cual da continuidad al tema de la 
ética política”.

Los últimos años de su vida, co-
mentó Dussel Peters, “los dedicó 
a la relevancia de la estética, vin-
culado con el pensamiento de la 
Filosofía y la Teología de la Libera-
ción, un pensamiento que fue muy 
innovador, que llamaba mucho la 
atención, incluso a los conocedores 
del pensamiento de mi padre”.

Esperamos, agregó, que “próxi-
mamente se organicen distintos re-
conocimientos, pero eso dependerá 
de instituciones como la Universi-
dad Nacional Autónoma de México, 
la Universidad Autónoma Metropo-
litana y la Universidad Autónoma 
de la Ciudad de México, donde su 
figura y su pensamiento es muy re-
conocido y respetado, pues lo que 
le daba mucho gusto a mi padre era 
impartir a los estudiantes distintos 
seminarios”.

Dussel Ambrosini no sólo estaba 
cercano a los estudiantes y maes-
tros universitarios, “sino también a 
la gente de base, a las comunidades 
de base política. Es reconocido en 

distintos ámbitos académicos, así 
como en los ámbitos del activismo 
y formación política”.

En Chiapas, “antes de los 90, se 
interesó por el movimiento indige-
nista. Era una persona y un inte-
lectual que iba a muchos lugares y 
países de América Latina.

“A mi padre le daría mucho gusto 
que su pensamiento siguiera vivo. 
Él le dio mucha importancia al con-
cepto de la vida, con base en la Teo-
logía de la Liberación, por ello en su 
portal digital y redes sociales –para 
todos aquellos que estén interesa-
dos– encontrarán decenas de libros 
escritos y videos de su cátedra. A 
mi padre le daría mucho gusto que 
se leyeran, que se revisaran y criti-
caran. Ese sería su mayor legado.”

Para Luis Hernández Navarro, 
periodista y coordinador de la sec-
ción de Opinión de La Jornada, 
“Enrique Dussel fue hasta hace 
unos días el pensador y filósofo vivo 
latinoamericano más importante.

“Aquí, en este homenaje luctuo-
so, se puede apreciar la asistencia 
de muchos jóvenes que fueron sus 
alumnos”, añadió el periodista. 

“Enrique se convirtió en una 
fuente de inspiración para las nue-
vas generaciones, que ven en su 
pensamiento un ejemplo ético y 
una brújula política”. Comprome-
tido con la gente de la base políti-
ca, “siempre fue un activista. En su 
natal Argentina fue dirigente estu-
diantil. Los peronistas lo metieron 
a la cárcel. Después, se fue a España 
con una beca para un posgrado. Via-
jó a Israel, donde vivió dos años y, 
en cierto momento, trabajó de car-
pintero en una cooperativa árabe. 

“A partir de esas experiencias, 
él mismo contaba que descubrió 
su condición de latinoamericano, 

así como el enorme peso del pen-
samiento eurocentrista.”

Para Obed Olivares y Olga Ulaje 
Nieto, quienes conocieron a Dussel 
por sus seminarios de formación 
política, “es un referente de ética-
política. Él siempre luchó contra el 
neoliberalismo. Para nosotros, más 
allá de sus enseñanzas, es un ejem-
plo ético y crítico, por lo que es muy 
dolorosa su partida. Sus reflexiones 
eran muy brillantes. Articuló una 
ingeniería para un pensamiento 
profundo desde la izquierda”.

Durante el velatorio, de manera 
paulatina fueron llegando decenas 
de discípulos y colegas de Enrique 
Dussel. Rodeado de coronas de 
flores blancas, sobre el féretro un 
ramo de rosas rojas y una fotografía 
del maestro. A las 18 horas se llevó a 
cabo una misa de cuerpo presente y 
hacia las 20:30 horas fue trasladado 
para su cremación, cuyas cenizas, 
indicó su hijo, “aún no sabemos 
dónde reposarán”. 

Minuto de aplausos 
en el Congreso de la CDMX

En el pensamiento crítico y de iz-
quierda está basado el ideario de la 
Cuarta Transformación, indicó la 
coordinadora de la bancada de Mo-
rena en el Congreso local, Martha 
Ávila, quien aseguró que la izquier-
da se benefició en sus enseñanzas. 
Con un minuto de aplausos, el pleno 
del Poder Legislativo local recordó 
a Dussel, quien falleció el pasado 5 
de noviembre. “En estos tiempos 
que la claridad de las ideas es fun-
damental es necesario su pensa-
miento para orientar el destino de 
los pueblos”, dijo brevemente Ávila.

Con información de Sandra 
Hernández García

El Fondo de Cultura Económica 
publicará un libro para dar 
continuidad a su ética política

▲ En la ceremonia luctuosa 
al filósofo Enrique Dussel 
Ambrosini asistieron muchos 
jóvenes que fueron sus alumnos. 
Foto María Luisa Severiano

Luis Mateo Díez, 
Premio Cervantes 2023

GEORGINA SALDIERNA 
Y ANDREA BECERRIL

El Senado rindió ayer un homenaje 
y guardó un minuto de silencio en 
memoria del filósofo Enrique Dus-
sel, quien falleció el pasado domin-
go. En una declaración, la mesa di-
rectiva de esta cámara destacó que 
su obra ha sido fundamental en el 
pensamiento de la ética, la Filoso-
fía de la Liberación y la crítica de la 
modernidad.  

Su incansable esfuerzo por enten-
der y transformar la realidad social y 
política de América Latina ha dejado 
una huella indeleble en generaciones 
de pensadores y activistas, añadió. 

También resaltó su posición en 
contra de las estructuras de poder 
existentes y a favor de un cambio 
radical que priorice a los oprimidos.

Dussel fue un gran catedrático 
que introdujo innovaciones me-

todológicas que transformaron la 
manera de enseñar una disciplina 
haciendo que el aprendizaje fuera 
más efectivo y accesible, señaló la 
mesa directiva, mientras senadores 
de Morena, PVEM, PES y el Grupo 
Plural lamentaron el deceso y resal-
taron el aporte cultural del filósofo. 

Su ejemplo de rigor intelectual, 
ética profesional y compromiso con 
la educación se convirtieron en un 
modelo a seguir para colegas y fu-
turos educadores, garantizando así 
que su influencia perdure en gene-
raciones de pensadores mexicanos, 
agregó la directiva de la cámara alta.  

Además de su labor académica, 
fue activo en el pensamiento político 
promoviendo el diálogo intercultural 
y el reconocimiento de la diversidad 
de perspectivas en la búsqueda de 
una sociedad más justa, su influencia 
se extiende más allá de la academia 
llegando a movimientos sociales y 
políticos en toda América Latina.  

Rinde el Senado 
homenaje al fi lósofo
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Otorgan el Premio Goncourt a Jean-
Baptiste Andrea por Cuidar de ella

ISOCRONÍAS
De vocaciones 
otras

RICARDO YÁÑEZ

A
CASO NO SEA de maravi-
llar y resulte el fenómeno 
más común de lo que uno 

se atreve a imaginar: sorprende 
la natural inclinación a la inter-
disciplinareidad que en ciertos 
artistas y otros hombres de genio 
se manifiesta.

EINSTEIN ALECCIONÓ A un 
joven que se reconocía negado a 
la música poniéndolo a escuchar 
¡en una cena! discos de la época. 
Y nadie ignora que el teórico de 
la relatividad pulsaba el violín, 
instrumento asimismo de Paul 
Klee. Kandinsky se abocaba al 
violonchelo, y siglos atrás Garci-
laso al laúd, Góngora a la vihuela, 
entonaban sus versos.

VIVALDI Y MIGUEL Ángel es-
cribieron memorables sonetos. 
Henry Miller la hizo de pianista en 
alguna banda juvenil. Rosseau, el 
Aduanero, también ejecutante del 
violín, tiene más de un poema no 
por breve carente de sustancia.

SERÁ OCIOSO NOMBRAR a 
Leonardo, a Pitágoras; mas no de 
sobra está traer a cuento que ni Pi-
casso ni Bach carecían, de escritura 
es que hablamos, de vena lírica, ca-
pacidad que ejercieron con gracia.

VÍCTOR HUGO Y Bécquer fue-
ron bastante notables dibujantes 
(en el español incluso, si se quiere 
–por una serie de bizarreries–, se 
puede hallar un antecedente de 
Posada). Y si no del todo elogia-
bles por su finura técnica sí por 
su inconfundible estilo dibujístico 
–mayormente el primero que el 
segundo–, Kafka y Monterroso. 
Carlos Fuentes, parece, compartía 
su afición.

OTROS NOMBRES QUE ni 
para qué, sospecho, mencionar: 
Nietzsche, Blake, Gurdjieff, Lorca, 
¿Villaurrutia?

DE SÓCRATES SE afirma que 
cantó poco antes de morir, vez que 
supongo, yo qué voy a saber, no 
única. (Y hablando de cantar, ¿có-
mo olvidar que García Márquez, 
quien en el arte del canto hallaba 
un modo de felicidad, fue boleris-
ta?). De Platón con alguna ironía 
suele recordarse que aunque dejó 
de escribir tragedias, nunca per-
dió su sensibilidad poética.

Y TODO ESTE recuento de ori-
gen azaroso sólo porque por estos 
días me vino a la memoria que ha-
ce más de dos décadas y media se 
me ocurrió decir –humor y serie-
dad al mismo tiempo–: “Si quieres 
escribir, pinta; si quieres pintar, 
baila; si quieres bailar, toma fotos; 
si quieres ser fotógrafo, toca algún 
instrumento…”. Y así.

LA REALIDAD, DICHOSA-
MENTE, no se mira muy empeña-
da que digamos en contradecirme.

DE LA REDACCIÓN 

El escritor Jean-Baptiste Andrea 
(Francia, 1971) fue galardonado 
ayer con la distinción literaria más 
antigua y prestigiosa de Francia, el 
Premio Goncourt –en su edición 
121–, por su novela Veiller sur elle 
(Cuidar de ella), que relata una his-
toria de amor entre un escultor y 
una aristócrata en la Italia fascista 
durante el periodo de entreguerras.

Andrea definió su libro como 
“un homenaje a Italia, el país de 
mis antepasados”, y añadió que su 
intención fue “escribir algo más 
grande de lo que había hecho an-
tes, dejando atrás todos los límites 
que me impuse en 20 años de cine, 
pero que paradójicamente tam-
bién había impuesto en mis tres 
primeras novelas”, dijo a Radio 
France Inter en octubre.

Este premio representa para el 
también guionista y director de 
cine la consolidación de su tra-
yectoria como escritor en Francia, 
quien consiguió en 600 páginas 
dar vida a una galería de perso-

najes inolvidables, combinando 
la alegría del romance y el poder 
de la poesía. 

Siguiendo una tradición cente-
naria, el ganador del premio Gon-
court se anunció a la hora del al-
muerzo en el restaurante Drouant, 
en el centro de París. Fue creado 
por el escritor clásico francés Ed-
mond Huot de Goncourt como 
voluntad en su testamento y en 
memoria de su hermano Jules 
Huot de Goncourt.  

Además del prestigio, obtener 
este premio tiene un fuerte impac-
to en las ventas, con una media de 
400 mil ejemplares en los últimos 
20 años. Este año también compi-
tieron por el premio los escritores 
Eric Reinhardt, Gaspard Koenig y 
Neige Sinno.

Veiller sur elle, editada en Francia 
por el sello L’Iconoclaste, se traduci-
rá y publicará en España por la edi-

torial AdN en la primavera de 2024. 
Con este galardón, la editorial es-
pañola AdN suma su tercer premio 
Goncourt a su catálogo, junto con 
Sus hijos después de ellos, de Nicolas 
Mathieu, y No todos los hombres ha-

bitan el mundo de la misma manera, 
de Jean-Paul Dubois.

El año pasado, el prestigioso 
premio fue otorgado a la escritora 
francesa Brigitte Giraud por su no-
vela Vivre vite (Vivir deprisa). 

 El autor galo Jean-Baptiste 
Andrea durante una conferencia 
de prensa en el restaurante 
Drouant, en París. Foto Afp 

Enrique Dussel: ejemplo de humanidad
MARCOS ROITMAN ROSENMANN

S
e ha ido un grande entre los 
grandes. Pensador comprome-
tido, asumió responsabilidades. 
Se enfrentó al peronismo reins-
talado bajo la batuta del hombre 

fuerte que manejaba los hilos del poder, 
el ministro de Bienestar Social, José 
López Rega. El 2 de octubre de 1973, la 
triple AAA hizo explosionar una bomba 
en su casa, llevándolo al exilio. Su des-
tino fue México, donde realizó la mayor 
parte de su obra como profesor de ética y 
filosofía de la UNAM, y ya en el siglo XXI, 
asumiendo como rector de la Universi-
dad Autónoma de la Ciudad de México. 
Incansable batallador, el atentado que 
casi le cuesta la vida a él y su familia no 
fue suficiente para acallar su voz. Al con-
trario, le dio fuerza y reafirmó sus con-
vicciones en la lucha por la emancipación 
política de los pueblos y así también del 
ser humano. 

Su vida intelectual giró en torno a dos 
desafíos. La búsqueda de una ética para 
la liberación y una política emancipadora. 
Su visión de un mundo, dirá en Política de 
la liberación. Historia mundial y Crítica, 
se conecta y entronca con “el espacio po-
lítico de los pobres, de las víctimas, las del 
sur del planeta, los oprimidos, los exclui-
dos, los nuevos movimientos populares, 
los pueblos ancestrales colonizados por la 
modernidad, por el capitalismo que glo-
baliza”, subrayando que es el lugar desde 
el cual “tendremos que ir efectuando la 
crítica de todo el sistema de categorías 
de la filosofía política burguesa”. Para 
ello dio vuelta a la historia. La puso pa-
tas arriba, repensó discursos y propuso 
una visión crítica y global de la cultura 
occidental, cuestionó que el origen de la 
democracia se encontrase en la cultura 

greco-romana y rompió con el helenocen-
trismo. Fue lejos y reivindicó su origen en 
las culturas semitas establecidas en Me-
sopotamia, Medio Oriente, milenios antes 
de Cristo. Estudió las culturas asiáticas, 
africanas y prestó atención a la historia 
de los pueblos originarios conquistados 
de Nuestra América.

Si queremos encontrar a Enrique 
Dussel, deberá ser entre estos paráme-
tros. De ahí su propuesta de forjar un 
pensamiento capaz de romper la violen-
cia del sistema mundo dando la voz a sus 
víctimas, silenciadas o invisibilizadas. 
Así se teje su propuesta del pensamiento 
poscolonial. Una alternativa capaz de 
explicar la paradoja de la exclusión de las 
grandes mayorías en la globalización, cu-
yos efectos son la destrucción ecológica 
afincada en el proceso de valorización de 
un capitalismo predador y su corolario: 
la extinción de la vida en el planeta con la 
muerte de la especie homo sapiens.  

Profundizó en la obra de Fanon, dialogó 
con Pablo González Casanova, Darcy Ri-
beiro, Franz Hinkelammert, los teóricos 
de la dependencia, y cuestionó las visio-
nes de una conquista y colonización bajo 
la idea de progreso. Reivindicó la historia 
de Nuestra América. Supo unir su saber 
a las luchas de los pueblos originarios y 
puso especial atención a la revolución 
cubana. Tuvo palabras para defender la 
revolución bolivariana. Fue un semita, de 
ahí su propuesta de una cultura fundada 
en la transmodernidad, en el reconoci-
miento de un saber anterior al pensa-
miento grecorromano como fuente de un 
poder ético y forjador de lo humano. 

Fue un convencido de la necesidad de 
estudiar a fondo la modernidad capi-
talista y su racionalidad política. No se 
trataba de un saber erudito, de un cono-
cimiento academicista. No pretendía ser 
considerado un especialista en Marx. 

Dussel buscó en Marx una respuesta a 
sus interrogantes. Para Dussel, Marx 
proporcionaba herramientas, argumen-
tos y facilitaba la comprensión del capita-
lismo realmente existente. Sus reflexio-
nes sobre Marx no tienen parangón en el 
ámbito de la epistemología.

Encuadrar el pensamiento de Enrique 
Dussel en una sola disciplina supondría 
cercenar su propuesta. Dussel no se puso 
límites a la hora de buscar respuestas a 
una pregunta que le acompañó durante 
toda su vida. Una y otra vez volvió sobre 
ella, la reformuló desde todos los ángulos 
posibles. Para darle mayor consistencia, 
se apoyó en la historia, en la economía, la 
sociología, la teología, la ciencia política, 
la antropología, las ciencias de la materia 
o la vida. Nada le fue ajeno. Manejaba con 
soltura el griego y el latín, alemán, inglés, 
hebreo o el francés, no menos que el 
castellano. Su rigor le obligaba a referen-
ciar sus fuentes. Necesitaba de precisar 
los conceptos. Comprometido con su 
tiempo histórico, no le faltó tiempo para 
la militancia política, siempre acudió al 
llamado de las organizaciones populares. 
Cercano y afable, Dussel no puede ser 
encasillado en un partido. Su saber no 
pertenece a una organización. Entregó su 
vida a la lucha a una militancia más allá 
de unas siglas. Su compromiso estuvo al 
lado de las madres de la Plaza de Mayo, 
de los oprimidos y explotados, de los 
pueblos originarios, de los zapatistas, del 
pueblo cubano, chileno o boliviano. Su 
pregunta ¿Cómo construir una política 
emancipadora, anclada en una ética de 
la liberación?, sigue en pie. Su legado 
obliga a seguir perseverando. Las nuevas 
generaciones, aquellas a las cuales Dussel 
se acercó como maestro y compañero de 
viaje, encontrarán en sus escritos argu-
mentos suficientes para no desfallecer en 
tiempos de traición y desafección ética. 



ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

El aforo en la sala 9 de la Cineteca 
Nacional resultó insuficiente para 
el homenaje a la primera actriz 
Elsa Aguirre, quien con 75 años de 
trayectoria artística vivió “el aquí 
y ahora” a plenitud, con felicidad y 
recibió emocionada ovaciones, de 
pie, de sus compañeros, colegas y  
seguidores que colmaron el lugar.

La mujer que ha cautivado “y 
provocado hecatombes” con su 
deslumbrante figura a diversas ge-
neraciones de hombres, lució a sus 
93 años de edad su belleza natural, 
presencia y voz inigualables. Cobi-
jada en un cálido ambiente de una 
festiva noche de lunes y acompaña-
da por su hermana Alma Rosa, Elsa 
Aguirre recibió la medalla Una Vida 
en los Escenarios, así como el reco-
nocimiento a su brillante carrera 
por parte de la Asociación Nacional 
de Actores (Anda).

Además, la Cineteca Nacional, 
que dirige Alejandro Pelayo, le en-
tregó un diploma por “su destacada 
trayectoria en la industria cinema-
tográfica nacional” y, al final, se 
proyectó la película Algo flota sobre 
el agua, de Alfredo B. Crevenna, de 
1948. En esta cinta, los músicos Za-

carías Gómez Urquiza y Manuel Es-
perón se unieron para componerle 
la canción Flor de azalea, tema mu-
sical de la misma.

Elsa Aguirre, sentada junto con 
su hermana, tomó la palabra y
expresó: “muchas gracias a us-
tedes, a mis compañeros, a los 
presentes, por todo el amor y sus 
palabras. Ayer, todavía no pensaba 
en nada; dicen que no hay que ade-
lantarse y yo así lo hago. Vivo aquí y 
ahora, pisé el escenario y comenzó 
mi experiencia”. 

La primera actriz enfatizó: “to-
do esto que recibo ahorita, lo hago 
con orgullo, sintiéndome bien, pe-
ro hay que agradecer todo lo que se 
nos da… no estoy sola, no me siento 
sola, además estoy acostumbrada… 
Me ayudaron, gracias; no me ayu-
daron, arriba y adelante, Elsa, no 
te queda otra. Padecí tristezas y se 
presentaron contrastes, si no hu-
biera éstos, no nos daríamos cuenta 
de lo que es bueno y malo; lo que es 
hombre y la mujer; lo que es la gue-
rra y la paz; la salud y la enferme-
dad. Todo me ayudó a comprender 
un poco más la vida”. 

Aguirre, quien comentó que a los 
29 años ya tenía éxito y había traba-
jado con Luis Aguilar, Pedro Infante 
y Jorge Negrete, se refirió también a 

la vida sana que lleva, su espiritua-
lidad, su filosofía y la práctica de la 
yoga. Enfatizó sobre el cuidado del 
cuerpo, que sea sano, no intoxica-
do. “cambié todo; dejé el cigarro, 
carnes, copita, todo eso y así ver la 
vida de manera diferente… sí les di-
go que un camino de disciplina es 
la parte más elevada de nosotros”.

  
Libro biográfico

Elsa Aguirre, quien ha vivido libre, 
sin apegos ni dependencias, asegu-
ró: “hágase tu voluntad, Señor, yo 
no tengo temor ni miedo para irme, 
pues me ha dado oportunidad de 
hacer cosas todavía; tengo enferme-
ra, pero quiero también participar, 
aún quiero estar cerca de ustedes. 
He vivido toda mi vida trabajando, 
es lo único que sé hacer”.  

Adelantó que se publicará su 
libro biográfico a finales de año o 
principios del siguiente, escrito por 
Enrique Gutiérrez, y, feliz, también 
interpretó la canción De mis labios 
a tus ojos y su público le aplaudió. 
Enseguida, los medios de comu-
nicación subieron al estrado, la 
rodearon y las cámaras no dejaron 
de captarla. Los presentes pidieron 
a la prensa que dejaran a la señora 
Aguirre ocupar su lugar y así se pro-

yectara la cinta, lo cual finalmente 
ocurrió.   

Al inicio del programa, el actor 
Jose Carlos Ruiz recordó la época 
en que conoció a la estrella. “Elsa 
Aguirre es un referente obligado 
de la filmografía mexicana; cuando 
irrumpe en la pantalla se produce 
una explosión, un tsunami, tiene 
17 o 18 años, y ya apabulla, vence y 
causa hecatombes con su belleza. 
Rápidamente los productores la 
juntan con los actores más impor-
tantes de la época, como Arturo de 
Córdova o Jorge Negrete”. 

Destacó: “sucedía algo con la se-
ñora Aguirre cuando aparecía en 
la pantalla y es que uno no podía 
decidir si era una gran actriz o su 
belleza lo era todo; hacía explosión 
y, aparte, cantaba con una voz suge-
rente, llena de promesas, de susu-
rros, sollozos, suave, humo”.    

Marco Treviño, secretario gene-
ral de la Anda, externó su admira-
ción por la destacada actriz. “Gra-
cias a Chihuahua, a doña Emma y a 
don Jesús por haberte compartido 
con México y con el mundo; gracias 
por darnos tanto en el escenario, 
por tu talento, amor y pasión por la 
vida; gracias por esa dignidad, ese 
ejemplo de virtud, de clase, catego-
ría y de representar a nuestro gre-

mio y hacernos trascender a través 
de ti en las pantallas”.

Elsa Irma Aguirre Juárez nació 
en Chihuahua el 25 de septiembre 
de 1930. Cuando tenía 14 años y 
era estudiante de secundaria ganó 
un concurso de belleza. Su prime-
ra incursión en el séptimo arte fue 
en El sexo fuerte, de Emilio Gómez 
Muriel, pero fue el director Julio 
Bracho quien le ofreció el protagó-
nico en Don Simón de Lira (1946), 
al lado de Joaquín Pardavé.

Su carrera fílmica suma alre-
dedor de 50 películas de diversos 
géneros; ha compartido créditos 
con celebridades de la época do-
rada del cine mexicano, además 
de Negrete e Infante, con Dolores 
del Río, Silvia Pinal, Ignacio López 
Tarso, Pedro Armendáriz, Mario 
Moreno Cantinflas, Marga López, 
Julio Alemán, Joaquín Cordero y 
Mauricio Garcés, entre otros. Elsa 
Aguirre también ha incursionado 
en televisión, radio, presentaciones 
personales y palenques. 
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Pisé el escenario y comenzó mi experiencia; 
vivo el aquí y el ahora, afi rma Elsa Aguirre

▲ La artista recibió la medalla 
Una Vida en los Escenarios y la 
distinción a su brillante carrera 
por parte de la Anda. Fotos 
Roberto García Ortiz
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Con guitarra en mano y acompaña-
do de diversos invitados, el cantan-
te y compositor chileno Benjamín 
Walker, llevará “su universo sono-
ro” al Teatro de la Ciudad Esperan-
za Iris donde interpretará cancio-
nes de sus discos Felicidad, Brotes y 
Libro abierto, en los cuales aborda 
temas sobre la introspección y la 
vulnerabilidad humana.

El intérprete es considerado 
uno de los representantes más re-
levantes de la actual generación de 
músicos chilenos, contemporáneos 
pero formados en la tradición mu-
sical latinoamericana, entre el folk 
y el pop, y con letras que hablan 
también de la realidad social del 
continente.

Walker, quien cambió su resi-
dencia a la Ciudad de México, se 
presentará en el recinto del Centro 
Histórico, en única función el jue-
ves, donde incluirá temas del nuevo 
álbum titulado Libre, que lanzará 
a principios del próximo año, ade-
más de navegar por su repertorio 
integrado por canciones de corte 
indie y pop, como son Quiero verte 
hoy, Y arderán y Quería olvidarte, 
entre otras, que son referencia de 
su transformación musical. 

En Libre, “las canciones son muy 
personales e íntimas; son de lo que 
me he convertido como migrante 
en México y como habitante de su 
ciudad; así que tener la oportunidad 
de presentarlo este jueves con mis 
amigos músicos tiene mucho sen-
tido”, explicó. 

Además “el próximo año cum-
pliré 10 años de carrera, desde que 
lancé mi primer disco en 2014, en 
Chile y ahora marco un nuevo hito 

en México, que sea desde este lugar, 
es algo que se ve como una linda 
película personal, lo cual me tiene 
muy contento”. 

Amante del oficio

Walker fue nominado al Grammy 
Latino como Mejor Nuevo Artista 
en 2018, también ha colaborado 
con intérpretes como Silvana Es-
trada, Carlos Rivera, Perotá Chingó, 
Vanessa Zamora y Juan Pablo Vega, 
entre otros. “Estas participaciones 
me dan mucho orgullo y felicidad, 
porque soy amante del oficio y de 
la música en general; celebro y 
admiro a mis colegas sobre todo 
latinoamericanos y chilenos; las 
colaboraciones son una forma  de 
honrar el oficio y compartirlo con 
otros compañeros”.

Benjamín Walker, también recor-
dó que escribe y canta desde que 
tenía 14 años de edad y comenzó su 
carrera musical cuando estudiaba 
derecho en su país natal. “Profesio-
nalmente siento que inicié un oficio 
en la música desde 2014 cuando 
lancé el disco Felicidad; tengo la for-
tuna que la música ha estado siem-
pre presente en mi vida porque soy 
hijo de una cantante y compositora 
como es Cecilia Echenique”.   

Subrayó: “desde los 14 empecé 
a escribir mis primeras canciones; 
compongo tomando un poco de la 
tradición de autor sudamericano, co-
mo Jorge Drexler, en ese entonces, 
así como de Violeta Parra o Víctor 
Jara, que fueron fuerte influencia”.

Al comentar sobre el emblemá-
tico Inti-Illimani, Walker, comentó: 
“separar el arte de la política, es 
imposible; soy de la idea que no se 
puede, van completamente ligados 
y somos sujetos políticos”. Esa legen-

daria agrupación “es inmortal por-
que se hace cargo de las realidades, 
así como de entender a la canción 
como un vehículo; es tanto una fo-
tografía de los distintos presentes 
como también un vehículo que 
consagra y empuja valores. Ésto 
nos lo ha demostrado la tradición 
de la canción chilena a mí y a todos 
los colegas que hacemos música y 
hablo desde el pop, el urbano hasta 
el folclor latinoamericano”. 

Puntualizó: “esta bonita tradi-
ción chilena es de un gran abani-
co de posibilidades y géneros, en 
la cual todos se hacen cargo de 
entender el valor del arte como 
instrumento político; además me 
crié escuchando a Inti-Illimani en  
mi casa y a mis papás, además de 
oír sobre los viajes familiares o de 
la historia y anécdotas del país; mi 
primer disco fue producido por 
integrantes de Inti-Illimani y partí 
abriendo shows de esa legendaria 
agrupación; vengo de una tradición 
muy fuerte”. 

En su actual gira ya lleva un 
año, lapso en que ha pasado por 
Colombia y Costa Rica, al Festival 
Lollapalooza en Santiago; a Méxi-
co, donde ha visitado Guadalajara, 
Aguascalientes, Tlaxcala, Xalapa, 
Querétaro y Puebla; además de 
otras presentaciones en España, 
Francia y el Reino Unido.

Benjamín Walker presenta su 
disco Libre el 9 de noviembre a las 
20:30 horas en el Teatro de la Ciu-
dad Esperanza Iris, Donceles 36, 
Centro Histórico, Metro Allende.

“Separar el arte de la política
es imposible”, señala el cantante 
chileno Benjamín Walker

Cine japonés:
Perseguidos por fantasmas

14:30 La UNAM responde
Con Rosa Brizuela
El análisis de los desafíos sociales, 
culturales, económicos y 
científicos, desde la Universidad 
Nacional
   

15:00 51 FESTIVAL INTERNACIONAL 
CERVANTINO
La china sonidera
Propuesta musical que mezcla la 
cumbia colombiana, el vallenato, el 
hip hop, el rock ranchero y el funk 
costeño

19:30 CINEMAS DEL MUNDO
Cine japonés: 
Perseguidos por 
fantasmas
La historia de las películas de terror 
más emblemáticas del cine japonés

21:30 ANTROPOCENO EN MÉXICO
Larga vida para la vida en 
la tierra
Parte 1
Con Yael Weiss y Manuel Suárez 
Lastra
Serie sobre evolución, 
biodiversidad y cambio climático 
que invita a reflexionar sobre el 
impacto de la actividad humana en 
el planeta

22:00 TIEMPO DE FILMOTECA UNAM: 
NELLY KAPLAN
Charles y Lucie
(Francia, 1979)

Antropoceno

IZZI • TOTAL PLAY  CANAL 20  | TELEVISIÓN ABIERTA  CANAL 20.1  | DISH • SKY • MEGACABLE  CANAL 120

tv.unam.mx8Miércoles
de noviembre

17 FESTIVAL INTERNACIONAL DE CIRCO DE CHINA

El artista presentará el jueves 
su álbum Libre en el Teatro de 
la Ciudad Esperanza Iris. Foto 
tomada de Facebook

▲ Acróbatas colombianos realizan una presentación en Zhuhai, en la provincia de Guangdong, en el sur de 
China. Cerca de 200 artistas de 18 países participaron en el evento. Foto Xinhua
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FIGURA DE LA CULTURA CONTEMPORÁNEAEN EL CHOPO

Radio Chopo y la Biblioteca Vasconcelos

JAVIER HERNÁNDEZ CHELICO

P
OR LOS RUMBOS de Buenavista, ha-
brá dos actividades relacionadas con la 
lectura y el rocanrol, el 18 de noviem-
bre: a las 11 horas, Radio Chopo será 
escenario de la presentación del libro 

Los otros dioses ocultos, de la autoría de Mario 
Alquicira sobre el andar de Jarris Margalli como 
guitarrista de Mistus, Ninot y Jaguares. Sólo que 
al leer Los otros dioses ocultos, el lector se paseará 
por lugares, sucesos y antros del entonces DF de 
los años 80 y 90; de esta manera el lector conoce-
rá parte de la historia del rock mexicano de esa 
época. A quienes la vivimos nos atrapará la nos-
talgia y a las nuevas generaciones les mostrará el 
ambiente preinternet cuando todo acuerdo, salu-
do o diferencia era cara a cara. Ese mismo sábado 
a las 17 horas en la Biblioteca Vasconcelos se dará 
a conocer el Fondo Documental José Agustín, ini-
ciativa surgida de las reuniones sabatinas chope-
ras entre Toño Pantoja y Juan Jiménez Izquierdo. 
Con un acervo inicial de aproximadamente 250 
volúmenes, entre libros y revistas, se dará a cono-
cer este archivo de consulta sobre rock mexicano, 
el cual estará a disposición de investigadores, cu-
riosos y de la banda en general de manera gratui-
ta. La lista de donadores de material bibliográfico 
es extensa y esa tarde se dará a conocer, antes que 
Fausto Arrellín se eche unas rolas. Próximamente 
se unirá al proyecto una colección de lo publicado 
en este espacio periodístico.  

Life After Death en el 
Parque Bicentenario

OPERADO POR UNA empresa privada, 
este parque ha sido escenario de diferentes 

espectáculos; por ejemplo, en noviembre del 
2021 estuvo Ska’l Parke con Lost Acapulco, 
los Estrambóticos, La Tremenda Korte, Los 
de Abajo y Las Víctimas; en abril de este año 
Ceremonia presentó a Travis Scott, a Rosalía, 
Julieta Venegas y casi medio centenar de 
artistas más. Y para el 1, 2 y 3 de diciembre 
se anuncia el Life After Death Horror Fest, 
donde subirán al escenario Alice Cooper, Sa-
xon, Doro con Warlock, Lita Ford, W.A.S.P., 
Queenryche, Lizzy Borden, Kamelot, Kk’s 
Priest, Obituary, Saratoga y una treintena de 
bandas más; el festival dedicará su primer día 
al talento femenino con un cartel integrado 
por mujeres metaleras. Para el segundo día 
la programación tendrá como temática la 
protección de las especies animales y para el 
tercero, se abordarán temas sobre el planeta. 
El Parque Bicentenario está saliendo del Me-
tro Refinería.

Circo Volador Radio

YA ESTÁ, EN los perfiles de Facebook de Ro-
drigo Oyarzábal y del Circo Volador, la parrilla 
con la programación del mes de noviembre a 
transmitir en CVR –Circo Volador Radio. Esta 
nueva travesía radiofónica por la Red es pilo-
teada por Oyarzábal y entrega a los pretensos 
radioescuchas bloques con diferentes géneros, 
principalmente, de rock mexicano; también 
hay espacios dedicados, en particular, a chavas 
mexicanas creativas. Las 24 horas de todos 
los días habrá música dividida en secciones 
dedicadas al punk, jazz, hard rock, blues, rap, 
metal, folk, rocanrol, grunge, progresivo. Ade-
más se mantienen programas unitarios como 
el clásico Tolerancia Zero. Conéctate en circo-
voladorradio.org    

▲ Compositora, cantante y artista plástica, Joni Mitchell es una figura 
de la cultura contemporánea. Creadora de emblemáticas piezas, 
como Chelsea Morning y Coyote, cumplió 80 años, por lo que 
compartió esta imagen de una sesión fotográfica con Norman Seeff, 
Norman Jean Roy y Shawn Miller. Foto tomada de la red social X
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DEPORTES

ADRIANA DÍAZ REYES

Al igual que lo hizo con los atle-
tas convencionales, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
prometió incentivos económicos a 
la delegación nacional que partici-
pará en los Juegos Parapanameri-
canos en Santiago de Chile.

Durante el abanderamiento rea-
lizado en Palacio Nacional, el man-
datario aseguró a los seleccionados 
que a su retorno de la competencia 
continental serán recompensados 
por su esfuerzo.

“Ya di instrucciones para que se 
destinen los recursos necesarios y 
nos volveremos a ver a su regreso. 
Hay suficientes para apoyarlos, así 
que aquí los veo, con mucho gusto, 
bien ganados. Es doblemente im-
portante que sean ustedes quienes 

vayan en la búsqueda de esa utopía 
de alcanzar esas medallas, esos 
triunfos, por eso nos llena de or-
gullo a todos los mexicanos lo que 
ustedes hacen, con su esfuerzo y 
disciplina, con su imaginación, con 
su talento y sus ganas, porque para 
todo se necesitan ganas”, afirmó.

AMLO, quien se tomó la clásica 
foto con los seleccionados, confió 
en que nuestro país puede refren-
dar el tercer lugar del medallero 
obtenido en Lima 2019.

“Estoy seguro, van a dejar muy 
en alto el nombre de México y 
les deseamos lo mejor. Estamos 
pasando en el deporte, y también 
en otros aspectos de la vida, por 
buen momento, México está re-
cobrando su grandeza, su orgullo, el 
respeto en el concierto de las nacio-
nes. Buen camino a Chile”, agregó.

En la ceremonia estuvieron pre-

sentes Ana Guevara, directora de 
la Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte; Martí Batres, 
jefe de Gobierno capitalino; la 
secretaria de Educación Pública, 
Leticia Ramírez, y José Rafael Oje-
da, titular de la Secretaría de Ma-
rina. Tras rendir protesta, los pa-
ratletas Fernanda Vargas, subcam-
peona mundial de parataekwondo, 
y Román Ruiz, medallista de plata 
en el mundial de paratletismo 2023, 
recibieron la Bandera por parte de 
López Obrador 

“Es una gran responsabilidad pa-
ra la cual nos hemos preparado día 
con día, por lo que orgullosos porta-
remos nuestra Bandera, la cual bus-
caremos que siempre esté ondeando 
en cada disciplina. Mi meta principal 
es dar lo mejor de mí y tratar de su-
bir al podio para conseguir mi boleto 
a los Paralímpicos París 2024”, co-
mentó Jessica García, quien habló a 
nombre de los deportistas.

Ni el Presidente ni Guevara se 
refirieron a la propuesta hecha 
por la ex velocista  de que el dinero 
contemplado para el equipo pana-
mericano mejor se destinara para 
los damnificados del huracán Otis
en Acapulco.

Los Juegos Parapanamericanos 
abren el telón el próximo 17 de 
noviembre; México estará repre-
sentado por 182 atletas, quienes 
competirán en 14 disciplinas. Se-
rá el jueves cuando viaje el primer 
contingente.

“Esperamos grandes resultados, 
aunque van muchos deportistas 
nuevos; estamos transitando por 
un cambio generacional protagoni-
zado por chicos con mucho talento 
que seguramente darán la sorpresa 
en Santiago. Quiero ser muy opti-
mista y pensar que vamos a superar 
la cosecha de Lima”, indicó Liliana 
Suárez, titular del Comité Paralím-
pico Mexicano. 

Los Juegos de Santiago 2023 
esperan la presencia de 2 mil atle-
tas de 33 países, quienes durante 
11 días competirán en 17 deportes.

Por su esfuerzo y talento, estoy 
seguro que dejarán muy en alto 
a México, dice AMLO a paratletas

ABANDERA A DELEGACIÓN TRICOLOR QUE IRÁ A LOS PARAPANAMERICANOS

El mandatario afi rmó que hay 
sufi cientes recursos para apoyarlos 
y prometió que a su regreso de 
Santiago serán recompensados

 El presidente Andrés Manuel 
López Obrador, fl anqueado por 
Martí Batres, jefe de Gobierno 
capitalino, y Ana Guevara, 
titular de la Conade, encabezó 
la ceremonia realizada ayer en 
Palacio Nacional. Foto María 
Luisa Severiano

Demostramos 
que con poco 
se puede 
hacer mucho: 
Ana Guevara
ADRIANA DÍAZ REYES

La histórica participación de 
México en los Juegos Panameri-
canos Santiago 2023 responde, 
según Ana Guevara, titular de 
la Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte, a la eficaz for-
ma de administrar los recursos 
del gobierno federal.

“Se especuló mucho cuando 
llegamos, pero hemos concre-
tado grandes ejercicios junto 
con la Secretaría de Educación 
Pública y otras autoridades pa-
ra que los apoyos se trasladen 
a ustedes como deportistas. Si 
era poco el presupuesto o insu-
ficiente, demostramos que con 
poco se puede hacer mucho. La 
cantidad no define el resultado”,  
dijo la ex velocista en Palacio 
Nacional durante el abandera-
miento de la delegación nacio-
nal que participará en los Juegos 
Parapanamericanos.

México concretó una des-
tacada participación en Chile, 
donde logró récord de medallas 
doradas (52) y cosecha total de 
preseas (142). 

“Un gran legado”

“Estos resultados trascenderán 
en la historia. Hemos logrado 
hacer lo impensable dos veces 
en este sexenio; dos participa-
ciones históricas y estoy segu-
ra de que ustedes conseguirán 
la tercera. Estamos dejando 
un legado importante para el 
futuro de este país y las nuevas 
generaciones”. 

La medallista olímpica auguró 
éxito a los 182 atletas que com-
petirán en la justa continental. 

“Ustedes son los protagonis-
tas, quienes van en busca de las 
medallas y resultados, disfruten 
su competencia porque Santia-
go puede ser una página impor-
tante en su disciplina y funda-
mental en el gran momento que 
pasa el deporte mexicano pese 
a las críticas.”

Más de mil mdp para 
el alto rendimiento

Los más de mil millones de pe-
sos destinados al alto rendimien-
to en esta administración, rin-
dieron frutos según la también 
medallista mundial.

“Lo que parecía imposible se 
logró y en lo que se veía crítica 
sucedió todo lo contrario. Es-
te año ha sido muy particular, 
hemos tenido mucho tráfico 
deportivo, pero eso no ha limi-
tado que los resultados se han 
alcanzado, y ha sido por la buena 
administración, por la buena im-
plementación y el trabajo de sus 
entrenadores, de sus equipos, de 
sus instalaciones y de lo que uste-
des entregan en el día a día para 
poder lograr el mejor resultado.”
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AP Y AFP 
BRUSELAS

Los herederos del ex futbolista 
Diego Armando Maradona ga-
naron una batalla legal sobre el 
uso de su marca registrada. 

El astro argentino, campeón 
del mundo en México 86, patentó 
su nombre como marca en la Ofi-
cina de Propiedad Intelectual de la 
Unión Europea (EUIPO) en 2008 
por una variedad de productos, 
ropa, calzado y demás accesorios.

Luego de un largo proceso, el tri-
bunal general de la Unión Europea 
confirmó ayer que declinó transfe-
rir la marca registrada a Sattvica, 
empresa argentina que pertene-
ce al ex abogado de Maradona, 
Matías Morla, quien es señalado 
como uno de los responsables de 

su muerte en noviembre de 2020. 
“Los documentos presentados 

en apoyo a la petición para re-
gistrar el traspaso no justifican 
cualquier asignación de la marca 
registrada a esa empresa”, indicó 
el tribunal en su resolución.

Posterior al fallecimiento de Die-
go, Sattvica solicitó a EUIPO regis-
trar la cesión de la marca registrada 
basándose en dos documentos ex-
pedidos por el ex técnico de Dora-
dos. Después de que el organismo 
concluyó el procedimiento, los 
herederos de Maradona lo cance-
laron mientras la empresa de Morla 
solicitó al tribunal de la UE anular 
la decisión.

“El Tribunal desechó la acción 
de Sattvica”, informó el comuni-
cado. “Los documentos que produ-
jo la empresa no justifican formal-
mente la asignación de la marca 

registrada en su favor bajo el con-
trato que firmaron ambas partes. 
Además, debido a que Maradona 
falleció antes de la petición, Sattvi-
ca no podría corregir las irregulari-
dades encontradas. Tampoco pudo 
presentar otros documentos”.

La empresa puede apelar la deci-
sión ante la Corte de Justicia de la 
UE, que es el tribunal de más alto 
rango en Europa.

Por otra parte, la justicia argen-
tina definió el juzgado oral que 
valorará a los ocho profesionales 
de la salud acusados por la muer-
te del ídolo argentino, ocurrida en 
una casa del barrio privado San 
Andrés, de Tigre, donde transita-
ba una internación domiciliaria 
tras haber sido sometido a una 
neurocirugía.

La causa fue asignada al Tri-
bunal Oral en lo Criminal núme-

ro tres de San Isidro, a 20 kiló-
metros de Buenos Aires, integra-
da por dos jueces y un tercero 
que debe ser nombrado, indica-
ron fuentes judiciales a la prensa. 
Todavía resta fijar la fecha de inicio 
del juicio.

Una corte de apelaciones resol-
vió en abril que el neurocirujano 
Leopoldo Luque –amigo del abo-
gado Matías Morla–, la siquiatra 
Agustina Cosachov y otros seis 
acusados, todos en libertad, fue-
ran juzgados por “homicidio sim-
ple con dolo eventual” y podrían re-
cibir penas de entre ocho y 25 años 
de cárcel.

El juez de primera instancia 
Orlando Díaz validó el informe 
de la Fiscalía que había calificado 
el cuidado médico de Maradona, 
de 60 años, como “temerario” 
y “deficiente”.

Los herederos de Maradona ganan batalla legal; 
recuperan derechos sobre la marca de su padre

AFP Y AP 
PARÍS

El vigente campeón europeo, el 
Manchester City, y el Leipzig se 
convirtieron ayer en los primeros 
clasificados para octavos de la 
Champions, en un grupo que es-
tá decidido a falta de dos partidos, 
mientras el Barcelona y el PSG tro-
pezaron sorpresivamente. 

En casa, el City sacó brillo a la 
máquina, liderada por Erling Haa-
land, quien era duda tras sufrir una 
torcedura de tobillo el sábado en la 
Premier. El delantero noruego, se-
gundo en el Balón de Oro 2023 por 
detrás de Leo Messi, abrió espacios 
y, como siempre, encontró el gol, es-
ta vez ante el Young Boys, que cayó 
3-0 en Manchester. 

El primer tanto de Haaland no 
fue el más complicado, un penal 
perfectamente ejecutado. El segun-
do sí fue un golazo: conducción a 
toda velocidad y cañonazo des-
de fuera del área. Además marcó 
Phil Foden. 

Young Boys está eliminado, como 
el Estrella Roja, que perdió 2-1 ante 
el Leipzig, también en octavos. 

El Barcelona, invicto antes de 
esta jornada, desaprovechó su 
primera oportunidad de instalar-
se en la siguiente ronda. Después 
de caer 1-0 contra el Shakhtar Do-
netsk, tendrán que esperar a la fe-
cha cinco para buscar su pase.

“No ha salido nada de lo planea-
do, es una lástima porque hoy que-
ríamos certificar la clasificación y es 
un paso atrás clarísimo”, reconoció 
el entrenador Xavi Hernández.

Pepe, histórico

El conjunto español sigue en lo al-
to de la llave H con nueve puntos, 
ahora igualado con el Porto, que 
ganó 2-0 en casa al Amberes, con 
un segundo gol del defensa Pepe, 
todavía importante a sus 40 años.

El zaguero se convirtió en el más 
veterano en marcar en la Cham-
pions. El récord anterior era de 
Francesco Totti, con 38 años. 

El mexicano Jorge Sánchez in-
gresó de cambio (83) en la victoria 
de los portugueses. 

En el sector de la muerte (F), 
el Milán, semifinalista de la pasa-
da edición, venció 2-1 al PSG con 
goles de Rafael Leao y Olivier 
Giroud, un triunfo que, a su vez, 
impulsa el liderato del Borussia 
Dortmund, tras su victoria al 
Newcastle (2-0). 

En los alrededores de San Siro, 
un aficionado del París Saint Ger-
main y un oficial de policía recibie-
ron puñaladas durante un enfren-
tamiento entre seguidores del club 
francés y el italiano. Ambos termi-
naron hospitalizados. 

De acuerdo con la prensa local, 
un grupo de alrededor de 50 tifosi 
–portando máscaras, cascos y ben-
galas– atacaron a hinchas del PSG 
en la víspera del encuentro.

En una exhibición de Antoine 
Griezmann, autor de un doblete, el 
Atlético de Madrid goleó 6-0 al Cel-
tic para encabezar su sector con un 
punto de ventaja sobre la Lazio, que 
doblegó 1-0 al Feyenoord de San-
tiago Giménez. El artillero tricolor, 
quien inició de titular, se fue sin go-
les por tercer partido consecutivo. 
Su equipo, con seis puntos, se en-
cuentra a dos de los colchoneros.

Leipzig y City son los primeros 
clasifi cados a octavos de fi nal

SORPRESIVAS DERROTAS DEL BARÇA Y EL PSG EN LA CHAMPIONS

▲ El noruego Erling Haaland anota de penal el primero de sus dos goles en la victoria por 3-0 del Machester City sobre el Young Boys. Foto Afp
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 La bicampeona olímpica mantiene una férrea lucha en favor de las 
mujeres, a quienes, considera, las autoridades deportivas “no toman 
en serio”. Foto @castersemenya800m

AFP 
LONDRES

Dispuesta a luchar hasta el final 
por las mujeres, a quienes conside-
ra que las autoridades deportivas 
“no toman en serio”, la atleta su-
dafricana Caster Semenya señaló 
que los actos discriminatorios que 
sufre actualmente en su ramo 
le dan fuerzas para seguir enfren-
tando a aquellos que, desde una 
posición de privilegio, se atreven a 
decidir sobre cuerpos ajenos.

“No debe ser el otro sexo el 
que decida a qué tenemos que 
parecernos”, declaró a la BBC la 
bicampeona olímpica de los 800 
metros (2012 y 2016) y tricampeo-
na mundial, quien no puede com-
petir en su prueba por rechazar un 
tratamiento hormonal para bajar 
su tasa de testosterona. “Tenemos 
que decidir sobre nuestros cuer-
pos, en función de lo que sea bue-
no para nosotras”.

El Tribunal Europeo de Derechos 
Humanos (TEDH) estimó que la 
atleta de 32 años sufre una clara 

discriminación, después de que ga-
nó en julio una larga batalla judicial.

“Al final de todo, sé que soy di-
ferente. Me dan igual los términos 
médicos y lo que me dicen. Nacer 
con útero o con testículos internos, 
no me hace ser menos mujer. Son 
diferencias con las que nací y lo asu-
mo. No voy a avergonzarme por ser 
diferente”, enfatizó.

Semenya presenta un exceso na-
tural de hormonas sexuales mas-
culinas y, desde hace una década, 
abandera una batalla contra la 
Federación Internacional (World 
Athletics), cuyo reglamento le im-
pide competir en los 800 metros.

El TEDH dio razón a la sudafrica-
na, pero no invalidó el reglamento 
federativo ni decidió en favor de la 
atleta para que pudiera competir.

Las autoridades suizas, respal-
dadas por World Athletics, anun-
ciaron una apelación ante la Gran 
Sala del TEDH, instancia para 
presentar recursos y cuyas decisio-
nes son definitivas.

Este proceso judicial “es la razón 
por la que luchamos en favor del de-
porte femenino”, agregó, apuntan-

do de manera directa a los mandos 
deportivos. “Ellos no toman en 
cuenta su importancia”.

Según cuenta en su libro de me-
morias The Race to be Myself (La ca-
rrera para ser yo misma), Semenya 
siempre supo que no encajaba del 
todo en el sistema binario de géne-
ro. Desde chica, decía, su familia y 
amigos entendieron perfectamente 
que era lo que en occidente llaman 
“marimacho”. Y, sin embargo, nada 
de eso le importó. “Nací mujer y me 
crié mujer. Eso, para mí, fue y sigue 
siendo el final del debate”. 

Luego de que se hiciera público 
el test médico que demostraba su 
intersexualidad, las autoridades 
le prohibieron participar en com-
petencias internacionales por un 
año. También quisieron obligarla 
a remover quirúrgicamente las 
glándulas genitales que no sabía 
que tenía. Pero ella se negó y, aun-
que llegó al acuerdo de empezar un 
tratamiento hormonal para reducir 
la cantidad de testosterona, siguió 
siendo juzgada por sus presuntas 
ventajas genéticas. Una controver-
sia que hasta ahora sigue vigente. 

Los hombres no deben decidir a qué 
tenemos que parecernos: Semenya

ALBERTO ACEVES

A veces las identidades en el futbol 
se construyen a través de los cam-
peonatos. La selección mexicana 
femenil, monarca de la región en los 
pasados Juegos Panamericanos en 
Santiago, abandera hoy un modo de 
entender el deporte que trasciende 
a quien porte su camiseta, “un or-
gullo fortalecido desde los resulta-
dos, pero también de la ambición 
que tienen sus jugadoras”, afirma 
la capitana del club Monterrey, Re-
beca Bernal, autora del único gol en 
la final contra Chile.

La regiomontana cree que ganar 
torneos internacionales puede ser 
una piedra filosofal en la recons-
trucción de un equipo que sufrió an-
tiguamente fracasos demoledores, 
como quedarse fuera del Mundial 
y los Juegos Olímpicos. “No todo lo 
que se hizo fue malo en los años an-
teriores, sólo estamos cambiando. 
El siguiente objetivo es calificar a 
la Copa Oro en 2024. Si seguimos 
con la misma ambición, las cosas 
buenas van a seguir en un futuro”.

El ciclo que ahora comienza con 
el entrenador español Pedro López, 
campeón también en los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe en 
San Salvador, invita al optimismo 
en el corto plazo. Mejorar el pasa-
do era algo que implicaba un retor-
no a una postal tan icónica como 
pocas veces vista en combinados 
femeniles: jugadoras celebrando 
ante miles de seguidores mexica-
nos un primer lugar internacional. 
Para Bernal, la profundidad de ese 
quiebre estuvo generado por la 
unión del nuevo grupo de jugado-
ras, donde cada paso equivocado 
empuja a la reflexión. 

“Enfrentamos a rivales difíciles, 
con diferentes estilos de juego, 
que nos van a hacer crecer como 
selección”, menciona. “El futu-
ro debe ser paso a paso. Hemos lo-
grado objetivos que se plantearon 
y eso nos sirve para tomar con-
fianza. Fueron muchas emociones 
en un solo partido. Nos quedan en 
el camino dos juegos más de elimi-
natoria, pero tenemos una com-
binación de jugadoras jóvenes y 
de experiencia que mantiene en 

un nivel muy alto la competencia 
por un lugar”.

En el gol que marcó la final contra 
Chile, Bernal revela algo más que un 
detalle. “Yo no iba a cobrar ese tiro 
libre”, afirma sobre aquel remate 
que en el estadio Elías Figueroa 
dibujó una curva por encima de la 
barrera y le dio la ventaja definitiva 
a México para subir a lo más alto 
del podio. “Todo se dio porque mis 
compañeras no se acomodaron y me 
pidieron que lo cobrara. Lo visualicé, 
lo practiqué desde días antes y se dio. 
Ni yo me lo creía. Es un trabajo de 
todas, porque siempre buscamos ser 
las mejores de la región”.

La zaguera del Monterrey detie-
ne por un momento su etapa inter-
nacional para enfocarse en otra ins-
tancia decisiva, los cuartos de final 
de la Liga Femenil. Como uno de 
los principales aspirantes al título, 

el equipo regiomontano enfrentará 
a Tijuana en una serie a ida y vuel-
ta que cerrará en el estadio BBVA, 
convertido desde hace tiempo en 
una fortaleza. “Algunos nos ponen 
la etiqueta de favoritas, pero el foco 
está puesto en avanzar primero a 
las semifinales”, concluye la capi-
tana de 26 años. “El compromiso 
es aún mayor, porque la afición y 
nuestra entrenadora (Eva Espejo) 
lo merecen”.

En octubre pasado, Espejo anun-
ció que dejará su cargo al frente de 
Rayadas sin especificar las razo-
nes que hay detrás de su decisión. 
“Se generó mucho ruido alrededor 
de nosotras, pero lo manejamos 
muy bien. Todos queremos que es-
to se alargue hasta el campeonato. 
Veo al equipo con mucha determi-
nación y la convicción que necesi-
tamos en un momento como este”.

Listos, horarios de 
la liguilla femenil

Quedaron definidos los horarios 
para los cuartos de final del torneo 
Apertura 2023 de la Liga Mx Fe-
menil. El jueves 9 de noviembre se 
enfrentan América y Pachuca en el 
estadio Hidalgo (21:06 horas). A su 
vez, las Chivas visitan al Toluca en 
el Nemesio Díez (17:00 horas). El 
viernes las Amazonas se miden ante 
Pumas (20:00 horas) y Rayadas  jue-
gan contra Xolas de Tijuana (18:06 
horas). Los encuentros de vuelta se 
disputarán el domingo 12 y lunes 13 
de noviembre, respectivamente.

Fuimos por la 
reconstrucción 
a partir de los 
tropiezos, afi rma
Rebeca Bernal

“LA SIGUIENTE META ES LA COPA ORO”

▲ La jugadora de Rayadas fue la 
autora del gol que le dio la presea 
dorada a México en los Juegos 
Panamericanos 2023. Foto Ap
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BAJO LA LUPA
Israel amenaza con lanzar sus clandestinas 
bombas nucleares contra Gaza e Irán

ALFREDO JALIFE-RAHME

Y
A VAN TRES altos funcionarios 
del gobierno israelí que en el lapso 
de 44 (sic) días amenazan con 
arrojar sus pletóricas bombas nu-
cleares clandestinas (sic) contra 

Gaza e Irán. 

EL 22 DE septiembre, ante la Asamblea Gene-
ral de la ONU, el premier Netanyahu amenazó 
usarlas contra Irán (¡mega-sic!) para exhibir 
deterrence –del latín deterrere, persuadir por 
medio del terror: Israel y la bomba, de Avner 
Cohen (https://amzn.to/468CXbk) –para 
luego retractarse en forma pueril (https://bit.
ly/3PURukT).

EL DETERRENCE NUCLEAR de Netanyahu 
contra Irán es considerado uno de los factores 
que detonaron el icónico ataque de la guerrilla 
palestina sunnita de Hamas 15 días después.

OCHO DÍAS DESPUÉS del sorprendente ata-
que de Hamas, Revital Gotliv (RG), legisladora 
del Likud y aliada de Netanyahu, exigió lanzar 
bombas nucleares contra Gaza y publicó sin 
pudor mensajes escatológicos que abogan por 
los peores castigos paleobíblicos contra Ha-
mas. (https://bit.ly/46Uy4ne).

EL MINISTRO DEL Patrimonio, Amichai Eli-
yahu, del gabinete de Netanyahu y aliado de los 
líderes de los supremacistas colonos –el minis-
tro de Seguridad (sic) Ben Gvir, y el ministro de 
Finanzas, Smotrich –en la entelequia de “Cis-
jordania” Jerusalén Oriental ocupados por el 
ejército israelí (https://bit.ly/4636Z0b), sopesó 
la “opción (sic)” de lanzar una bomba nuclear 
en Gaza:“no existen inocentes (¡megasic!) en 
Gaza (https://bit.ly/47jWx5s)” –44 (sic) días 
después del deterrence nuclear de Netanyahu y 
26 (sic) días después de las imprecaciones con-
tra Gaza de RG.

LAS BOMBAS NUCLEARES de Israel–entre 
90 y 400 (sic) dependiendo de las estadísticas 
(https://bit.ly/46YOqvx)– son insólitamente 
clandestinas, debido a que Israel maneja (ba), 
con tácita bendición de Estados Unidos y la 
Unión Europea (UE), sus muy cómodas “am-
bigüedad y opacidad estratégicas” que ni niega 
ni acepta la posesión de tan ominoso arsenal, 
cuando se da el lujo unilateral de no firmar 
el Tratado de No Proliferación de Armas 
Nucleares (https://bit.ly/47oDAyK), exigido 
inicuamente a Irán. Tampoco Israel es moti-                                   
vo de la inspección de la Agencia Internacional 
de Energía Atómica (AIEA) que literalmente 
asfixia a Irán.

LAS CLANDESTINAS BOMBAS atómicas 
de Israel perdieron su inocente ambigüedad 
virginal y las canonjías celestiales paleobíblicas 
de Estados Unidos y la UE hasta que sus dos 
ex primer ministros Shimon Peres –aberran-
te Premio Nobel de la Paz (sic) y padre de la 
bomba atómica israelí, gracias al contrabando 
del gobierno francés en turno– y Ehud Barak, 
confesaron la tenencia del arsenal nuclear de 
Israel (https://bit.ly/3MusrUQ).

HACE YA 37 (sic) años, el anterior técnico 
nuclear israelí y admirable pacifista Mordechai 
Vanunu, uno de los seres más humanitarios 
del mundo, reveló al Sunday Times (https://bit.
ly/45YeO7m) la fabricación de bombas nuclea-
res por Israel en la planta de Dimona (https://
bit.ly/49ijFTE). 

TRECE AÑOS ANTES del ataque icónico 
de los sunnitas palestinos de Hamas, inquirí: 
“¿Ahora quién, que no sea un hipócrita global, 
se atreve a pedir cuentas a Irán, que aún no 
posee bombas nucleares?” y “¿Cómo enfrentar 
la amenaza clandestina de las armas nucleares 
de Israel? (https://bit.ly/49phFJg)”.

HACE 31 (SIC) años, el legendario investiga-
dor Seymour Hersh publicó el libro La opción 
Sansón: el arsenal nuclear de Israel y la política 
exterior de EU (https://amzn.to/3QrOSLy)”. 

LAS DIVERSAS ADMINISTRACIONES de 
Estados Unidos, demócratas y republicanas, 
se han hecho de la vista gorda de las bombas 
clandestinas de Israel debido al omnipotente 
“El lobby Israelí (https://amzn.to/476u7M8)”–
libro seminal del académico de la Universidad 
de Chicago, John Mearsheimer–, que expone el 
eje Hollywood/ Wall Street/ Multimedia. 

DETRÁS DE LA cortina bélica de humo en 
Gaza, se perfila desde hace mucho (¡14 años!), 
el anhelo de Israel de apoderarse del gas 
(https://bit.ly/46p7rqA) desde Cisjordania has-
ta Gaza, y aniquilar nuclearmente a Irán. 

EL SIGLO XXI será marcado histórica, ética 
y estéticamente por la postura que asuman los 
humanos frente al infanticidio y “Gaza-cidio en 
curso por Israel (https://bit.ly/465GcjV)”. 

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial 
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_c0Ld7psDsw?view_
as=subscriber 
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/ 
https://twitter.com/AlfredoJalife 

Bárcena asegura que sostuvo 
un “diálogo constructivo” con 
el embajador de Canadá 

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

La canciller Alicia Bárcena recibió 
ayer en la sede de la Secretaría de Re-
laciones Exteriores (SRE) al emba-
jador de Canadá, Graeme C. Clark, 
con quien dialogó sobre la Cumbre 
de América del Norte en 2024.

“Constructivo diálogo con @
GClark_CA hoy (ayer) en @SRE_
mx. Discutimos temas clave de la 
próxima cumbre que será en Cana-
dá. Abordamos juntos desafíos com-
partidos para construir un futuro 
más fuerte y resiliente para la región 
de #AméricaDelNorte”, escribió la 
jefa de la diplomacia mexicana en 
la red social X.

De su lado, el embajador Clark 
dijo que fue un excelente diálogo.

Aparte, el diplomático canadiense 
dio a conocer en las redes sociales 

que la Cámara de Comercio de Ca-
nadá en México donó 500 mil pesos 
para atender a la población afectada 
por el huracán Otis en Guerrero. El 
donativo fue hecho a la Cruz Roja 
Mexicana.

La canciller Bárcena también 
sostuvo un encuentro con Salman 
Ahmed, director del Planificación 
Política del Departamento de Esta-
do de Estados Unidos.

“Reunión constructiva sobre 
cuestiones mundiales acuciantes 
como la migración, la justicia social, 
el cambio climático, la crisis econó-
mica y la paz internacional con @
SalmanSAhmed

Director del Personal de Planifi-
cación Política de la Secretaría de 
Estado. México y Estados Unidos 
han compartido objetivos de coo-
peración bilateral y regional”, dijo 
la canciller en las redes sociales.

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ 

Las omisiones de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores (SRE) 
limitaron en 2022 la profesionali-
zación del Servicio Exterior Mexi-
cano (SEM). Y es que la cancillería 
no contó con un plan de carrera 
del servicio exterior, que sirve pa-
ra promover el fortalecimiento del 
cuerpo diplomático, por lo que no 
aplicó adecuadamente evaluaciones 
de desempeño a sus integrantes, 
entre otras irregularidades, señala 
la Auditoría Superior de la Federa-
ción (ASF) en un informe incluido 
en la segunda de la fiscalización de 
la cuenta pública 2022.

“El año pasado, la SRE no contó 
con el instrumento base para pro-
mover el fortalecimiento y la profe-
sionalización, mediante evaluacio-
nes de desempeño derivadas de su 
modelo y metodología, de estrate-
gias, cursos de formación y capaci-
tación, así como las condiciones que 
se deben cumplir para presentarse a 
los concursos de ascenso”, detalla el 
reporte de la ASF.

El SEM es el cuerpo permanente 
de servidores públicos que se encar-
gan de ejecutar la política exterior 
de México. En 2022, la SRE registró 
que 4 mil 851 laboraron en la depen-
dencia, de los cuales, 28.4 por ciento, 
es decir, mil 380 empleados, era del 
SEM. La profesionalización, según 
la auditoría se define como la prepa-

ración antes y durante el desempeño 
del servidor público para que tenga 
las herramientas necesarias que le 
permitan actuar con el mayor nivel 
de eficiencia, eficacia y efectividad.

“En el caso del SEM, la profesio-
nalización es resultado de la ope-
ración de los procesos de ingreso, 
evaluación, capacitación y ascenso 
de sus miembros, los tres últimos 
deberán sujetarse a las disposicio-
nes del plan de carrera”, agrega el 
informe. Respecto de la evaluación 
del desempeño, en 2022, la SRE 
no aplicó dichas pruebas a mil 85 
miembros de carrera del SEM, pues 
reconoció la falta de publicación del 
mencionado plan de carrera.

Y aun cuando la secretaría acre-
ditó 818 informes en los que se dio 
cuenta de las actuación desarrollada 
por los miembros del SEM, “éstos 
no sustituyen las evaluaciones del 
desempeño, aspecto que limitó la 
profesionalización”, concluye la ASF 
en su informe.

Al respecto, la cancillería seña-
ló que existe un proyecto de plan 
de carrera revisado, que refleja las 
necesidades actuales del SEM y se 
encuentra en proceso de adopción 
con la expectativa de ser presenta-
do para aprobación y publicado en 
2023.

Ante esta omisión, la ASF emi-
tió una recomendación para que la 
SRE concluya y publique en el Diario 
Oficial de la Federación, el plan de 
carrera del servicio exterior.

Omisiones de SRE 
en 2022 afectaron 
profesionalización 
de funcionarios
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▲ Palestinos observan desolados algunos 
de los edificios destruidos por el bombardeo 

israelí, ayer en la morgue de Deir al Balah, en 
la franja de Gaza. Foto Ap

NO TUVO PLAN DE CARRERA: AUDITORÍA
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Divorcio 
o separación
LUIS LINARES ZAPATA

L
a división de poderes ha sido, 
en la ciencia política, todo un 
mantra ya fijado en la mente 
colectiva. Es un mandato 
aceptado como insignia para 

un manejo adecuado de gobierno. Es, en 
fin de cuentas, una figura indispensable 
a tomar en cuenta para el balanceado y 
estable diseño federal. La calificación 
de una administración, en buena parte, 
depende de su observancia y ejecución. 
Lo reconocible, en esta actualidad, se 
basa en un interactuar con el respeto de-
bido de los deberes y decisiones de cada 
una de las ramas: Ejecutivo, Legislativo 
y Judicial. Hay, en ese rejuego constan-
te, una virtud (o defecto) implícita que 
tiene la potestad de extender cartas de 
buena –o mala– conducta. Pero, en la 
drástica cotidianidad, los intereses y 
las pasiones, que van y vienen por fuera 
o dentro de tales poderes, hacen que, 
en numerosas ocasiones, naufraguen 
las que fueran sanas y hasta bellas 
 intenciones. 

No cuesta mucho esfuerzo observar y 
reconocer que en diferentes ocasiones 
estos arreglos se puedan estirar hasta 
que, en no pocas veces, naufragan por 
completo. En el sistema de interacción 
mexicano y durante innumerables 
años, el mandato inscrito en las leyes, 
no pasó más allá de los dorados textos. 
El Ejecutivo se impuso sobre los demás 
con la regularidad de algo sabido y hasta 
aceptado. Más aún, la subordinación, 
tanto del Legislativo como del Judicial, 
era una práctica hasta celebrada. El pre-
sidente de la República era entonces la 
gota de poder abarcante que apabullaba 
a los demás. Todo ocurría a su derredor 
y de su voluntad derivaba el reparto de 
bienes, penas, servicios o justicia. 

Pero algo más grave puede ocurrir en 
la práctica de un sistema establecido 
cualquiera. Y es la sofocante depen-
dencia que se llega a vivir, a cada paso, 
respecto de uno, o algunos grupos de 
presión. Esta defectuosa interrelación, 
en no pocas ocasiones se trasmuta en 
asfixiante yugo, autoritario mando o ina-
pelable dictado de los grupos de poder. 
Varios, si no es que la inmensa mayoría 
de los sistemas establecidos, han caído 
bajo la férula de conspicuos grupos de 
presión: abiertos unos o conocidos otros, 
pero accionando entre bambalinas. Esta 
normalidad aceptada y actuante ocurre 
cuando los grupos llegan a acumular 
enormes riquezas, dominio sobre gran-
des empresas o fuerza coercitiva. Los 
intercambios entre los poderes norma-
dos y tales grupos de presión se vuelven 
realidades que llegan a ser inaceptables. 
No hay, entonces, manera de evitar que 
el sistema completo se convierta en una 
plutocracia hecha y derecha. Tal es la 
efectiva descripción, por ejemplo, del 
sistema, tan presumido, de balances en 
Estados Unidos. Los que ahí mandan son 
los donantes, los herederos, los especu-
ladores de envergadura, los directores 
ejecutivos que se han encaramado en 
la cúspide de las empresas. En especial, 
aquellas que, según actual definición, 
son demasiado grandes para quebrar. 
Todo lo demás, entonces, gira alrededor 
de sus mandatos y hasta caprichos pero, 
en especial de sus intereses.

El sistema mexicano, hasta hace poco, 
digamos unos cinco años, operaba bajo 
similares condicionantes. La política se 
hacía y guiaba con estas graves realida-
des en mente. El resto de la sociedad, es 
decir, la mayor parte de los ciudadanos, 
no participaba y menos aún recibía los 
beneficios debidos por sus contribucio-
nes. De esta realidad deriva la imperiosa 
necesidad de lograr un claro margen 
de distancia entre política y los demás 
factores que operan en el país. Obligada 
distancia para que se pueda hablar de 
democracia. Entendida ésta como arre-
glo que tiende a dar, a cada quien, lo que 
requiera y corresponda. Es, por tanto, 
un imperativo, en aras de la capacidad 
decisoria independiente y soberana, que 
el Estado nacional, y su gobierno electo, 
imponga su guía y preponderancia sobre 
los demás actores y peticionarios. No es 
factible imaginar que aceptar la injeren-
cia o el dominio de los grupos de presión 
en la toma de decisiones sociales y polí-
ticas conllevará a un reparto equitativo 
o justo de los bienes y, en particular, del 
bienestar popular.

Este gobierno nuestro, desde el inicio 
de su mandato ciudadano, optó por la 
separación, hasta tajante, del previo 
arreglo sistémico imperante. Se tuvo 
que tomar la alternativa de buscar la 
senda de un gobierno soberano. Y no 
sólo eso, sino que se usara tal capaci-
dad para atender a los que habían sido 
marginados. Fue básicamente por esto 
que se suspendió la construcción aero-
portuaria en proceso. El escozor de los 
expulsados del cuarto de mando todavía 
ronda con dolor en el ámbito opositor. A 
esto se le ha adicionado, el manejo unila-
ter al del conjunto de obras estratégicas 
para incluir al sureste en el balance 
participativo. Situación que, también, 
fue sentida como arbitraria omisión y de 
ahí las descalificaciones continuas. La 
independencia conseguida entre lo pú-
blico y lo privado, la verdadera división 
de poderes, debe continuar para el bien 
de todos los demás. 

BERNARDO BARRANCO V. 

N
os deja el gran Enrique 
Dussel. La verdad, me duele 
su partida. Siempre fue un 
referente en mi formación 
intelectual. Me arrepiento 

de no haberlo aprovechado más. Tuve 
el privilegio de tratarlo a lo largo de 
casi 50 años. Cuando recién ingresó a 
México como perseguido de la dictadura 
argentina, me impresionó su audacia 
analítica, su Teología y Filosofía de la Li-
beración. Su elocuencia, contundencia y 
energía argumentativa eran grandiosas. 
Sin embargo, desbordaba humildad ante 
su compromiso por los desheredados de 
este mundo, por los pobres y su cosmos 
popular, lleno de sabiduría y ancestra-
lidad. La cultura popular fue uno de los 
grandes aprecios de Enrique. En su ve-
jez ya no tenía la grandilocuencia de su 
juventud, ni la velocidad de su palabra, 
pero jamás perdió la agudeza de sus aná-
lisis. Su voz cansada contrastaba con la 
profundidad de su pensamiento siempre 
actual, siempre pertinente.

Conocí al doctor Enrique Dussel en 
el otoño de 1975, si la memoria no me 
falla. Decenas de estudiantes católicos 
nos reuníamos para analizar la realidad 
y también para formarnos teológica-
mente. Enrique recién había llegado 
a México exiliado por la persecución 
política en Argentina. Nos dio una 
conferencia sobre la eucaristía bajo la 
óptica de la economía política. Todas 
las relaciones de producción en el pan 
y el vino, la carne y la sangre de Cristo, 
se entrelazaban simbólicamente en una 
nueva espiritualidad de la liberación. El 
pobre, la denuncia de la injusticia y la 
libertad eran sus temas. Todos los jóve-
nes ahí estábamos deslumbrados con 
el conferencista, quien nos habló de sus 
años como carpintero en Nazaret y de 
las amenazas de muerte y atentado que 
tuvo que soportar en su país, cada vez 
más violento que desembocó en el golpe 
de Estado de 1976. Entonces hizo un 
comentario que me abatió, y aun ahora 
me retumba; dijo: “Si ustedes trabajan 
duro intelectualmente estarán en condi-
ciones de producir a los 40 años”. Claro, 
él tenía casi 42 años y yo solo 20. ¡Tenía 
que vivir todo el tiempo de mi vida para 
poder decir algo en este mundo!

Enrique fue gran precursor de la Teo-
logía de la Liberación. Junto con Leo-
nardo Boff, Gustavo Gutiérrez, Ignacio 
Ellacuría, John Sobrino y tantos otros. 
Marcaron no sólo el pensamiento cris-
tiano sobre lo social, sino que alimen-
taron poderosos movimientos sociales 
en todo el continente latinoamericano. 
También sufrieron la represión secular 
de las dictaduras, así como la guerra fría 
eclesiástica, desatadas por Juan Pablo II 
y Benedicto XVI.

Otto Maduro, experto venezolano en 
la relación entre marxismo y cristia-

nismo, visitó México. Estamos en 1981, 
cenando pizza en el amplio departamen-
to de Enrique en la colonia Roma. La 
conversación se centra en la relación de 
Marx con la religión. Enrique decía que 
había tenido acceso a los manuscritos 
originales que sugerían hacer reformu-
laciones del tema. Se levantaba una y 
otra vez de la mesa para traer libros. Sus 
hijos pequeños arqueaban las cejas co-
mo diciendo cariñosamente: “aquí va de 
nuevo”. La mesa estaba invadida de dos 
pilas de libros, obstruían la visibilidad de 
las pizzas, asistíamos a una apasionada 
cátedra del doctor Dussel. Al paso de 
20 minutos, de pronto Otto da un golpe 
fuerte en la mesa. En tono de súplica, 
dijo: “Enrique, ¿no podemos tener una 
charla normal y simple? Conversemos 
con tus hijos, quiero preguntar cuántos 
años tienen, en qué grado van”. Y Enri-
que Dussel sonrió, con esa sonrisa fresca 
casi de niño que le caracterizó, dijo con 
humildad: “Tienes razón”.

A lo largo de los años, me acostumbré 
ver y aprender de Enrique Dussel en 
coloquios, conferencias, mesas y deba-
tes. Me encantaban sus intervenciones 
con la gran Carmen Aristegui. Varias 
veces coincidimos en la formación de 
militantes de Morena en temas de ética, 
política y religión. Pero fue en mi espa-
cio de Sacro y profano, del Canal Once, 
donde disfruté su sabiduría analítica. 
Siempre fue un invitado de lujo. Lo 
dosifiqué y ahora me arrepiento. Tuvi-
mos dos programas sobre la Teología 
de la Liberación, siempre agudo con 
un sentido de la historicidad. Recuerdo 
una emisión particularmente sugerente 
sobre la sexualidad cristiana; Dussel se 
remontó a los griegos, para confrontar 
la sexualidad helénica a la cristiana. 
Otro programa particularmente me-
morable fue cuando comentó la Cartilla 
moral. Dussel lamentó la distancia 
entre los principios éticos y el ejercicio 
de la política; de manera lapidaria, co-
mentó: “Padecemos una generación de 
políticos en México que carecen de ca-
lidad ética. Buscan enriquecerse y han 
naturalizado la corrupción al grado que 
ésta se ha cosificado, desnaturalizando 
a la sociedad”.

Enrique Dussel es uno de los últimos 
referentes de esa generación dorada del 
Concilio Vaticano II. Católico que nació 
en Argentina, pero desde México fue un 
referente en el mundo para repensar la 
realidad desde los movimientos popu-
lares. Su creatividad intelectual en el 
campo de la ética también es vasto. Des-
de su talante católico, construyó la ética 
y Filosofía de la Liberación. Fue autor 
de más de 50 libros y se dice de más de 
400 artículos, traducidos a más de seis 
idiomas.

Querido Enrique: ya te estarás unien-
do y polemizando con tus filosofos favo-
ritos. Acá abajo, te extrañaremos con la 
razón y con el corazón.

Es uno de los 
últimos referentes 
de esa generación 
dorada del Concilio 
Vaticano segundo

Es un imperativo, en 
aras de la capacidad 
decisoria 
independiente y 
soberana, que el 
Estado nacional, y su 
gobierno electo, 
imponga su guía y 
preponderancia 
sobre los demás 
actores y 
peticionarios

Enrique 
Dussel, 
la dignidad 
de ser 
intelectual 
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Argentina: unión contra el espanto

JUAN BECERRA ACOSTA

S
obre la avenida Escénica 
que lleva de la bahía de 
Acapulco a la de Puerto 
Marqués al menos 40 per-
sonas caminan con direc-

ción al aeropuerto, intentan abor-
dar uno de los vuelos del puente 
aéreo humanitario implementado 
por Aeroméxico. Algunos pudieron 
comunicarse con familiares o ami-
gos para pedirles que los reciban, 
otros lo harán al llegar a la capital. 
“Lo primero es salir del puerto”, 
afirma Martín, quien se quedó sin 
casa. Hay quienes iniciaron su reco-
rrido en el monumento de la Diana 
Cazadora y, acompañados por niños 
y personas mayores, caminan a pa-
so lento sabiendo que el camino es 
largo –unas siete horas– y peligroso 
debido a que se arriesgan a ser des-
pojados de las pocas pertenencias 
que el huracán Otis les dejó.

Cerca del aeropuerto está la co-
lonia Ricardo Bonfil, zona popular 

que vive principalmente del turis-
mo. Ahí el mar se llevó casi todo, 
restaurantes mesas y sillas, con 
ello además el sustento de decenas 
de familias que se quedaron sin 
casa. Doña María, propietaria del 
restaurante Playa Dorada, desde 
hace al menos tres décadas ha 
recibido en su comedor a turistas 
nacionales y extranjeros que acu-
den por su famoso “pescado a la 
talla”. Hoy no tiene dónde recibir 
a sus comensales, mucho menos 
alimentos que preparales. A quien 
recibe tras el paso de Otis es a tres 
familias damnificadas. Alrededor 
de los escombros del comedor 
siete niñas de entre cinco y nueve 
años juegan a las “escondidillas”, 
mientras doña María y su esposo 
vigilan que no haya alacranes pues, 
“de picar a un escuincle no hay con 
qué curarlo”. Las medicinas no han 
llegado y personas diabéticas o hi-
pertensas requieren continuar su 
tratamiento. 

El agua y la comida es lo que más 
se necesita, luego las medicinas 
y “ya después vendrán la luz y el 
teléfono”, afirma don Fermín, habi-
tante de la colonia La Cima, una de 
las más pobres en la bahía de Aca-
pulco, situada en su parte superior 
adonde a una semana y un día del 
impacto de Otis llegó por primera 
vez la ayuda. Cuatro camiones del 
Ejército y una pipa subieron la pen-
diente para detenerse en su parte 
más alta. Niños, ancianos, mujeres 

con bebés en brazos y familias 
enteras se asomaron al escuchar el 
estruendo de los motores, vieron 
la pipa con agua y la expresión del 
rostro les cambió, pasó del recelo 
a la alegría. ¡“Traen el agua”!, ¡“ya 
llegó la ayuda”!, gritaron mientras 
los soldados organizaban la fila 
para repartirla.

No más de cinco minutos pasa-
ron para que la fila se extendiera 
hasta donde no se alcanzaban a 
ver los camiones. Avanzó rápido, 
no dio tiempo suficiente para re-
posar los garrafones vacíos. Con 
una mano se cargan dos, y con los 
brazos se sostiene uno más, con lo 
que una sola persona puede estar 
formada con cinco garrafones. 

–¿Cómo le vas a hacer una vez 
que estén llenos? 

–Lo que importa es llenarlos, 
llevarlos ya veo luego cómo... me 
ayudan... siempre alguien ayuda, 
asegura Salma, joven de 19 años y 
madre de una niña de tres, quien, 
como los demás vecinos de la 
Cima, pudo subsistir más de una 
semana sin suministro de agua 
acudiendo a arroyos cercanos.

Las personas formadas reci-
bieron primero su despensa y un 
paquete de agua embotellada, des-
pués llenaron con el agua de la pipa 
garrafones, cubetas, o el recipiente 
que tuvieran a la mano. Una mujer 
y su hija adolescente –de las prime-
ras en formarse– después de haber 
recogido despensas y llenado cube-

tas prepararon con las provisiones 
que tenían atesoradas –carne de 
puerco, pollo y pan de caja– sánd-
wiches a los soldados, y les llenaron 
vasos de plástico con un refresco. 
“Son pueblo, son tropa y también 
pueblo”, decían las dos mujeres a 
cada uno de los militares que toma-
ban un sándwich y daban un sorbo 
a la bebida gaseosa que, antes de 
su llegada, era la última que tenían 
almacenada. Una vez vaciado el re-
fresco, su envase fue a dar al lugar 
al que llega toda la basura de Aca-
pulco, la calle. No hay de otra.

La basura se acumula y forma 
montañas de podredumbre mien-
tras el municipio de Acapulco 
llama a los vecinos a sacar los 
desperdicios a la calle, “a colaborar 
juntos”, pero los camiones reco-
lectores no pasan y las infecciones 
comienzan a presentarse. En la 
zona de Caleta y Caletilla los es-
combros que llegan del mar a la 
playa –pedazos de embarcaciones, 
ramas, troncos, cascajo– se juntan 
con las láminas que alguna vez fue-
ron techo, las rejas que sirvieron 
de puerta y el desperdicio que se 
acumula con restos de animales 
muertos que con el paso de las ho-
ras crean una bomba de insalubri-
dad. Una más de la secuelas de Otis 
que sigue destruyendo un puerto 
que tardará mucho en ser recons-
truido. Acapulco está muy lejos de 
estar en pie, su gente sí lo está, en 
pie de lucha.

–¿Cómo le 
harás 
cuando 
estén llenos 
tus garra-
fones? 
–Lo que 
importa es 
llenarlos, 
llevarlos 
ya veo 
luego 
cómo... me 
ayudan... 
siempre 
alguien 
ayuda

JOSÉ STEINSLEGER

U
no. En una tienda de barrio, 
los vecinos se quejan de la 
inflación semanal y su impacto 
en el precio de los alimentos, 
de salarios mensuales que 

alcanzan para 15 días, de hurtos al paso de 
celulares caros o baratos, y otras calamida-
des. Pero de súbito, otro vecino ingresa al 
local con una motosierra encendida, y grita: 
“¡Viva la libertad, carajo!”

Dos. Tal es el clima imperante en Argen-
tina a días del balotaje, cuando los vecinos 
de todos sus barrios concurran a las urnas 
para elegir nuevo presidente: el camaleónico 
peronista Sergio Massa, o el sicópata de la 
motosierra Javier Milei. ¿Cómo se llegó a tan 
desquiciante situación? Esbozaré la historia 
reciente, sin incurrir en analogías y lugares 
comunes facilistas. 

Tres. Durante más de un siglo, los argenti-
nos adhirieron a dos grandes identidades po-
líticas: radicalismo y peronismo. Movimien-
tos policlasistas integrados, básicamente, 
por sectores medios y bajos poco organiza-
dos (radicales) y obreros, empleados públi-
cos y de servicios fuertemente sindicalizados 
(peronistas). Y ambos, representados por 
gobernantes que en ocasiones ilusionaban, y 
en otras decepcionaban. Veamos.

Cuatro. 1983-89: un presidente radical, 
Raúl Alfonsín, que decía: “Con la democra-
cia se come, se cura, se educa”. Entonces, 
los poderosos urdieron una inflación anual 
superior a 3 mil por ciento, obligándolo a 
renunciar seis meses antes de lo establecido 
por la Constitución.

Cinco. 1989-99: un presidente peronista, 
Carlos Menem, que conjuró la crisis inven-
tando la piedra filosofal: un-peso-igual-a-
un-dólar. En su primer gobierno, bajó la 
hiperinflación subastando, por monedas, 

empresas estratégicas del Estado. Pero en el 
segundo, vendió las joyas de la abuela y a la 
abuela también.

Seis. 1999-2001. Otro presidente radical, 
Fernando de la Rúa. Idem: hiperinflación, sa-
queos y congelamiento de millones de cuen-
tas corrientes (corralito), que condujeron a 
protestas masivas y la imposición del estado 
de sitio, De la Rúa huyó de la Casa Rosada 
en helicóptero, dejando medio centenar de 
muertos y cientos de heridos.

Siete. Luego, cuatro presidentes interinos 
en 10 días. Tocándole al último, Eduardo 
Duhalde (peronista), convocar a elecciones 
en 2003. El peronismo se dividió, y en la pri-
mera vuelta ganó Menem con 24 por ciento 
de los votos, seguido de Néstor Kirchner (22 
por ciento). Menem “se bajó” del balotaje, y 
Kirchner fue presidente. 

Ocho. Kirchner impulsó una sostenida re-
distribución del ingreso, diciéndole adiós a la 
injerencia del FMI. Polí tica continuada por 
su esposa, Cristina Fernández. Sin embargo, 
el kirchnerismo dejó intacto el modelo neo-
liberal, fracasando en su intento de regular 
el poder mediático y el corrompido Poder 
Judicial. 

Nueve. Así, a finales de 2015, el procesado 
magnate ultramontano Mauricio Macri, 
apoyado por radicales antikirchneristas y 
peronistas despechados con Cristina (entre 
ellos, Massa), ganó las elecciones con apenas 
dos puntos de diferencia.

Diez. Pausa. Según John Le Carre, la 
calidad de una democracia se mide por el 
control que ejerce sobre sus servicios de in-
teligencia. Tarea que Macri delegó en la CIA 
y el Mossad, y con el propósito de cuidar sus 
propios intereses, chantajeó y espió a jueces, 
empresarios, financistas y medios de comu-
nicación, sin excluir simpatizantes, aliados, 
amigos y familiares.

Once. Tres años después apostó a la re-
lección, y con el apoyo de Donald Trump 

contrajo una deuda ilegal y astronómica 
con el FMI. Entonces, la proscrita Cristina 
(electora máxima) cantó jaque, y Macri 
perdió frente a un operador del peronismo 
nombrado por ella, sin vuelo propio: el hoy 
desinflado presidente en ejercicio, Alberto 
Fernández.

Doce. Por su lado, las izquierdas cose-
charon poco más de 2 por ciento de los 
votos. Fenómeno recurrente en un país con 
valiosos teóricos marxistas que saben elegir 
buenos cortes de carne, pero que luego de 
acomodarlos en la parrilla se ponen a dis-
cutir sobre la república de Weimar, y se les 
quema el asado.

Trece. Grosso modo: 41 por ciento de pero-
nistas con crisis de identidad, 40 de radica-
les en caída libre, 15 de inamovible alta bur-
guesía, uno de plutocracia, y tres por ciento 
de izquierdas que ahora llaman a votar en 
blanco porque “todos-son-iguales”. O sea 
que Victoria Villarroel, candidata a vice de 
Milei y defensora de genocidas en prisión de 
la dictadura cívico-militar-eclesiástica (1976-
83), serían igual a los luchadores sociales y 
activistas de derechos humanos.

Catorce. En la primera vuelta, Massa con-
siguió cerca de 37 por ciento de los votos, 
contra 30 de Milei. Pero la tercera y cuarta 
fuerza (antiperonistas), suman poco más de 
30 por ciento. Con lo cual, la coalición oficia-
lista que lidera Massa, Unión por la Patria, 
sería una suerte de...unión contra el espanto.

Quince. La moneda está a punto de caer: 
Massa (ungido por Cristina), o el vecino de 
la motosierra que consulta a una vidente 
que se comunica con mosquitos (sic), y el 
espíritu de Conan, su perro muerto hace 
seis años. Ahora bien: una cosa es mofarse 
de Milei, y otra imaginarlo como presidente 
del único país del mundo que, por kilómetro 
cuadrado, cuenta con la mayor cantidad de 
sicólogos, siquiatras, analistas y terapeutas 
de reconocida trayectoria profesional.

Una cosa es 
mofarse de Milei, y 
otra imaginarlo 
como presidente del 
único país del 
mundo que, por 
kilómetro 
cuadrado, tiene la 
mayor cantidad de 
sicólogos...

Acapulco 
en pie de 
lucha



BRAULIO CARBAJAL 

México cerró el tercer trimestre 
como el principal socio comercial 
de Estados Unidos. Según datos 
oficiales del país vecino, entre 
enero y septiembre de 2023 el 
valor del intercambio comercial 
entre ambas naciones ascendió a 
599 mil 800 millones de dólares, 
lo que representó 15.7 por ciento 
del comercio total de la principal 
potencia económica del mundo. 

La cifra, de acuerdo con la Ofi-
cina del Censo del Departamento 
de Comercio de EU, es 2 por ciento 
mayor respecto a lo reportado en 
igual periodo de 2022, y es la más 
alta para un lapso similar desde 
que se lleva a cabo el registro de la 
relación comercial, es decir, 1993. 

En el segundo lugar se ubicó 
Canadá, con un intercambio co-
mercial por 582 mil 100 millones 
de dólares, equivalentes a 15.3 por 
ciento del comercio mundial esta-
dunidense, mientras en un tercer 
escalón se colocó China con 421 
mil 900 millones de dólares, que 
representó 11.1 por ciento del total. 

China fue durante años el prin-
cipal socio comercial de Estados 
Unidos; sin embargo, México y 
Canadá han ganado terreno a 
partir de la guerra comercial en-
tre Washington y Pekín comen-
zada por el ex presidente Donald 
Trump en marzo de 2018. 

En lo que va del año, las expor-

taciones de México a EU alcanza-
ron un nivel sin precedente para 
un periodo similar de 356 mil 300 
millones de dólares, un incremento 
anual de 4.3 por ciento frente a los 
primeros nueve meses de 2022. 

En tanto, las importaciones des-
de EU se ubicaron en 243 mil 500 
millones de dólares, monto 0.9 
por ciento inferior a lo registrado 
en el mismo lapso del año pasado. 
Según los datos de la Oficina del 
Censo, ésta es la primera caída 
anual que tienen las importaciones 
mexicanas desde 2020. 

La diferencia entre exporta-
ciones e importaciones da como 
resultado un superávit comercial 
de 112 mil 708 millones de dólares 
a favor de México, lo que significa 

que el valor de los bienes que Mé-
xico vendió a Estados Unidos fue 
superior a lo que compró. 

México acumula nueve meses 
consecutivos como principal socio 
comercial de EU, por lo de conti-
nuar con la misma tendencia ce-
rrará el año en el primer peldaño, 
quitando el puesto a Canadá, que 
lo ocupó en 2022.

En lo que se refiere únicamente 
a septiembre, las exportaciones 
mexicanas hacia Estados Unidos 
se ubicaron en 39 mil 543 millo-
nes de dólares, una disminución de 
0.05 por ciento respecto al mismo 
mes del año anterior. Se trata de la 
segunda caída del año, la primera 
se reportó en abril pasado. 

En tanto, las importaciones 

tuvieron una disminución de 1.2 
por ciento frente a septiembre de 
2022, acumulando seis meses con-
secutivos de contracciones.

De esta forma, México fue el 
principal socio comercial de EU 
durante septiembre pasado gra-
cias a que el  valor del comercio 
entre ambas naciones en ese mes 
ascendió a 67 mil 100 millones de 
dólares, por encima de los 64 mil 
700 millones de dólares de Canadá 
y los 52 mil 100 millones de dólares 
de China.

DORA VILLANUEVA

La Agencia Federal de Aviación 
Civil (AFAC) informó que el 30 de 
octubre otorgó el título de asigna-
ción en favor de la nueva Mexicana 
de Aviación, la aerolínea que a par-
tir del 2 de diciembre será operada 
por el Estado; es el primer permiso 
de este tipo que el regulador expi-
de al margen de la nueva legisla-
ción en aviación civil.

“La AFAC otorgó el pasado 30 
de octubre el título de asignación 

en favor de la empresa denomi-
nada Aerolínea del Estado Mexi-
cano SA de CV. Es el primero que 
se entrega a partir de las modifi-
caciones a la Ley de Aviación y su 
reglamento, aprobados el pasado 
3 de mayo”, informó el organismo 
en la plataforma X, antes Twiter.

Con el título dado por la AFAC, 
Mexicana de Aviación avanza en 
los trámites para comenzar a ope-
rar en menos de un mes. La com-
pañía incluso comenzó a ofertar 
boletos en septiembre, pero esta 
práctica tuvo que suspenderse a 

falta de un certificado de opera-
dor aéreo (AOC, por sus siglas en 
inglés), reconoció Luis Cresencio 
Sandoval, secretario de la Defensa 
Nacional.

Requisitos técnicos

La AFAC extiende el AOC, de 
acuerdo con una serie de requisitos 
técnicos; entre ellos el tipo de aero-
naves a utilizar, el motor de éstas, 
los talleres y otras cuestiones de la 
operación.

De acuerdo con la norma oficial 

mexicana NOM-008-SCT3-2002, 
que regula este trámite, “depen-
diendo del tipo de servicio, área 
y características de operación”, 
se puede “exentar a los permisio-
narios del servicio de transporte 
aéreo privado comercial del cum-
plimiento de los requisitos”.

En agosto, luego de un acuerdo 
con ex trabajadores de la prime-
ra aerolínea de América Latina, 
la actual administración compró 
por 815 millones de pesos la marca 
Mexicana de Aviación, para entre-
garla al Ejército Mexicano.

DORA VILLANUEVA

La caída en los ingresos públicos 
por la venta de petróleo y la apre-
ciación del peso mexicano han 
anquilosado la recuperación del 
Fondo de Estabilización de los In-
gresos Presupuestarios (FEIP), el 
principal mecanismo para compen-
sar faltantes en el gasto, que esta 
administración ocupó en 2019 y 
2020, en el marco de la recesión por 
la pandemia de coronavirus.

La Secretaría de Hacienda repor-
tó que en lo que va del año, el saldo 
en el FEIP se ha recuperado en 52 
por ciento; pasó de 25 mil 978.4 mi-
llones de pesos al cierre de 2022, a 
39 mil 484.3 millones en septiem-
bre reciente. El incremento en el 
saldo se debe a los rendimientos por 
intereses y a las aportaciones de la 
renta petrolera, pero también se ha 
visto una merma de estos recursos 
al convertirlos a la divisa mexicana.

El FEIP sirve para compensar 
los ingresos cuando se encuentren 
por debajo de lo proyectado en el 
paquete económico que el Congre-
so avala cada año. Este octubre, el 
Senado aprobó la minuta que casi 
un año atrás le había enviado la Cá-
mara de Diputados para ampliar las 
fuentes de recursos con las que se 
pueden nutrir; se extienden a los 
ahorros por el pago de la deuda y 
otros activos financieros del gobier-
no federal, sin tocar los de empre-
sas productivas del Estado.

Ciclo de siete años

Estas modificaciones buscan agili-
zar la manera en que se incorporan 
recursos al FEIP, dado que con el 
mecanismo actual llevaría 11 años 
lograr un recurso suficiente para 
compensar una caída de los ingre-
sos, pese a que las recesiones en 
México suelen ser en promedio 
cada siete años, explicó en redes 
sociales Rodrigo Mariscal, jefe de 
la Unidad de Planeación Económica 
en la SHCP (bit.ly/47G2jib).

En los primeros nueve meses de 
2023, han entrado al FEIP 13 mil 
637.9 millones de pesos; de ese di-
nero, 2 mil 917.6 millones de pesos 
fueron producto de intereses y 10 
mil 730.3 millones de pesos transfe-
rencias del Fondo Mexicano del Pe-
tróleo, al que Petróleos Mexicanos y 
concesionarios deben entregar los 
derechos por la renta petrolera.

En el mismo periodo se registra-
ron salidas por 400 mil pesos para el 
pago de honorarios al fiduciario del 
FEIP, y por la variación cambiaria 
el saldo se redujo en 141.7 millones, 
para quedar en septiembre en un 
total de 39 mil 484.3 millones de pe-
sos, mientras su reserva se calcula 
en 25 mil 301 millones de pesos.

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 16.93 17.90
Euro 18.69 18.70

Tasas de interés
Cetes 28 días 10.95%
Cetes 91 días 11.41%
TIIE 28 días 11.50%

Inflación
1ª quincena octubre      0.24% anual  4.27%
De sep. 2022 a sep. 2023 4.45%
Reservas internacionales
204 mil 983.9 mdd al 3 de noviembre de 2023

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 77.37 -3.45
Brent 81.61 -3.57
Mezcla mexicana 73.37 -3.41

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 51 mil 209.85 unidades
Variación puntos -423.78
Variación por ciento -0.82

México es el principal
socio comercial de EU

CIFRAS DEL TERCER TRIMESTRE Saldo en el 
fondo de 
estabilización 
aumenta 52%

Otorga la AFAC permiso para operar a Mexicana de Aviación

▲ Vista aérea de camiones 
que esperan cruzar a Estados 
Unidos en la aduana de Otay en 
Tijuana. Foto Afp

Hasta septiembre el 
intercambio entre 
ambas naciones 
sumó 599 mil 800 
millones de dólares
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CLARA ZEPEDA

En el contexto de la huelga au-
tomotriz en Estados Unidos, la 
industria del sector en México 
mantuvo su racha de crecimiento 
en octubre, tanto en producción, 
envíos al extranjero y en ventas 
en el mercado nacional, revelaron 
estadísticas del Registro Adminis-
trativo de la Industria Automotriz 
de Vehículos Ligeros.

De acuerdo con el reporte del 
Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi), la producción 
de vehículos ligeros en el país en 
enero a octubre ascendió a 3 millo-
nes 233 mil 887 vehículos ligeros, 
lo que representó un crecimiento 
de 15.91 por ciento (443 mil 901 
unidades) respecto al mismo pe-
riodo de 2022. 

En el acumulado del año se ob-
servó un rezago de 1.82 por ciento 
respecto al mismo periodo de 2019 
(prepandemia). Sin embargo, este 
ha ido disminuyendo, lo que indica 
una mejora gradual. Los camiones 
ligeros representaron 76.3 por 
ciento del total producido, mien-
tras el resto correspondió a la fa-
bricación de automóviles.

Por su parte, la exportación de 
vehículos ligeros sumó 2 millones 
737 mil 262 unidades, 14.47 por 
ciento más respecto al acumulado 
de los primeros 10 meses del año 
pasado.

Al cierre de octubre de 2023, se 
vendieron un millón 89 mil 513 ve-
hículos ligeros, lo que representó 
un avance de 24.71 por ciento en 
el periodo de referencia.

Mejor dato desde 2017

En su comparación anual, el en-
samble de vehículos ascendió a un 
total de 378 mil 129 unidades en 
octubre de 2023, un crecimiento 
de 35.8 por ciento frente al décimo 
mes del año anterior, y su mejor 

resultado en lo que va del año, 
además del mejor mes de octubre 
para la industria desde 2017, cuan-
do se impuso el récord de 382 mil 
unidades.

Pese a que el décimo mes del 
año se vio afectado por la huelga 
de sindicato UAW en Estados Uni-
dos, la industria automotriz nacio-
nal exportó un total de 316 mil 421 
vehículos, cifra máxima desde que 
se tiene registro (2005), aumen-
tando 18.11 por ciento respecto a 
octubre del año anterior. Respecto 
al mismo mes de 2019, se observa 
un aumento de 22.10 por ciento 
lo que indica una recuperación 
completa.

En octubre, la venta de vehícu-
los ligeros en el mercado interno 
fue de 113 mil 672 unidades, mos-
trando un crecimiento de 22.76 
por ciento, con respecto a octu-
bre de 2022. Comparado con el 

mismo mes de 2019 se observa 
un aumento de 4.81 por ciento. 
Sin embargo, las ventas aún se 
encuentran 18.36 por ciento por 
debajo del máximo registrado en 
octubre de 2016.

“La huelga automotriz en Es-
tados Unidos duró 45 días. Según 
el Registro Administrativo de 
Vehículos Ligeros, la producción 
y las exportaciones de vehículos 
en México no se vieron afectados, 
pero no se descarta la posibilidad 
de un impacto en el futuro, pues 
las compañías involucradas en la 
huelga dejaron de producir, pero 
no dejaron de comprar autopar-
tes, lo que podría implicar un 
sobre inventario. Se espera ver el 
efecto de la huelga en la industria 
de autopartes en México en los 
próximos meses”, prevé Gabriela 
Siller, directora de análisis econó-
mico de Grupo Base.
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DORA VILLANUEVA

México tiene el gasto en salud más 
bajo por habitante entre los países 
que conforman la Organización 
para la Cooperación y el Desarro-
llo Económicos (OCDE), un rezago 
que se combina con el hecho de que 
ocupa el primer lugar en prevalen-
cia de diabetes, sin que se hayan 
resuelto problemas viejos, como la 
alta incidencia de mortalidad infan-
til, enmarcó Frederico Guanais, jefe 
adjunto de la División de Salud del 
organismo.

Al comentar la situación en Mé-
xico, el especialista de la OCDE no 
desechó de inmediato las declara-
ciones realizadas por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
sobre que su administración de-
jará uno de los mejores sistemas 
de salud en el mundo. Guanais 
explicó que este tipo de reformas 

suelen llevar años, en Holanda to-
mó más de una década, y deben 
verse con un enfoque transexenal, 
dado que las realizadas de manera 
apresurada suelen derivar en una 
reducción en la prestación de ser-
vicios durante los primeros años. 

México cuenta con el gasto por 
habitante más bajo en salud entre 
los países de la OCDE, mil 181 dó-
lares, cantidad que no sólo equiva-
le a menos de una cuarta parte del 
promedio de la organización, que 
alcanza 4 mil 986 dólares, sino que 
también se cuenta por debajo de 
economías latinoamericanas, como 
Colombia y Costa Rica.

Otra de las aristas es que casi la 
mitad del gasto en salud que se hace 
en México, 47 por ciento, proviene 
directamente de los bolsillos de las 
familias. Lo que además de eviden-
ciar el “problema fuerte de financia-
miento de los sistemas de salud”, se 
vuelve más “grave por la desigualdad 
de ingresos que existe en la región”, 
dijo Guanais, sobre una tendencia 
que se replica en la mayoría de eco-
nomías latinoamericanas que perte-
necen a la OCDE.

Hay nuevos desafíos y los 
viejos no han sido superados

De acuerdo con cifras comparables 
a 2021, en México el gasto en salud 
representó 5.5 por ciento del pro-
ducto interno bruto (PIB). En sí es 
uno de los más bajos de la OCDE, 
que cuenta con un promedio de 9.2 
por ciento; a ello se suma que casi la 
mitad del recurso sale directamen-
te de las personas, en lugar de ser 
provisto con gasto público.

Tanto en infraestructura como 
en personal, el país se mantiene por 
debajo de economías similares, de 
acuerdo con los datos recuperados 
por la OCDE hasta 2021. Hay una 
cama de hospital por cada mil ha-
bitantes, la proporción más baja 
entre los países que pertenecen a 
la organización, así como 2.5 médi-
cos y 2.9 por ciento de enfermeras, 
ambos indicadores por debajo del 
promedio de la OCDE.

Guanais agregó que los “viejos 
desafíos no han sido superados”, 
como el que México ocupa el segun-
do lugar en mortalidad infantil, sólo 
por debajo de Colombia, y el que la 
esperanza de vida es de 75.4 años, 
4.9 por debajo del promedio de la 
OCDE; además, se suman nuevos 
problemas a atender, principalmen-
te por la obesidad.

En México, uno de cada tres adul-
tos es obseso, lo que deriva en un 
impacto de 5.3 por ciento del pro-
ducto interno bruto por los gastos 
en salud y la pérdida de fuerza de 
trabajo. A ello se suma que 17 de 
cada 100 tiene diabetes, lo que ge-
nera mayores presiones sobre los 
recursos de los sistemas de salud.

El país, como todos los de Amé-
rica Latina, requiere gastar más 
y mejor en los sistemas de salud y 
sobre todo en servicios de atención 
primaria, comentó Guanais. No sólo 
se trata de más recursos, sino de ga-
rantizar que tengan un uso eficien-
te, porque se ha identificado que 
hasta “un 20 por ciento del gasto 
en salud es un despilfarro”.

Crecen producción, exportación 
y ventas nacionales de vehículos

Gasto en salud de México 
es el menor de la OCDE

Suben inesperadamente las importaciones chinas

REUTERS Y AFP
PEKÍN

Las importaciones de China cre-
cieron inesperadamente en octu-
bre, mientras las exportaciones se 
contrajeron a un ritmo más rápido, 
mostraron datos oficiales. Por su 
parte, el Fondo Monetario Interna-
cional revisó al alza sus previsiones 
de crecimiento de este y el próximo 
año para China, en momentos en 
que indicadores apuntan a que la 
segunda mayor economía del mun-
do se está debilitando.

Las exportaciones se contraje-
ron 6.4 por ciento en octubre res-
pecto al año anterior, mostraron 
los datos de aduanas publicados 
ayer. La caída fue mayor al descen-
so de 6.2 por ciento de septiembre 
y peor que el dato de 3.3 por ciento 
esperado en un sondeo de Reuters.

Las importaciones, en cambio, 
subieron 3 por ciento, contrario 
a las previsiones de una contrac-
ción de 4.8 por ciento y oscilando 
desde la caída de 6.2 por ciento de 
septiembre. Con ello, las impor-
taciones pusieron fin a 11 meses 
consecutivos de descensos.

Las cifras comerciales siguen a 
una racha de datos en su mayoría 
optimistas que mostraron que las 
medidas de apoyo de Pekín han ayu-
dado a apuntalar una tímida recu-
peración, aunque una prolongada 
crisis inmobiliaria y la débil deman-
da mundial siguen presionando a la 
economía de cara a 2024. 

China importó en octubre 13.52 
por ciento más crudo que un año 
antes, un aumento marginal res-
pecto a septiembre. Las importa-
ciones de soya se dispararon 25 
por ciento respecto al año anterior, 
al continuar la oleada de envíos ba-

ratos y abundantes desde Brasil. 
En cambio, el comercio con los 
principales socios comerciales de 
China siguió contrayéndose y las 
exportaciones al sudeste asiático, 
su mayor socio comercial, cayeron 
15.1 por ciento.

FMI eleva previsión
de crecimiento a 5.4% 

El Fondo Monetario Internacional 
elevó ayer su previsión de creci-
miento económico para China en 
2023 a 5.4 por ciento por el au-
mento del consumo y las medidas 
recientes anunciadas por Pekín.

Después de un año difícil para la 
segunda economía del mundo, el 
crecimiento en el tercer trimestre 
se expandió más de lo esperado.

El FMI prevé ahora un aumento 
del PIB de 5.4 por ciento este año, 
en comparación con su estimación 

anterior de 5 por ciento. Para 2024 
también elevó su previsión de 4.2 
a 4.6 por ciento. 

La mejora de la previsión refleja 
“un fuerte repunte posterior a la 
reapertura de la demanda interna, 
en particular el consumo”, dijo Gi-
ta Gopinath, primera subdirectora 
gerente del FMI en una conferen-
cia de prensa en Pekín.

Entre julio y septiembre la eco-
nomía china creció 4.9 por ciento, 
a un ritmo más lento que el trimes-
tre anterior, pero mejor de lo es-
perado y un poco por debajo de la 
meta del gobierno de alrededor de 
5 por ciento para 2023, uno de sus 
objetivos más bajos en años.

▲ Vista panorámica de Pudong, 
el centro financiero y comercial 
de China, en Shanghái.
Foto Ap
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ALEJANDRO ALEGRÍA

La Comisión Reguladora de Ener-
gía (CRE) dio el visto bueno a Iber-
drola para que cinco de sus plantas 
generadoras, una de ellas bajo el es-
quema de autoabasto, modifiquen 
su permiso a “único de generación 
de energía”, que en la práctica per-
mitirá que vendan la electricidad 
que produzcan.

En 2021 el órgano regulador ne-
gó a la firma energética de capital 
español la autorización para dicho 
cambio, que es parte del proceso de 
evolución de los contratos legados 
que mantenía con la Comisión Fe-
deral de Electricidad (CFE)

Las centrales que modificarán 
sus permisos son Enertek, que fue 
desconectada; Iberdrola Energía 

Altamira, Iberdrola Energía la La-
guna, Iberdrola Energía del Golfo, 
y Tamazunchale.

Aunado a ello, en mayo de este año,
a excepción de Energía del Golfo, 
las generadoras fueron vinculadas 
en la compra por el fondo Mexico 
Infrastructure Partners (MIP) para 
ser controladas por la CFE.

La modificación de los permi-
sos de cogeneración y autoabasto 
permitirán que las generadoras 
sólo produzcan energía, por lo que 
podrán venderla a alguna empresa 
suministradora que no tiene que ser 
forzosamente CFE.

Lo anterior ocurre después de 
que concluyera el plazo de contra-
tos legados –una figura de transi-
ción de la reforma energética im-
pulsada por el presidente Enrique 
Peña Nieto–.

Bajo la figura referida tanto au-
toabasto como cogeneración  per-
mitían a la generadora producir y 
suministrar, mientras con el cam-
bio sólo harán la primera actividad 
para vender a otra empresa o filial 
dedicada al suministro.

Por lo anterior, Iberdrola tendrá 
tanto permiso para generar, como 
para vender la energía que produz-
ca en esas plantas.

Falta la Cofece

Cabe destacar que de acuerdo con 
datos de la empresa energética, en 
noviembre o diciembre se espera 
que la Comisión Federal de Com-
petencia Económica (Cofece) emi-
ta el permiso para que se complete 
la compra de 13 plantas generado-
ras por parte del MIP.

Por otro lado, la CRE también 
aprobó la modificación de los per-
misos relativos al programa, de 
inicio y terminación de obras de la 
planta Topolobampo, por la cual 
mantenía un arbitraje con CFE, 
debido a la puesta en operación de 
la central eléctrica de Topolobampo 
III, la cual se retrasó. No obstante, 
la CRE no aclaró si se trata de la 
misma generadora, pues también 
existen Topolobampo I y II.

Los comisionados también apro-
baron una modificación del permi-
so de licuefacción de gas natural 
G/22264/LICUE/2019 otorgado a 
Mexico Pacific Land Holdings.

El cambio sólo es relativo a la 
estructura accionaria, y a la sus-
titución de equipos del sistema de 
licuefacción sobre el proyecto que 
está en construcción.

La CRE avala cambios en permisos 
de cinco centrales de Iberdrola

REUTERS

Petróleos Mexicanos (Pemex) y la 
estadunidense New Fortress Ener-
gy (NFE) dieron por terminado un 
acuerdo que habían firmado hace 
casi un año para producir gas na-
tural en el campo Lakach, en aguas 
profundas del Golfo de México, se-
gún dos fuentes con conocimiento 
del tema. 

Estaba previsto que en el pri-
mer trimestre de 2024 se iniciaría 
la producción del hidrocarburo en 
Lakach, ubicado a 90 kilómetros 
del puerto de Veracruz, que tiene 
reserva de alrededor de 900 mil 
millones de pies cúbicos de gas, 
según dijo Pemex el año pasado al 
firmar el contrato. 

La decisión de terminar anti-
cipadamente con el contrato de 
servicios la habría tomado Pemex 
en octubre, luego de que NFE in-
tentó imponer condiciones que 
la empresa productiva consideró 
inaceptables.

Las dos fuentes dijeron que Pe-
mex planea seguir adelante con el 
proyecto y está en conversaciones 
con otras compañías que podrían 
sumarse. 

El proyecto con New Fortress  
implicaba la reactivación de un 
plan de desarrollo para Lakach 
suspendido en 2016 tras la inver-
sión de unos mil 400 millones de 
dólares por Pemex durante ad-
ministraciones previas a las del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

El convenio comprometía a NFE 
a complementar esa inversión me-
diante el aporte de mil 500 millo-
nes de dólares adicionales. 

Pemex, por su parte, planeaba 
vender 190 millones de pies cúbi-
cos diarios de gas a New Fortress 
y los restantes 110 millones a ser 

producidos se suministrarían al 
mercado doméstico.

Una de las fuentes dijo que NFE 
quería el gas a un precio sumamen-
te bajo, pero no proveyó detalles. 
La otra fuente señaló que Lakach 
se había vuelto demasiado costosa 
para New Fortress y observó que 
sería un desafío para Pemex seguir 
adelante con el proyecto.

Talos Energy aún evalúa 
inversión en Zama

El director general de Talos Ener-
gy, Tim Duncan, dijo que la compa-
ñía está haciendo una revisión final 
del diseño de ingeniería y trabajan-

do para asegurar el financiamiento 
del proyecto petrolero costa afuera 
Zama en México antes de tomar 
una decisión final de inversión.

La firma estadunidense cerró a 
finales de septiembre una opera-
ción de 125 millones de dólares con 
Grupo Carso que supuso la venta 
de 49.9 por ciento de su filial Talos 
México, señaló Duncan durante la 
presentación de los resultados fi-
nancieros del tercer trimestre de 
la compañía. 

Duncan no dio detalles sobre 
una fecha concreta para la deci-
sión final sobre Zama, pero dijo 
que 2024 será “un año importante 
para ese activo” después del tiem-

po perdido debido a un enfrenta-
miento sobre quién operaría el 
emblemático proyecto, que obligó 
a cambiar su diseño. 

El operador y mayor accionista 
de Zama es Pemex, con 50.4 por 
ciento. 

Talos y Grupo Carso poseen aho-
ra 17.4 por ciento de Zama, Win-
tershall Dea tiene 19.8 por ciento 
y Harbour Energy el restante 12.4 
por ciento. 

CLARA ZEPEDA

Los temores sobre el crecimiento 
económico mundial están adqui-
riendo mayor protagonismo entre 
los inversionistas, de ahí que el dólar 
se fortaleció y los precios del petró-
leo retrocedieron. Pese a la fuerza 
del dólar, el peso mexicano recuperó 
terreno, tras mantenerse presiona-
do en gran parte de la sesión.

Según datos del Banco de México 
(BdeM), la moneda nacional cerró 
ayer con una apreciación de 0.30 por 
ciento, equivalente a 5.31 centavos,  
para ubicarse en 17.4807 unidades 
por dólar spot, por lo que retomó 
su tendencia de avance, luego de la 
pausa que hizo la sesión del lunes.

El tipo de cambio operó entre un 
máximo de 17.5520 unidades y un 
mínimo de 17.4530, en medio del 
índice del dólar, DXY, que mide el 
comportamiento de la divisa esta-
dunidense frente a una canasta de 
seis monedas internacionales, que 
se apreció 0.32 por ciento.

Los precios del petróleo cayeron 
a sus niveles más bajos desde an-
tes del conflicto en Medio Oriente. 
El precio del intermedio de Texas 
(WTI) cerró ayer con desplome de 
4.3 por ciento, hasta 77.37 dólares 
el barril, situándose en su menor 
valor desde el pasado julio. El precio 
del barril de Brent para entrega en 
enero cayó hasta 81.61 dólares, un 
4.19 por ciento menos que al finali-
zar la sesión anterior, su valor míni-
mo desde julio. La mezcla mexicana 
cerró en 73.37 dólares.

Lo anterior, en medio de que 
China, uno de los motores del creci-
miento económico mundial en años 
anteriores, siga en un bache. Así lo 
reflejan las cifras de la balanza co-
mercial publicadas ayer. Las expor-
taciones de China sufrieron en octu-
bre contracción de 6.4 por ciento. El 
porcentaje supera tanto la caída del 
6.2 por ciento del mes anterior como 
el descenso más moderado, del 5.4 
por ciento, que habían pronosticado 
los analistas, reflejo del freno en la 
demanda internacional.

Retroceso en la BMV

La Bolsa Mexicana de Valores 
(BMV) se desligó del comporta-
miento de Wall Street, al caer 0.82 
por ciento, equivalente a 423.78 
unidades, para cerrar en 51 mil 
209.85 unidades. Afectada por la 
caída del precio de las acciones de 
Grupo Carso, de 3.85 por ciento; 
Grupo Aeroportuario del Centro 
Norte (OMA), 3.46; Televisa, 2.34; 
Banco del Bajío, 2.42; Grupo Aero-
portuario del Sureste (Asur), 1.76; 
Grupo Aeroportuario del Pacífico 
(GAP), 1.70; Bimbo, 1.63; Grupo 
México, 0.83 y Gruma, 0.84 por 
ciento, principalmente.

Las acciones estadunidenses ex-
tendieron sus ganancias en la sép-
tima sesión, mientras la confianza 
renovada en que la Reserva Federal 
terminará su campaña de ajuste este 
año animó a los inversionistas.

El peso se 
recupera y 
caen precios 
de petróleo

Pemex y New Fortress fi nalizan contrato para producir gas  

▲ Plataforma autoelevable 
Oberon, de Petróleos 
Mexicanos, en el litoral de 
Tabasco. Foto Pemex

CADA UNA PODRÁ VENDER LA ENERGÍA QUE GENERE



CLARA ZEPEDA

La representación de mujeres en-
tre los nuevos directores en Mé-
xico permanece estancada en los 
últimos tres años, aunque en los 
sectores financiero y gobierno sí 
alcanzan la paridad, concluyeron 
especialistas de liderazgo.

En su estudio Board Monitor 
México 2022, Heidrick & Stru-
ggles, proveedor de asesoramiento 
de liderazgo global y soluciones de 
talento bajo demanda, detalló que 
la representación de mujeres en el 
país entre los nuevos directores se 
ha mantenido similar en los últimos 
tres años: 33 por ciento en 2020; 36 
por ciento en 2021 y 37 por ciento 
en 2022.

“Además de la diversidad de géne-
ro, que sigue experimentando una 
brecha significativa, las empresas 
mexicanas y sus juntas directivas 
deben considerar una amplia gama 
de factores para aportar la expe-
riencia necesaria. Por ejemplo, las 
empresas en todo el mundo tienen 
fuerzas laborales que incluyen cinco 
generaciones diferentes, lo que indi-
ca la necesidad de personas con un 
rango de edad más amplio para ga-
rantizar la representación”, destacó  
Carlos Vázquez, country manager 
en México de Heidrick & Struggles.

Por su parte, Susan Segal, presi-
denta y directora ejecutiva de Ame-
ricas Society/Council of the Ame-
ricas, y Carin Zissis, editora jefe de 
AS/COA Online, destacaron que Mé-
xico está a punto de romper nuevas 
barreras, porque las dos principales 
opciones por la presidencia del país 
son mujeres, Claudia Sheinbaum y 
Xóchitl Gálvez. Cuando México ce-
lebre su próxima toma de posesión, 
el primero de octubre de 2024, es 
más que probable que su primera 
presidenta preste juramento.

“El país se ha convertido en un 
líder mundial en cuanto a la repre-
sentación de mujeres en la política, 
ahora constituyen la mitad del gabi-
nete y presiden la Suprema Corte, el 
Banco de México y ambas cámaras 
de su legislatura. México es uno de 
los seis países del mundo en los que 
las mujeres representan al menos 50 
por ciento de los escaños del Congre-
so. Ocupa el cuarto lugar entre 185 
países en el ranking de representa-
ción de mujeres en las legislaturas 
de la Unión Interparlamentaria, 
por delante de países considerados 
modelos de paridad, como Nueva 
Zelanda y Suecia. En comparación, 
Estados Unidos ocupa el puesto 68”, 
mencionaron las especialistas.

JULIO GUTIÉRREZ

Al cierre del tercer trimestre del 
año, los microcréditos, un modelo 
de financiamiento que los bancos 
aplican en el sector popular, fue 
el tipo de préstamos que tuvo el 
mayor avance en el segmento de 
consumo, por encima de las tarje-
tas de crédito o los préstamos de 
nómina, muestran cifras oficiales.

De acuerdo con información de 
la Comisión Nacional Bancaria y 
de Valores (CNBV), al cierre de 
septiembre, el saldo de la cartera 
de crédito de este tipo de financia-
mientos alcanzó 35 mil 513 millo-
nes de pesos, un aumento de 23.4 
por ciento en términos reales si se 
compara con los 27 mil 777 millo-
nes reportados al cierre del noveno 
mes del año previo.

Se trata de la primera ocasión 
que este modelo de financiamien-
to es el que tiene un mayor avance 
en el segmento de consumo, que 
incluye las tarjetas de crédito, los 
créditos personales, de nómina y 
los automotores, entre otros.

Son préstamos de bajos montos 
que se colocan en comunidades ru-
rales o se distribuyen en el sector 
popular, y la forma más común de 
otorgarlos es grupal, es decir, se 
otorgan a un determinado grupo 
de personas y en caso de que una 
no pague el resto debe hacerlo 
para que se les vuelva a abrir una 
línea de financiamiento.

Según las últimas cifras disponi-
bles por parte del organismo regu-
lador, este tipo de financiamientos 
cuentan con un índice de morosi-
dad de 2.66 por ciento (o el equi-
valente a 944 millones de pesos), 
y comparado con el 2.78 por ciento 
reportado al cierre de septiembre 
de 2022, hay una disminución de 
0.12 puntos porcentuales.

De acuerdo con las estadísticas, 
el saldo de la cartera de crédito 
total de consumo avanzó 14.3 por 
ciento en términos reales para si-
tuarse en un billón 379 mil millo-
nes de pesos; el portafolio de las 
tarjetas de crédito alcanzó un mon-
to de 532 mil millones de pesos, lo 
que representó un alza de 19 por 
ciento y el de créditos de nómina 
llegó a 365 mil millones de pesos, 
un incremento de 11.2 por ciento.

A su vez, el índice de morosidad 
es el segundo más bajo dentro de 
los segmentos de consumo, sólo 
por detrás de los préstamos para 
autos, cuyo índice de morosidad 
es de 1.16 por ciento; pero mejor 
al de tarjetas de crédito, que es de 
3.31 por ciento, o los préstamos de 
nómina, en donde se sitúa en 3 por 
ciento.

Las instituciones bancarias que 
participan en la colocación de este 
tipo de préstamos anticipan que 
por lo que resta del año, el saldo 
de la cartera seguirá al alza, pues 
se avecinan las festividades de fin 
de año, temporada en la que los mi-
croempresarios del sector popular 

demandan más financiamiento.
“Hay buenas tendencias de cré-

dito en octubre, prevemos un buen 
noviembre, y un diciembre fuerte, 
por eso esperamos que las expecta-
tivas de cartera vayan mejorando… 
El próximo año podríamos crecer 
a doble dígito, esto habla del buen 
dinamismo que vemos en el mer-
cado, entonces en México hay un 
mercado sin acceso a servicios fi-
nancieros muy grande y no vemos 
una desaceleración del crédito”, di-
jo Patricio Diez de Bonilla, director 
general de Compartamos Banco en 

una conferencia de prensa.
Información del Banco de Mé-

xico (BdeM) indica que la tasa de 
interés promedio que cobran este 
tipo financiamientos es de 47.04 
por ciento, lo que los coloca como 
los préstamos de consumo con los 
réditos más altos.
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Las Tandas para el Bienestar bajo 
el resguardo de la Secretaría de 
Bienestar se desplegaron entre 
expedientes incompletos o prác-
ticamente inexistentes, benefi-
ciarios que no cumplían con los 
requisitos o que no acreditaron 
el pago de los primeros apoyos 
sociales para acceder a un mayor 
monto y la falta de transparencia 
en los beneficiarios, evidenció la 
Auditoría Superior de la Federa-
ción (ASF).

Aunque el año pasado sólo se 
dieron 91 mil 907 apoyos de los 145 
mil que la Secretaría de Bienestar 
proyectó, la baja recuperación en 
el Fideicomiso de Microcréditos 
para el Bienestar –en una mues-
tra de 593 expedientes, sólo 48 se 

pagaron completamente– obligó a 
que se quitara presupuesto a Sem-
brando Vida para poder financiar 
las Tandas, consigna el informe del 
organismos fiscalizador. 

Como resultado, el Fideicomiso 
de Microcréditos para el Bienestar 
–donde se concentran el dinero de 
las Tandas, con el objetivo de que 
se vuelva un programa con recur-
sos revolventes– pasó de contar 
con 803 millones 710.9 de pesos 
disponibles a inicios de 2022, a 547 
mil 497.3 millones a finales de ese 
año. Con esa reducción de 31.9 por 
ciento, el instrumento fue entrega-
do a Financiera para el Bienestar 
(Finabien), antes Telecomm, para 
que recupere los créditos que da-
tan desde 2019.

Las Tandas para el Bienestar 
fueron uno de los programa prio-
ritarios de esta administración, 

su cobertura establece las moda-
lidades “Consolidación” y “Mes 13 
JCF”, para las cuales se contem-
pló otorgar hasta cuatro apoyos 
financieros de manera progresiva 
a partir de 6 mil, 10 mil, 15 mil y 
20 mil de pesos, respectivamente, 
una vez que el beneficiario reem-
bolsara el recurso previamente 
otorgado.

La manera en que se entregaron 
los créditos es evidenciada por la 
ASF con base en 593 expedientes, 
de los 91 mil 907 apoyos que se en-
tregaron. De la muestra solicitada, 
la Secretaría de Bienestar sólo pro-
porcionó la información de 448, 
de los otros 145 (24.5 por ciento 
del total) no se pudo documentar 
el cumplimiento de criterios para 
dar de alta a beneficiarios. 

En los 448 donde sí se contó con 
documentación, la ASF detectó 

que 48 reembolsaron la totalidad 
de la tanda previa –incluso 5 depo-
sitaron de más–; 38 no la pagaron; 
2 recibieron el monto correspon-
diente a un tercer apoyo (15 mil 
pesos) sin haber acreditado que pa-
saron por el segundo (de 10 mil ), y 
360 no contaron con documentos 
que acrediten que el beneficiario 
liquidó todo el apoyo previo.

Las deficiencias en documentar 
el programa se dieron pese a que 
éste sólo cumplió con 63.4 por 
ciento de la meta de cobertura 
presentada en febrero de 2022, du-
rante la sesión del Comité Técnico 
del Fideicomiso. Ahí se proyectó el 
objetivo de llegar a 145 mil tandas 
con un costo de mil 375 millones 
de pesos; de ellas, 25 mil corres-
pondían a los primeros apoyos, 
115 mil a los segundos, 5 mil a los 
terceros y ninguno a los cuartos.

Exhibe la ASF falta de transparencia en Tandas para el Bienestar

Microcréditos logran 
el mayor avance en 
el sector de consumo

Estancada, la 
proporción
de mujeres 
directoras

▲ El fin de año es la temporada 
en la que los microempresarios 
del sector popular demandan 
más financiamiento.
Foto Luis Castillo
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Grupo México: ¿“mesa de diálogo”? // Semarnat: ¿y la 
denuncia penal? // Zaldívar, ¿próximo fi scal general?

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

P
RONUNCIAMIENTOS VAN, DE-
NUNCIAS vienen y parece no tener 
fin la tenebrosa cuan impune historia 
de uno de los (tantos) derrames tóxi-
cos de Grupo México (6 de agosto de 

2014: 40 mil metros cúbicos de ácido sulfúrico 
en los ríos Sonora y Bacanuchi; contaminó 270 
kilómetros de territorio y afectó a ocho muni-
cipios con alrededor de 25 mil pobladores, en 
lo que fue calificado como el peor desastre am-
biental de la historia de la minería en México), el 
corporativo que en su momento alegó un “acci-
dente”, cuando a todas luces ha sido negligencia 
e incumplimiento con la remediación.

CASI UN MES atrás, la secretaria del Medio 
Ambiente, María Luisa Albores, divulgó un 
detallado informe sobre el citado derrame y el 
nulo resultado del Fideicomiso Sonora, creado 
para “remediar” la contaminación y “atender” a 
los afectados. Para tal efecto, Grupo México, del 
tóxico barón Germán Larrea, habría depositado 
2 mil millones de pesos, pero la investigación 
respectiva documentó que sólo se utilizaron mil 
millones y nada “remediaron”, toda vez que la 
contaminación en agua, aire, flora y fauna se 
mantiene, al igual que la presencia de metales 
pesados por arriba de la norma.

DE HECHO, EL informe detalla que el cor-
porativo minero gastó cuatro veces más en 
propaganda (“estrategia de comunicación”, la 
llamó) que en atención a la salud de la población 
afectada por el derrame. Para la “remediación”, 
indica, el gobierno peñanietista y Grupo México 
establecieron un “compromiso” por un monto 
de 2 mil millones de pesos, en cuatro ministra-
ciones de 500 millones cada una, pero sólo hicie-
ron dos, mil millones en total. En esa ocasión, la 
secretaria Albores informó que “el 17 de agosto 
pasado hicimos (la Semarnat) una denuncia pe-
nal a Grupo México, porque no ha cumplido con 
la remediación ambiental, esa es como parte de 
la historia”.

DÍAS DESPUÉS, EL presidente López Obrador 
dio a conocer que “llegó un escrito a la Secreta-
ría de Gobernación de parte de Grupo México 
con la intención de establecer un diálogo para 
atender varios asuntos y uno de ellos es el de 
buscar una solución al problema de la contami-
nación del río Sonora; piden que se instale una 
mesa para establecer un diálogo y hacer una 
revisión de los estudios que hizo la Secretaría de 
Medio Ambiente y poder remediar esta situa-
ción grave de contaminación del río. La Segob 

les informó que hay la mejor disposición para 
que se lleve a cabo este diálogo, el tiempo que 
se requiera. Y desde luego que se va a invitar 
también a los representantes de las personas 
afectadas del río Sonora”.

PUES BIEN, TRANSCURRIDOS más de 
nueves años desde el derrame tóxico en los ríos 
Sonora y Bacanuchi, la contaminación y la afec-
tación para la salud de la población se mantie-
nen al igual que la impunidad de Grupo México 
y su dueño. En la presente administración se ha 
documentado tal situación, pero la historia sigue 
como si nada. Por ejemplo, tres meses después 
de presentarse la citada denuncia penal, nada 
se sabe sobre su curso, si bien ello no resulta 
novedoso por estar en manos del Poder Judicial. 
Tampoco sobre la “mesa de diálogo” en Gober-
nación y menos sobre los supuestos trabajos de 
remediación.

LO CIERTO ES que, como denuncia la doctora 
Reina Castro Longoria (Universidad de Sonora; 
Departamento de Investigaciones Científicas 
y Tecnológicas, Biología y Ecología de La Con-
servación) “es grave lo que está ocurriendo con 
el mercurio detectado desde Cananea hasta 
Hermosillo; debe atenderse urgentemente este 
problema desde donde se genera, porque este 
va más allá de la contaminación que ya está; el 
mercurio es la muerte instantánea, y es terrible 
lo que pasa; ya está llegando a Hermosillo y na-
die dice nada, y eso es lo más grave. La señora 
Albores sigue haciéndole la caravana a Germán 
Larrea; ya no es nada más en la cuenca de los 
ríos, sino en una ciudad de casi 2 millones de 
habitantes”.

PERO, ASEGURA LA versión oficial, “hay bue-
na voluntad”.

Las rebanadas del pastel

HUELE A PRÓXIMO fiscal general de la Repú-
blica: el ministro Arturo Zaldívar renunció a la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, porque 
“mi ciclo ha terminado; tomaré otras actividades 
y toca ahora seguir sirviendo a mi país en la con-
solidación de la transformación de un México 
más justo e igualitario, en el que sean prioridad 
quienes menos tienen y más lo necesitan”. Y de 
posdata, una fotografía con Claudia Sheinbaum. 
Junto con el impresentable Luis María Aguilar 
Morales, el queretano era el ministro más anti-
guo y le restaba poco más de un año a su periodo 
constitucional.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

DORA VILLANUEVA

Los proyectos prioritarios de esta 
administración absorberán un bi-
llón 506 mil 415 millones de pesos, 
si se ejerce el Presupuesto de Egre-
sos de la Federación del próximo 
año de acuerdo con lo propuesto 
por el Ejecutivo. Sin embargo, 
salvo el Tren Interurbano México-
Toluca y la ampliación del Subur-
bano Lechería-AIFA, el gasto de 
esos recursos no es completamente 
transparente, expuso el Centro de 
Investigación Económica y Presu-
puestaria (CIEP).

Los proyectos con mayor presu-
puesto son la refinería en Dos Bocas 
y el Tren Maya, con 55.9 y 34.1 por 
ciento del total, respectivamente. 
Pero, la falta de clave de registro 
ante la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público, así como en algu-
nos casos su clasificación de interés 
público y seguridad nacional, por 
ejemplo el Aeropuerto Internacio-
nal Felipe Ángeles (AIFA), ha difi-
cultado el seguimiento del gasto 
público.

Entre las obras que cuentan con 
recursos para 2023, la Refinería Ol-
meca, en Dos Bocas, Tabasco, habrá 
acaparado 841 mil 952 millones de 
pesos, sin contar con un análisis 
costo beneficio del proyecto; en 
una situación similar se encuentra 
el Espacio Cultural de Chapultepec, 
en el cual la inversión alcanza mil 
millones de pesos.

Las obras que se volverán par-
te de los activos de las empresas 
militares no tienen información 
abierta por considerarse de segu-
ridad nacional. Es el caso del Tren 

Maya, para el cual se aplicarán 514 
mil 217 millones de pesos, y el Co-
rredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec, con 34 mil 655 mi-
llones de pesos.

El CIEP detalló que del presu-
puesto de 2023 sólo 10 por cien-
to del gasto asignado a inversión 
es obra pública abierta, cumple 
con clave de cartera asignada 
por la Secretaría de Hacienda y 
es posible consultar los análisis 
costo-beneficio en la plataforma 
digital de la dependencia; es decir, 
el uso de nueve de cada 10 pesos 
es opaco.

“Si bien la falta de transparencia 
se debe a que algunas obras son 
consideradas de seguridad nacio-
nal, la falta de acceso a la infor-
mación impide que se le dé segui-
miento oportuno al gasto de obra 
pública. Por lo que es importante 
que se muestre una mayor apertura 
de datos en infraestructura pública, 
debido a que son los sectores con 
mayor énfasis para el desarrollo 
económico y social del país”, co-
mentó la organización.

Obras prioritarias
del actual gobierno
absorben $1.5 billones

JULIO GUTIÉRREZ

Nu, la firma financiera brasileña 
que opera en México desde ha-
ce tres años, aumentó su tasa de 
interés para los ahorradores de 9 
a 15 por ciento anual, informó la 
compañía.

La institución financiera nació 
como fintech, opera como socie-
dad financiera popular (Sofipo) y 
recientemente solicitó a las auto-
ridades nacionales su licencia para 
realizar su actividad como banco 
comercial.

“En Nu hemos robustecido la 
propuesta de valor incrementan-
do los beneficios que obtienen al 
ahorrar su dinero activamente en 
Cuenta Nu”, dijo Ximena Salgado, 
líder de producto de Nu México.

El alza en la tasa de rendimien-
to será para nuevos depósitos y 
también para los clientes que ya 
tienen sus ahorros en la “cajita 

Nu”. El ajuste, señaló la institu-
ción, se hará en automático para 
los ahorradores.

Nu lanzó su producto de ahorro 
a principios de este año, y para el 
cierre de agosto reportó a la Comi-
sión Nacional Bancaria y de Valores 
(CNBV) que el saldo de la captación 
de recursos sumó 2 mil 402 millo-
nes de pesos.

De esta forma, Nu se alinea con 
Stori (que también opera como So-
fipo) para ofrecer un rendimiento 
de 15 por ciento, seguido de Ualá 
ABC, que ofrece 12 por ciento.

La CNBV recomienda a las perso-
nas no guardar todos sus recursos 
en una sola institución, al mismo 
tiempo que recuerda que las So-
fipos cuentan con una cobertura 
para su patrimonio de hasta 25 
mil UDI (alrededor de 197 mil 768 
pesos) por parte del Fondo de Pro-
tección de las Sociedades Financie-
ras Populares y de Protección a sus 
Ahorradores.

▲ La salud de los habitantes de ocho 
municipios se vio afectada por la 
contaminación del río Sonora con millones de 

litros de sustancias tóxicas provenientes de la 
mina Buenavista del Cobre.
Foto Cristina Gómez Lima
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Nu mejora la oferta para 
ahorradores; sube su
tasa de rendimiento a 15%

Según el CIEP, el 
uso de nueve de 
cada 10 pesos
del presupuesto 
es opaco



AP, REUTERS Y AFP
JAN YUNIS

El primer ministro israelí, Benja-
min Netanyahu, declaró que la fran-
ja de Gaza debe ser gobernada por 
“aquellos que no quieran seguir el 
camino de Hamas”, y señaló: “creo 
que durante un periodo indetermi-
nado Israel tendrá la responsabili-
dad de la seguridad general.

“Cuando no asumimos esa res-
ponsabilidad, lo que tenemos es la 
erupción del terrorismo de Hamas 
en una escala que no podíamos ima-
ginar”, sostuvo el premier, quien 
no aclaró cómo sería el control de 
la seguridad de la franja de Gaza, 
destacó la agencia Ap. Funcionarios 
estadunidenses han aconsejado a is-
raelíes no volver a ocupar Gaza. Tel 
Aviv retiró a sus tropas y colonos 
en 2005, pero mantuvo el control 
sobre el espacio aéreo, la costa, el 
registro de la población y los cru-
ces fronterizos, salvo el de Rafá con 
Egipto.

Israel ha jurado derrocar a Ha-
mas, que gobierna la franja de Gaza 
desde 2007, y destruir sus arsena-
les, pero nadie, incluido su principal 
aliado, Estados Unidos, han dicho 
qué vendrá después, indicó la agen-
cia noticiosa Ap.

En declaraciones a la cadena es-
tadunidense ABC News, Netanyahu 
expresó su disposición a hacer “pe-
queñas pausas” en su ofensiva para 
facilitar la liberación de algunos de 
los más de 240 rehenes captura-
dos por Hamas en su asalto del 7 
de octubre, que desencadenó la 

guerra hace exactamente un mes, 
pero descartó cualquier alto el fue-
go general sin que se produzca la 
liberación de los civiles capturados.

Funcionarios israelíes consulta-
dos por la agencia Ap señalaron que 
la ofensiva durará algún tiempo, y 
reconocieron que todavía no han 
elaborado un plan concreto para 
lo que pasará después de la guerra.

El ministro de Defensa, Yoav Ga-
llant, ha dicho que Israel no preten-
de reocupar Gaza en el largo plazo, 
pero prevé una larga fase de comba-
tes de baja intensidad contra “focos 
de resistencia”. Otros funcionarios 
han hablado sobre establecer una 
zona de seguridad que mantendrá 
a los palestinos alejados de la fron-
tera con Israel.

“Hay varias opciones que se están 
discutiendo para el día después de 
Hamas”, comentó Ophir Falk, uno 
de los principales asesores de Ne-
tanyahu. “El común denominador 
de todos los planes es que ya no 
existirá Hamas. Gaza será desmi-
litarizada. Y será desradicalizada”.

Gallant confirmó ayer que su 
infantería ya lucha contra el movi-
miento armado en el interior de la 
ciudad de Gaza, lo que representa el 
inicio de una nueva fase del conflicto.

“Gaza es la mayor base terrorista 
jamás construida”, declaró, en mo-
mentos que la población en Israel 
rindió homenaje con distintos actos 
a las mil 400 personas asesinadas 
el 7 de octubre por el movimiento 
de resistencia islámica.

Las tropas tienen más de una se-
mana en combate dentro de la fran-
ja, y han logrado dividir el territorio 

por la mitad y rodear la ciudad de 
Gaza.

Gallant explicó que las fuerzas 
“llegaron desde el norte y el sur. La 
asaltaron en plena coordinación 
entre las fuerzas terrestres, aéreas 
y marítimas. Están maniobran-
do a pie, en vehículos blindados y 
tanques, junto con ingenieros mi-
litares de todas las direcciones y 
tienen un objetivo: los terroristas 
de Hamas, sus infraestructuras, sus 
comandantes, búnkeres, salas de 
comunicación. Están estrechando 
el cerco”, precisó.

Destacó que bajo la ciudad había 
kilómetros de túneles que pasaban 
por escuelas y hospitales, y que 
albergaban depósitos de armas, 
salas de comunicación y escondi-
tes para los militantes. Reveló que 
Yahya Sinwar, uno de los máximos 
líderes del grupo armado, está en 
un búnker.

El avance militar sin duda hará 
que la cifra de muertes en el terri-
torio palestino, que ya supera 10 mil 
300, siga en aumento, de acuerdo 
con cifras del gobierno gazatí.

Sin dar tregua, la fuerza aérea is-
raelí lanzó ayer una nueva oleada de 
bombardeos contra la franja, mien-
tras cientos de palestinos huían ha-
cia el sur del territorio.

Entre cadáveres y soldados israe-
líes, algunos de los civiles llegaron 
exhaustos a esta zona en carretas 
jaladas por burros, a pie y otros 

empujando a ancianos o enfermos 
en sillas de ruedas. Muchos lleva-
ban sólo la ropa que tenían puesta. 
“No hay comida ni agua, la gente 
se pelea en las panaderías”, denun-
ció un hombre que no quiso dar su 
nombre.

Cientos de miles de palestinos 
han acatado las órdenes israelíes 
de desalojar el norte de Gaza y 
desplazarse hacia el sur, fuera de 
la trayectoria del asalto terrestre. 
Otros temen hacerlo, ya que las 
tropas israelíes controlan parte de 
la ruta de salida. Pero las fuerzas 
también han bombardeando el sur, 
donde ayer fueron destruidas varias 
viviendas en Jan Yunis.

Alrededor de 70 por ciento de los 
2.3 millones de habitantes de Gaza 
han dejado sus hogares, y más de 
700 mil de ellas han buscado re-
fugio hacinadas en escuelas de la 
Organización de Naciones Unidas. 

El periodista palestino Mohamad 
Abu Hasira murió en un bombar-
deo contra su vivienda, en el cual 
más de 40 familiares también falle-
cieron, informó la agencia palestina 
de noticias WAFA.

Netanyahu: “asumiremos 
la seguridad” en Gaza
El premier advierte que será por tiempo indefi nido, pues no hacerlo 
provoca “la erupción del terrorismo de Hamas en una escala inimaginable”
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EMIR OLIVARES
Y ALONSO URRUTIA

Aun cuando consideró que en 
el conflicto bélico en la franja 
de Gaza existe un “predominio 
de lo irracional”, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
aseveró que México no romperá 
relaciones con Israel.

En la mañanera de ayer, a 
pregunta sobre la posición de 
su gobierno sobre la guerra en-
tre Israel y el grupo extremista 
palestino Hamas –que de acuer-
do con agencias de la Organiza-
ción de Naciones Unidas (ONU) 
ha causado la muerte de 10 mil 
personas, 4 mil de ellas menores 
de edad–, el mandatario remar-
có que su postura siempre será 
por que se busque la paz.

“Acerca del conflicto de Israel 
y del grupo Hamas y todo lo que 
tiene que ver con los palestinos, 
es muy triste todo lo que está 
sucediendo, muy doloroso e in-
humano, es el predominio de lo 
irracional. Y desde luego que yo 
estoy por la paz y por un alto el 
fuego”.

Pese a ello, subrayó: “quiero 
decirlo con mucha claridad, no 
vamos a romper relaciones con 
Israel ni vamos a tener una pos-
tura más allá de buscar la paz, 
de evitar que siga la guerra. Y, 
además, que se extienda porque 
es muy riesgoso, muy doloroso lo 
que está sucediendo, y produce 
hasta impotencia”.

El mandatario confió en que la 
ONU haga algo y que el gobier-
no de Estados Unidos pueda 
intervenir “para garantizar una 
tregua, proteger a civiles y evitar 
masacres, pero todos debería-
mos ayudar a que se dé la paz, sin 
confrontarnos, porque entonces, 
pues caemos en lo mismo”.

Naciones Unidas se tardó 
para frenar el conflicto

El jefe del Ejecutivo comentó 
que el organismo multilateral 
“se tardó, porque desde los pri-
meros momentos debió llamar a 
todos los países miembros” a un 
acuerdo para frenar el conflicto.

Recordó que el primer ataque 
se dio el sábado 7 de octubre y 
dos días después, el lunes en la 
mañanera, propuso que la ONU 
llamara a la negociación, “pero 
no dimensionaron lo que po-
día pasar y empezaron con las 
condenas y las condenas y las 
condenas, cuando se tenía que 
haber buscado el acuerdo desde 
el principio”.

Y continuó: “¿qué culpa tienen 
los ciudadanos inocentes de pa-
decer de esta guerra? Una cosa 
son los gobiernos o los líderes de 
los movimientos y otra cosa son 
los pueblos. Siempre he sosteni-
do lo mismo, que se debe hacer a 
un lado lo político, lo ideológico y 
se debe pensar en la gente”. 

Alerta la 
ONU sobre 
las secuelas 
económicas

Gaza ha perdido al menos 
61 por ciento de empleos 
desde que comenzó la 
guerra entre Israel y 
Hamas, reportó ayer la 
Organización Internacio-
nal del Trabajo, y advirtió 
que las consecuencias 
económicas reverberarán 
durante “muchos años”. 
Las bajas estimadas de 
empleo en el territorio 
palestino equivalen a 182 
mil puestos de trabajo, 
indicó el ente laboral de la 
Organización de Naciones 
Unidas en una evaluación 
del impacto económico 
del conflicto citada por la 
cadena catarí Al Jazeera. 
“Nuestra evaluación inicial 
de las repercusiones de la 
trágica crisis actual en el 
mercado laboral palestino 
ha arrojado resultados en 
extremo preocupantes”, 
advirtió Ruba Jaradat, 
director regional de la OIT 
para los estados Árabes.

De la Redacción

No vamos a 
romper con 
Israel: López 
Obrador

▲ Incursión militar en la franja de 
Gaza. Foto Afp/Ejército de Israel



JUAN PABLO DUCH
CORRESPONSAL
MOSCÚ

La cancillería rusa hizo público 
ayer que Moscú concluyó el proce-
dimiento para abandonar de modo 
definitivo el Tratado de Fuerzas Ar-
madas Convencionales en Europa 
(FACE), que Rusia inició en mayo 
pasado al denunciar el documen-
to, en su tiempo considerado piedra 
angular de la seguridad europea al 
eliminar la ventaja cuantitativa que 
tenía la Unión Soviética en ese tipo 
de armas en el continente.

El FACE, cabe recordar, fijó 
límites iguales –jurídicamente 
vinculantes y verificables– para la 
cantidad de tanques, carros blin-
dados, artillería pesada, aviones de 
combate y helicópteros artillados 
que la Organización del Tratado del 
Atléntico Norte (OTAN) y el Pacto 
de Varsovia (su contrapeso militar 
del bloque socialista, ya desapareci-
do) podrían instalar entre el Atlán-
tico y los Urales.

“A las 0:00 horas del 7 de no-
viembre finalizó el procedimiento 
establecido para retirarse definiti-
vamente del FACE. De este modo, 
ese documento jurídico internacio-
nal, cuya vigencia se suspendió ya 

en 2007, para nosotros quedó como 
simple parte de la historia”, anunció 
el ministerio de Relaciones Exterio-
res de Rusia.

De acuerdo con la dependencia 
diplomática de este país, junto 
con el FACE, para Rusia también 
quedaron obsoletos el Acuerdo 
de Budapest de 1990, que definía 
los máximos de armamento para 
cada uno de los países del Pacto de 
Varsovia, y el Acuerdo de 1996 que 
restringía la presencia de fuerzas 
en los flancos tras la disolución de 
la Unión Soviética.

“Para los intereses esenciales de 
seguridad de Rusia, era inaceptable 
mantener el FACE, incluso de modo 
formal, debido a la responsabilidad 

directa de los países de la OTAN en 
instigar el conflicto en Ucrania, así 
como por continuar su expansión 
con el ingreso de Finlandia en la 
alianza y el estudio de una solicitud 
similar de parte de Suecia”, indica 
la cancillería.

Para Moscú, la OTAN demostró 
su falta de voluntad para negociar y, 
en relación con el FACE, cualquier 
intento de aferrarse a un acuerdo 
caduco, que no se corresponde con 
la actual situación internacional, 
“está condenado al fracaso” y eso, 
además, “puede destruir los meca-
nismos de cooperación en materia 
de control de armamento”.

Por eso, el Kremlin advierte que 
pretender garantizar la seguridad 
en Europa sin tomar en cuenta los 
intereses de Rusia está destinado 
al fracaso y dice adiós al FACE, “sin 
pena y completamenete segura de 
que tiene razón”.

La Casa Blanca reaccionó de in-
mediato, desde Washington, por 
voz del consejero de Seguridad 
Nacional, Jake Sullivan, quien ayer 
declaró que “Estados Unidos, a la 
luz de los cambios fundamentales 
ocurridos respecto del FACE, sus-
pende a partir de este 7 de noviem-
bre todos los compromisos que 
existían entre sí y los demás países 
firmantes del tratado”.

Rusia formaliza su retiro del FACE; ese 
tratado “ya es parte de la historia”, dice

AP, AFP Y REUTERS
BRUSELAS

La Organización del Tratado del 
Atlántico Norte (OTAN) anunció 
ayer la suspensión formal de un 
tratado de seguridad clave de la 
época de la guerra fría, en respuesta 
al retiro de Rusia del acuerdo unas 
horas antes, e indicó que sus miem-
bros que habían firmado el pacto 
han congelado su participación.

La mayoría de los 31 aliados de la 
OTAN firmaron el Tratado de Fuer-
zas Armadas Convencionales en 
Europa (FACE), que buscaba evi-
tar que los bandos enfrentados en la 
guerra fría concentraran tropas en 
las fronteras mutuas o en sus inme-
diaciones. Se firmó en noviembre 
de 1990, pero no se ratificó plena-
mente hasta dos años más tarde.

Según la OTAN, “una situación 
en la que los estados aliados acaten 

el tratado mientras Rusia no lo ha-
ce, sería insostenible”.

El acuerdo era uno de los prin-
cipales tratados alcanzados en la 
época de la guerra fría entre Rusia 
y Estados Unidos que ha dejado de 
estar en vigor en los últimos años. 
Moscú suspendió su participación 
en 2007, y en 2015 anunció su in-
tención de retirarse por completo 
del pacto.

En febrero de 2022, Moscú inva-
dió Ucrania, enviando cientos de 
miles de tropas al país vecino, que 
también comparte frontera con Po-
lonia, Eslovaquia, Rumania y Hun-
gría, todos miembros de la OTAN.

En respuesta al retiro de Rusia, 
la alianza atlántica anunció que 
sus socios firmantes “tienen la 
intención de suspender el FACE 
durante el tiempo que sea necesa-
rio, de acuerdo con las garantías 
que le otorga el derecho interna-
cional. Es una decisión que los 

aliados respaldan plenamente”.
La OTAN subrayó que sus miem-

bros seguían comprometidos para 
“reducir el riesgo militar y evitar 
las percepciones erróneas y los 
conflictos”.

En tanto, el secretario estaduni-
dense de Estado, Antony Blinken, 
pidió a sus pares del G-7, reunidos 
en Tokio, que “hablen con una sola 
voz” sobre la guerra en Gaza.

“Este es un momento muy impor-
tante en el que el G-7 debe unirse 
frente a esta crisis”, comentó antes 
de una reunión bilateral con su ho-
móloga japonesa, Yoko Kamikawa.

Por otra parte, el Parlamento 
turco retiró de sus restaurantes 
los productos de Coca-Cola y Nes-
tlé por su supuesto apoyo a Israel 
en medio del conflicto, según una 
declaración oficial y una fuente que 
nombró a las dos empresas. Las 
compañías no respondieron a una 
solicitud de comentarios.

Suspende la OTAN pacto 
que fue “clave” para la 
seguridad en la guerra fría
Blinken pide al G-7, reunido en Tokio, hablar “a
una sola voz” sobre el confl icto en Medio Oriente

EVITABA LA CONCENTRACIÓN DE TROPAS EN FRONTERAS

EUROPA PRESS
MADRID

Indonesia rechazó ayer las acusa-
ciones del ejército israelí sobre la 
existencia de túneles de Hamas 
bajo el Hospital Indonesio, ubi-
cado en el norte de la franja de 
Gaza y construido con fondos de 
Yakarta, en medio de la ofensiva 
militar contra el enclave.

“El Hospital Indonesio es una 
instalación construida con objeti-
vos humanitarios y para cubrir las 
necesidades médicas del pueblo 
palestino en Gaza”, declaró el por-
tavoz del Ministerio de Exteriores 
de Indonesia, Muhamad Iqbal.

El funcionario explicó que las 
instalaciones “están gestionadas 
totalmente por las autoridades 
palestinas en Gaza, si bien de vez 
en cuando acuden voluntarios 
indonesios a ayudar”, de acuerdo 
con la agencia estatal indonesia de 
noticias, Antara.

El portavoz del ejército de Is-
rael, Daniel Hagari, afirmó el do-
mingo pasado que contaba con 
pruebas sobre el uso de instalacio-
nes médicas de Gaza, entre ellas 
el Hospital Indonesio, con fines 
militares, incluida la existencia de 
la red de túneles en dicho centro 
médico.

El jefe del equipo de construc-
ción del nosocomio, Farid Thalid, 
tildó de “falsas” las afirmaciones 
de Tel Aviv, mientras el Comité 
Médico de Rescate de Emergen-
cia, organización que financia el 
inmueble, recalcó que el centro 
de salud “no tiene papel alguno 
en actividades militares o lazos 
con ninguna organización que no 
sea médica”, reportó The Jakarta 
Post.

Malasia reitera su 
respaldo a Hamas

El primer ministro de Malasia, 
Anwar Ibrahim, reafirmó su 
apoyo a Hamas y subrayó que los 
palestinos tienen derecho a defen-
derse de las agresiones de Israel.

“Continuamos nuestras rela-
ciones y no consideramos a Ha-
mas organización terrorista ni 
la castigamos”, reafirmó ante el 
Parlamento de su país.

En tanto, las autoridades de la 
región semiautónoma del Kurdis-
tán iraquí declaró haber derriba-
do varios drones lanzados contra 
el aeropuerto de Erbil, donde se 
encuentra ubicada una base mi-
litar en la que hay desplegadas 
tropas estadunidenses y de otros 
países; una milicia iraquí pro iraní 
se atribuyó el ataque.

Indonesia rechaza 
acusación de Israel sobre 
túneles en un hospital 
que construyó en Gaza

▲ Familia palestina huye del asedio israelí hacia el sur de la franja 
de Gaza por la calle de Salah Din, en Bureij. Foto Ap

Inaceptable 
mantener el 
acuerdo ante la 
expansión de la 
alianza atlántica 
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DAVID BROOKS Y JIM CASON
CORRESPONSALES
NUEVA YORK Y WASHINGTON

A un año de la elección presidencial, 
un candidato con 91 cargos crimi-
nales en su contra, incluyendo al-
gunos relacionados con un intento 
de golpe de Estado y que además ha 
sido declarado culpable de violación 
sexual, está empatado o le está ga-
nando en los sondeos al presidente 
de Estados Unidos.

Un intenso debate sobre las razo-
nes por las cuales el ex presidente 
Donald Trump no sólo es el favorito 
para obtener la nominación presi-
dencial de un Partido Republicano 
que se ha subordinado a él, sino 
que por ahora podría derrotar al 
presidente demócrata Joe Biden, 
ya abruma el ámbito político-elec-
toral un año antes de la próxima 
elección.

Tal vez el factor clave en esta 
contienda es que las encuestas y 
entrevistas con votantes registran 
una creciente falta de confianza 
en el sistema político de este país, 
así como dudas profundas sobre 
las capacidades del elenco de can-
didatos que quieren dirigir a este 
superpoder.

Una portada de The New Yor-
ker de hace unas semanas intenta 
capturar parte de este escenario 
con un dibujo de los dos principa-
les contendientes presidenciales 
y los líderes del Poder Legislativo, 
todos empujando sus caminado-
ras en lo que titula “la carrera 
electoral”.

La contienda presidencial es-
tadunidense está encabezada por 
un mandatario de 80 años, y un 
ex presidente de 77 (Trump fue 
la persona más vieja en ser electa 
para un primer periodo en la Casa 
Blanca, hasta que Biden le ganó). 
El liderazgo en el Congreso tam-
bién es de la tercera edad: el líder 
republicano del Senado, Mitch 
McConnell, de 81 años y quien 
literalmente se ha quedado con-
gelado ante las cámaras en varios 
momentos recientes, competía con 
la hasta hace poco líder demócrata 
de la cámara baja Nancy Pelosi, de 
83. Y la figura nacional progresista 
más destacada, el senador Bernie 
Sanders, tiene 82 años; algunos 
han indicado que el elenco es pa-
recido al de la Unión Soviética a 
fines de los 70 y principios de los 
80 con Brezhnev.

La preocupación por la condi-
ción física y mental del presidente 
Biden, quien a veces se confunde 
al bajar de un podio (se le olvidó el 
saludo de mano a Lula, por ejem-
plo) y que de repente habla incon-
gruencias, se ha vuelto tema elec-
toral –algo incesantemente usado 

por sus contrincante y alarmando 
a sus simpatizantes. Según sondeos 
recientes, más de 70 por ciento de 
los encuestados expresó que Bi-
den ya está demasiado viejo para 
ser efectivo otros cuatro años en 
la Casa Blanca.

Su contrincante republicano 
Trump, quien también de repente 
exhibe problemas de agilidad men-
tal al expresarse, provoca, aunque 
mucho menos, preocupación por su 
edad entre los votantes (alrededor 
de 51 por ciento cree que es dema-
siado viejo, según una encuesta 
de la agencia de noticias Ap). Sin 
embargo, por alguna razón poco 
lógica, sus simpatizantes le siguen 
perdonando tanto su estado mental 
relacionado con su edad, como el 
hecho de que enfrenta cuatro acu-
saciones criminales que incorporan 
un total de 91 cargos legales por de-
litos graves.

Riesgo de deterioro
de las instituciones

Pero más allá de sus edades, la cú-
pula estadunidense enfrenta una 
crisis de confianza pública que po-
dría llevar a un mayor deterioro de 
las instituciones y procesos políti-
cos estadunidenses, los cuales aún 

no se han recuperado de un intento 
de golpe de Estado por Trump en 
enero de 2021, ni de el asalto diario 
por el ex presidente sobre la credi-
bilidad del sistema político.

Trump no ha dejado de insistir 
en sus argumentos falsos de que 
fue derrotado en su intento de 
reelección por maniobras ilícitas 
de los demócratas, incluyendo 
fraude, todo no sólo sin pruebas 
sino mientras él y sus cómplices 
son enjuiciados por mentir sobre 
ese asunto. Más aún, ha decidido 
atacar a sus contrincantes con eti-
quetas nostálgicas de la guerra fría, 
incluyendo el centrista demócrata 
Biden, acusándolos de ser “radica-
les: nuestra otrora bella república 
se está transformando en una dic-
tadura marxista de hojalata donde 
el régimen de Joe Corrupto (Biden) 
está empleando al Poder Judicial 
no sólo contra un ex presidente… 
sino contra los ciudadanos… es un 
acto de interferencia electoral”, 
afirmó poco después de ser inte-
rrogado en el banquillo de los acu-
sados en el juicio que enfrenta por 

fraude empresarial en Nueva York 
esta semana.

Por ahora, ni los 91 cargos crimi-
nales ni el hecho que fue declarado 
culpable de violación sexual en un 
juicio civil, que pagó para silenciar 
a una estrella de cine pornográfico, 
ni que fue investigado tanto por el 
Congreso como por las autoridades 
judiciales por su papel en promover 
un intento de golpe de Estado, ni 
que ha mentido sobre la elección 
entre tantas otras cosas, y tampoco 
su edad, han descarrilado la cam-
paña de Trump, que sigue muy por 
adelante de otros aspirantes repu-
blicanos para la nominación de su 
partido, y lo tiene empatado o hasta 
superando a Biden en los sondeos 
nacionales.

Todo lo contrario ocurre con los 
demócratas, quienes a pesar de 
haber superado las consecuencias 
económicas y sociales de la pande-
mia, gozar de indicadores macro-
económicos positivos y de resta-
blecer cierto orden y decoro en la 
operación del Ejecutivo después de 
la peligrosamente infantil estancia 
de su antecesor, su líder sigue a la 
defensiva. La aparente incapacidad 
del equipo de Biden de generar el 
apoyo y entusiasmo necesarios para 
impulsar su relección está preocu-
pando a los estrategas y políticos, y 
eso ya es parte del debate público 
aun antes de que arranque en serio 
la elección.

Apenas 16% confían
en el gobierno federal

Mientras tanto, el público estadu-
nidense está harto de la política. 
Según un sondeo reciente de Pew 
Research Center, sólo 4 por ciento 
creen que el sistema político está 
funcionando muy bien, y 63 por 
ciento no tienen confianza en el fu-
turo del sistema; sólo 16 por ciento 
sienten confianza en el gobierno fe-
deral, y seis de cada 10 expresan in-
satisfacción con los candidatos que 
se ofrecen; 65 por ciento dicen estar 
hartos y cansados cuando piensan 
en la política y 55 por ciento mani-
fiestan estar enojados.

Eso explica, en parte, la atracción 
de Trump para muchos votantes, 
quienes escuchan su mensaje de 
que él está desafiando el establish-
ment y que por ello ha sido perse-
guido judicialmente. Pero también 
indica un peligro mayor para los 
demócratas de que ese fastidio 
con toda la clase política no nece-
sariamente se traduce en un voto 
para Trump y sus aliados, sino que 
podría llevar a que sectores claves 
sencillamente no voten.

Este es el escenario político en el 
cual arranca la contienda para de-
terminar quiénes estarán al mando 
del país más poderoso del mundo.

La cúpula política estadunidense, entre 
problemas geriátricos y de credibilidad

SEGÚN SONDEO, SÓLO 4% CONSIDERAN QUE “EL SISTEMA FUNCIONA”

A un año de la contienda presidencial, un contrincante (Trump) enfrenta 91 
cargos criminales, y otro (Biden) preocupa por su condición física y mental
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▲ Portada de The New Yorker 
hace algunas semanas

Aprueba Ohio en 
referendo el
derecho al aborto

COLUMBUS. Los votantes 
de Ohio aprobaron ayer una 
enmienda a la Constitución del 
estado que garantiza el acceso 
al aborto y a otras formas de 
atención a la salud reproduc-
tiva, en lo que representa la 
victoria más reciente para los 
partidarios de estos derechos 
desde que la Corte Suprema de 
Estados Unidos anuló el fallo 
del caso Roe contra Wade el 
año pasado. Ohio se convirtió 
en el séptimo estado del país 
que decidió proteger el dere-
cho al aborto. Se tiene previsto 
que el electorado de Arizona, 
Missouri y de otras partes del 
país vote sobre protecciones 
similares el próximo año.

Ap

Censuran en EU a 
diputada progresista 
crítica de Israel

La representante demócrata 
Rashida Tlaib, de origen pales-
tino, fue censurada anoche en 
la Cámara de Representantes, 
luego de que los republicanos 
y algunos miembros de su 
partido votaron a favor de una 
resolución que señala que ha 
estado promoviendo “narra-
tivas falsas sobre el ataque 
de Hamas a Israel el pasado 
7 de octubre y por pedir la 
destrucción del Estado israe-
lí”. La iniciativa fue aprobada 
por 234 votos a favor y 188 en 
contra, informó ABC News. 
Esta es la segunda vez que 
Tlaib enfrenta una resolución 
de censura por sus críticas a 
Tel Aviv. Rodeada de algunos 
de sus colegas progresistas, la 
legisladora advirtió ayer que 
no será silenciada. “No puedo 
creer que tengamos que decir 
esto, pero el pueblo palestino 
no es desechable”, señaló an-
tes de romper a llorar.

De la Redacción

Absuelven a militares 
guatemaltecos que 
perpetraron matanza

GUATEMALA. Un Tribunal 
guatemalteco absolvió ayer 
a tres militares de un grupo 
élite del ejército acusados de 
participar en la matanza de 
unos 200 campesinos en la co-
munidad Dos Erres, en el norte 
del país, cometida en 1982. 
Los beneficiados son Alfonso 
Bulux, Gilberto Jordán y José 
Ortíz Morales. Los dos últi-
mos huyeron y vivieron como 
migrantes en Estados Unidos, 
de donde fueron deportados 
para enfrentar a la justicia de 
Guatemala. Éste es el cuarto 
juicio que se realiza por el caso. 
Por lo menos otros cinco acu-
sados, militares integrantes del 
mismo grupo conocido como 
Kaibiles, fueron condenados 
a más de 5 mil años de prisión 
por esas muertes. Sin embar-
go, la legislación guatemalteca 
sólo permite que una persona 
cumpla 50 años en prisión.

Ap
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ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

Algunos haciendo el saludo fascista 
con el brazo en alto, otros gritando 
loas a la dictadura franquista y to-
dos congregados en torno a la con-
signa de que “España unida, jamás 
será vencida”, miles de personas, 
convocadas por el partido de ex-
trema derecha Vox, cercaron ano-
che las sedes del Partido Socialista 
Obrero Español (PSOE) en Madrid, 
Barcelona y Valencia.

En la capital española hubo 
enfrentamientos con policías an-
tidisturbios, que dispararon latas 
de gases lacrimógenos y pelotas de 
goma, mientras los manifestantes 
arrojaban bengalas y piedras contra 
los agentes y contra el edificio del 
partido político. 

La revuelta pretende desacredi-
tar y evitar la aprobación de una 
ley general de amnistía para los 

independentistas catalanes, como 
parte de la negociación abierta por 
el PSOE y los partidos políticos na-
cionalistas catalanes para apoyar la 
investidura de Pedro Sánchez, con 
la que obtendría su primera relec-
ción en el cargo. 

Las primeras concentraciones 
frente a las sedes del PSOE se rea-
lizaron el pasado sábado, aunque 
sólo acudieron unas 100 personas 
en Madrid; sin embargo, los princi-
pales líderes de Vox, con Santiago 
Abascal a la cabeza, se unieron a 
las protestas e hicieron circular en 
redes sociales llamados a acudir en 
masa para repudiar al PSOE y a su 
líder. 

Así ha ido creciendo en intensi-

dad la movilización, a la que se han 
sumado grupos organizados cer-
canos a formaciones nazis y otras 
de extrema derecha, que llevaron 
el caos a las calles aledañas a la se-
de del PSOE, donde sucedieron los 
enfrentamientos más graves con los 
agentes antidisturbios. 

Una parte de los contingentes, 
integrados sobre todo por jóvenes 
con estética fascista, se escindie-
ron de la concentración y se diri-
gieron al Congreso de los Diputa-
dos, sembrando el caos a su paso 
a lo largo de una de las calles más 
transitadas por autos y vecinos de 
la ciudad, la Gran Vía. Se prevé que 
en los próximos días continúen las 
protestas.

AFP Y AP
LISBOA

El primer ministro portugués, el 
socialista Antonio Costa, salpica-
do por un escándalo sobre nego-
cios con litio e hidrógeno, presen-
tó ayer su dimisión al presidente 
de la república, Marcelo Rebelo de 
Sousa, quien la aceptó. 

Costa anunció su renuncia des-
pués de que la fiscalía inculpó a 
uno de sus ministros y a su jefe de 
gabinete, como parte de una inves-
tigación por supuestas irregulari-
dades en la gestión de proyectos 
energéticos. 

El político estaba en el cargo 
desde 2015: sin embargo, su po-
pularidad se vio socavada por una 
serie de escándalos.

“Las funciones de primer minis-
tro no son compatibles con cual-
quier sospecha relativa a mi inte-
gridad. En estas circunstancias, 
he presentado mi dimisión al pre-
sidente de la república (Marcelo 
Rebelo de Sousa)” declaró Costa 
ante la prensa.

La oficina del presidente De 
Sousa no dio mayor información 
después que éste aceptó la renun-
cia y convocó para este miércoles 
a una reunión de los partidos con 
representación parlamentaria 
con la finalidad de organizar elec-
ciones anticipadas.

La investigación que involucra 
a Costa, uno de los pocos socia-
listas al frente de un gobierno 
en Europa, está relacionada con 
sospechas de “malversación, co-
rrupción activa y pasiva de funcio-
narios y tráfico de influencias” en 

la asignación de concesiones para 
minas de litio y para producción 
de hidrógeno.

La fiscalía portuguesa allanó 
ayer varios ministerios y la resi-
dencia del primer ministro y dio 
a conocer que se imputó al mi-
nistro de Infraestructuras, Joao 
Galamba. Indicó asimismo que “el 
nombre y la autoridad del primer 
ministro fueron mencionados por 
los sospechosos”.

Precisó que Costa habría inter-
venido “para desbloquear expe-
dientes” y que las acusaciones en 
su contra serán examinadas en 
una investigación independiente. 
Costa se dijo “sorprendido” por 
la apertura de esa investigación.

La justicia informó que debido 
al “riesgo de fuga” y de que per-
sista “la actividad delictiva”, de-
cretaron la detención del jefe de 
gabinete del primer ministro, del 
alcalde de Sines y de dos directi-
vos de Start Campus, un centro de 
procesamiento de datos.

El presidente del consejo di-
rectivo de la Agencia Portuguesa 
para la Protección del Medioam-
biente (APA) también está siendo 
investigado. La APA anunció en 
septiembre su visto bueno con-
dicionado a un segundo proyecto 
minero para la explotación de litio 
en Portugal.

Este país tiene las mayores re-
servas de litio de Europa y es ade-
más el mayor productor del con-
tinente, pero destina este metal a 
las industrias de la cerámica y el 
vidrio. El litio puede ser utilizado 
para la fabricación de baterías 
eléctricas y es considerado clave 
en la transición energética.

Dimite premier 
de Portugal por 
un escándalo 
de corrupción
Indagan anomalías en proyectos 
energéticos de litio e hidrógeno

LLAMAN A ELECCIONES ANTICIPADAS

Se multiplicaron por 10 los casos de recién nacidos con sífi lis en EU

AP Y AFP
NUEVA YORK

Los casos de sífilis en recién nacidos 
se han multiplicado por 10 en Es-
tados Unidos en la última década, 
advirtieron ayer funcionarios de 
salud, quienes explicaron que esto 
es parte de un problema mayor: el 
aumento de las enfermedades de 
transmisión sexual (ETS) en el país.

Más de 3 mil 700 niños nacieron 

con sífilis congénita en 2022, 10 ve-
ces el número registrado en 2012, 
informaron en un comunicado los 
Centros para el Control y Preven-
ción de Enfermedades (CDC). 

En nueve de cada 10 casos la en-
fermedad pudo haberse prevenido 
con pruebas tempranas y trata-
miento durante el embarazo. “La 
crisis de sífilis congénita en Estados 
Unidos se ha disparado a un ritmo 
desgarrador”, reconoció la médica 
jefa de los CDC, Debra Houry.

Los bebés pueden desarrollar 
sífilis en el útero si la madre está 
infectada y no es tratada. En una 
mujer embarazada, la sífilis puede 
derivar en abortos espontáneos, 
muerte del recién nacido o compli-
caciones a largo plazo para el bebé, 
como pérdida de la visión o la audi-
ción y malformaciones de huesos. 

“La sífilis aumenta en todos los 
grupos etarios en Estados Uni-
dos, incluidas mujeres en edad 
reproductiva y sus parejas sexua-

les”, apuntó Houry.
Las minorías raciales enfrentan el 

repunte de la enfermedad con me-
nos acceso a pruebas y tratamiento.

Los CDC exigieron a los presta-
dores de salud aumentar los análisis 
en mujeres embarazadas, incluidas 
aquellas tratadas en salas de emer-
gencia y programas relacionados 
con uso de drogas. Sin embargo, 
algunos centros de salud estatales 
han informado que no se dan abasto 
para el tratamiento y prevención de 

esta enfermedad, y no se prevé que 
aumenten los fondos federales para 
este fin.

También ha sido cada vez más di-
fícil para los proveedores de servi-
cios médicos conseguir inyecciones 
de penicilina benzatínica, principal 
tratamiento contra la sífilis congé-
nita, por la escasez de suministros. 

Los directivos de Pfizer, único 
proveedor nacional de la inyección 
de penicilina, declararon que la es-
casez podría persistir hasta 2024.

Protesta la ultraderecha 
española por el acuerdo 
entre el PSOE y Cataluña

▲ Un grupo de manifestantes se enfrenta con la policía durante una 
protesta convocada por organizaciones extrema derecha, cerca de 
las oficinas del PSOE en Madrid. Esta capital vivió su segunda noche 
de disturbios protagonizados por grupos opositores a una eventual 
amnistía para los participantes en el movimiento independentista 
catalán. Foto Ap
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JAVIER SALINAS CESÁREO
CORRESPONSAL 
ECATEPEC, MÉX.

Vecinos de la colonia Polígonos 
bloquearon ayer por ocho horas 
un tramo del Circuito Exterior 
Mexiquense (CEM) para exigir 
a las autoridades municipales la 
dotación de agua potable por sus 
redes domiciliarias, de la cual care-
cen desde hace varios meses. Las 
filas de automovilistas afectados se 
extendieron más de 12 kilómetros 
en ambos sentidos de la vía.

El cierre se inició poco antes de 
las 10 de la mañana en el kilómetro 
44 + 500, primero en el sentido 
hacia el Periférico Oriente, donde 
colocaron llantas, rocas y troncos 
para evitar el paso de los vehículos. 
A las 15 horas, ante la negativa de 
las autoridades de atender su de-
manda, cercaron el paso hacia Las 
Américas. 

A las 5:30 de la tarde se retiraron, 
con la promesa de una reunión con 
el gobierno municipal a las 9 de la 
mañana de este miércoles.

Los inconformes señalaron que 
desde hace dos años no reciben agua 
potable a través de las redes domi-
ciliarias, por lo que deben comprar-

la a las pipas particulares, que les 
venden a 250 pesos el tinaco de mil 
litros. Incluso, entre varios vecinos 
adquieren una pipa en 4 mil pesos 
a fin de llenar sus cisternas.

Afirmaron que los tanques cister-
na que envía el ayuntamiento son 
insuficientes; además, en las pocas 
ocasiones en que llegan deben “co-
rretearlas” para que les dejen el 
líquido.

“¡Queremos agua, queremos 
agua! No es posible que desde hace 
tiempo no nos llegue por las redes. 
Nos dicen las autoridades que van 
a regularizar el suministro, pero no 
cumplen”, expresaron.

La noche del lunes se apodera-
ron del pozo de la comunidad para 
obligar al ayuntamiento a enviarles 
el recurso, pero su protesta no sur-
tió efecto, por lo que determinaron 
cerrar el CEM.

Debido al cerco, miles de auto-
movilistas, choferes de transporte 
público y de carga quedaron vara-
dos porque en la autopista no hay 
salidas para buscar alternativas 
viales. Además, los conductores se 
quejaron de que los empleados de 
Aleática, concesionaria de la vía, no 
les advirtieron del bloqueo cuando 
pagaron el peaje.

La colonia Polígonos forma par-

te de la Quinta Zona de Ecatepec, 
la cual padece el desabasto más 
grave en el municipio más poblado 
del estado de México, donde poco 
más de 800 mil habitantes sufren 
escasez.

Durante el bloqueo, el gobierno 
municipal ofreció enviar pipas, pero 
los vecinos las rechazaron. Después 
difundió que cuando operen los po-
zos del Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) se podrá pa-
liar la falta del líquido.

La crisis hídrica en el munici-
pio ha empeorado en los últimos 
seis años a raíz de que se redujo 
el suministro a través del Sistema 
Cutzamala, una de sus tres fuentes 
de abastecimiento y que aporta la 
mitad del caudal. De mil 500 litros 
por segundo que recibía en 2017 en 
el tanque Cerro Gordo, disminuyó 
a 750 litros por segundo en agosto 
pasado.

MARTÍN SÁNCHEZ TREVIÑO
CORRESPONSAL 
CIUDAD VICTORIA, TAMPS. 

Agricultores adscritos al dis-
trito de riego 26 Bajo Río San 
Juan –ubicado en el norte de 
Tamaulipas– comenzaron movi-
lizaciones para demandar a los 
gobiernos estatal y federal una 
indemnización justa, dado que 
no dispondrán de agua para sus 
cultivos de maíz y sorgo durante el 
ciclo otoño-invierno 2023-2024. 

Asimismo, los inconformes 
adelantaron que promoverán un 
amparo para que la Comisión Na-
cional del Agua (Conagua) haga 
cumplir un acuerdo de 1996, el 
cual prevé la construcción de un 
emisor de aguas tratadas proce-
dentes de industrias de los muni-
cipios conurbados a Monterrey, 
Nuevo León, que enviará a la pre-
sa Marte R. Gómez, situada en 
Camargo, Tamaulipas. Se trata 

de 189 millones de metros cúbi-
cos anuales, suficientes para los 
riegos de auxilio de los sembradíos 
de maíz y sorgo en los municipios 
de Miguel Alemán, Camargo, Díaz 
Ordaz y Reynosa.

Los productores, quienes con-
sideran que su derecho al agua 
ha sido politizado por el goberna-
dor nuevoleonés Samuel García y 
por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, exigen 15 mil 
pesos por hectárea destinada a 
sembrar maíz y 10 mil pesos por 
cada una dedicada a producir 
sorgo. 

En respuesta a las protestas 
de labriegos frente a las oficinas 
de la Conagua en Monterrey y 
Ciudad Victoria, el gobernador 
tamaulipeco, Américo Villarreal 
Anaya, negoció con representes 
de campesinos una mesa de diá-
logo en la que participarán los 
agricultores y el gerente general 
de la Conagua, Germán Martínez 
Santoyo.

JARED LAURELES 
Y RAÚL ROBLEDO
REPORTERO Y CORRESPONSAL

El Sistema Cutzamala, que abas-
tece un tercio del agua del Valle 
de México, registró un déficit de 
44.7 por ciento, el más alto de la 
historia para estas fechas, repor-
tó la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua).

En la sesión del Comité Técnico 
de Operación de Obras Hidráuli-
cas, se informó que los tres embal-
ses que conforman el sistema con-
taban hasta ayer con 312.59 millo-
nes de metros cúbicos de líquido, 
es decir, están a 39.9 por ciento de 
su capacidad en promedio. 

En la quincena pasada la se-
quía extrema se incrementó en el 
oriente de la cuenca, mientras las 
sequías extrema y excepcional au-
mentaron en el norte de Hidalgo.

Actualmente Valle de Bravo, la 
presa más grande del Cutzamala, 
con capacidad de 394 millones de 
metros cúbicos, pasó de 37.9 por 
ciento a 37.4 por ciento de su afo-
ro, con 147.37 millones de metros 
cúbicos de agua.

Lo anterior se debe a que se 
incrementó la extracción a fin de 
compensar lo que se ha dejado 
de obtener de la presa El Bosque, 
donde se realizan trabajos de tec-
nificación que impiden su opera-
ción, puntualizó la Conagua.

Esta última subió ligeramente 
de 55 a 56 por ciento de almace-
namiento, con 113.2 millones de 
metros cúbicos de agua, mientras 
la Villa Victoria se ubica en 28 por 

ciento, con 51.9 millones de me-
tros cúbicos.

Sobre las lluvias en el Valle de 
México, el Organismo de Cuenca 
de esta región señaló que en la úl-
tima semana hubo un déficit del 
100 por ciento.

En tanto, 18.53 por ciento del 
país está en sequía extrema, so-
bre todo en partes de las regiones 
noroeste, noreste, centro-norte y 
Pacífico sur, indicó el Servicio Me-
teorológico Nacional.

Siguen a la baja las 
presas de Nuevo León

El nivel de los principales em-
balses de Nuevo León bajó nue-
vamente, de acuerdo con los re-
portes de la Conagua, luego de 
un ligero aumento tras las preci-
pitaciones pluviales de la primera 
mitad de octubre y los posteriores 
escurrimientos.

Cerro Prieto, cuya capacidad 
es de 300 millones de metros cú-
bicos, bajó el domingo anterior a 
7.57 por ciento de ese volumen, 
después de haber permanecido en 
7.8 por ciento. 

El Cuchillo, que puede alma-
cenar hasta mil 123 millones de 
metros cúbicos de agua, hace 
tres días sólo estaba a 41.89 por 
ciento, casi igual que antes de que 
lloviera, pues a principios de mes 
estaba en 41.9 por ciento.

Con 12.29 por ciento de su ca-
pacidad total, que es de 40 millo-
nes de metros cúbicos, La Boca 
mantiene un incremento, ya que 
antes de las precipitaciones el ni-
vel llegaba a 11.6 por ciento. 

Ecatepenses cierran ocho 
horas el Circuito Exterior 
Mexiquense; exigen agua 
Se paliará el desabasto cuando empiecen a funcionar 
pozos del AIFA, responde el ayuntamiento a quejosos

RECHAZAN PIPAS

▲ Habitantes del municipio de 
Ecatepec, estado de México, 
bloquearon ayer el Circuito 
Exterior Mexiquense en el 
kilómetro 44 + 500, en protesta 
por la falta de agua que afecta a 
la colonia Polígonos desde hace 
dos años. Foto La Jornada

Registra el sistema 
Cutzamala défi cit 
histórico: Conagua

Agricultores de Tamaulipas 
demandan indemnización
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FABIOLA MARTÍNEZ

Un proyecto de Janine Otálora 
Malassis, magistrada de la Sala 
Superior del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), ordenó revocar la designa-
ción de José Arturo Salinas Garza 
como gobernador interino de Nue-
vo León.

Al mismo tiempo instruye al Con-
greso de la entidad nombrar una 
gubernatura interina, para lo cual 
“deberá procurar generar condicio-
nes de estabilidad para el correcto 
funcionamiento del gobierno”, cir-
cunstancia que “requiere generar 
consensos”.

El gobernador Samuel García 
pidió la revocación de la designa-
ción de Salinas Garza, magistrado 

presidente del Tribunal Superior 
de Justicia de Nuevo León, y que 
se reconozca el nombramiento del 
secretario de Gobierno, Javier Na-
varro Velasco, como gobernador 
interino. Además, que el TEPJF 
precise que su licencia es temporal.

En el proyecto de la magistrada 
Otálora se establece en principio 
que está prohibido que Salinas 
Garza ocupe dos cargos, “lo cual 
no es superable mediante el otor-
gamiento de licencia”, y se agrega 
que el citado tribunal de justicia ca-
rece de competencia para conocer 
controversias de índole electoral, 
como es el caso.

Sin embargo, al mismo tiempo 
establece que corresponde al Con-
greso local nombrar la gubernatu-
ra interna, debido a que la licencia 
de Samuel García –quien busca la 

candidatura a la Presidencia de la 
República– excede 30 días. Sólo si 
hubiera sido menor a un mes habría 
podido designar al suplente.

La designación de Salinas Gar-
za fue realizada por el Congreso 
local, al mismo tiempo de otorgar 
la licencia a Samuel García, para 
separarse del cargo de gobernador 
por seis meses, del 2 de diciembre 
al 2 de junio de 2024.

“Atendiendo a estas circunstan-
cias, resulta fundado el agravio del 
actor relativo a la inelegibilidad de 
José Arturo Salinas Garza como go-
bernador interino de Nuevo León, 
por lo que debe revocarse esta de-
signación”, se lee en el proyecto de 
la magistrada Otálora.

El asunto, en el que se hace én-
fasis en que el TEPJF es la máxima 
autoridad en materia electoral, y 

por tanto de lo que se relaciona con 
el nombramiento de un gobernador 
interino, podría ser incluido en la 
sesión de la Sala Superior progra-
mada para hoy. Para su aprobación, 
bastaría que dos magistrados coin-
cidieran con la ponente.

A su vez, Salinas Garza defendió 
su designación como gobernador 
interino por la legislatura, al consi-
derar que no se trata de un asunto 
que corresponda al TEPJF. 

En una ficha informativa expuso 
que la facultad de nombramiento, 
“de orden eminentemente consti-
tucional y debatible, en exclusiva, 
vía controversia constitucional”, 
corresponde al Congreso de Nuevo 
León y por lo tanto no debe resol-
verse en tribunales electorales”.

Con información de Raúl Robledo, 
corresponsal

EIRINET GÓMEZ
CORRESPONSAL 
XALAPA, VER.

Integrantes de 32 colectivos de 
familiares de desaparecidos en 
Veracruz protestaron más de 34 
horas para conseguir una audien-
cia con el gobernador Cuitláhuac 
García Jiménez, quien después de 
bloqueos viales y toma de instala-
ciones gubernamentales les dio cita 
para este jueves, pues ayer prefirió 
ir a Boca del Río a inaugurar una 
exposición de turismo.

Los manifestantes denunciaron 
que existe un rezago en la identifi-
cación de restos humanos resguar-
dados en los Servicios Médicos 
Forenses (Semefo), que las fosas 
comunes que la fiscalía estatal 
tiene en cementerios municipales 
son “un desorden” y aunque se han 
construidos más unidades de servi-

cios periciales, no hay personal que 
los atienda.

La protesta se inició el lunes con 
la clausura del palacio de gobierno 
y ayer se extendió con la toma de 
la Torre de Seguridad Pública y el 
bloqueo intermitente de la carretera 
Veracruz-Xalapa, a la altura de la Se-
cretaría de Educación de Veracruz.

Marcela Zurita Rosas, represen-
tante del Colectivo Madres Luna, 
acusó que “en al menos cinco mu-
nicipios hay entierros clandestinos 
que no han sido procesados y las 
autoridades andan diciendo que 
todo está perfecto”.

Fabiola Pensado Barrera, quien 
busca a su hijo Argenis Yosimar, 
desaparecido en 2014, consideró 
“una burla” que el gobernador, 
quien comenzó su administración 
con una declaratoria de emergen-
cia humanitaria por desapariciones, 
diera prioridad a la inauguración de 
una feria turística en Boca del Río.

El mandatario publicó en su pá-
gina de Facebook que en 2018 la 
Comisión Estatal de Búsqueda de 
Veracruz no existía y para 2023 su 
presupuesto es de 27 millones de 
pesos; también mencionó que en 
2018 la Comisión Ejecutiva Esta-
tal de Atención Integral a Víctimas 
(CEEAIV) tenía un presupuesto de 
menos de 6 millones de pesos y este 
año fue de 100 millones.

Para Belén González Medrano, 
integrante de un colectivo de 
Coatzacoalcos y madre de Jacob 
Vicente Jiménez, víctima de des-
aparición forzada en 2015, estos 
recursos no son suficientes y no se 
traducen en una atención correcta 
y oportuna de los casos.

Aseguró que “hay una crisis de 
desapariciones, tanto nuevas como 
anteriores. Dicen que han aumenta-
do el personal en la CEEAIV, pero 
sigue siendo insuficiente, porque 
esta institución atiende toda clase 

de delitos: violencia, feminicidios, 
violencia sexual.

“Quieren apantallarnos con sus 
números, pero nosotros sabemos 
la realidad: no hay personal en 
los Semefo, no hay espacios dig-
nos para que las víctimas reciban 
asesorías, no hay personal para la 
identificación, hay fosas clandesti-
nas sin procesar en los panteones 
municipales. Si todo estuviera bien 
como ellos aseguran, no estaríamos 
aquí”, reprochó González Medrano.

RUBICELA MORELOS CRUZ
CORRESPONSAL
CUERNAVACA, MOR. 

Abogados de Morelos alertaron 
que los diputados de la 55 Le-
gislatura pretenden designar 
magistrados del Tribunal Supe-
rior de Justicia (TSJ) del estado 
a personas que están ligadas al 
fiscal estatal, Uriel Carmona 
Gándara –quien enfrenta cuatro 
procesos penales– y con el aspi-
rante a la postulación de Morena 
a la gubernatura, Rabindranath 
Salazar Solorio.

En conferencia de prensa, 
Omar Alejandro López Ortiz, 
presidente de la Asociación de 
Ex Agentes del Ministerio Públi-
co en la entidad, acusó además 
a los 15 legisladores locales que 
forman mayoría en el Congreso 
y que son oposición al gobierno 
estatal de pedir dinero por cada 
magistratura que otorguen me-
diante sus votos.

Entre los probables benefi-
ciados mencionaron a María 
Luisa Sánchez Osorio, esposa 
de Carmona Gándara y “a gen-
te del grupo político de Salazar 
Solorio”, como su ex suplente en 
el Senado y ex dirigente de Mo-
rena en el estado, Miguel Lucía 
Espejo, además de Gerardo Hur-
tado de Mendoza Armas y Carlos 
Benítez Urióstegui.

También se refirieron a Fran-
cisco Santillán Arredondo, cu-
yo “único mérito es haber sido 
diputado local y dirigente del 
Partido Nueva Alianza (Panal)” 
a nivel estatal, así como al ex 
consejero electoral Arturo Lo-
za Flores, “otro que nomás se 
ha dedicado a vivir del servicio 
público”, afirmaron.

López Ortiz añadió en la lista a 
“Horacio López Castro, quien so-
lamente ha sido regidor del mu-
nicipio de Temixco y siempre ha 
vivido de Movimiento Ciudadano 
(MC), además de Elizabeth Láza-
ro Torres, cuya única experiencia 
es haber sido subdelegada en la 
fiscalía regional”. 

Magistraturas 
a $5 millones

Consideró que en las próximas 
elecciones los morelenses vo-
tarán en contra de los 15 dipu-
tados que están “vendiendo” 
dichos cargos y que pertenecen 
a los partidos Acción Nacional, 
Revolucionario Institucional, 
del Trabajo, MC, Panal, Morena 
y Morelos Progresa.

“Se están peleando las magis-
traturas con recursos económi-
cos. Me consta que están pidien-
do 5 millones de pesos por cada 
una”, sostuvo.

El TSJ tiene 10 vacantes debi-
do a que terminaron los perio-
dos del mismo número de inte-
grantes, por lo que el Congreso 
debe designar a los suplentes 
para los próximos 14 años.

Candidatos al 
TSJ-Morelos, 
vinculados al 
fi scal, acusan 

Revocar la designación del gobernador 
interino de Nuevo León, plantea el TEPJF

NO TIENE FACULTADES: SALINAS GARZA 

Tras día y medio de protestas, el mandatario de 
Veracruz recibirá a familiares de desaparecidos

▲ Familiares de personas 
desaparecidas en Veracruz 
realizaron un bloqueo 
intermitente en la carretera 
Veracruz-Xalapa, a la altura de la 
Secretaría de Educación estatal, 
en protesta por el mal manejo 
que las autoridades han dado 
a este problema. Foto Sergio 
Hernández Vega 
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HOY NO CIRCULA
ROJO

Todos los vehículos con hologramas 1 y 2
cuya terminación de placas sean 3 y 4 

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 118 16
Noreste 117 16

Centro 88 17
Suroeste 94 15
Sureste 117 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 83 07
Noreste 86 07

Centro 74 08
Suroeste 49 07
Sureste 71 14

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

Imputados por caso L12 se quedan 
sin posible acuerdo con víctimas

LAURA GÓMEZ FLORES 

Con la apertura de la etapa inter-
media, los 10 imputados por los de-
litos de homicidio y lesiones, ambos 
culposos, y daño a la propiedad tras 
el colapso del tramo elevado de la lí-
nea 12 del Metro, que dejó 26 muer-
tos y 106 lesionados, cancelaron su 
posibilidad de llegar a un acuerdo 
reparatorio con las víctimas, a quie-
nes sólo plantearon realizar un acto 
de disculpa pública como pago.

Teófilo Benítez, representante de 
14 de las víctimas, calificó su ofreci-

miento de “sinvergüenza”, cuando 
los imputados, entre quienes está 
el ex director del Proyecto Metro, 
Enrique Horcasitas, podrían pasar 
más de 50 años en la cárcel, en caso 
de encontrarse culpables.

“Ellos dicen que con una discul-
pa es más que suficiente. Así que, 
si en algún momento les pasa a sus 
familiares una tragedia en el Me-
tro, Metrobús o transporte público, 
creo que se conformarán con una 
disculpa pública”, expresó antes de 
ingresar a las salas orales del Poder 
Judicial de la Ciudad de México.

En esta etapa intermedia, que se 
prolongará hasta el viernes o lunes, 
explicó, se llevarán a cabo las acu-
saciones contra los 10 imputados y 
se presentarán 60 medios de prue-
ba, algunos de los cuales coinciden 
con los de la Fiscalía General de 
Justicia.

Ante ello, se buscará un acuer-
do, a fin de que sea un solo medio 
probatorio y se definan cuáles se 
desahogarán en la apertura a juicio 
oral, aunque desde esta etapa los 
imputados “ya no tienen posibili-
dad de llegar a un acuerdo repara-
torio con las víctimas”, puntualizó 
Benítez.

Los amparos interpuestos por la 
defensa de los imputados, recono-
ció, pueden frenar la apertura de 
juicio oral, pero “les convendría que 
avanzara, para que dejen de ser los 
probables responsables de esta tra-
gedia a la vista de la sociedad”.

De las pruebas que se presen-
ten en esta etapa, aseguró, se des-
prenderán varias imputaciones 
contra los ex directores del Metro 
Florencia Serranía, Joel Ortega y 
Jorge Gaviño, y los ex jefes de Go-
bierno Marcelo Ebrard y Claudia 
Sheinbaum.

Con ello, el Poder Judicial de la 
Ciudad de México los obligaría a 
rendir su testimonio, se ampliaría 
la investigación y habría justicia 
para las víctimas, que no han acep-
tado ningún acuerdo reparatorio, 
por “no estar apegado a la realidad 
de sus necesidades”.

Por su parte, Gabriel Regino, re-

presentante de Enrique Horcasitas 
y otros imputados, reiteró, a través 
de sus redes sociales: “no habrá 
juicio oral porque ganaremos el 
amparo. Mi representado y demás 
defensos son inocentes de una tra-
gedia derivada de la falta de man-
tenimiento y consecuente encubri-
miento manejado políticamente”.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Hasta el momento, ocho perso-
najes políticos, tanto de Morena 
como de la oposición, buscan de 
manera formal la candidatura de 
ambos bandos para competir por la 
jefatura de Gobierno de la Ciudad 
de México.

Mientras en el partido mayori-
tario sus cuatro aspirantes –Omar 
García Harfuch, Clara Brugada, 
Hugo López-Gatell y Mariana 
Boy– suspendieron recorridos y 

encuentros masivos en espera del 
anuncio sobre quién de ellos será 
el coordinador de los comités de de-
fensa de la Cuarta Transformación 
en la ciudad, del lado de la alianza 
opositora tres aspirantes ya gozan 
de permiso ante el Legislativo para 
ausentarse temporalmente de sus 
cargos como alcaldes de Benito Juá-
rez, Álvaro Obregón y Cuajimalpa, a 
fin de competir por la candidatura; 
se trata de Santiago Taboada, Lía 
Limón y Adrián Ruvalcaba, respec-
tivamente –el primero se va por 41 
días y los dos últimos por 15–.

Si bien hay quienes han levantado 
la mano para competir por la alian-
za, como la alcaldesa de Cuauhté-
moc, Sandra Cuevas; la senadora 
Kenia López, y los diputados local 
y federal Víctor Hugo Lobo y Luis 
Espinosa Cházaro, respectiva-
mente, ninguno ha formalizado la 
separación temporal o definitiva de 
su cargo. En tanto, en Movimien-
to Ciudadano sólo se registró una 
persona, Salomón Chertorivski.

De acuerdo con fuentes dentro de 
los partidos, en la coalición Morena, 
Partido del Trabajo y Verde Ecolo-

gista, sus integrantes se preparan 
para el encuentro que sostendrán 
en la Arena México con Claudia 
Sheinbaum Pardo, coordinadora 
nacional de defensa de la 4T, el cual 
se realizará mañana, la víspera del 
anuncio de los resultados de la coor-
dinación local.

Coalición Va por México, 
también en suspenso

Por otra parte, el proyecto de sen-
tencia sobre paridad de género que 
se votará hoy en el Tribunal Elec-

toral del Poder Judicial de la Fede-
ración podría complicar el proceso 
interno de la alianza Va por México 
en la capital, pues de ser aprobado 
en los términos, los partidos esta-
rán obligados a informar a las au-
toridades electorales, en un plazo 
no mayor a 48 horas, el género con 
el que competirán por la jefatura 
de Gobierno. Esto es contrario a los 
tiempos previamente establecidos, 
pues su proceso de definición arran-
cará la siguiente semana.

El proyecto de coalición regis-
trado ante el Instituto Electoral 
de la Ciudad de México prevé que 
el miércoles 14 de noviembre sea 
el único día de registro para los as-
pirantes interesados, en el que se 
prevé el registro de dos hombres 
–Santiago Taboada (PAN) y Adrián 
Ruvalcaba (PRI)– y una mujer, Lía 
Limón (PAN).

A partir del registro, se iniciará 
un proceso que implica la realiza-
ción de foros y una encuesta.

DISCULPA NO BASTA: ABOGADO DE AFECTADOS

El representante legal 
de Enrique Horcasitas 
busca obtener un amparo 
para evitar el juicio oral

Suman ocho los aspirantes formales a 
candidatos para jefatura de Gobierno
El viernes, Morena dará a conocer al ganador de su proceso interno

En esta etapa 
intermedia se 
presentarán 
60 medios 
de prueba

▲ El defensor de los afectados por el accidente señala que no han 
aceptado ningún acuerdo reparatorio por “no estar apegado a la 
realidad de sus necesidades”. En la imagen, trabajos de refuerzo en la 
zona de San Lorenzo Tezonco. Foto Marco Peláez
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ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Pese a la mala información que al-
gunos grupos de la oposición difun-
den sobre la vacuna Abdala contra 
el covid-19 –desarrollada en Cuba–, 
ese biológico ha sido bien recibido 
por la población de la Ciudad de 
México y se han aplicado más de 
471 mil dosis de refuerzo, informó 
Oliva López Arellano, titular de la 
Secretaría de Salud del gobierno 
capitalino (Sedesa).

Refirió que sólo del 16 de octubre 
–fecha en que se inició la campaña 
de vacunación covid-influenza con 
motivo de la temporada invernal 
2023-2024– al lunes pasado se apli-
caron 86 mil vacunas de Abdala y 
con motivo de la Segunda Jornada 
Nacional de Salud Pública, que in-
auguró ayer con un acto en la ex-
planada Benito Juárez de la alcaldía 
Iztacalco y que concluirá el próximo 
17 de noviembre, dijo que se tiene 
como meta aplicar 60 mil vacunas 
adicionales al promedio.

En entrevista, López Arellano ad-
virtió, sin embargo, que la presencia 
de comorbilidades como obesidad, 
sobrepeso, diabetes e hipertensión 
se mantiene elevada. Refirió que a 
través de la campaña de detección 
temprana, de poco menos de un mi-
llón de personas atendidas en los 

módulos de Sedesa, 70 por ciento 
tuvo una detección positiva.

De allí el llamado permanente 
a la población a que se cuide, me-
diante campañas de prevención y 
detección, y al sumar otras acciones 
como la masificación del deporte 
comunitario y acercar a la pobla-
ción alimentos no procesados y 
orientación nutricional, la apuesta 
es que disminuya ese problema.

Consideró que a partir de la 
pandemia la población comenzó a 
tomar conciencia de que tener una 
buena salud le permite defenderse 
mejor de enfermedades como el 
covid-19. Aquellas personas que 
presentaban problemas fueron las 
que tuvieron consecuencias más 
dramáticas con el virus, debieron 
ser hospitalizadas y en muchos ca-
sos hubo desenlaces fatales.

“Como sabemos, el covid llegó 
para quedarse y hay que contender 
contra este virus como enfrenta-
mos otros males respiratorios, y en 
esta temporada invernal estamos 
insistiendo en tomar todas las me-
didas de prevención: estar hidrata-
dos, abrigarse bien, incrementar el 
consumo de alimentos con vitamina 
C que refuerzan el sistema inmuni-
tario, procurar el estornudo de eti-
queta y si tenemos síntomas usar 
cubrebocas y aislarnos, no andar 
por el mundo contagiando”.

ALEJANDRO CRUZ 
Y ÁNGEL BOLAÑOS

El Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico pidió a las autoridades fede-
rales buscar una nueva ubicación 
para las oficinas de la Comisión 
Mexicana de Ayuda a Refugiados 
(Comar), que permita dar una me-
jor atención a los migrantes que 
llegan a la capital, así como evitar 
afectaciones a los vecinos.

El jefe de Gobierno capitalino, 

Martí Batres Guadarrama, seña-
ló que esta misma semana tendrá 
una reunión formal con las titula-
res de las secretarías de Relacio-
nes Exteriores y Gobernación para 
tratar el tema. 

Agregó que la ciudad ha tenido 
una oleada muy fuerte de perso-
nas provenientes de Sudamérica 
y Centroamérica, por lo que se 
tiene que equilibrar la atención 
humanitaria, así como atender las 
demandas de la ciudadanía para 
que no se generen problemáticas 

sociales con el paso o la estancia 
de los migrantes.

El funcionario agregó que se dia-
loga con habitantes de la unidad 
habitacional Villas de los Traba-
jadores del Distrito Federal, que 
demandaron la reubicación del 
albergue instalado en el bosque 
de Tláhuac, al advertir que desde 
hace más de un mes está saturado 
y los migrantes comenzaron a ins-
talarse en casas de campaña que 
colocan en las banquetas de los 
alrededores.

Gobierno capitalino solicita que se 
reubiquen las ofi cinas de la Comar

JOSEFINA QUINTERO M.

La Fiscalía General de Justicia de 
la Ciudad de México aseguró tres 
inmuebles ubicados en el callejón 
Tenochtitlan de la colonia Morelos, 
en la alcaldía de Cuauhtémoc, don-
de fueron encontrados restos óseos. 
La diligencia se realizó como parte 
de las investigaciones que se llevan 
a cabo por el delito de desaparición 
de personas cometido por particu-
lares en el barrio de Tepito. 

El operativo estuvo resguardado 
por policías antimotines del agrupa-
miento Guerreros de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana, quienes 
acordonaron la zona y delimitaron 
el perímetro durante la búsqueda. 

El personal de la Fiscalía Espe-
cializada para la Búsqueda, Locali-
zación e Investigación de Personas 
ingresó a los domicilios 2, 3 y 5 del 
citado callejón, donde luego de una 
revisión exhaustiva, que incluyó ex-
cavaciones, se reportó el hallazgo 
de restos óseos en el predio marca-
do con el número 3.

De acuerdo con el reporte de la 
policía, son tres los restos óseos en-
contrados. Ante ello, se determinó 
el aseguramiento de los inmuebles, 
los cuales fueron sellados con el nú-
mero de carpeta de investigación 
CI-FDMDFDBP/D/00005/05-2023, 
bajo el folio 0132.

Asimismo, permanece en el lugar 
un resguardo policial del agrupa-
miento Guerreros.

Aseguran 3 inmuebles 
en la colonia Morelos 
tras hallar restos óseos

Tiene la vacuna 
Abdala buena 
recepción de la 
gente: Sedesa

COMORBILIDADES SIGUEN ELEVADAS

▲ El operativo estuvo respaldado por policías antimotines del agrupamiento Guerreros. Foto La Jornada

ALEJANDRO CRUZ FLORES

El tiempo de traslado de Isabel 
la Católica a Observatorio en el 
transporte provisional imple-
mentado por el cierre de dicho 
de tramo de la línea 1 del Metro, 
se incrementó en 20 minutos, ad-
mitió el titular de la Secretaría de 
Movilidad, Andrés Lajous Loaeza. 

Al dar el reporte sobre el pri-
mer día de operación del servicio 
alterno que se ofrece con 180 au-
tobuses de la Red de Transporte 
de Pasajeros (RTP), señaló que la 
ruta se completa en un promedio 
de 43 minutos, por lo que pidió a 
los usuarios considerar 20 minu-
tos más del tiempo habitual en sus 
traslados.

Dijo que el lunes fueron 100 
mil personas las que utilizaron el 

transporte provisional, aunque la 
mayoría sólo de Isabel la Católica 
a Balderas, para de allí volver a in-
gresar a la línea 1 del Metro, toda 
vez que el tramo hasta Observa-
torio continuará en servicio hasta 
mañana a las 23 horas.

Lajous Loaeza subrayó que en 
este segundo tramo de la línea 1, 
que estará cerrado para su mo-
dernización, existen distintas 
opciones de conexión con otros 
sistemas de transporte en diver-
sas estaciones.

Tal es el caso de Tacubaya, que 
tiene transbordo con las líneas 7 
y 9 del Metro, así como con la 2 
del Metrobús; además del servicio 
provisional con la 7 de este último 
sistema, que irá a avenida Paseo de 
la Reforma. 

En Chapultepec, agregó, se pue-
den utilizar las líneas 2 y 6 del tro-

lebús que van al Metro Pantitlán y 
El Rosario, respectivamente. 

En Insurgentes, se puede trans-
bordar a la línea 1 del Metrobús, 
mientras en Cuauhtémoc y Balde-
ras hay conexión con la línea 3 de 
ese mismo sistema de transporte.

Por otro lado, el funcionario 
señaló que se reforzará la infor-
mación sobre estas alternativas 
de transporte público con la dis-
tribución de trípticos y volantes 
entre los pasajeros en toda la red 
del Metro.

Manifestó que conforme sea ne-
cesario se harán los ajustes para 
mejorar los tiempos de traslado; 
de allí la importancia de iniciar el 
transporte alternativo antes del 
cierre del tramo a intervenir, por 
lo que aseguró que se irán mejo-
rando con el paso del tiempo, ade-
más de que hay un operativo vial 
con la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana para facilitar el flujo 
de la circulación vehicular.

Se han aplicado más de 471 mil dosis

Transporte provisional en 
la línea 1 del Metro retrasa 
20 minutos el recorrido
Participan 180 autobuses de RTP
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ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Con 55 espectáculos, 20 bandas de 
música, 24 equipos de body paint, 
igual número de grafiteros y mu-
ralistas y 15 de mandonnari (pin-
tura con efecto tridimensional en 
el piso), la Autoridad del Centro 
Histórico de la Ciudad de México 
(ACH) restituye este año el Festival 
Ozomatli de arte callejero, que se 
interrumpió en 2020 a consecuen-
cia de la pandemia por covid-19.

Las actividades se inician hoy 
a las 15 horas en la Plaza de San-
to Domingo con el espectáculo El 
mismo pinche show, de la compañía 
jalisciense de clown y teatro Pata 
de Perro, y se desarrollarán hasta 
el domingo próximo.

El coordinador general de la 
ACH, Manuel Oropeza, y Óscar 
Cruz, coordinador del festival, ex-
plicaron que el evento, el cual tuvo 
su primera edición en 2011, además 
de ser parte de una estrategia de re-
vitalización del espacio público en 
el primer cuadro, permite a habi-
tantes y visitantes ejercer el dere-
cho de acceso a la cultura, así como 
a los artistas callejeros el de libertad 
creativa, cultural y artística.

Explicaron que en años anterio-
res el festival tuvo extensiones en 
Iztapalapa y Xochimilco, pero es-
ta vez sólo se llevará a cabo en el 
Centro con artistas de la Ciudad de 
México; de los estados de Oaxaca, 
Jalisco, Querétaro y Veracruz, e 
internacionales de Argentina, Co-
lombia, Uruguay y Estados Unidos.

Además del escenario principal 
en Santo Domingo, denominado 
Xiutecuhtli, el festival contará con 
dos más en la calle peatonal Regi-
na: Xochipilli, rumbo a las Vizcaí-
nas, y Cihuacóatl, en el callejón de 
Mesones, así como Quauhtli, en la 
Plaza de la Aguilita, a partir de las 
15 horas.

Cruz refirió que el festival lleva 
el nombre de la deidad azteca iden-
tificada con la música, la danza, el 
juego y el placer y la programación 
se puede consultar en redes sociales 
del Festival Internacional Ozomatli 
y la ACH.

ALEJANDRO CRUZ FLORES

Con una inversión de 300 millones 
de pesos, el gobierno de la Ciudad 
de México instalará sistemas de 
captación de agua de lluvia en las 
mil 922 escuelas públicas de pri-
maria y secundaria, localizadas en 
las 16 alcaldías.

Esto permitirá captar al año al-
rededor de 198 millones de litros 
del líquido para su uso en labores 
de limpieza y sanitarios.

Se prevé que para la temporada 
de lluvias del próximo año se haya 
concluido la instalación de los sis-
temas, que la administración públi-
ca capitalina pretende extender a 
otros puntos, motivo por el cual se 
envió al Congreso local una inicia-
tiva para incluir en la Constitución 
Política de la Ciudad de México las 
bases para tal efecto. 

Destacó que se trata de una es-
trategia indispensable para garan-
tizar la disponibilidad de agua en el 
futuro, pues se evita su desperdicio 
y contribuye a aminorar la carga de 
las principales fuentes que alimen-
tan a la capital, como los sistemas 
Cutzamala y Lerma.

En tanto, la secretaria de Me-

dio Ambiente capitalina, Marina 
Robles García, señaló que dicha 
acción se iniciará en Milpa Alta, 
donde a partir de la próxima sema-
na comenzarán las labores para la 
instalación de los sistemas en los 
79 planteles de la demarcación. 

En conferencia de prensa, ex-
puso que se trata de una etapa 
piloto que se concluirá antes de 
que finalice el año y tendrá una 
inversión de 17 millones de pesos, 
que incluye capacitación al per-
sonal educativo para que puedan 
dar mantenimiento y aprovechar 
adecuadamente el recurso.

Los sistemas que se instalarán 
en Milpa Alta tendrán una capaci-
dad de almacenamiento de entre 
2 mil 500 a 5 mil litros de agua, 

según el espacio que se tenga en 
cada escuela, lo que permitirá que 
tengan agua pluvial entre cuatro y 
siete meses, con una captación de 
8.1 millones de litros en beneficio 
de más de 40 mil personas.

La funcionaria recordó que el 
gobierno capitalino inició una es-
trategia de cosecha de agua pluvial 
en domicilios particulares, con el 
que a la fecha se cuenta con más 
de 63 mil sistemas.

Se trata del programa más gran-
de a nivel mundial en esta materia, 
con el que se ha beneficiado a 206 
mil 913 personas; además de que 
65 por ciento de los hogares en los 
que se ha implementado son enca-
bezados por mujeres.

Agregó que en la actualidad 

trabajan con 10 empresas que se 
dedican a la instalación de los co-
sechadores, además de que se ha 
capacitado y certificado a coopera-
tivas que ofrecen el servicio.

Robles García manifestó que con 
el aprovechamiento del agua de 
lluvia se combate al cambio climá-
tico, pues evita la sobrexplotación 
del acuífero y disminuye el uso de 
energía en uso de bombas para la 
extracción del líquido en la ciudad.

Regresa 
el Festival 
Ozomatli 
de arte 
callejero

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Afectada por los cambios de uso 
de suelo, tiraderos de basura y 
cascajo, así como por asentamien-
tos humanos irregulares, el área 
natural protegida Tempiluli, que 
forma parte del ecosistema de hu-
medales de Xochimilco y Tláhuac, 
será intervenida por el Gobierno 
de la Ciudad de México a fin de 
conservar, restaurar y rehabilitar 
los recursos naturales que propor-
cionan servicios ambientales a la 
zona metropolitana. 

Para ello, de acuerdo con el pro-
grama de manejo publicado en la 
Gaceta Oficial, se contemplan ac-
ciones como la descompactación 
del suelo, la reforestación me-
diante barreras rompeviento con 
especies nativas, rescate de la flora 
y la fauna, control de patógenos, 
ejecución de programas de educa-
ción ambiental y conformación de 
grupos de vigilancia en el paraje.

De acuerdo con el diagnóstico 
realizado, el ecosistema natural de 
esta área ha cambiado con la pérdi-
da de vegetación, la migración de 
especies de fauna, la compactación 

del suelo y la reducción de servi-
cios ecosistémicos como la infiltra-
ción de agua pluvial, por lo que las 
actividades están encaminadas a 
la restauración de los humedales.

Uso restringido

El uso de esta zona estará restrin-
gido al restablecimiento de las 
condiciones naturales del ecosis-
tema de humedal, que propicien 
la continuidad del paisaje y de los 
procesos ecológicos, la restaura-
ción del suelo y su recuperación 
ecológica, restablecimiento de la 
función hidrológica, protección y 
manejo de la vegetación secunda-
ria, vigilancia, monitoreo y tránsito 
de visitantes hacia otras zonas.

Uno de los principales retos será 

detener la introducción de casca-
jo, por lo que se contemplan varias 
estrategias, entre ellas un plan de 
vigilancia con personal capacitado, 
controlar los accesos y patrullar en 
sitios críticos, así como promover 
la colaboración interinstitucional 
y la participación social.

También se propone delimitar 
la perimetral del paraje median-
te barreras vivas y señalización, 
con prioridad en zonas críticas, 
realizar operativos especiales de 
vigilancia durante las temporadas 
de incendios, vacaciones y días 
festivos.

Tempiluli fue declarada área na-
tural protegida desde septiembre 
de 2020, luego de que fuera reti-
rado un asentamiento humano 
irregular en el paraje.

El evento es parte 
de una estrategia 
para revitalizar el 
espacio público en 
el Centro Histórico

Anuncian rescate de humedal Tempiluli, en Tláhuac

Captarán agua pluvial en todas las 
primarias y secundarias públicas

EL SISTEMA SE INSTALARÁ EN MIL 922 PLANTELES

Invasiones, cascajo y basura han 
dañado el área natural protegida

Podrán colectar al año alrededor de 198 millones de litros de líquido

Iniciarán la 
próxima semana 
los trabajos en 
centros escolares 
de Milpa Alta

▲ El gobierno capitalino cuenta 
con una estrategia de cosecha 
de agua de lluvia en domicilios 
particulares, que ha benefi ciado 
a más de 206 mil personas. 
Foto Luis Castillo



LA JORNADA
Miércoles 8 de noviembre de 2023SOCIEDAD42

SECCIÓN DE EDICTOS 
Y AVISOS NOTARIALES

JARED LAURELES 

Es urgente que México se com-
prometa ante la comunidad in-
ternacional y señale con detalle y 
transparencia cuál será la ruta de 
descarbonización más ambiciosa 
posible para reducir sus emisiones 
de gases de efecto invernadero y lle-
gue al objetivo de cero emisiones en 
2060, señaló la Iniciativa Climática 
de México (ICM). 

En conferencia de prensa, dio a 
conocer un informe en el que de-
tallan acciones y políticas públicas 
que permitirían a México cumplir 
con los compromisos climáticos 
internacionales.

Se trata de 139 medidas de miti-
gación, para siete sectores clave, y 
contemplan una inversión de 6.17 

billones de dólares entre 2023 y 
2060, aunque los beneficios espe-
rados se traducen en 10.96 billones 
de dólares. Es decir, esto presenta 
un beneficio 1.8 veces mayor a la in-
versión estimada necesaria, detalló 
Luisa Sierra, directora de Energía 
de la ICM, al presentar el documen-
to Ruta Emisiones Neta Cero para 
México 2060, desde Sociedad Civil 
(RENC-SC).

Adrián Fernández, director eje-
cutivo de la organización, señaló 
que en materia de energía será 
indispensable corregir las políticas 
públicas de los últimos años para 
priorizar a las energías renovables, 
como la solar y eólica, por encima 
de los combustibles fósiles y esto 
se traducirá en beneficios sociales,  
económicos y climáticos.

La RENC-SC plantea que a par-

tir de 2027 no se instalen nuevas 
centrales de generación eléctrica 
basadas en combustibles fósiles. 
Además, es indispensable la salida 
justa y progresiva del carbón antes 
de 2030, así como la eliminación 
completa del combustóleo a más 
tardar en 2035. 

Asimismo, el consumo de gaso-
lina y diésel en el sector transpor-
te llegará a su máximo en 2026 y 
se reducirá en 97 por ciento y 87 
por ciento respectivamente, para 
2060.

Con la cumbre climática COP28 
a celebrarse a principios de diciem-
bre en Dubái, el ICM recordó que en 
2022 México anunció un aumento 
de la meta de reducción de emisio-
nes de los gases efecto invernade-
ro de 22 por ciento a 35 por ciento 
para 2030.

JORGE A. PÉREZ ALFONSO
CORRESPONSAL
OAXACA, OAX.

A siete días de que la Comisión Inte-
ramericana de Derechos Humanos 
(CIDH) emitió medidas cautelares 
a favor de 144 familias triquis de la 
comunidad Tierra Blanca del mu-
nicipio de Copala, ni el gobierno 
federal ni el estatal que encabeza 
Salomón Jara se han manifestado 
al respecto, dieron a conocer inte-
grantes del Movimiento Unificador 

de Lucha Triqui Independiente 
(Multi).

Horacio Santiago Díaz,de la di-
rigencia del organismo, lamentó la 
falta de atención; además, denun-
ció que el gobierno del morenista 
Salomón Jara buscó a toda costa 
evitar que la CIDH otorgara medi-
das de protección.

Santiago Díaz señaló que las me-
sas de paz han estado suspendidas 
desde el 19 de febrero pasado, por lo 
que el supuesto trabajo de concilia-
ción del que habla la administración 
estatal no ha presentado avance.

Recordó que en 2022 la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos 
otorgó medidas cautelares a triquis 
desplazados que los gobiernos esta-
tales anterior y actual rechazaron, 
por lo que las víctimas se ampara-
ron para que esas medidas fueran 
aceptadas.

Santiago Díaz exhortó a resolver 
de forma urgente los mandatos de 
la CIDH, pues más de 500 perso-
nas se encuentran en peligro por 
desplazamiento forzado. Además, 
mencionó que el Estado mexicano 
tiene 15 días para dar respuesta.

ONG: urgen acciones efectivas 
para descarbonización en 2060

AVISO NOTARIAL 
PRIMERA PUBLICACIÓN                                      

Tejupilco, Estado de México mayo 2023.
Licenciado Francisco Arce Ugarte, Notario Público 
121 del Estado de México, con residencia en Tejupil-
co, con fundamento en los artículos 4.77 del Código 
de Procedimientos Civiles, 126 y 127 de la Ley del 
Notariado del Estado de México, 66, 67, 68, 69 y 70 
del Reglamento de la Ley del Notariado del Estado de 
México, hago saber: Que en esta notaría actualmente 
a mi cargo se está llevando a cabo la continuación 
del PROCEDIMIENTO SUCESORIO INTESTAMEN-
TARIO, a bienes de ALEJANDRA NAVARRO GAMA, 
mismo que fue radicado ante la fe del Licenciado 
Francisco Arce Arellano, quien fuera notario, mediante 
escritura 24,676 (veinticuatro mil seiscientos setenta 
y seis), volumen número 346 (trescientos cuarenta y 
seis), de fecha dos de diciembre del año dos mil vein-
tiuno, a petición de los señores LUCINO NAVARRO 
GAMA y CARLOS NAVARRO GAMA, en su carácter 
de hermanos de la de cujus, quienes expresaron su 
consentimiento para llevar a cabo dicha sucesión ante 
el suscrito notario, en virtud de ser mayores de edad y 
de no existir controversia alguna.
Para su publicación por dos veces, con un intervalo de 
siete días hábiles. 

LICENCIADO FRANCISCO ARCE UGARTE
NOTARIO PÚBLICO 121 DEL ESTADO DE MÉXICO

Notaría 173
Pública

El suscrito Licenciado LUIS FERNANDO LOYA FAMO-
SO, Notario Público número Ciento Setenta y Tres, en 
ejercicio y con residencia en la Ciudad de Lázaro Cár-
denas, Michoacán, en cumplimiento de lo establecido 
por el artículo ciento sesenta de la Ley del notariado 
para el Estado de Michoacán de Ocampo, hago saber:
Que mediante Escritura púbica número 5,320, Volu-
men CXLVII, de fecha trece de Octubre del año dos mil 
veintitrés, ante mí: Se inició la Tramitación Extrajudicial 
de la Sucesión Intestamentaria a bienes del extinto se-
ñor PATRICIO GARCIA RODRIGUEZ, reconociendo 
a los señores ANGEL GARCIA GUIDO y JESUS 
GARCIA GUIDO, como ÚNICOS Y UNIVERSALES 
HEREDEROS; quienes aceptan la herencia que les 
corresponde; y el primero de los mencionados asumi-

Inventario y Avalúo de la masa hereditaria.
Lázaro Cárdenas, Michoacán a dieciséis de Octubre 

del año dos mil veintitrés.-
ATENTAMENTE.

EL NOTARIO PUBLICO NUMERO CIENTO
 SETENTA Y TRES.

LIC. LUIS FERNANDO LOYA FAMOSO
LOFL-801102-6J3

EDICTO 
JUEZ DÉCIMO PRIMERO ESPECIALIZADO EN 
MATERIA MERCANTIL DEL DISTRITO JUDICIAL 
DE PUEBLA, Juicio Oral Mercantil. Actor Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores 
al Servicio de los Poderes del Estado de Puebla, a 
través de su representante legal, Demandado ERIKA 
LUCÍA SÁNCHEZ MONTES expediente 628/2023, 
autos diecisiete de agosto de dos mil veintitrés y once 
de octubre de dos mil veintitrés. Emplazo a ERIKA LU-
CÍA SÁNCHEZ MONTES mediante la publicación de 
tres edictos consecutivos, para que dentro del término 
de nueve días entregue su contestación por escrito, el 
cual empezará a transcurrir a partir del día siguiente 
de la última publicación, apercibido que de no hacerlo, 
se le tendrán por admitidos los hechos sobre los cua-
les no se suscite explicita controversia, sin permitirle 
prueba en contrario. Le requiero señale domicilio en 

apercibido que de no hacerlo se le harán por lista, 
quedando el traslado a su disposición en diligenciaría 
del Juzgado. 

Ciudad Judicial Puebla, a 13 de octubre de 2023 
Benito Cabañas Morales 

Actuario 
Publicar tres edictos consecutivos en “El Sol de 

Puebla” y “La Jornada”.”.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior 
de Justicia de la Ciudad de México,  Juzgado Cuadragésimo Cuarto de lo Civil (A), Expediente 
943/2019.  
En el juicio ORDINARIO MERCANTIL, promovido por UNIFIN FINANCIERA S.A.B. DE C.V. SO-
CIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MÚLTIPLE, ENTIDAD NO REGULADA en contra de PRO-
YECTOS Y CONSTRUCCIONES CAV S.A. DE C.V.. LÓPEZ GARZA AMERICA Y CAMARILLO 
LÓPEZ DAVID, expediente número 943/2019, la C. Juez dictó auto que dice: CIUDAD DE MÉXICO 
A TRECE DE OCTUBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS… Agréguese a sus autos el escrito de 
cuenta del apoderado de la parte actora, se tiene por hechas sus manifestaciones en términos del 
ocurso de cuenta que se provee, y como se pide, se ordena al personal encargado de hacer el tur-
no, elabore lo EDICTOS ordenado mediante auto del diecisiete de mayo del año dos mil veintiuno, 
(foja 261 a la 262 de actuaciones), suprimiento del proveído referido el termino de quince días más 
para contestar la demandada, debiendo quedar de la siguiente manera “quedando a su disposición 
en la secretaría del juzgado las copias de traslado, para que en el término de TREINTA DÍAS 
siguientes a la última publicación comparezca a recogerlas a la Secretaría de Acuerdos, debiendo 
dar contestación a la demandada instaurada en su contra, y en caso de no hacerlo se tendrá por 
contestada la demanda en sentido negativo”…, CIUDAD DE MÉXICO A DIECISIETE DE MAYO 
DE DOS MIL VEINTIUNO. Agréguese a las presentes actuaciones el escrito del apoderado de la 

de localización que se giraron a las diversas instituciones no se obtuvo resultado que permitiera 
la localización de la codemandada PROYECTOS Y CONSTRUCCIONES CAV, S.A DE C.V, como 
lo solicita con fundamento en el artículo 1070 del Código de Comercio, se ordena emplazar a la 
referida demandada por medio de edictos que se publicaran por tres veces consecutivas en los 
periódicos “LA JORNADA” y “EL HERALDO DE MÉXICO”, quedando a su disposición en la secre-
taria del juzgado las copias de traslado, para que en el término de TREINTA DIAS siguientes a la 
última publicación comparezca a recogerlas a la Secretaria de Acuerdos…, Y por lo que hace al 
codemandado DAVID CAMARILLO LÓPEZ, no ha lugar a acodar de conformidad, pues analizadas 
que han sido las presentes actuaciones, concretamente las diligencias tendentes a emplazar a di-
cho codemandado, realizadas los días dieciséis de octubre del dos mil diecinueve, diez de febrero 
y cinco de marzo, ambas del dos mil veinte, por el C. Actuario adscrito a este juzgado, en distintos 
domicilios, no se advierte que dicho codemandado, no tenga su domicilio alguno de los inmuebles 
en los que se constituyó el C. Actuario, por lo que no existe certeza jurídica de que se ignore el 
domicilio de éste, como lo ordena la fracción II, del artículo 122, del Código de Procedimientos 

LA CIUDAD DE MÉXICO, Licenciada SANDRA LUZ DÍAZ ORTIZ ante el C. Secretario de Acuerdos 
“A”, Maestro FERNANDO NAVARRETE AMEZQUITA, que autoriza y da fe… EN LA CIUDAD DE 
MÉXICO, A SIETE DE OCTUBRE DEL DOS MIL DIECINUEVE… Por desahogada la prevención 
que antecede. Con el escrito de cuenta, fórmese expediente y regístrese en el libro de gobierno 
bajo el número 943/2019, guárdense los documentos que exhibe, en el Seguro del Juzgado. Se 
tiene por presentado a UNIFIN FINANCIERA, SOCIEDAD ANÓNIMA BURSÁTIL DE CAPITAL VA-
RIABLE, SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MÚLTIPLE, ENTIDAD NO REGULADA, por con-
ducto de sus apoderados, personalidad que acredita y se les reconoce en términos del instrumento 
notarial que exhiben; por señalado el domicilio que se proporciona; por autorizado a las personas 

PROYECTOS Y CONSTRUCCIONES CAV, S. A. DE C. V., por conducto de su representante legal, 
AMERICA LÓPEZ GARZA y DAVID CAMARILLO LÓPEZ, las prestaciones que indica, con funda-
mento en lo dispuesto por los artículos 1377, 1378, 1379 y demás relativos y aplicables del Código 
de Comercio se admite a trámite la demanda en la vía y forma propuesta, con las copias simples 
exhibidas, debidamente cotejadas, selladas y rubricadas, córrase traslado y emplácese al deman-
dado, para que en el término de QUINCE DÍAS, produzca su contestación a la demanda instaurada 
en su contra, apercibidos que de no hacerlo se les tendrá por perdido su derecho para hacerlo. Y 
se previene al demandado, para que señale domicilio dentro de esta jurisdicción, apercibido que, 

de Boletín Judicial en términos del artículo 1069 del Código de Comercio.

CIUDAD DE MÉXICO, A 18 DE OCTUBRE DE 2023.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS.

RÚBRICA
LIC. LEÓN ALEJANDRO AGUILERA CARDOSO

EDICTO 
MAURO LOPEZ CASTILLO. 
Disposición Juez Octavo Especializado en Materia 
Mercantil del Distrito Judicial de Puebla, Expediente 
357/2023, Relativo al Juicio Oral Mercantil, promovido 
por JOSE DAVID TORRES LOBATO en su caracter 
de Apoderado Legal para pleitos y cobranzas del INS-
TITUTO DE SEGURIDAD Y SERVICIOS SOCIALES 
DE LOS TRABAJADORES AL SERVICIO DE LOS 
PODERES DEL ESTADO DE PUEBLA (ISSSTEP) 
en contra de MAURO LOPEZ CASTILLO, autos de 
fechas dieciocho de Septiembre de dos mil veintitres 
y ocho de mayo de dos mil veintitres, se ordena em-
plazar a juicio a la parte demandada MAURO LOPEZ 
CASTILLO, mediante tres edictos consecutivos en el 
periódico de circulación amplia y cobertura nacional 
“La Jornada y en un periódico local del Estado “La 
Opinión” Diario de la Mañana, a efecto de que la parte 
demandada sea emplazada a Juicio en términos de la 
resolución de ocho de mayo de dos mil veintitrés. se 
hace saber a la demandada que el término para dar 
contestación a la demanda comenzara a transcurrir a 
partir del último edicto publicado, concediéndole el tér-
mino de treinta días siguientes de la publicación del úl-
timo edicto proceda a dar contestación a la demanda, 
con el apercibimiento que de no hacerlo sin necesidad 
de acusar su rebeldía, el juicio seguirá su curso y se le 
tendrá por perdido el derecho que debió ejercer dentro 
del término correspondiente, y de no señalar domicilio 

-
rán por lista. Ordenándose que la última publicación 
de los edictos sea el VEINTITRES DE NOVIEMBRE 
DEL PRESENTE AÑO, Lo anterior atiende al deber 
que tiene esta Juzgadora de tutelar los derechos de 
las partes, siendo este el caso que nos ocupa los 
derechos humanos de administracion de justicia, se-
guridad juridica y legalidad, quedando sus copias de 
traslado a su disposición en la Diligenciaria del Juzga-
do consistentes en cuarenta y ocho fojas. 

Ciudad Judicial Puebla, Puebla, a Veintidos de 
Septiembre del Dos Mil Veintitrés 

LIC. ABRAHAM TORIZ NAVARRO 
DILIGENCIARIO

EDICTO
JUEZ SEGUNDO DE LO CIVIL EN EL 

DISTRITO JUDICIAL DE CHOLULA CON 
SEDE EN SAN PEDRO CHOLULA EN EL 

ESTADO DE PUEBLA
JUICIO ORAL MERCANTIL 737/2023

C. ALLANA MURRLE NEWLAND
En el juicio oral mercantil 737/2023, del ín-
dice del Juzgado Segundo en Materia Civil 
del Distrito Judicial de Cholula, en el Estado 
de Puebla, promovido por Ricardo Alcántar 
Álvarez, en su carácter de apoderado legal 
de BBVA MÉXICO SOCIEDAD ANÓNIMA, 
INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRU-
PO FINANCIERO BBVA MÉXICO, en contra 
de ALLANA MURRLE NEWLAND, se dictó el 
auto de fecha cuatro de octubre de dos mil 
veintitrés mediante el cual, con fundamento 
en los artículos 1054, 1063 y 1070 del Có-
digo de Comercio, se ordenó emplazarla 
por edictos que se publicarán por tres veces 
consecutivas en el periódico La Jornada de 
circulación amplia de cobertura nacional y en 
el Sol de Puebla de circulación en el Estado 
de Puebla-
Asimismo, se le hace saber que deberá 
presentarse en este Juzgado Segundo de 
lo Civil del Distrito Judicial de Cholula, con 
residencia en la calle 14 Poniente número 
1318 esquina 15 Norte, San Pedro Cholula, 
Puebla, C.P. 72760, para que en términos del 
auto admisorio de fecha veintisiete de junio 
del año dos mil veintitrés, dentro del término 
de nueve días, contados a partir de la última 
publicación, de contestación a la demanda y 
a las prestaciones que se le reclaman, así 

y cotejadas compuestas de ciento cuarenta 
y seis fojas, que se integran por el escrito 
de demanda conformado por nueve fojas, 
los instrumentos notariales 117,994 del libro 
2,145 compuesto de dieciséis fojas, el instru-
mento notarial 129,253 del libro 2,356 com-
puesto de veintinueve fojas y el instrumento 
notarial 125,866 del volumen 2,435 integra-
do por sesenta y siete fojas, un estado de 

-
pelación judicial compuestas de diecinueve 

la resolución de fecha veintisiete de junio del 
año dos mil veintitrés compuesta de tres fo-
jas y del auto cuatro de octubre del año dos 
mil veintitrés compuesto de una foja, que 
hacen un total de ciento cincuenta fojas, co-
rriéndole traslado que queda a su disposición 
en la secretaria del juzgado.
Contestación que habrá de formularse, ajus-
tándose a lo previsto por el artículo 1390 BIS 
17 y demás relativos del Código de Comer-
cio, debiendo referirse a todos y cada uno 
de los hechos de la demanda, con el aper-
cibimiento que de no hacerlo así, se tendrán 
por admitidos los hechos sobre los cuales no 
suscitare explícita controversia sin que se le 
permita prueba en contrario. Así mismo que-
de entendida que para que en caso de dar 
contestación a la demanda instaurada en su 
contra, proporcione los datos correspondien-
tes al Registro Federal de Contribuyentes 
(R.F.C.), de la Clave Única de Registro de 
Población (C.U.R.P) y exhiba copia simple 

referidos documentos; así como mencione la 

copia simple de la misma, señalando domici-

por lista.
Asimismo, se apercibe a la parte demandada 
que de transcurrir el término concedido para 
su contestación sin que la realice dentro del 
mismo se tendrá por contestada la deman-
da en sentido negativo. Copia Demanda, 
anexos y auto admisorio en la secretaría del 
Juzgado.

Lic. Laura Antonia Clemente Lozano
Diligenciaria Non adscrita al Juzgado 

Segundo Civil
del Distrito Judicial de Cholula.

San Pedro Cholula, Puebla a veinte de 
octubre dos mil veintitrés

Nula respuesta ofi cial a mandatos de la 
CIDH en favor de triquis, denuncia Multi

EN BUSCA DE UN HOGAR

▲ Sobre Avenida Juárez, en el 
primer cuadro de la Ciudad de 
México, una organización 
protectora de animales da en 

adopción gatos que fueron 
rescatados. Los transeúntes se 
acercan curiosos a los sociables 
felinos. Foto Roberto García Rivas
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EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Es-
tados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia 
del Distrito Federal, México, Juzgado Vigésimo Quinto 
de lo Civil, Expediente 599/2007. 
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECA-
RIO PROMOVIDO POR ARRENDADORA Y FACTOR 
BANORTE S.A DE C.V. S.F.DE OBJETO MULTIPLE 
E.R GRUPO FINANCIERO BANORTE EN CONTRA 
DE ALFREDO JESUS PATIÑO LOPEZ LA C JUEZ 
VIGESIMO QUINTO DE LO CIVIL DE PROCESO 
ESCRITO DE LA CIUDAD DE MEXICO, LICENCIA-
DA FABIOLA VARGAS VILLANUEVA, mediante auto 
dictado en fecha trece de febrero del dos mil veinti-
trés, ordeno lo siguiente: Ciudad de México a diez 
de agosto del año dos mil veintitrés.--- Agréguese 
al expediente 599/2007 el escrito de cuenta de la 

-
cativo la audiencia de remate en primera almoneda 
se señalan las DOCE HORAS DEL VEINTIUNO DE 
NOVIEMBRE DEL ÑAO EN CURSO,… precisán-
dose que es precio base para el remate la cantidad 
de $811,780.00 (OCHOCIENTOS ONCE MIL SETE-
CIENTOS OCHENTA PESOS 00/100 M.N.) que fue 
el precio más alto dado por el perito del demandado… 
--- Ciudad de México a trece de febrero del año dos 
mil veintitrés.--- Agréguese al expediente 599/2007 el 
escrito de cuenta de la parte actora, como lo solicita 

EN PRIMERA ALMONEDA del bien inmueble ubica-
do en EL DEPARTAMENTO CINCO EDIFICIO E DEL 
CONJUNTO EN CONDOMINIO ”COZUMEL”, UBICA-
DO EN AVENIDA SAN RAFAEL NUMERO 13, LOTE 
2 DE LA QUE SUBDIVIDIO EL PREDIO DENOMINA-
DO LA CAÑADA QUE FORMA PARTE DE LA EXHA-
CIENDA SAN JAVIER S/N, EN LA COLONIA SAN 
RAFAEL MUNICIPIO DE TLALNEPANTLA ESTADO 
DE MEXICO se señalan las: DOCE HORAS DEL DIA 
DIECISIETE DE MAYO DE DOS MIL VEINTITRES, 
Día y hora que se señala… se convocan postores por 
medio de edictos, que se publiquen en los tableros de 
avisos de éste Juzgado, en la Tesorería del Gobierno 
de la Ciudad de México, y en el periódico LA JORNA-
DA POR DOS VECES, DEBIENDO MEDIAR ENTRE 
UNA Y OTRA PUBLICACIÓN SIETE DÍAS HÁBILES 
Y ENTRE LA ÚLTIMA Y LA FECHA DEL REMATE, 
IGUAL PLAZO, por tratarse de un bien inmueble 
con fundamento en lo previsto por el artículo 570 del 
Código de Procedimientos Civiles. Es precio base la 
cantidad de $811,780.00 (OCHOCIENTOS ONCE 
MIL SETECIENTOS OCHENTA PESOS 00/100 M.N) 
---avaluó que resulto ser el mas alto y que determino 
el perito de la demandada--- y postura legal la que 
cubra las dos terceras partes del precio debiendo los 
licitadores exhibir el diez por ciento de esa cantidad 
para poder tomar parte en la subasta, atento a lo dis-
puesto por los artículos 574 con relación al artículo 
572 del ordenamiento legal en cita, tomando en consi-
deración que el inmueble se encuentra fuera de ésta 
Jurisdicción con los insertos necesarios gírese atento 
exhorto al C. JUEZ COMPETENTE EN EL MUNICI-

de que en auxilio de las labores de éste juzgado, se 
sirva cumplimentar el presente proveído, publicando 
los edictos en los estrados del juzgado y en sitios de 
costumbre, así como en el periódico de mayor circu-
lación en esa entidad,… .- Notifíquese. Lo proveyó y 

AHORA DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD 
-

NUEVA ante la C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” 
LICENCIADA RAQUEL VELASCO ELIZALDE quien 
autoriza y da fe.- Doy fe.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS
Rúbrica

LIC. RAQUEL VELASCO ELIZALDE

EDICTO
DISPOSICIÓN JUEZ DÉCIMO PRIMERO ESPECIA-
LIZADO EN MATERIA MERCANTIL DE ESTA CIU-
DAD, expediente 540/2014 Juicio Ejecutivo Mercantil, 
promueve GUADALUPE DURAN LUNA en contra de 
ABRAHAM GIL VERGARA, TAMBIÉN CONOCIDO 
COMO ABRAHAM JIL VERGARA Y/O ABRAHM JIL 
VERGARA A TRAVÉS DE SU ALBACEA TESTAMEN-
TARIO SEÑOR CARLOS EDUARDO MENENDEZ 
MENDEZ; con fundamento en lo dispuesto por los 
artículos 1063, 1070 y 1077 del Código de Comercio, 
auto de fecha dos de octubre de dos mil veintitrés, se 

del presente juicio y su estado de ejecución, y se le 
requiera para que dentro del término de tres días si-
guientes a la última publicación de este Edicto, señale 

Ciudad de Puebla, con el apercibimiento que de no 

Publíquese por tres veces en forma consecutiva en 

Ciudad Judicial, Puebla a, seis de octubre de dos 

(RÚBRICA)

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior de 
Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Octavo de lo Civil, Expediente 1061/2016. 
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por HSBC MÉXICO, S.A., 
INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO HSBC, DIVISIÓN FIDUCIARIA 
EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO EN EL FIDEICOMISO No. F/234036 en contra de JUAN 
FERNANDO SÁNCHEZ ORTA Y EDUARDA ROSALINDA LOPEZ MELO expediente número 
1061/2016. LA C. JUEZ INTERINA OCTAVO DE LO CIVIL LICENCIADA YOLANDA ZEQUEIRA 
TORRES, dictó un auto que a la letra dice: Ciudad de México, a veintitrés de agosto de dos mil 
veintitrés.--- Dada nueva cuenta los presentes autos, y toda vez que el auto de fecha dieciocho de 
agosto de dos mil veintitrés, fue omiso en relación a señalar fecha de audiencia, se acuerda en 
los siguientes términos: Se señalan las DIEZ HORAS DEL DÍA DIECISEIS DE NOVIEMBRE DE 

de la Ciudad de México, Licenciada Yolanda Zequeira Torres ante la C. Secretaria Conciliadora en 
funciones de Secretaria de Acuerdos “A” por Ministerio de Ley Licenciada Olga Arguello Velasco 
que autoriza y da fe. DOY F. Ciudad de México, a dieciocho de agosto de dos mil veintitrés. --- A 
sus autos el escrito de cuenta de “ADAMANTINE SERVICIOS, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL 
VARIABLE”, por conducto de persona autorizada en términos del párrafo cuarto del artículo 112 
del Código de Procedimientos Civiles, y está en representación de HSBC MÉXICO, SOCIEDAD 
ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO HSBC, DIVISIÓN FIDU-
CIARIA, EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO EN EL FIDEICOMISO IRREVOCABLE NÚMERO 
F/234036 (F diagonal doscientos treinta y cuatro mil treinta y seis). Como se solicita para que tenga 

ubicado en LOTE DE TERRENO NÚMERO VEINTIOCHO, CASA SOBRE EL CONSTRUIDA MAR-
CADA CON EL NÚMERO OCHENTA Y UNO, MANZANA CINCUENTA, UBICADA EN LA CALLE 
HACIENDA EL NARANJO, DEL FRACCIONAMIENTO HABITACIONAL DE INTERÉS SOCIAL DE-
NOMINADO COSTA DORADA, DEL MUNICIPIO DE VERACRUZ, VERACRUZ, por así permitirlo 
la agenda de labores de esta Secretaría, ordenándose convocar postores por medio de edictos que 
se mandan publicar por una sola ocasión en los Tableros de avisos de este Juzgado, así como en 
la Tesorería de la Ciudad de México y el Periódico “LA JORNADA”, debiendo mediar entre la fecha 
publicación y la fecha de remate cuando menos cinco días hábiles, sirviendo de precio base para 
la subasta la cantidad de $786,000.00 (SETECIENTOS OCHENTA Y SEIS MIL PESOS 00/100 
M.N.), y siendo postura legal la que cubra las dos terceras de dicho precio es decir la cantidad de 
$524,000.00 (QUINIENTOS VEINTICUATRO MIL PESOS 00/100M.N.), y debiendo depositar los 
posibles postores el diez por ciento de la cantidad que sirvió de base para el mencionado remate, 
misma que deberán de exhibir mediante billete de depósito, debiendo observarse lo dispuesto 
en el artículo 574 del código Adjetivo para tomar parte en la subasta correspondiente, que se 
celebrará en el local que ocupa este Juzgado SITO en AVENIDA NIÑOS HÉROES 132 CUARTO 
PISO TORRE SUR COLONIA DOCTORES C.P. 06720 DELEGACIÓN CUAUHTEMOC MÉXICO, 
DISTRITO FEDERAL. Y toda vez que el inmueble a rematar se encuentra fuera de la Jurisdicción 
de este juzgado gírese atento exhorto con los insertos necesarios al C. JUEZ CIVIL COMPETEN-
TE EN VERACRUZ, VERACRUZ para que en auxilio de las labores de este juzgado ordene a 
quien corresponda publique los citados edictos en los tableros de dicho Juzgado, en los lugares 
de costumbre y en periódico de mayor circulación en dicha entidad federativa, otorgándose DOS 
DÍAS más por razón de la distancia, para la publicación de cada edicto y facultándose al C. Juez 
exhortado para que acuerde toda clase de promociones tendientes a cumplimentar lo ordenado en 
líneas que anteceden Por autorizadas a las personas que menciona para diligenciar el exhorto las 

toda vez que el que obra en autos es de fecha dieciséis de marzo de dos mil veintitrés, y este tiene 
una vigencia de seis meses, y para la fecha señalada para  la audiencia de remate se encontrará 
vencido, apercibido que, de no hacerlo, no se podrá celebrar la audiencia de remate para robuste-
cer lo anterior se cita la siguiente jurisprudencia “...REMATE. LA VIGENCIA DEL VALOR DE LOS 
BIENES OBTENIDO EN EL AVALÚO CORRESPONDIENTE ABARCA DOS LAPSOS DE SEIS 
MESES CADA UNO (INTERPRETACIÓN DEL ARTÍCULO 486, FRACCIÓN V, DEL CÓDIGO DE 
PROCEDIMIENTOS CIVILES PARA EL DISTRITO FEDERAL). De la interpretación del citado pre-
cepto se concluye que tratándose del procedimiento de remate, la vigencia del valor de los bienes 
obtenido en el avalúo correspondiente abarca dos lapsos de seis meses cada uno, el primero pre-
cisa que dicha vigencia se cuenta a partir de la realización del avalúo y hasta que se lleve a cabo 
la primera almoneda (por lo que excedido ese lapso procederá la actualización del avalúo) y, el se-

contados a partir de la emisión del avalúo, si entre ésta y las subsecuentes almonedas median más 
de seis meses, el valor de los bienes deberá actualizarse. Contradicción de tesis 140/2008-PS. 
Entre las sustentadas por los Tribunales Colegiados Tercero y Décimo Primero, ambos en Materia 
Civil del Primer Circuito. 18 de febrero de 2009. Cinco votos. Ponente: José de Jesús Gudiño Pela-
yo. Secretario: Jesús Antonio Sepúlveda Castro. Tesis de jurisprudencia 24/2009. Aprobada por la 
Primera Sala de este Alto Tribunal, en sesión de fecha veinticinco de febrero de dos mil nueve...”. 

-

Juzgado Octavo de Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, Licenciada Yolanda Zequeira 
Torres ante la C. Secretaria Conciliadora en funciones de Secretaria de Acuerdos “A” por Ministerio 
de Ley Licenciada Olga Arguello Velasco que autoriza y da fe. DOY FE

SUFRAGIO EFECTIVO. NO REELECCIÓN.
CIUDAD DE MÉXICO, A 28 DE AGOSTO DE 2023

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS POR MINISTERIO DE LEY.
Rúbrica

LIC. OLGA ARGUELLO VELASCO

PODER JUDICIAL DE 
   LA FEDERACIÓN 

PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 
Juzgado Primero de Distrito en Materia de Extinción 

de Dominio con Competencia en la República 
Mexicana y Especializado en Juicios Orales 

Mercantiles en el Primer Circuito, con sede en la 

Molina No. 2, Acceso 3, Nivel P.B. Col. Del Parque, 
Ciudad De México C.P. 15960. 

EDICTO-PRIMERA PUBLICACIÓN 
Demandada: Mexisa Global, sociedad anónima de 
capital variable.
En el lugar en que se encuentre, le hago saber que 
en los autos del juicio oral mercantil 515/2023-III-
IV, del índice de este Juzgado Primero de Distrito en 
Materia de Extinción de Dominio con competencia 
en la República Mexicana y Especializado en Juicios 
Orales Mercantiles en el Primer Circuito, en Ciudad 
de México, fue promovido por Mayekawa de México, 
sociedad anónima de capital variable, la señaló como 
demandada, y por acuerdo de veintisiete de septiem-
bre de dos mil veintitrés, se ordenó su emplazamiento 
por medio de edictos
veces consecutivas, en un periódico de circulación 
nacional y uno de circulación local en Ciudad de Méxi-
co, de conformidad con el artículo 1070 del Código de 
Comercio, en relación con el numeral 315 del Código 
Federal de Procedimientos Civiles de aplicación su-
pletoria al Código de Comercio.
La parte actora le demanda las siguientes presta-
ciones:
“a) El pago de la cantidad de ciento veintisiete mil 
ciento ochenta y cinco dólares, ochenta y ocho cen-
tavos de dólar, moneda de curso legal de los Estados 
Unidos de América derivado de las factura 1700982.
b) El pago del 5% mensual por concepto de intereses 
moratorios desde que el demandado se constituyó en 

mediante incidente respectivo.
c) El pago de los gastos y costas originadas en el 
presente juicio”.

días, contado a partir del día siguiente al de la últi-
ma publicación del edicto correspondiente, presente 
su contestación por escrito ante este juzgado, con el 
apercibimiento de que de no hacerlo, señale domicilio 
en esta ciudad, apercibida,  que de no contestar la 

-
testación de manera electrónica, a través del Portal 

-
ración.
Queda a disposición de la demandada en la secretaría 
de este órgano jurisdiccional la copia de traslado de la 
demanda y sus anexos, del escrito aclaratorio y del 

Expedido en seis tantos en la Ciudad de México, el 
veintisiete de septiembre de dos mil veintitrés.

Beatriz Fiscal López

de Extinción de Dominio con Competencia en la 
República Mexicana y Especializada en Juicios 

Orales Mercantiles en el Primer Circuito, con sede en 
la Ciudad de México

Estados Unidos Mexicanos.
Poder Judicial de la Federación.

Tercer Tribunal Colegiado en Materia Penal del 
Segundo Circuito.

Toluca, Edo. De México.
Toluca, Estado de México, 05 de octubre de 2023.

EDICTO
En el juicio de amparo directo 192/2023, promovido por 
Daniel Michel Espinosa Ramos, contra el acto que recla-
mó al Segundo Tribunal de Alzada en Materia Penal de 
Ecatepec, Estado de México, consistente en la senten-
cia dictada el dieciocho de abril de dos mil dieciocho, en 
el toca de apelación 113/2018, formado con motivo del 
recurso de apelación interpuesto contra el fallo condena-
torio emitido el dos de febrero de dos mil dieciocho, por 
el juez del Tribunal de Enjuiciamiento del Distrito Judicial 
de Ecatepec, Estado de México, en la causa de juicio 
366/2016, instruida por el hecho delictuoso robo con 

en agravio de quien en vida respondiera al nombre de 
Juan Pérez León, se dictó un acuerdo en el cual se orde-
nó emplazar al tercero interesado Ismael Solís Mérida, 
en virtud de ignorar su domicilio; por lo que se le hace 
saber la instauración del juicio de amparo por medio de 
este edicto y se hace de su conocimiento que deberá 
presentarse en este tribunal a hacer valer sus derechos, 
dentro del término de quince días, contado a partir del 
siguiente al de la última publicación, en el entendido de 

se harán por lista.
Atentamente

Secretario de Acuerdos.
Licenciado Guadalupe Antonio Velasco Jaramillo.

EDICTO
PARA EMPLAZAR A JORGE DANIEL COHN BERCOVICH.
EN LOS AUTOS DEL JUICIO PROCEDIMENTO JUDICIAL DE EJECUCIÓN DE GARANTÍAS OTORGADAS EN PRENDA SIN 
TRANSMISIÓN DE POSESIÓN Y FIDEICOMISO DE GARANTÍA PROMOVIDO POR BANCO NACIONAL DE COMERCIO 
EXTERIOR, SOCIEDAD NACIONAL DE CRÉDITO, DIVISIÓN FIDUCIARIA en contra de MARMOLES EL PASO, S.A. DE 
C.V., Y JORGE DANIEL COHN BERCOVICH, expediente 200/2015, EL C. JUEZ VIGÉSIMO TERCERO DE LO CIVIL DE 
PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, DICTÓ EN AUTOS QUE A SU LETRA DICEN
MÉXICO, DISTRITO FEDERAL A SEIS DE MARZO DE DOS MIL QUINCE.
“--- Con el escrito de cuenta, fórmese expediente y regístrese en el Libro de Gobierno bajo el número de partida que le 

BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR SOCIEDAD NACIONAL DE CREDITO DIVISION FIDUCIARIA, demandando 
de MÁRMOLES EL PASO S.A. DE C.V. Y JORGE DANIEL COHN BERCOVICH, EN LA VIA DE PROCEDIMIENTO JUDICIAL 
DE EJECUCIÓN DE GARANTÍAS OTORGADAS MEDIANTE PRENDA SIN TRANSMISIÓN DE LA POSESIÓN. Se admite en 
la vía y forma propuesta, con fundamento en los artículos 1051, 1052, 1053 del Código de Comercio, y con las copias simples 
exhibidas debidamente selladas y cotejadas córrase traslado y emplácese a la demandada, para que en el término de CINCO 
DÍAS, haga pago de lo reclamado ó se oponga a la ejecución si tuviere alguna y no haciéndolo en el acto de la diligencia, haga 
entrega de la posesión material a la actora o a quien sus derechos  represente del vehículo materia de la garantía prendaria, 
con el apercibimiento al demandado que en caso de no hacer la entrega del bien antes referido se le impondrá una multa de 
DOSCIENTOS VECES SALARIO MINIMO GENERAL VIGENTE PARA EL DISTRITO FEDERAL, por desacato a un mandato 
judicial, se conformidad con lo dispuesto en el artículo 1414 bis 9 del Código de Comercio, Toda vez que el domicilio del (los) 
demandado (s),  se encuentra fuera de esta jurisdicción de este Juzgado, gírese atento exhorto al C. JUEZ COMPETENTE 
EN LA CIUDAD DE TORREÓN, ESTADO DE COAHUILA, NOTIFÍQUESE.- LO PROVEYÓ Y FIRMA EL C. JUEZ VIGÉSI-
MO TERCERO DE LO CIVIL DOCTOR JOSÉ LUIS CASTILLO SANDOVAL, QUIEN ACTÚA ANTE EL C. SECRETARIO DE 
ACUERDOS LICENCIADO JAVIER MENDOZA MALDONADO.- DOY FE.---”
MÉXICO, DISTRITO FEDERAL A DIECIOCHO DE MARZO DEL AÑO DOS MIL QUINCE.
“… se ordena regularizar el procedimiento en relación con el auto dictado con fecha seis de marzo del año dos mil quince 
el cual debe quedar de la siguiente forma: Con el escrito de cuenta fórmese expediente y regístrese en el libro de gobierno 
bajo el numero de partida que por su orden le corresponda: Se tiene por presentado a ANA KARYNA SILVA ESCARCEGA 

-

profesionista(s) que señala, en términos de lo dispuesto por el artículo 1069 párrafo tercero del Código de Comercio, que-
dando obligado(s) dicho(s) profesionistas(s) para que en la primera diligencia en que intervenga(n) acredite(n) con su cédula 

derecho, debiendo, debiendo acreditar el registro de su cédula en la base de datos que para tal efecto se lleva en la Primera 
Secretaría de acuerdos de la Presidencia y del Pleno del Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal, apercibido(s) que 
de no hacerlo no se acordará de conformidad los escritos que presente(n), para los efectos legales a que haya lugar, por 

haya lugar, demandando en la vía PROCEDIMIENTO JUDICIAL DE EJECUCIÓN DE GARANTÍAS OTORGADAS MEDIANTE 
PRENDA SIN TRANSMISIÓN DE LA POSESIÓN, Y FIDEICOMISO DE GARANTÍA de MÁRMOLES EL PASO S.A. DE C.V. 
Y JORGE DANIEL COHN BERCOVICH, el cumplimiento de las prestaciones que se le reclaman en los incisos A), B) Y C). 
Se admite en a vía y forma propuesta, con fundamento en los artículos 1051, 1052, 1053 del Código de Comercio, y con las 
copias simples exhibidas debidamente selladas y cotejadas córrase traslado y emplácese a la demandada, para que en el 
término de CINCO DÍAS, haga pago de la pena convencional pactada en el ultimo párrafo de la cláusula cuarta del contrato 

los dos inmuebles que se detallan en ella demanda así como la maquinaria y equipo que se describe, con el apercibimiento al 
demandado que en caso de no hacer la entrega de los bienes que se le reclaman se le impondrá una multa de DOSCIENTAS 
VECES SALARIO MÍNIMO GENERAL VIGENTE PARA EL DISTRITO FEDERAL, NOTIFÍQUESE.- LO PROVEYÓ Y FIRMA 
EL C. JUEZ VIGÉSIMO TERCERO DE LO CIVIL DOCTOR JOSÉ LUIS CASTILLO SANDOVAL, QUIEN ACTÚA ANTE EL C. 
SECRETARIO DE ACUERDOS LICENCIADO JAVIER MENDOZA MALDONADO.- DOY FE.--”
MÉXICO, DISTRITO FEDERAL A VEINTISIETE DE MARZO DEL AÑO DOS MIL QUINCE.
“… se ordena regularizar el procedimiento en relación al proveído dictado en la parte conducente donde dice: “… y con las 
copias simples exhibidas debidamente selladas y cotejadas córrase traslado y emplácese a la demandada, para que en el 
término de CINCO DÍAS, haga pago de la pena convencional pactada en el ultimo párrafo de la cláusula cuarta del contrato 

de los dos inmuebles que se detallan en la demanda así como la maquinaria y equipo que se describe, con el apercibimiento 
al demandado que en caso de no hacer la entrega de los bienes que se le reclaman se le impondrá una multa de…”, siendo 
correcto que diga “… y se ordena requerir de manera personal a los codemandados para que en el momento de la diligencia 

de garantía base de la acción, así como la entrega de la posesión jurídica y material a la actora de los dos inmuebles que se 
detallan en la demanda así como la maquinaria y equipo que se describe con el apercibimiento al demandado que en caso de 
no hacer la entrega de los bienes que se le reclaman se le impondrá una multa de DOSCIENTAS VECES SALARIO MÍNIMO 
GENERAL VIGENTE PARA EL DISTRITO FEDERAL, por desacato a un mandato judicial, de conformidad con lo dispuesto en 
el artículo 1414 bis 9 del Código de Comercio. Y hecho lo anterior con las copias de traslado exhibidas emplácese a los code-
mandados para que dentro del término de cinco días ocurran a contestar la demanda y a oponer en su caso las excepciones a 

aclara para los efectos legales a que haya lugar para los efectos legales a que haya lugar- NORIFÍQUESE.- LO PROVEYÓ Y 
FIRMA EL C. JUEZ VIGÉSIMO TERCERO DE LO CIVIL DOCTOR JOSÉ LUIS CASTILLO SANDOVAL, QUIEN ACTUA ANTE 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS LICENCIADO JAVIER MENDOZA MALDONADO.- DOY FE.---”
Ciudad de México, quince de junio del dos mil veintitrés.

-
lar su derecho de audiencia consagrado en nuestra constitución, SE DECLARA NULO EL EMPLAZAMIENTO POR EDICTOS, 
en el presente juicio; en consecuencia, se ordena reponer el mismo, en los siguientes términos:
Tomando en consideración que de autos se advierte el desconocimiento absoluto del domicilio en el que puedan ser llamados 
a juicio al codemandado JORGE DANIEL COHN BERCOVICH, en tal virtud, en términos de lo dispuesto por el artículo 1070 
del Código de Comercio, emplácese a dicho codemandado por medio de EDICTOS, que se publicaran por TRES VECES 
CONSECUTIVAS en el periódico LA JORNADA de circulación amplia y de cobertura nacional, y en el periódico local DIARIO 
IMAGEN, haciéndoles saber que deben presentarse a este Juzgado dentro del término de TREINTA DÍAS, contados a partir 
del día siguiente a la última publicación, para recibir las copias de traslado que corresponden, las que quedan a su disposi-
ción en esta Secretaría “B”, para dar contestación a la demanda dentro del término de CINCO DÍAS; apercibido que de no 
comparecer por sí, por apoderado o por gestor que pueda representarlo, se seguirá el juicio en su rebeldía, haciéndoseles las 

al de Comercio, los edictos deberán ser redactados de modo preciso y conciso, sintetizando las providencias que se ordenan 
publicar, evitando transcripciones literales, y señalándose únicamente los puntos substanciales, tales como el auto que dio 
trámite al juicio; el juzgado que conoce del mismo, el número de expediente y el tipo de juicio o vía. Ahora bien, toda vez que 
el último domicilio que se tuvo conocimiento de codemandado JORGE DANIEL COHN BERCOVICH, según el informe rendido 
por el Instituto Nacional de Migración, es, en el Municipio de Torreón, Coahuila, en ese sentido, con apoyo de los artículo 1071 
y 1072 del Código de Comercio, con los insertos necesarios gírese atento exhorto al C. JUEZ COMPETENTE DEL MUNICIPIO 

plenitud de jurisdicción y de modo enunciativo más no limitativo, podrá acordar promociones de la parte actora, expedir copias 

de TREINTA DÍAS para la diligenciación que corresponde contados a partir del día siguiente de la radicación del exhorto ante 
el C. Juez exhortado, en el entendido de que, su incomparecencia determinará la caducidad de aquel, esto atento lo dispuesto 
por el párrafo tercero del invocado numeral 1072. Elabórese el apuntado exhorto y edictos por el encargado del turno y pónga-

el acuerdo plenario número 71-64/2009, emitido por el Consejo de la Judicatura de la Ciudad de México, en sesión celebrada 
el tres de Diciembre de dos mil nueve, se solicita al C. Juez exhortado dirigir el mismo una vez que se haya tramitado, al local 
de este Juzgado, el cual se encuentra ubicado en Niños Héroes 132, Colonia Doctores, Alcaldía Cuauhtémoc, Torre Norte, 

Proceso Escrito, por Ministerio de Ley Licenciado JUAN CARLOS LÓPEZ GONZÁLEZ, quien actúa con la C. Secretaria de 
Acuerdos Licenciada BEATRIZ CRUZ VILLANUEVA que autoriza y da fe. Doy fe.  
Ciudad de México, a veinticinco de agosto del año dos mil veintitrés.
---”Agréguese a sus autos el escrito de la LIC. EDGAR SAUCEDO ALVARADO, mandatario judicial de la parte actora, se le 

de Torreón, Coahuila, por los motivos que indica, así como el edicto sin diligenciar, mismos que se mandan  agregar a los 
presentes autos, para que obren como corresponda. Como lo solicita, con fundamento en los artículos 1071 y 1072 del 
Código de Comercio, gírese atento exhorto  con los insertos necesarios al C. JUEZ DE PRIMERA INSTANCIA EN MATERIA 
MERCANTIL DEL DISTRITO JUDICIAL DE TORREÓN, COAHUILA, para que, en auxilio de las labores de este juzgado, se 
sirva dar cumplimiento al emplazamiento del codemandado JORGE DANIEL COHN BERCOVICH, por medio de la publicación 
del EDICTO, en el periódico local de aquella Entidad, en términos de lo ordenado en proveído de fecha quince de junio del 
año dos mil veintitrés. Otorgándole al C. Juez exhortado plenitud de jurisdicción para su encomienda, de manera enuncitiva 

a la DILIGENCIACIÓN del auxilio de lo solicitado. Se concede el término de TREINTA DÍAS para la DILIGENCIACIÓN del 
exhorto, contados a partir del día hábil siguiente de la fecha de su radicación ante el C. Juez exhortado, plazo en el que deberá 
comparecer la misma parte actora para esa DILIGENCIACIÓN, en el entendido que de no hacerlo implicará la caducidad del 
mismo exhorto atento a lo dispuesto por el párrafo tercero del invocado numeral 1072. Asimismo, procédase a la elaboración 
del edicto ordenado en el referido proveído de fecha quince de junio del año dos mil veintitrés. Se instruye al personal encar-
gado del turno, para que elabore el exhorto y edictos de mérito, hecho que sea póngase a disposición de la parte actora para 
su DILIGENCIACIÓN.-

CARLOS LÓPEZ GONZÁLEZ, quien actúa con la C. Secretaria de Acuerdos Licenciada BEATRIZ CRUZ VILLANUEVA que 
autoriza y da fe. Doy fe.---”

C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
LIC. BEATRIZ CRUZ VILLANUEVA.

PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES CONSECUTIVAS EN EL PERIÓDICO LA JORNADA DE CIRCULACIÓN 
AMPLIA Y DE COBERTURA NACIONAL, Y EN EL PERIÓDICO LOCAL DIARIO IMAGEN.

EDICTO.
En los autos del juicio, ESPECIAL DE FIANZAS promo-
vido por FIANZAS Y CAUCIONES ATLAS, SOCIEDAD 
ANONIMA en contra de BEACH TOYS, S.A. DE C.V. Y 
SOSA CASTRO ABEL, bajo el número de expediente 
649/2022. El C. Juez Sexagésimo Tercero de lo Civil, 
dictó un auto que en su parte conducente a la letra dice:
CIUDAD DE MÉXICO, A DOS DE OCTUBRE DEL DOS 
MIL VEINTITRÉS.
--- A sus autos el escrito de cuenta que presenta 
ELIEZER DE JESÚS MENDOZA, Apoderado de la parte 
actora y como lo solicita , atendiendo a las constancias 
de autos, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 
1070 del Código de Comercio y 315 del Código Federal 
de Procedimientos Civiles, procédase a emplazar a los 
codemandados BEACH TOYS, S.A. DE C.V. y SOSA 
CASTRO ABEL a través de edictos, mismos que de-
berán publicarse por TRES VECES CONSECUTIVAS 
en el periódico LA JORNADA y en el periódico DIARIO 
IMAGEN, haciéndosele saber a los mismos, las pres-
taciones reclamadas en el presente juicio, mismas que 
deberán ser plasmadas en los edictos de referencia y 
que se tienen aquí por reproducidas en obvio de inúti-
les repeticiones, así como de modo preciso y conciso, 

-
camente corresponden al auto admisorio de demanda, 
señalándose únicamente los puntos substánciales, de 
igual forma deberá hacérseles saber que tienen TREIN-
TA DÍAS para que recojan las copias cotejadas de la de-
manda y documentos que se acompañan, en el local de 
este juzgado y CINCO DÍAS para contestar la demanda 
y opongan excepciones y defensas que consideren ne-

-
pletamente a cada uno de los hechos, apercibidas que 
deberá señalar domicilio para oír y recibir todo tipo de 

este juzgado y para el caso de no hacerlo así, las sub-

les surtirán por medio de las listas que se publiquen en 
el BOLETIN JUDICIAL, con fundamento en lo dispuesto 
por el artículo 1069 del Código de Comercio. Lo anterior 
para todos los efectos legales a que haya lugar.  Notifí-

TERCERO CIVIL, LICENCIADO MIGUEL ÁNGEL RO-
BLES VILLEGAS, ante la C. Secretaria de Acuerdos “A”, 
Licenciada Rosalba Reyes Rodríguez, quien autoriza y 
da fe. Doy fe.
PRESTACIONES.
a) Se GARANTICE A MI REPRESENTADA MEDIANTE 
PRENDA, HIPOTECA O FIDEICOMISO, la cantidad de 
$160,818.71 (CIENTO SESENTA MIL OCHOCIENTOS 
DIECIOCHO PESOS 71/100 M.N.), con fundamento 
en los artículos 284 y 285 de la Ley de instituciones de 
Seguros y de Fianzas en razón de que mi poderdante 
podría verse en la necesidad de hacer frente a su com-

dicho medio de garantía presentó formal requerimiento 

b) La constitución de una providencia precautoria según 
la naturaleza de los bienes que se embarguen hasta por 
la cantidad que se indica en el inciso inmediato anterior, 
que afecta el posible pago de mi poderdante con cargo 

dispuesto por el artículo 285 Ley de Instituciones de Se-
guros y de Fianzas.
c) El pago de gastos y costas originados en el presente 
juicio.
NOTA: SE ORDENA PUBLICARLOS POR TRES VE-
CES CONSECUTIVAS

Ciudad de México, a cinco de octubre del 2023
ATENTAMENTE

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS
               LIC. ROSALBA REYES RODRIGUEZ JUZGADO TRIGÉSIMO SEXTO CIVIL DE PROCESO 

ORAL

EDICTO
(SEGUNDA PUBLICACIÓN)

PARA EMPLAZAR A JUICIO A LA DEMANDADA
DDC PEDREGAL, SOCIEDAD ANÓNIMA 

PROMOTORA DE INVERSIÓN DE CAPITAL 
VARIABLE.

En los autos del Juicio Oral Mercantil promovido 
por VELGOM S.A. DE C.V., en contra de DDC PE-
DREGAL, SOCIEDAD ANÓNIMA PROMOTORA DE 
INVERSIÓN DE CAPITAL VARIABLE, expediente 
255/2023, el C. Juez Trigésimo Sexto Civil de Proceso 
Oral, Licenciado ERIC DANIEL PRADO MARTÍNEZ 
en auto emitido el quince de agosto de dos mil vein-
titrés, ordenó emplazar a juicio a la demandada DDC 
PEDREGAL, SOCIEDAD ANÓNIMA PROMOTORA 
DE INVERSIÓN DE CAPITAL VARIABLE por Edictos a 
publicarse por tres veces consecutivas en el periódico 
“LA JORNADA” de circulación nacional y “DIARIO DE 
MÉXICO” de circulación local en la Ciudad de México. 
En consecuencia, por dichos medios de comunicación 
procesal se hace del conocimiento del referido deman-
dado lo siguiente:
En auto de fecha doce de mayo de dos mil veintitrés 
se admitió la demanda del juicio antes citado, dicho 
auto en la parte conducente que interesa es del tenor 
siguiente:
“… De conformidad con lo dispuesto en el artículo 1056 
del Código de Comercio se tiene por presentado a la 
sociedad actora VELGOM, S.A. DE C.V. por conducto 
de su apoderado PABLO VILLICAÑA RODRIGUEZ, 

63,460 de dieciocho de junio de dos mil trece, otorgado 
ante la fe del notario 102 de la Ciudad de México”.
“...demandando en la VIA ORAL MERCANTIL de DDC 
PEDREGAL, SOCIEDAD ANÓNIMA PROMOTORA 
DE INVERSIÓN DE CAPITAL VARIABLE, la cual es 
correcta atento a lo dispuesto en los artículos 1390 
BIS, 1390 BIS 11, 1390 BIS 13, 1390 BIS 14 y demás 
aplicables del Código de Comercio, y al no establecer 
la Ley un procedimiento especial para el trámite del 
asunto planteado. Asimismo, el suscrito es competente 
para conocer de dicho asunto, atento a lo previsto en el 
artículo 105, fracción III de la Ley Orgánica del Poder 
Judicial de la Ciudad de México, en relación con ella 
artículo 104, fracción II, de la Constitución Federal y 
artículos 1092 y 1104, fracción II, del Código de Comer-
cio. Por tanto, se da entrada a la demandada en la vía y 
forma propuesta, y con las copias exhibidas, cotejadas 
y foliadas, córrase traslado a la parte demandada em-
plazándola para que conteste por escrito la demanda 
dentro del término de NUEVE DÍAS para contestar la 
demanda ante este Juzgado Trigésimo Sexto Civil de 
Proceso Oral, con el apercibimiento que de no hacerlo 
se tendrá por perdido el derecho que pudo ejercer de 
conformidad con lo establecido en los artículos 1075 y 
1078 del ordenamiento legal en cita”.
“...se previene a la demandada para que al producir su 
contestación señale domicilio dentro de la jurisdicción 

apercibimiento que, en caso de no hacerlo, las subse-

personales, esto para la etapa de ejecución en su caso, 
pues conforme a lo dispuesto en el artículo 1390 Bis 10 

que admite la reconvención.
...Asimismo, se hace saber a las partes que deberán 
comparecer a las audiencias del procedimiento, por sí 
o a través de sus legítimos representantes que gocen 

del artículo 1069 del Código de Comercio, además de 
contar con facultades expresas para conciliar ante el 
suscrito y suscribir en su caso el convenio correspon-
diente, lo anterior de conformidad con lo dispuesto en 
el artículo 1390 Bis 21 del Código de Comercio…”

-
DREGAL, SOCIEDAD ANÓNIMA PROMOTORA DE 
INVERSIÓN DE CAPITAL VARIABLE, deben presen-
tarse a este Juzgado Trigésimo Sexto Civil de Pro-
ceso Oral, sito en: Avenida Patriotismo No. 230, Piso 
13, colonia San Pedro de los Pinos, Alcaldía Benito 
Juárez, Ciudad de México. C.P. 03800, dentro del tér-
mino de TREINTA DÍAS hábiles contados a partir del 

se les corra traslado con las copias de la demanda y 
documentos anexos a la misma y para que a partir de 
entonces pueda contestar la demanda formulada en 
su contra.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS
LIC. ROSA ELIA JIMENEZ REYES



Dimite Zaldívar a la 
Corte; ‘‘apoyaré cambios 
por un país más justo’’       
l Se reunió con 
Sheinbaum, quien 
anunció que 
trabajarán juntos        

l Sorpresa entre 
los ministros; la 
decisión pasa ahora 
a Ejecutivo y Senado    

l En comunicado,  
la SCJN recuerda 
que hay limitantes 
para dejar el cargo 

l Versiones 
judiciales señalan 
que podría aspirar 
a puesto en la FGR  

eduardo murillo y gustavo castillo / P 8

‘‘Mi ciclo en el máximo tribunal ha terminado’’               

▲ El ministro Arturo Zaldívar hizo pública su dimisión con un mensaje 
en redes sociales: ‘‘Durante 14 años impulsé los criterios más 
vanguardistas que constituyeron el nuevo paradigma constitucional en 
la defensa de los derechos humanos’’. La Carta Magna establece que 

los ex ministros no pueden ocupar cargos como secretario de Estado, 
titular de la FGR, senador, diputado federal, gobernador, ni tampoco 
litigar ante el Poder Judicial de la Federación, durante los dos 
primeros años posteriores a dejar el puesto. Foto Roberto García Ortiz

l La enfermedad de transmisión sexual podía 
haberse prevenido con pruebas tempranas        

agencias / P 36

Más de 3,700 bebés con el mal en 2022    

Se multiplicaron por 
10 los casos de sífilis en 
recién nacidos en EU                

Niega Segalmex 
vínculos con 
droga incautada 
en Hong Kong                         
● Nuestra institución no 
realiza exportaciones a país 
alguno, puntualiza Cota      
 
● Cuatro personas fueron 
detenidas con 1.1 toneladas 
de metanfetaminas           
  
de la redacción  / P 17

México, firme 
como principal 
socio comercial  
de Estados Unidos                        
● Cerraron el tercer  
trimestre con intercambio 
de 599 mil 800 mdd 

● Le siguieron Canadá y 
China; las exportaciones 
nacionales, en nivel récord          
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Rayuela
¿Cuál es la cuestión 
‘‘grave’’ que lo hizo 
renunciar, ministro 

Zaldívar? 

www.jornada.com.mx

OpiNióN

Bernardo Barranco 26

Luis Linares Zapata 26

José Steinsleger 27 

Juan Becerra Acosta 27

COlumNas 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  18

astillero 
Julio Hernández López  20

Bajo la lupa 
Alfredo Jalife-Rahme  24

méxico sa
Carlos Fernández-Vega  32
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